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 लॉक-सभा  वाद-विवाद

 बचपन  यय  यय  पय =
 (

 भाग  वावाागाााााााााााााााााााताताधागाानााा  नाव  यट

 १८० है  gor

 कਂ  एवं  राज्यों  को  रक्षित  बैंक  को  ही

 झपना  एकमात्र  बेकर  स्वीकार करना  पड़ता

 है
 ।  राजस्थान  पेप्सू को  छोड़  कर

 सभी  भाग  राज्य भी  रक्षित  बेक
 २८  श  १९५५

 ae  भाष्य  झ्र पने  मकर  के  रूप  में  उपयोग  कर  रहे  हैं  ।

 लो  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  श्री  एस०  एन०  दास  :  रक्षित  बैंक  के

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन हुये  |
 पिछले  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  है  कि

 कुछ  अतिविशिष्ट प्रश्नों  का  ait  निर्णय
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 करना  बाकी  जिस  से  कि  राजस्थान

 भारत  का  रक्षित  बेक  अधिनियम
 तथा  पैप्सू  की  सरकारें  रक्षित  बैंक  को  ही

 *
 P4RR  एस०  एन०  दास  :  FT

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  ये  विशिष्ट

 भारत  का
 क्या  हैं  ? सरकार  ने

 रक्षित  बैंक  झ्र धि नियम को  इस  प्रकार
 श्री  10.0  सी०

 गुह
 :  मुझे इस  प्रदान के

 faq  करने  के  प्रश्न  जिस  से  कि  सभी

 राज्य  सरकारों
 के  लिये  रक्षित  बैंक

 को  ही  में  माननीय  सदस्य  को  यह  श्राइव।सन दे

 एकमात्र  नियुक्त करना  श्रनिवायें  सकता हूं  कि  भारत  के  स्टेट  बैंक  के  सम्बन्ध

 हो  विचार  कर  लिया  है  ;  तथा  में इस  मामले  का  शीघ्र  ही  निर्णय  किया

 यदि  तो  मामले  में
 जायेगा

 क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 राजस्व
 और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए  ०  अफजलगढ़  मं  भूतपूर्व  सैनिकों  की  बस्ती

 ato  गुह  )  ate  यह  afar  * 24Yo,  श्री  भक्त  ददन  :  रक्षा

 भारतीय  ग्रामीण  उधार  सर्वेक्षण की  निदेशन  मंत्री  ११  Rau  को  दिये  गये  तारांकित

 समिति
 की  सिफारिशों में  एक  att  यह  प्रदान  संख्या  २४०२ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 wey भी  सरकार  के  विचाराधीन है  ।  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  अफजलगढ़

 थो  एस०  एन०  दास  :  क्या में  ऐसे  भूतपूर्व  सैनिकों  की  बस्ती  में  कितनी  कौर

 राज्यों
 के  नाम  जान  सकता  हूं  जिन्होंने रक्षित

 ्  प्रगति हुई  है  ?

 बैंक
 को  एकमात्र  बेकर  नियुक्त  नहीं  रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  :

 किया है  ?  मई  १९५४ से  अरब  तक  हस्त-श्रम  द्वारा

 श्री  ए०  ato  गुह  यह  केवल  १७५०  एकड़  जंगल  साफ  किया  ११८४

 भाग  राज्यों  से  सम्बन्धित  है  ।  भाग  एकड़  खेती  में  लाया  २०  मकान

 23  1.51)



 १८०५  मौखिक  उत्तर  २८  मार्च  १९५५  मौखिक  उत्तर  १८०६

 बसने  वालों के  लिये  बनाये  १२४  जोड़ी  वह  योजना  पुरी  कर  दी  जाय  श्र  बाकी

 बैल  दिये  गये  कौर
 १२७  a

 भूतपूर्व  सैनिक
 ८००

 परिवार  यहां  बसाये  जा  सकें
 ?

 इस  बस्ती  में  बसाये गये  ।
 सरदार  मजीठिया  :  इतनी  जल्दी  होना

 गढ़  सड़क  के  धरातल  का  काम  पुरा  हो  चुका
 तो  मुश्किल है  क्योंकि  जंगल  को  साफ  करने  का

 पक्का  करने  का  काम  इस  साल  में

 किया  जायेगा  |
 एक  ट्यूब  वैल  खोदा  गया  है

 काम  बड़ा  मुश्किल  है  ।  उस  में  देरी  लगती

 है  ।  जैसे  जैसे  जमीन  खेती  में  लायी  जाती  है
 शर  दूसरे  पर  काम  हो  रहा  है  ।

 वैसे
 उस  पर  आदमी  बसाये  जाते  हैं

 ।

 हाल  में  ही  उत्तर  प्रदेश  सरकार नें  बस्ती

 के  १०,०००  एकड़  श्र  बस्ती के  पास  की

 RY,o00  एकड़  जमीन  की  सिचाई  करने  के  *QUSR,
 श्री  झूलन  सिंह  :  कया  शिक्षा

 रामगंगा  नदी  से  एक  नहर  बनाने  की  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  केन्द्रीय

 मंजूरी  की  है
 ।

 नपाई  पूरी  हो  चुकी  है  कौर  समाज  कल्याण  बोर्ड  ने
 ऐसे  व्यक्तियों

 की
 सहायता के  लिये  भी  कुछ  राशि  व्यय  की खोदाई का  काम  जल्द  ही  शुरू  होगा

 ।

 जो  यद्यपि  शारीरिक रूप  से  स्वस्थ्य  हैं
 किन्तु थ्री  भक्त  दन  :  व्या  यह  सत्य  है  कि

 फिर
 भी  मोतियाबिन्द  ),

 कुछ  महीनों पहले  माननीय  उपमंत्री  महोदय

 ने  स्वयं  जा  करके  इस  कालौनी का  निरीक्षण
 कोमा  उलट  जानें  का  ट्राई  कि

 एसिस  शादी  उपचार  योग्य  भ्रांत  के  रोगों  के
 किया

 था
 ae

 उस  समय  वहां  के  रहने
 वालों

 कारण  बुरी  तरह  अ्रसमथे  हैं
 ?

 को  उन्होंने  कुछ  श्राइवासन दिये  थे  ?  में

 frat  मंत्री  के  सभा  सचिव जानना  चाहता हूं  कि  वह  श्रीनिवासन  किस

 हृद  तक  पूरे  किये  जा  चुके  हैं
 ?  एम०  एम०  :  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही है  तथा  सम्भव  शीघ्रता  से
 सरदार  मजीठिया  :  कोई  डेढ़  साल  gar

 सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।  प्रारम्भ
 में  वहां  गया  था  श्र  में  ने  सारी  बस्ती  को

 से  केन्द्रीय समाज  बोर्ड  weal  at  ४२  संस्थाओं

 घूम  कर  देखा  था  |  एक  बाग
 एवं  संगठनों  को  १,७२,०००  रुपये  का

 पानी  इस  कैनाल  के  द्वारा  नहीं  जा  सकता

 wis  ऊंचाई  पर  है
 ।

 इसलिये  वहां  के
 दान  दे  चुका  है

 ।
 उन  ४२  संस्थाओं में  वे

 १५  संस्थायें  भी  सम्मिलित  हैं  जिन  के
 रहने  वालों  के  लिये  में  ने  चार  एकड़  दूसरों

 कार्य  का  एक  श्रंग  नेत्र-रोगों  को  चिकित्सा
 से  ज्यादा

 जमीन
 दी

 ताकि  वह  शरापना  काम

 कर  |
 करना है  ?

 यह  बारजी तौर  पर  दी  गयी

 थी  जब  तक  कि  ट्यूब  बैल्स  वहां  न  लग  सकें
 ।  श्री  शूलन  सिंह

 :
 क्या  दिल्ली  के  विभन्न

 अगर  यह  देखा  गया  कि  ट्यूब  वैल्स  नहीं लग
 अरघ  सहायता  अस्पतालों एवं  दीवारों  को

 सकते
 तो  फिर  यह  चार  एकड़  पक्के  तौर  पर  भी  कोई  अनुदान दिया  गया  है  ?

 उन  को  दे  दी  जायगी  डा०  एम०  एम०  दास
 :  में  माननीय

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  जो
 सदस्य  से  मूल  उत्तर  का  निर्देश  करूंगा--अर्थात्

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  ।
 एक  हजार  परिवार  यहां  बसाये  जाने  वाले

 हैं  उन  में  से  अभी  तक  करीब  दो  सौ  परिवार  श्री  गिडवानी
 :

 क्या  प्रार्थना पत्र
 सीधे

 ही  बसाये  जा  सके  हें  ?  क्या यਂ  प्रयत्न  किया  ही  संस्थाओं से  प्राप्त  होते  अथवा  राज्य

 सरकारों  के  द्वारा  राते  हें  ?

 जा  रहा  है  कि  एक  या  दो
 at  के  sax  ही
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 डा०  एम०  एम०  वे  सीधे  संस्थापकों  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे

 से  ae हैं

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 राज्य  बोर्डों

 अ्रन्डमान  निकोबार  द्वीपों

 के  विकास  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  अग्रेतर
 का  क्या  कार्य है  तथा  वे  किस  प्रकार बनाये

 जाते  हे  ?
 कार्यवाही की  गई  है  ;  तथा

 १९५४ के  दौरान  विकास

 डा०  एम०  एम०  दास  राज्य  बोर्ड
 नातों  में  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है

 ?

 मंत्रणादाता बोर्ड  होते  हैं  ।  वे  केन्द्रीय  बोर्ड

 को  सलाह  देते  में  कई  बार  उसे
 के  गृह-कार्य  उपमंत्री

 :
 श्र  अपेक्षित  जानकारी  का आदि केਂ  सम्बन्ध  में  बता  चुका हूं  ।  ६"  बोर्डों

 का  सभापति राज्य  सरकारों  के  मुख्य  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता है

 के  परामर्श  से  चुना  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 श्री  बी०  के०  दास  :  क्या  शारीरिक रूप  श्री  कृष्णा चाय  विवरण  में

 से  अ्रसमथ  लोगों  की  संख्या  का  यह  बताया गया  है  कि  डाक्टरी  सहायता  तथा

 लगाने के  लिये  योजना  के
 शिक्षा  सुविधाओं की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 किसी  चुने  हुए  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण किया  गया  वहां  कितने  स्कूल  तथा  अस्पताल चल  रहे
 a

 ह ै?
 ?

 Sto  UAo  एम०  दास  :  जहां  तक  मुझ

 के  अतिरिक्त  कौर  किसी  जगह  की  विस्तृत

 जानकारी  नहीं  वहां  ११  पाठशालायें है  ।

 हैं  जिन  में  विद्याथियों  की  कुल  संख्या  EX

 श्री  एस०  एन०  केन्द्रीय
 है  ।

 सरकार  द्वारा  प्राप्त  होने  वाले  भ्वेदन-पत्रों

 att  कृष्णा चाय  जोगी  :  क्या  में  अन्दमान को  विभिन्न  राज्य  सरकारों का  मत  जानने

 के  लिये  उनके  यहां  प्रेषित  किया  जाता  है  कौर  तथा  निकोबार  की  कुल  जनसंख्या  जान  सकता

 तदुपरांत  निर्णय  किया  जाता  है
 ?  हुं ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  श्री  दातार  :  १९४५१  की  जनगणना  के

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :  अनुसार  प्रतिमा  की  कुल  जनसंख्या  १६,०००

 नहीं ।  डायरेक्ट  बोर्ड  को  से  कुछ  alan  तथा  निकोबार की
 लगभग

 मिलती  स्टेटों  में  जो  एडवाइजरी  ate  १२,०००  है
 |

 हैं  वे  झ्र पने  a  हल्कों  के  बारे  में  att
 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  झ्रन्डमान

 सिफारिशें भेजते  हैं  ।
 के  विकास के  लिये  ag  PEYR—-YS  म

 बजट  में  रखी  गई  व्यतीत हो  गई  है  ?
 अन्दमान द्वीप  समूह  का  विकास

 *
 १५४३.  श्री  कृष्णा चाय  क्या  श्री  दातार  :  जी  उक्त  राशि

 गृह-कार्य  मंत्री  २३  Peuv  को  पूछ ७  व्यतीत  नहीं  हुई
 ।  वास्तव में  इस  प्रयोजन

 गये  तारांकित  wet  संख्या  २००८  के  उत्तर  के  लिये  इस  से  भ्रमित  रखी गई  है  ?
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 बिहार  में  सुखे  को  स्थिति
 श्री  एम०  सो०  शाहे  :  हमें  जानकारी

 है
 24¥Y  थी  विभूति  मिश्र  :  क्या  वित्त  नहीं है  ।  यह  जानकारी  बिहार  सरकार से

 मंत्री  ७  Perv  को  पूछें  गये  प्राप्त  की  जा  सकती  है  ।

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८०८  के  उत्तर  के

 श्री  विभूति  बिहार
 सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 कार  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  एक  रिपोर्ट
 क्या तब  से  बिहार की  सरकार  नें  भेजी  है  कि  दक्षिण  बिहार  में  इतने  आदमी

 सुखे से  प्रभावित  क्षेत्र  के  लोगों  के  लिये
 सुखे से  पीड़ित  हैं  जिन  के  लिये  कि  सहायता

 यक  वित्तीय  सहायता  की  राशि  से  सरकार  को
 की  याचना की  है  ?

 कराया  है  ;

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  बिहार  सरकार  ने
 यदि  तो  कितनी राशि  मांगी

 गई  है  ;  यह  जानकारी  केन्द्र को  दी  है  ?

 इस  मामले  में  कया  निर्णय  किया  श्री  एम०  सो
 ०

 उन्होंने  हमें  केवल

 यह  जानकारी दी  है  कि  वे  कुछ  निर्माण-कार्यों

 राजस्व  और
 असैनिक  ert  मंत्री  में  इतना  व्यय  करना  चाहते  और  फिर

 एम०  ato  :
 जी  हां  ।  उन्होंने  सारी  राशि  का  प्राक्कलन  बनाया I

 भारत  सरकार  की  नीति  के  निर्णय  केਂ  श्रतुसार
 बिहार सरकार  प्रस्तुत

 व्यय  के  अन्तिम  बाढ़  सूखे
 हमने  २६३  लाख  का  १  दिया  है  ।

 के  व्यय
 को  पृथक  पृथक  रूप  में  नहीं  दिखाते  अध्यक्ष  महोदय :  वह  पीड़ित  व्यक्तियों

 राज्य  सरकार ने  दोनों  में  SY oY oy  की  संख्या जानते  हें  ।

 लाख  रुपये  का  थि  तथा  ४५४०  लाख

 पय  ऋण  का  प्राक्कलन दिया  है  ।
 श्री  THO  सो०  दाह  :  वह  मेरे  पास

 भारत  सरकार ने  २९३  लाख
 नहीं है  ।

 रुपये  का  अनुदान इस  पर  मंजूर  श्री  एस०  एन०  क्या  बिहार

 किया है  fe  2  करोड़  तक  के  उपदान  के  सरकार  नें  बाढ़-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  सहायता-प्राप्त

 व्यय  में  द्र  प्राधा  तथा  उस  से  भ्रमित  के  सरकारी  अनाज  की  दुकानें  खोलने  के  लिये

 व्यय  में  केन्द्र  तीन  चौथाई  व्यय  वहन  केन्द्रीय  सरकार  की  भ्र नुम ति  प्राप्त  की  थी
 ?

 करेगा ।  जहां  तक  ऋण  का  सम्बन्ध  है
 श्री  एम०  सी०  शाह  उन्होंने  खाय

 बिहार  सरकार  के  पास  पर्याप्त  रक्षित  निधि

 तथा  विनियोजन हैं  ।
 उन्हें  पहिले

 तथा
 अन्य  भ्रत्यावश्यक  पदार्थों  के  निःशुल्क

 वितरण केਂ  भ्र नुम ति मांगी  थी  तथा
 उन  का  उपयोग  करने  की  सलाह  दी  गई

 भारत  सर  गर
 ने

 राज्य  सरकारों
 इस  प्रयोजन के  लिये  उन्होंनें  ३०१  लाख

 रुपये के  व्यय  का  झ्रनुमान  लगाया  |
 आवश्यकता  पड़ने  उन  केਂ  लिये  प्रतिभूतियां

 खरीद कर  सहायता  देने का  बचन  दिया
 _

 श्रीमती  तार केशव रो  सिन्हा  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  समय-समय पर  यह  जांच

 att  विभूति  मिश्र
 :  क्या  बिहार  गवर्नमेंट  करेगी  कि  अनुदान  एवं  ऋण  के  रूप  में

 नें  लिखा  है  कि  दक्षिण  बिहार में  कितने  दिये  गयें  धन  का  किस  प्रकार  उपयोग  किया
 ?

 जा  रहा है
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 श्री  एम०  ato  हमने  केवल  सरकार इन  विमानों  के

 अनुदान  दिये हैं  ।  जहां  तक  ऋणों  का  निर्यात  करने  का  विचार  कर  रही  कौर

 सम्बन्ध  जब  भी  राज्य  सरकारों  की  यदि  तो  इस  प्रकार  के  विमानों
 साधन  की  स्थिति west  होती  का  मूल्य  विदेशों  में  निर्मित  विमानों  की

 शर  उनके  पास  संचित  राशि  भी  होती  है  तुलना में  कैसा  goat  है
 ?

 तो  हम  ऋण  नहीं  दिया  करते  ।  हमने  बिहार
 रक्षा  उपमंत्री  सती दा  :

 सरकार  को  सलाह  दी  है  कि  यदि  उनके  पासं

 विकास  व्यय  की  कमी  हो  जाय  तो  हम  उनकी
 रे  ।

 \
 ्  ६०

 सहायता  करने  को  तैयार  क्योंकि  इसके

 हिसाब  में  कूछ  धनराशियां  स्थानान्तरित  की  निर्यात  के  बारे  में

 जायेंगी  |  जहां  तक  का  सम्बन्ध  इस  विचार कर  रही  हैं  ।

 सभी  लेखे  की  परीक्षा होती  है  ।
 तुलना  करना  कठिन  है  क्योंकि

 डा०
 राम  सुलग  क्या  छोटा

 भिन्न  होता हैं  ।  ara  की  जाती  है  कि

 नागपुर  के  अन्य  भागों  के  साथ  साथ  शाहाबाद  प्रकार  विमानों  के  मूल्य
 जिले  के  झ  तथा  ससाराम  उप-विभागों

 भ्रपेक्षाकृत  शरीक  होंग े।
 को  सहायता  देने  एवं  भूमि  का  लगानਂ  माफ

 करनें  के  प्रश्न  पर  भी  सरकार  ने  विचार  श्री  हेडा  :  एच  ०  टी  ०-२.  विमान

 किया  भ्र  क्या  भारत  सरकार  को  उसकी  का
 उत्पादन  मूल्य  क्या है  ?

 जानकारी  भेजी  गई  है  अ्रथवा  नहीं
 ?

 श्री  चन्द्र  उत्पादन की  लागत

 श्री  एम०  सी०  दाह  केन्द्रीय  सरकार
 afar  रूप  से  नहीं  निकाली  गई  है  ।

 प्रारम्भ  में  विकास  पर  जो  व्यय  किया  गया
 केवल  भ्रनुदान  देती  है

 ।
 यदि  कुछ

 जैसे  सड़कों  की  मरम्मत  होनी  जब  वे  हू  उसे  फलाया  जायेगा  श्र  वह  अन्तिम

 स्थानीय  श्रास्तियां नहीं  बनाते  बल्कि  केवल
 रूप  में  उत्पादित  विमानों  की  संख्या  पर

 निर्भर  करेगा  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता नगण्य  मूल्य  की  चीज  होती  तब  हम  पचास

 प्रतिशत  उपदान  के  रूप  में  सहायता  देते  हैं  ।  at  विमानों की  वर्तमान  लागत  भविष्य

 हम  राजस्व  के  परिहार  से  सम्बन्धित
 में  बनने  वाले  विमानों से  af  होगी ।

 नहीं  हें  ।  यह  काम  स्वयं  बिहार  सरकार  श्री हेमा
 :

 मुख्य  प्रदान  के  भाग

 करेगी  |  के  उत्तर  में  मंत्री  जी  ने  कहा  हे  वह  निर्यात

 यदि  वे करने  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 एच ०  टी  O-g  प्रशिक्षक  विमान
 निर्यात  करने  पर  विचार  कर  रहे  हैं-वे  विकास

 *
 R4V4,  श्री  हेमा

 :  क्या  रक्षा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे किः
 लागत के  आधार  पर  निर्यात  करना  चाहते

 हूँ  ?

 १९४५४  में  कुल  कितने .  एच०
 को  सतीश  चन्द्र  एच०  To  एल०

 टी  ०-२  प्रशिक्षक  विमान  बनाये  गये  ;
 ने  तीन  at  हवाई  जहाजों  के  निर्माण की

 PEXY  में  एतन्संबन्धी  कार्य  योजना  बनाई  जिसमें  से  art से
 अधिक

 क्रम  क्या  का  उपयोग  श्रावश्यकताग्रों के  लिये
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 स |  | होगा  ।  डा०  एस०  एम०  केन्द्रीय  शिक्षा

 जिनका  हम  निर्यात  विमान

 लागत  से  सस्ते  होंगे  गत  जनवरी में  हुई  थी  ।  कार्यवाही को  सदस्यों

 श्री  हेमा  :  अरब  में  समझ गया  I
 में  परिचालित कर  दिया  गया  है  शर  wit

 तक  उन्होंने  उन  की  पुष्टि  नहीं  की  है  ।  मेरे

 श्री  जो०  एस०  सिह  :  एच०  विचार में  माननीय  सदस्य  का  इस  प्रदान

 To  एल० ने  नये  सिमंस  इंजिनों का  arena
 से  सम्बन्धित नहीं  है  ।

 किया  क्योंकि  हमें  युद्ध  के  आधिक्य

 से  केवल  १५०  इंजिन  उपलब्ध  हुए  थे
 ?  श्री  एस०  एन०  दास

 :
 इस  बात  का  क्या

 ara  है  कि  कार्यसूची  भी  उसी  समय

 सतीश  चन्द्र
 :

 एच०  To  एल०  दी  जायेगी जब  कि  कार्यवाही  सभा-पटल  पर

 के  पास  सम्पूर्ण  निर्माण  कार्यक्रम  के  लिये  रखी  जायेगी  ?  गत  बैठक  में  किन  किन  विषयों

 इंजिन  हैं  |
 पर  चर्चा हुई  थी  ?

 केन्द्रीय  दिक्षा  बोर्ड
 डा०  एम०  एम०  दास :  ऐसा  हो  सकता

 है  कि  आखिर  में  कार्यसूची  में  कुछ  परिवर्तन
 *

 १५४६.  च्  लक्ष्मण  सिह  चालक  :
 करने  पड़ें  ।

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 Tr  Qeyuy A ae facet में  नई  दिल्ली  में  हुई  दक्षिण के  हिन्दू  मंदिर

 *
 १५४७.  रघुनाथ  fag

 क्या

 बैठक  में  किस  कार्यसूची पर  विचार  किया
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तथा  कौन  से  संकल्प  पारित  किये

 गये ?  क्या  दक्षिण  भारत  के  प्राचीन

 शिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव
 हिन्दू  मंदिरों  की  रक्षा  एवं  जीर्णोद्धार  करने के

 लिये  सरकार कोई  योजना  बनाने का  विचार

 एम०  एम०  :  केन्द्रीय  दिक्षा  मंत्रणा

 कर  रही  है  ;
 बोर्ड  बाईसवीं dow  की  कार्यवाही को

 अभी  शभ्रत्तिम रूप  जाना  बाकी  है  यदि  तो  क्या  पुरातत्व  विभाग

 शर  भारत  सरकार  ने  अभी  उस  पर  स्वीकृति

 नहीं दी  है  ।  इसलिये वह  ait  लोक-सभा  ह ै?

 पटल  पर  नहीं  रखी  जा  सकती  ।  कायें वाही
 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव

 को  afar  रूप  दिये  जाने  के  बाद  उन्हें
 एम०  एम०  दास  )  :

 नहीं
 कार्यसूची  तथा  इरादी  सहित

 fara  किया  जायेगा कौर  यथापूर्व  प्रकाशित  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 प्रतियों को  diag  के  पुस्तकालय में  संसद्-च्
 श्री  रघुनाथ  में  यह  जानना  चाहता

 सदस्यों के  उपयोग  के  लिये  रखा  जायेगा ।
 हूं  कि  क्या  प्राचीन  मंदिरों  के  c fq qq tT का

 श्री  डी०  पी०  फार्मा  :  संकल्पों  के  पारित  इंतिजाम
 सरकार  की  से  हो  रहा

 किये  जाने  तथा  उन  पर  की  जाने  वाली  जैसे  शादी के  मंदिर  उन  के

 को  रूप  देने के  बीच  जीर्णोद्धार  के  लिये  सरकार  क्या  कर  रही

 कितना समय  रहता  है  ?
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 a
 डा०  एम०  एम०  दास  में  माननीय

 सदस्यों  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जो  के
 नीतियों

 के  विरुद्ध  निर्णय  दिये  ;  र

 मंदिर  राष्ट्रीय महत्व  के  कहकर  घोषित
 कितने  ऐसे  मामले जिन  में

 किए गए  उन  मंदिरों के  ऊपर  केन्द्रीय  न्यायालयों  ने  निर्वाचन भ्रायोग  को  यह  freer

 सरकार  का  अख्तियार  दूसरों  के  ऊपर  दिया है  कि  ae  न्यायाधिकरण ों  के  निर्णयों

 नहीं है  ।  को  उस  समय  तक  गजट  में  प्रकाशित

 न  करवायें  जब  तक  मे  स्वयं  उन  मामलों  की
 थ्रो  रघुनाथ  सिह  दक्षिण  भारत  में

 जांच  न  कर  लें  ?
 राष्ट्रीय  महत्व  के  कौन  कौन  से  मंदिर

 यह  बतलाने की  कृपा  करें  ?
 विधि  मंत्रालय में  मंत्रो

 :

 डा०  एम०  एम०  हमारा जो
 १  PeUY  को  जो  स्थिति  थी  वह  यह

 है
 —

 स्थानों  तथा शभ्रवद्षेषों का  कानून  है  उस  में
 राज्य  परिधान  मंडलों के  लिये

 एक  तालिका दी  गई  है  उस  तालिका  निर्वाचनों के  सम्बन्ध  में  ३३  ।

 में  सब  मंदिरों  के  नाम  are  ठिकाने  हें  ।
 केन्द्रीय  विधान  मंडल  के  लिये  निर्वाचनों

 के  सम्बन्ध में  ४  ।
 श्रीमती  तारकेदवरों  सिन्हा  क्या  में

 जान  सकती  हूं  कि  सरकार  को  यह  पता  १५

 है  कि  समुद्र  के  धीरे  धीरे  चरागे  कराने  से  सेतु  १९ ॥
 बंध  रामेश्वर को  किसी  तरह  का  खतरा

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  एक  याचिका
 हो  गया  है  या  इस  बात

 की

 सम्भावना  को  निबटाने में  शरीक  से  कितना

 समय  लगता  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरी
 समझ

 में  यह

 श्री  पाटनकर :  मेरे  विचार  में  EY -

 ५?  के  निर्वाचनों  से  सम्बन्धित दो  मामले
 कि  यह  प्राचीन  स्मारकों

 की
 सुची  में

 लित  है  ।  विचाराधीन पड़े  इसका  अरथ  यह  है  कि

 एक  याचिका  के  निबटाने  में  लगभग  तीन

 निर्वा  खिलायें
 साल  लगते  हैं

 ।

 *
 १५४८.  चौधरी  मुहम्मद

 पैछिंत डी० एन० डो०  एन०  में  जानना

 चाहता  कि  ait  तक  कितनी  पेटिंग्स

 विवरण रखने  की  कृपा  करेंगें जिस  में  यह
 ऐसी  पड़ी  हुई  हें  जो  १९५२ में  दायर  की  गयी

 बताया गया  हो  कि  :
 थीं  प्र  mit  तक  उन  पर  नहीं

 हुआ
 है  ? इस  समय  निर्वाचन  शुद्धिकरण

 के  पास  राज्य  wire  केन्द्रीय विधान  मंडलों
 श्री  पाटनकर  :  १९५१-५२  के  सामान्य

 के  लिये  निर्वाचन  सम्बन्धी कितनी  याचिकायें
 निर्वाचनों सम्बन्ध  में  दो  निर्वाचन

 विचाराधीन पड़ी  हें  ;
 याचिक/यें  विचाराधीन  पड़ी  उपचुनावों

 PEXR  से  ले  कर  aa  तक  कितने  के  सम्बन्ध में  याचिकायें  विचाराधीन

 ऐसे  मामले  जिन  में  उच्च  न्यायालयों  पड़ी हं  ,  EY L-KQ  में  राज्य  विधान
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 मंडलों  के  लिये  निर्वाचनों के  सम्बन्ध  में  पांच  था fe  क्या  रायात जारी  मुझे उस  के

 याचिकायें  विचाराधीन  पड़ी हैं  ।  उत्तर  में  ai  कहना  पड़ा  ।  किन्तु  वस्तुतः

 सांस्कृतिक  ar के

 Love  से  युद्धास्त्र ों  के  afar  से

 दो  या  तीन  area  विदेशों  को  दिये  गये
 लिये  भारतीय  परिषद्

 *
 १५४९.  श्री  इब्राहीम  :.  क्या  दिक्षा

 श्रीमती  इला  हम  जो मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आयात  करते  वह  डालर  देशों  से  करते
 a

 सांस्कृतिक  के
 लिये

 waar  पौंड  पावना  देशों  से  ?

 भारतीय  किन  किन  देशों  से  नियमित

 रूप  से  सम्पर्क रखती  है  ;
 को  सतीश  चन्द्र  :  दोनों  से  ।

 इन  सम्पर्क ो ंके  विकास के  लिये  श्री
 बने

 के
 ०

 ये  युद्धास्त्र  किन  किन

 PEYY  में  कौन  कौन  से  साधन  देशों  से  मंगाये  जाते  हैं
 ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  इंगलैंड

 चीन  से  और  कभी  कभी  अ्रमरीका से  ।

 के  जनवादी  गणराज्य  तथा  रूस  जेसे  पड़ौसी  asa  तथा  निकोबार  द्वीप-समूह
 देशों  से  सांस्कृतिक  सम्पर्क  अधिक  बढ़ाने

 के  लिये उस  साल  क्या  कोई  विशेष  प्रयत्न
 के  १५५२.  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  और  ं  मानिक  गवेषणा  मंत्री
 किया  गया  ?

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 frat  मंत्री  के  सभा सचिव
 अंडमान तथा  निकोबार  द्वीप

 एम एम०  से  समूह  को  भारत  की  भूमि  से  मिलाने  की  वाले

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  नियति  पर  विचार  करने  के  लिये  भ्र भी  हाल

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  2]  ही  में  मसूरी में  होने  संयुक्त  राष्ट्र

 प्रादेशिक  मानचित्रण  सम्मेलन  ने  जो

 युद्धास्त्र ों का  आयात
 संकल्प  पारित  किया  क्या  उस  की

 *
 g44S,  श्रीमती  इला  पालचोौघरो  :  सरकार का  ध्यान  आकर्षित  किया गया  है  ;

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  att

 क्या  भारत  अब  भी  विदेशों  से  युद्धास्त्र मंगाता  यदि  तो  क्या  सरकार

 हैं  ?  रीका  और  कनाडा  की  सरकारों से  सहायता

 लेना  चाहती है  यह  पता  लगाना  चाहती
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश

 जी  at
 है  कि  जैसा  कि  उस  संकल्प में  सुझाव

 दिया

 गया  इलेक्ट्रानिक  ढंगों  से  अंडमान  तथा
 श्रीमती  ला  पाल चौधरी :  क्या  सब  ही  निकोबार द्वीप  संमूह  का  भारत  में  मिलाना

 जो  कि  हम  मंगाते  नवीनतम  संभव  है  या  नहीं  ?

 प्रकार के  हें  ?
 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  जहां तक  सेना  और  इस  संकल्प

 सम्बन्ध  बहुत  थोड़े  भ्रमण  मंगाये  जाते
 हैं

 ।  पर  उस  समय  विचार  कियां  जब  कि

 क्योंकि  माननीय  सदस्य  यह  प्रश्न  पुछा  gt  इस  की  सूचना  दी
 जायेगी

 ।
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 डा०
 राम  सुलग  क्या

 उस  सम्मेलन  संतुलन में
 ४४

 करोड़  रुपये  का  घाटा  था

 में  भाग  लेने  वाले  नीदरलैंड के  प्रतिनिधि  शर  REXo  में उस  में  १६  करोड़  रुपये  का

 ने
 भारत

 के  प्रतिनिधि से  यह  कहा  था  कि  लाभ  रहा  |

 यदि  भारत  सरकार  घनत्व मापक  उपकरण
 ि  एनी

 :
 क्या  सरकार  को

 को  लेना  तो  वह  हमारे  देश  से  ले  सकती
 मालूम है  कि  विदेशी  व्यापार भ्र  भारत  के

 र  क्या  भारत  के  प्रतिनिधि  ने  यह  बात
 नौवहन  से  सम्बन्धित  आयात  व्यापार  के

 सरकार को  बता  दी  है  ?  लेखे  में  जो  भ्रांकड़े  दिये  गये  वे  बिल्कुल

 श्री  कानूनगो  जी  हमें  उस  भिन्न हैं  ?

 सम्बन्ध में  कोई  सूचना नहीं  मिली  है  ।  श्री  ए०  सी ०  गुह  मुझे  ऐसी  कोई

 मुद्रा  अवमूल्यन  से  हानि  जानकारी  नहीं  है  भ्र ौर में  इस  सूचना

 चाहूंगा  ।  मेरे  विचार  में  फिर  कोई  गलत क
 Ray,  कारों  तो  मेहक  रोन  :

 धारणा हो  सकती  है  ।  PEXQ—UR  की
 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९४९  में  भारतीय  मुद्रा  का  श्रंवमूल्यन  करने
 स्थिति

 के  बारे  में  संतुलन  में  बहुत

 से
 घाटा था  ।  इस  का  कारण  यह  था  कि  खाद्यान्नों

 PEXR,  १९५३  और  PEYY  में  भारत

 के  व्यापार  संतुलन  को  कितनी  हानि  हुई
 ?

 का  बहुत  मात्रा  में  आयात  हुआ  ।  इस  के

 ६  सुलभ  मुद्रा  क्षेत्रों  के सम्बन्ध में  PEUR

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  शर  PEYE  में  भी  हमारे  व्यापार  संतुलन

 ए०  ato
 :  माननीय  सदस्य की  गलत  मं  लाभ  रहा  ।  कुल  मिला  कर  हमारी

 धारणा  है  ।  भ्रवमूल्यन  निर्यात  में  वृद्धि  स्थिति  RaW  से  सुधर गई  है
 और  रायात  में  कमी  होन ेके  कारण  व्यापार

 कुमारी एनी  मैंडरिन  :  इस  पुस्तक में
 संतुलन  दृढ़  हो  जाता है  ।  इस  के  अतिरिकत

 हमारे  व्यापार  के  सम्बन्ध  म  जो  जानकारी
 Revs  में  जो  उपाय  अपनाया  गया  था

 उस  का  FEXR,  PEYR  श्र  १९४५४
 दी  गई  va  को  देखते  हुए  माननीय  मंत्री

 aret  दी  गई  जानकारी  असंगत  तथा  गलत

 व्यापार  संतुलन  की  सम्बन्ध से  कोई  सम्बन्ध
 ह ै?

 नहीं  जोड़ा  जा  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  ।  हमें

 कुमारी  एनी  मैंडरिन  क्या  सरकार
 ऐसा  प्रश्न  नहीं  पुछना  चाहिये  ।

 इस  से  अवगत है  कि  इन  प्रयत्नों  के  बावजूद

 मलेरिया  और  क्षय  रोग  विरोधी
 भी  aaa  बढ़ता  जा  रहा  है  र  TT

 कमी  नहीं  are  है  ?  ग्रो जना यें

 क्या
 श्री

 ए०
 सो०  गुह  में  इस  सम्बन्ध  में

 *
 १५५५.  ब्रहम चौधरी

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 आंकड़े दे  सकता  wt  कह  सकता  हूं

 किं

 कि  अवमूल्यन का का  सम्बन्ध केवल  डालर  तथा

 क्या  यह  सच  है  द्वितीय
 कुछ  अन्य  बुला  मुद्रा  से  ही  था

 |
 इस  का

 पौंड  पावना  तथा  wea  सुलभ  मुरादों से  पंच  वर्षीय  योजना  में  भ्रादिम जाति  क्षेत्रों

 कोई  सम्बन्ध नहीं  था  |  अवमूल्यन  का
 प्रभाव  में  कुष्ठ  रोग  ate  क्षयरोग  विरोधी

 केवल  दुलंभ  मुद्रा  पर  ही  पड़ा  कौर

 किसी  पर  नहीं  ।  Qeve A gar में  हमारे  व्यापार  site
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 श्रादिम  जाति  क्षेत्रों  में  राज्यवार  विवरण  रखने  की  कृपा  जिस  में  यह

 ऐसी  नतिनी  योजनायें को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  बताया गया  हो  कि  :

 योजना में  सम्मिलित  करने  का  विचार किया
 इस  समय  अनेक  विश्वविद्यालयों

 गया है  ?  से  प्राप्त हुए  कितने  प्रार्थनापत्र  विश्वविद्यालय

 गुह-कायम  उपमंत्री  अनुदान  war  केਂ  पास  विचाराधीन पढ़े

 सरकार  ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना
 @  wt  उन  पर  कोई  विनिश्चय  नहीं  दिया

 के  सम्बन्ध में  इस  wet  पर  कोई  विनिश्चय  गया है  ;

 नहीं  दिया  है  ।  ये  प्रार्थनापत्र किन  किन

 विद्यालयों से  प्राप्त  हुए  हैं  ale  किस  काम जो  राज्य  सरकारें  प्राथमिक

 रूप  से  सम्बन्धित  वे  द्वितीय  पंच  वर्षीय  के  लिये  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ;

 योजना के  लिये  योजनायें  तेयार कर  रही
 क्या  यह  सच  है  कलकत्ता

 हैं  प्रौढ़  उन  की  भी  प्रतीक्षा की  जा  रही  विश्वविद्यालय ने  परिश्रमी  बंगाल  में  अर्थशास्त्र

 है  ।  में  माननीय सदस्य  को  इतना  कौर  बता  का  Uh  स्कूल  खोलने  की  सहायता

 दूं  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  केਂ  श्रन्तगंत
 लिये  विश्वविद्यालय अनुदान  ara  से

 भी  ख़ादिम जाति  क्षेत्रों  के  लिये  मलेरिया  प्राथेना की है ; भ्रौर की  है  ;

 विरोधी  योजनायें  चालू  हैं  ।
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 श्री  अमजद  अली  :  क्या  सरकार  को  विनिश्चय दिया  गया  है  ?

 यह  मालम  है  कि  afer  जाति  क्षेत्रों  में  दिक्षा  मंत्रो  के  सभा सचिव

 कुष्ठ रोग  ae  क्षय  रोग  का  प्रकोप  अधिक

 ह ै?

 एस०  एम०  :  शर

 विश्वविद्यालय  अनुदान  शभ्रायोग  को  सभी

 श्री  दातार  :  में  नहीं  कह  सकता  कि
 विश्वविद्यालयों  से  ae  प्रां्थनायें  प्राप्त  हुई

 सभी  ऐसे  भागों  में  उन  का  प्रकोप  अधिक  हूं  कि  उन  का  विकास  किया  जायें  ।  ये

 है  ।  यह  ठीक  है  कि  कुछ  भागों  विशेषतः  नायें  संग्रहीत  रूप  में  प्राप्त होती

 बिहार भूमि  के  एक  विशेष भाग  पर  कुष्ठ  हूं  और  उन
 का  सम्बन्ध  भवनों

 रोग  काफी  मात्रा  में  है  ।
 पुस्तकों  तथा  पत्र  पत्रिकाओं

 श्री  अमजद  अली  :  क्या  अभी  हाल  ही
 उपकरण  कौर  अध्ययन  तथा  गवेषणा

 के  विभागों के  विकास  से  होता  है  ।  इन
 में  इन  रोगों के  प्रकोप  का  पता  लगाने  के

 अपेक्षाओं  में  निरन्तर  रूपभेद  होते  रहते  है
 लिये  राज्यवार  सर्वेक्षण  गया

 है
 ?  झर  watt  यह  नहीं  बता  सकता  कि

 भ्रनुदानों  के  लिये  ठीक  कितनी  संख्या  में

 श्री  दातार  :  मेरे  विचार  में  यह  प्रार्थनापत्र हुए  हैं  ।

 vel  किया गया  है  राज्य  सरकारें
 श्रीमान  |

 इस  पर  विचार  कर  रही  हैं  ।
 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  इस  मामले  पर  विचार कर  रहा  है  ।

 ¥ 24u9,  श्री  एस०  ato  सामन्त  :  श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  प्रश्न  के  पा

 क्या  शिक्षा  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  सी  के  बारे  में  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या
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 कलकत्ता  यनविरसिटी  ने  कोई  रिटेन  स्कोर  को  जाती  उन  के  उत्तराधिकार  प्राप्त

 पेश  की  ae  wae  पेश  की  है  तो  कमेटी
 करने

 पर  कोई  कमी  की  गई  है  ;

 ने  उसको  कंसीलर किया  है  या  नहीं  ?  यदि  तो  किन  किन  मामलों

 म॑  ऐसा  किया  गया  है  ate  कितनी  कमी  की
 डा०  एम०  एम०  दाव  यूनिवर्सिटी

 गई  है
 ?

 ग्रान्ट्स  कमीशन  को  PENN  म॑

 कलकत्ता  यूनिवर्सिटी एक  दरख्वास्त  यह-काय  उपमंत्री  दातार  )  म

 मिली थी  ।  उस  दरख्वास्त में  कलकत्ता

 विश्वविद्यालय ने  प्रपोज  किया  था  कि  एक

 सकल  श्राफ  एकानमिक्स  की  प्रतिष्ठा की

 निम्न  लिखित  तीन  मामलों  में

 कमी  की  गई  है  ॥

 जाय  ।  इस  सकल  श्राफ  एकानमिक्स

 एक  दो  दो  छ
 जोधपुर  (१९५२)  9,490,000  रुपये

 प्रतिशत

 होल टाइम  तीन  पाट  टाइम  लक्जरी

 x  oo  रुपय ait १०  रिसने  ऐसिस्टेंट्स रहेंगे  ।  इसका
 डार कोटी  (१९४३)

 पुरा  watt  बचें  एक  लाख  पांच  हजार
 प्रतिवर्ष

 दाड़ी  (१९५२)  ६००  रुपये  प्रतिवर्ष । रुपया  होगा  कौर  पांच  लाख  रुपया  भ्र नाव त्ति

 खच  होगा  |  ate  बंगाल  सरकार  दो  लाख

 रुपए  कीमत  जितनी  जमीन  देने  को  तेयार
 श्री  है ०  Ato  सोनिया  :  इस  अवधि में

 >
 कितने  उत्तराधिकारों को  मान्यता  दी  गई  ?

 |

 श्री  दातार  :  अन्य  के  साथ  इन
 श्री  एस०  सौ  सामन्त  :  श्राफ

 को  भी  मान्यता दी  गई
 एकानमिक्स  मदद  के  लिये  ज्विग

 यनिव सिटी ने कोई ने  कोई  दूसरी  भ  श्री  के०  सी ०  सोनिया  में  निश्चित

 स्कीम भी  दी  थी  ?  संख्या  जानना  चाहता  हूं  ।

 श्री  दातार  :  यदि  माननीय  सदस्य  एक
 डा०  एम०  एस०  दास  :  दूसरी  कोई

 स्कीम उस  ने  नहीं  दी  है  ।  मगर  यूनिवर्सिटी  पूर्ण  विवरण  चाहते  हें  तो  उस  के  लिये  मझे

 सुचना  की  झ्रावश्यकता होगी  ।
 ग्रांट्स

 कमिशन ने  इस  स्कीम पर  विचार  किया

 था  ait  उस  प्रस्ताव का  प्रिन्सिपल  एक्सेप्ट
 श्री  आर०  एस०  दौरान  :  सरकार

 कर  लिया है
 इस  से  wand  है  कि  कुछ  नरेशों ने  स्वयं  ही

 निजी  थैलियों  म॑  कमी  स्वीकार कर  ली

 राजाओं  की  निजी  ये  लियां  किन्तु  उतन  की  थैलियों  में  जितनी  कमी  हुई

 सोनिया
 उतनी  ही  धनराशि  उन  को  उस  ऋण  पर

 *
 A  श्री  के०  सो०

 व्याज  के  रूप  में  मिल  रही  जो  कि  उन्होंने
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 राज्य  सरकारों  को  दिये  हें  ate  जिन  पर  पहले

 उन  को  कोई  ब्याज  नहीं  मिलता  था  ।

 क्या  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  श्री  दातार  :  माननीय  सदस्य  ने  जो

 में  राजाओं  की  निजी  थैलिय  ं  की  राशि
 में

 ब्यौरा  दिया  है  उस  का  मुझे  पता  नहीं

 जो कि  भूतपूर्व  देशी  रियासतों के  राजयों
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 सरकारी  कार्यालयों में  काम  के  घंटे  वाहन  भत्ता  दिया  जाता  परिशिष्ट

 क
 १५५९,  डा०  सत्यवादी  :  क्या

 ८  ,  अनुबन्ध  संख्या  2  |

 काय  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  भारत  सरकार  के  विभाग  कौर

 क्या  ae  सच  है  केन्द्रीय
 मंत्रालय  जब  कभी  वे  यह  महसूस  करते हैं

 सरकार के  कार्यालयों  में  बहुत  से  कर्मचारियों  कि  काम  इतना  भारिक  है  कि  ada

 को  घंटे  से  अधिक  कार्य  करना  पड़ता
 चोरियों  द्वारा  साधारण  काम  के  घंटों  में  नहीं

 है  ;  निबटाया जा  सकता  तब  वे  कम  चोरियों की
 ~

 संख्याਂ  बढ़ाने  का  प्रस्ताव करते  हैं  ।  ऐसे
 यदि  तो  क्या  उन्हें  इस  के

 लिये  कोई  विशेष  भत्ता  दिया  जाता

 प्रस्तावों  पर  समय  समय  परं  जब  प्रचार  प्राता

 विचार  किया  जाता  है  ।

 शौर

 द

 महीं  हा  कर

 के  कारण हैं  ;
 डा०  सत्यवादी  :  जो  मंत्रालय

 का  मेमोरेंडम  आपने  टेबुल  पर  रखा
 क्या  जहां  ग्रसित  कार्य  है  वहां

 की  संख्या  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  पर  उस  से  मालूम  होता  है  कि  जो  रियायतें  अप

 किया  गया  है  ?
 ने  दी  वह  फर्श शौर  स्वीप से  को  नहीं

 मिलती  तो  क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि  इन

 गु ह-काय  उपमंत्री  :
 छोटे  मुलाजिमों  का  व्या  कुसूर  है  कि  यह  रियायतें

 कारखानों  में  काम  करने
 ~  उन  को  नहीं  दी  जाती  हें  ?

 म

 सरकारी  कर्मचारियों के  काम  करने के  घंटे

 श्री  दातार  :  यह  नियम  सब  पर  लागू

 होता है  ।
 निम्नलिखित होते  हैं

 अभिमति  रेणू  चक्रवर्ती

 सोमवार  से  सुबह  १०  बजे  से  दाम  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  की  है  कि  थाना

 के  ४  बजे  तक  ।  विभागों में  नियत  समय  से  कितने  afar शुक्रवार
 तक

 सुबह १०  बजे  से
 घंटों  तक  काम  होता  है  ताकि  यदि  ऐसे  मामलों

 १-३०  तक  |
 की  संख्या  अधिक  जहां  कि  आजकल

 १
 बजे

 से  १-३०
 नियत

 समय  से  प्रतीक  काम  पड़ता
 तो

 र्  के  तक  ॥  कर्मचारियों की  संख्या  बढ़ाई जा  सके  |

 अलावा
 श्री  दातार  :  नियत  समय

 से  इतना  अधिक  काम  नहीं  जितना  कि

 इस  के  झ्र लावा  कभी  किसी  जरूरी
 माननीय  सदस्य  सोचते  हैं  ।  जब  कभी  यह

 और  जल्दी  के  काम  को  निबटाना हो  at
 देखा  जाता  है  कि  अतिरिक्त  काम  की

 सरकारी  कर्मचारियों को  ऊपर  दिये  घंटों

 से  ज्यादा  भी  काम  करना  पड़ता  है
 ।  की  प्रक्रिया अपनाई  जाती  है  ।

 पनडुब्बियों  का  बड़ा
 समय  से  काम  करने  पर

 कोई  विशेष  भत्ता  देनें  की  मंजूरी  नहीं 2,
 *

 १५६०.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 सिवा  इस  के  कि  वित्त  मंत्रालय के  १०

 १९५१  के  पत्र  के  अनुसार  जिस  की  एक  प्रति  क्या  भारतीय  नौसेना  के  पास

 टेबल  पर  रखी  छोटे  कमंचारियों को  एक  पनडुब्बियों  का  बेड़ा  है  ;
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 पनडुब्बियों  के  एक  छोटे बेड़े
 श्रीमती  रेशू  चक्रवर्ती  :  सेना

 का  संचालन  करने  के  लिये  अपेक्षित  के  किसी  पक्ष  ने  पनडु बक नियों  के  बारे  में

 चोरियों  को  प्रशिक्षित  करने  में  कितना  समय  प्रशिक्षा  देना  प्रारम्भ किया  है  ?

 लगेगा ;  शौर  मेरा  विचार  है  कि डा०  का  उजू

 उस  पर  कितना  खर्चा  पड़ेगा
 ?  पनडुब़्बी-नाशक प्रशिक्षा  दी  जा  रही  है

 रक्षा  मंत्री  काटजू  )
 प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के  पदों  पर  भरती

 *
 १५६२.  श्रीमती  गंगा  देवी  :  क्या

 जी  नही ं।

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किः
 एक  पनड्ब्बी  का  संचालन  करने

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार के  लिये  एक  पदाधिकारी  को  प्रशिक्षित  करने

 में  लगभग
 ४

 साल  लगते  हैं  कौर  नाविकों  को
 रिक्तियों  का  एक  भाग  सीमित  विभागीय

 प्रशिक्षित करने  में  १  से  २  साल  तक  लगते
 प्रतियोगिता  जैसा  कि  सहायक ae

 @  |

 क्षकों  के  बारे  में  किया  गया  पुरा  करने
 (2)  qr  मध्यम  प्रकार  की

 के  लिये  विचार  कर  रही

 पनडुब्बी  का  मूल्य  लगभग  Q 2 1

 करोड़  रुपये  होगा  ।
 afe  तो  इसके  क्या

 चै
 कारण  or  ?

 (२)  प्रशिक्षण  खर्चा

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 इस  की  सूचना इस  समय

 उपलब्ध नहीं  है  ।
 gat  सचिव  की  श्रेणी  के  लिये  पदोन्नति

 ate  विभागीय  परीक्षा
 द्वारा

 सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  सरकार  के  बारे  में  इस  समय  एक  प्रस्थापना सरकार

 निकट  भविष्य  में  इस  प्रकार  के  छोटे  जहाजों  विचाराधीन है  ।  शभ्रधीक्षक  श्रेणी  में

 केਂ  बड़े  खरीदना .  चाहती  है
 ?

 पदोन्नति  के  लिये  ऐसी  ही  परीक्षा  का  उपबन्ध

 डा०  काटजू :  कभी  ऐसा  करने  का  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  योजना में  मौजूद

 सरकार  इस  बात  पर  विचार  कर  रही विचार  नहीं  है  ?

 है  किकया  इस  स्तर  पर  ऐसा  करने  की

 श्री  कोकोम  आल्वा
 :

 हमारे  तट  की
 ग्रा वश्य कता है  ॥

 लम्बाई  तथा  गोधरा  कौर  गोझा  के  निकट
 श्रीमती  गंगा  देवी : जितनी भी प्रमो- जितनी  भी

 किसी  बन्दरगाह के  कारण  संभव  कठिनाई  को
 इन  गवर्नमेंट  सर्वेन्ट्स  को

 दी
 जाती  रही  हैं

 दृष्टिकोण में  रखते  हुए  क्या  सरकार का
 वें  उनके  सर्विस  feats  या  अनुभव  के  आधार

 कम-से-कम  नौसेना  केਂ  युवकों  को  पर  ही  दिये  जाने  को  थीं  भ्रौर  इस  प्रकार

 नाशक  युद्ध  विद्या  की  प्रशिक्षा  देने  का  विचार
 सरकारी  दफ्तर  का  सभी  काम  अच्छी

 है  ।
 तरह  चलता  रहा  लेकिन  इस  नई  स्कीम

 डा०  काटजू
 :

 यह  बात  सदा  से  हमारे  के  भ्रनुसार  गवर्नमेंट  सर्वेट्स  जिनकी

 विचाराधीन रही  है  भ  परन्तु ऐसा  करने  सर्विस  १५-१५  शौर  २०-२०

 के  लिये  कई  बातों  को  ध्यान  में  रखना  पड़ता  साल  हो  गई  है  कम्पेरेटिव  एग्जेमीनेशंस

 है  ।  इस  समय  कोई  ऐसी  प्रस्थापना  द्वारा  उनकी  एफीशेंसी का  निर्णय  करना

 कहां तक  उचित  व न्यायपूर्ण है  कौर  क्या  इन
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 एग्जेमिनेदन्स  के  द्वारा  इनकी  श्री  रामानन्द  दास :  ऐसा  क्यों है  ?

 वास्तविक  योग्यता  का  ठीक  ठीक  निर्णय  हो  अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 ।

 सकता है
 श्रीमती चक्रवर्ती  :  इस  समय

 उन  अ्रधीक्षकों  ate  उप-सचिवों  का  जो  सीधी दातार  जहां  तक  इस  का

 सम्बन्ध  है  पदोन्नति  सामान्यत :  वरिष्ठता  भर्ती में  किये  गये  हैं  उनकी  तुलना में  क्या

 कैटरीना  पर  होगी
 ।

 परन्तु  कतिपय  ऐसे  अ्रनुपात
 ह

 है  जिन्हें  विभागीय  पदोन्नतियों

 मिली  ? मामले  हैं  जिनके  बारे  में  परीक्षा लेना  aha  ह

 श्री  दातार :  में  माननीय  सदस्य  को

 गया
 है  कि  कार्य  कुशलता  पैदा  करने  केਂ  लिये

 बताना  चाहता  हूं  कि  यह  अत- झ

 प्रणालियों  का  प्रयोग  करना  चाहियें  ।  पात  Yo:Yo HT lars का  होता  है  |

 श्रीमती  गंगा  देवी  :  क्या  अ्रसिस्ट टस  सेफ  डिपोजिट  वाल्ट
 को  सुपरिटेंडेंट  की  पोस्ट  पर  a  के  लिये

 ही  डिपार्टमेंटल  टेस्ट  रखा  गया  है  या

 *
 R4Ry.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :

 क्या  वित्त  मंत्री  १८  अ्रगस्त  १९५३  के
 ड्ट्स ष्  को  सेक्रेटरी  होने  के  लिये  भी  यह

 कित  संख्या  YQ’ HW TAC के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 टेस्ट

 पड़ता  है  कौर  यदि  भ्रंश  सेक्रेटरी  होने

 के  लिये  सुपरिंटेंडेंट  नहीं  देना  पड़ता
 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या इस

 समय  कोई  ऐसा  विधेयक  पुरःस्थापित  करने

 तो  ये  टेस्ट  कयों  नहीं  देने  पड़ते  ?
 की  प्रस्थापना है  जिस  से  सरकार को  विधि  प्त

 श्री  दातार  ग्र सि स्टेंट  लोगों  को  को  जानने  के  ॥लिये  सेफ-डिपोजिट

 सुपरिटेंडेंट  बनने  के  लिये  ही  areal  की  तलाशी  लेने  का  अधिकार  मिल

 इम्तहान  देना  पड़ता  है  कौर  सुपरिटेंडेंट  जायेगा ?

 को  वंडर  सेक्रेटरी  बनने के  लिये  नहीं  ।

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्रो

 श्री  रामानन्द दास  :  क्या यह  सच  है  ए०  ato

 कि
 वंडर  सेक्रेटरी  से  डिपुटी  सेक्रेटरी के  के  कार्यों  का  इस  प्रकार  विनियमन  करनें

 पर  पदोन्नति  वरिष्ठता  श्र  गुणावगुण ों  के  हेतु  विधान  बनाने  के  प्रदान  की  सरकार  ने
 के

 ग्रा धार  पर  की  जाती  है  प्र  यदि हां  तो  रक्षित  बेक  के  द्वारा  ध्यान  परीक्षा

 एक  असिस्टेट  की  सहायक  अधीक्षक  के  पद  की  है  ।  सरकार को  यह  संतोष हो  गया  है

 पर  पदोन्नति भी  इसी  आधार पर  क्यों  नहीं  कि  इस  समय  fama  aaa at  कोई

 की  जाती  ?
 झ्ावद्यकता नहीं  है  ।  warrant  के  लिये

 पहले  ही  जो  सामान्य  झ्र धि कार  प्राप्त  हें
 उन

 श्री  दातार  :  मेंने  अभी  ताया

 ह  |  जहां  तक  शअ्रसिस्टेंटों का  सम्बन्ध  है
 के  अ्रतिरिक्त  सेफ  डिपोजिट  वोटों  के  प्रतिकार

 असिस्टेंट से  सहायक  भ्रधीक्षक की  पदोन्नति
 प्राप्त  करना  न  तो  झ्रावश्यक  हेरोइन न  ही

 वांछनीय  ।
 प्रतिस्पर्धात्मक  परिवारों  कौर  वरिष्ठता

 के श्राधार पर पर  की  जाती  है  ।  जहां  तक  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  क्या

 उच्च  पदाली  का  सम्बन्ध  है  यह  विचार  किया
 सरकार  ने  इन  सुरक्षित-निधि-गहों  में  से

 गया  है  कि  वरिष्ठता  को  उचित  श्रीमान  देना  किसी  का  निरीक्षण  किया  है  या  तलाशी

 चाहिये  परन्तु  ware  के  मामलों  में  सीमित  ली  कौर यदि  उन  से  कितनी

 प्रतिस्पर्धात्मक  परीक्षा  होनी  चाहिये ।  छिपाई  हुई  धनराशि  मिली है
 ?
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 श्री  ए०  ato  गृह  :  सरकार  के  पास  राष्ट्रीय
 छात्र  सेना

 सुरक्षित-निधि-गृहों  में  कर  रखी  *
 १५६८.  अमर  fag  डामर

 हुई  राय  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  क़ी  कृपा  करेंगे

 कि  :

 है
 ।  किन्त ुमें

 माननीय
 सदस्य  को

 विश्वास

 feat
 सकता  हूं  कि  कुछ  समय  पूर्व  इस

 सभा

 में  इसी  विषय  का  एक  wet  पूछा  गया
 था  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  के  चुनाव  के  लिये  कोई

 शर  मेंने  भ्राइवासन दिया  था  कि  हम  इस
 मंत्रणा  समिति  बनाई  कौर

 तो  उस  समिति के मामले का  करेंगे ।  हमने  इस

 मामले  के  सब  पहलुओं  इस से  सदस्यों के  नाम  क्या  हैं  ?

 सम्बन्धित  सभी  विभिन्न  अभिकरणों  के
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :

 परीक्षण  कर  लिया है  कौर  अब
 मध्य  भारत  में  नेशनल  केडेट  कोर  कै

 we  निर्णय  किया  गया  है  कि  इस  विषय  में  लिये एक  सलाहकार समिति  है  जिसके  काय
 कोई  विधान  बनाने  की  आवश्यकता  नहीं

 नेशनल  काट  कोर  के  नियमों  में  दिये हुए  हैं  ।

 बल्कि यह  सोचा  गया  है  कि  विधान
 एक  जिसमें  समिति

 के
 बनाने  से  सुरक्षित-निधि  प्रणाली  को  कुछ

 सदस्यों
 के  नाम  पटल  पर  रख  दिया  गया

 हानि  होने  की  सम्भावना  है  ।
 है  ।  परिशिष्ट  ¢,  अनुबन्ध

 संख्या  ¥]

 श्री  रामानन्द  दास
 :

 क्या  यह  सच  है
 aa

 कि  बहुत  से  धनी  पुरुष  आय-कर  @  ने  श्री  अमर  सिंह  डामर
 :

 क्या  इसमें
 १

 से  बचने  के  लिये
 सुरक्षित-निधि-गृहों

 में  आदिवासी  सदस्य  भी  हैं

 अपना  धन  a  ary  इरादी  जमा
 श्री  सतीश  चन्द्र

 :
 नामों  से  यह  पता  नहीं

 करवा देते  हें  ?  लगता  कि  इस  में  कौन  कौन  आदिवासी हैं

 six  कौन  कौन  नहीं  हैं  ।
 श्री  ए०  सी०  हमें  ऐसी  किसी

 श्री  अमर  fag  डामर
 :  इस  परिषद् बात  की  जानकारी  नहीं  है  ।

 की  कितनी  बार  don  हुई  हें  ?

 से
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 ये  सब  कल्पना  की  श्री  सतीश  चन्द्र  :  सन्  १९५०

 चार  पांच  बार  बैठकें  हो  चुकी  हे  हालांकि

 ara
 यह  की  जाती

 थी
 कि  हर  साल  में

 श्री  के०  के०  बसु  :  क्या
 चार बार  मिले

 निधि-गृहों  को  मुहर  बन्द  करने  या  उन  का

 परीक्षण  करने  का  सरकार  को  कोई  अ्रधिकार  राष्ट्रीय  बचत  प्रमाण  पत्र  सेविंग्स

 ? ह  सर्टिफिकेट्स )

 *
 १५६९.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  वित्त

 थ्री  ए०  सौ  गुह  :
 यही  बात  तो

 मेंने कही  है  साधारणतया सरकार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 के  पास  कुछ  शक्तियां  होती  जिनके  राष्ट्रीय  बचत  प्रमाण  पत्रों  की

 वह  सुरक्षित-निधि-गृहों
 की  तलाशी

 बिक्री
 के

 लिये  कुछ  समय  पढ़ले  जो

 ले  सकती  है  ।  एजेंसी
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 चालू  की  गई  क्या

 वह

 सफल
 कि

 इस
 साल

 छोटी
 छोटी

 बचतों  से  धन

 रही  कौर
 संग्रह  ba |  इस  प्रणाली  से  साबित  सफलता

 यदि  तो  उस  में  कितनी  मिली है  |

 सफलता  मिली है
 ?

 राजत्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्रो
 पाकिस्तानी  गुप्तचर

 ए ०  ato  *
 १५७१.  aft  विभूति  मिश्र  क्या तथा

 सामान्य  ata  समीकरण  प्रणाली  गृह-किये  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 रल  शधथोराइजड  ऐजेंसी  पहली  क्या  यह  सच  है  fe  चम्पा रन

 ग्रस्ल  Puy A We से  रही  है  ae  यद्यपि  ज़िले  के  ढाका  थाने  ai  मुजफ्फरपुर  ज़िले

 इतनी  जल्दी  परिणाम ar  कोई  निश्चित
 के

 बैरगनिया  थाने
 में

 पाकिस्तानी  गुप्तचरों
 निर्धारण  नहीं  किया  फिर  भी

 का  एक  दल  घूम  रहा  है  ;

 सरकार को  इस  बात  का  संतोष है  कि  इस  क्या  यह  सच  है  कि  इस साल  छोटी  छोटी  बचतों  से  धन  संग्रह  में

 इस
 प्रणाली  से  सारभूत  सफलता  मिली  है  ।

 दल  की  महिला  सदस्यों  घरों  में  जा  कर

 गुप्त  प्रचार  करती

 दन  :  क्या  में  जान  सकता  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने

 कि  जब  से  ae  अधिकृत  afer  me  तक  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 प्रणाली  जारी  की  गई  तब  से  जब  तक
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 की  रिपोर्टों  के  amar  इसमें  किस  राज्य  में
 नहीं  |

 सब  से  ज्यादा  सफलता  मिली  है  ?

 तथा  (7)  प्रशन ही  नहीं

 श्री  ए०  सी०  गृह  :  इस  का  हिसाब
 उठता  |

 हमारे  पास  नहीं  है  ।  हमारे  पास  fas

 श्री  विभूति
 मिश्र  सरकार कोलेक्शन  का  हिसाब  है  कि  ~

 किस  प्रदेश  से  कितनी  कोलेक्शन  हुई  है
 ।  ने  यह  उत्तर  बिहार  सरकार  का  जो  जबाब

 किस  att
 &  कितनी  कोलेक्शन

 पाया  है  उस  के  आधार  पर  दिया  है  या

 |  अपने  सेंट्रल  इंटेलिजेंस  डिपार्टमेंट  द्वारा
 हुई  है  यह  हमारे  पास  नहीं  है

 भी  इसकी  जांच  कराई  गई  है  ?
 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  मंत्री  महोदय

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  प्रणाली
 श्री  दातार  सरकार ने  इस  के  बा

 के  प्रारम्भ  होने  से  पहले  जितना  धन  एकत्र
 में  पुरी  जांच  की  ga  सब  डायरेक् शंस

 से  रिपोटर्स  मंगाई  हैं  अर  उसी  के  आधार
 होता था  इस  प्रणाली क  जारी  होने  क  बाद

 उस
 में  frat  बृद्धि हुई  ?

 पर  यह  कहा  गया  कोई  सूचना

 नहीं  मिली  हैं  ।

 sf  To  to
 यह

 तो  हर

 गांधीवादी  विचारधारा साल  बढ़ती जा  रही  है  ।  पिछले  साल  के

 मुकाबले में  इस  साल  चार  पांच  करोड़  FUR  श्री  हेमा  कया  शिक्षा

 रुपया  ज्यादा  इकट्ठा  हुआ  हैे  आर  आशा  मंत्री  यह  बताने  की  करा  कि

 हे  अगले  साल  अ  पैर  भी  ज्यादा  होगा  var
 यह  सच  हूँ

 कि
 केन्द्रीय  शिक्षा

 जेसे  मेंने  '
 हा  फि  हम  लोगों को  संतोष है  मंत्रणा  बोर्ड  ने  विचारधार
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 श्र  जीवन  प्रणाली  की  भारतीय  डा०  एस०  एम०  दास  जहां तक

 मुझे  मालूम  हम  से  किसी  विदेशी विद्यालयों  के  पाठ्य-क्रम  में  सम्मिलित  करने

 की
 का  विचार करने  के  लिये  विद्यालय ने  इस  प्रकार  की  नहीं

 एक  समिति  नियुक्त की
 की  है  ।

 समिति  गांधीवादी  शो  डी०  Ato  फार्मा  क्या  भारत

 शास्त्र  oa  राजनीति  area  को  सरकार  का  भारत  के  विभिन्न  विश्व  विद्यालयों

 विद्यालय  की  दिक्षा  के  विषयों  के  रूप  में  श्र  विभिन्न राज्य  सरकारों के  साथ  कोई

 रखे  जाने  के  पर  विचार  कर  रही  है  ?  सम्पकं  जहां  wet  में  उल्लिखित

 समस्या  पर  विचार  किया  जा  चुग

 दिक्षा  मंत्रो  के
 सभासचिव  एम०

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 यह  प्रश्न

 एम०  :  केन्द्रीय  शिक्षा
 पहले  पहल  केन्द्रीय  दिक्षा  सलाहकार  ate

 बोड़  जन्  QEXY  में  हुई  के  समक्ष  geuv A में  उनकी  इक्कीसवीं
 बैठक

 अपनी  बाईसवीं  dom  में  भ्र पने  सभापति
 में

 उत्पन्न  हुआ  था
 ।

 क्योंकि  उस  समय
 को  गांधीवादी  विचारधारा

 सरकार
 के  पास  कोई  नहीं

 श्र  sitar  प्रणाली  को  हाई  स्कूलों  कौर
 faa  येह  निर्णय किया  गया  था  कि  इस

 विश्वविद्यालयों  के  पाठ्यक्रम  में  सम्मिलित

 की  संभावना  विचार  करने

 प्रशन  पर  Reyy  में  बाईसवीं बेठक  में  विचार

 किया  ताकि  उस  समय  तक  सरकार

 sik उस  उद्देश्य  के  लिये  उपयुक्त
 सिफ़ारिशें

 करने  का  शभ्रधिकार  दिया  था  ।  क्योंकि
 ax  विश्वविद्यालयों को  सुचित f  ar  जा

 सके  कौर  उन  से  wary  ग्रां कड़े  इकट्
 are  की  सिफ़ारिशें  अभी  भारत  सरकार  के

 किये  जा  सकें  ।  तदनुसार  केन्द्रीय  सरकार

 विचाराधीन  इसलिये  अभी  तक  समिति
 ने  विश्वविद्यालयों arc  राज्य  सरकारों  को

 बनाई  नहीं  गई  है  ।
 इस  मामले के  सम्बन्ध  में  कुछ  जानकारी  देने

 इस  स्थिति  में  ower  उत्पन्न  के  लिये  लिखा  ।  हमने  कुछ  राज्यों  की

 नहीं  होता  |  सरकारों  तर  कुछ  विश्वविद्यालयों  से  अपने

 श्री  प्रश्नों के  उत्तर  प्राप्त  कर  लिये हैं  । हेडा

 प्रणाली  केवल  अर्थ-शास्त्र  को  ही  मुख्य  उत्तर  प्रदेश  में  मैग्नेसाइट  को  खानें

 विषय  माना  जाता  है  या  राजनीति  शास्त्र

 को  भी  मुख्य  विषय  समझा  जाता  है  ?  * 24193.  श्री  रघुनाथ  fag  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन
 और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 डा०  एम०  एम ०  दास
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 जीवन
 सिद्धान्त

 a  उनके  उत्तर  प्रदेश  में  हाल  में  खोजी  गई  मैग्नेसाइट

 आदर्श--सब  कुछ  ।
 की  खानों  का  सर्वेक्षण  पुरा  हो  चुका

 श्री  बी  ०
 एस०  ate  क्या  किसी  रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :

 विदेशी  विश्व  विद्यालय  ने  उनके  विश्व  १९४२  में  उत्तर  प्रदेश  के  ग्रलमोड़ा जिला

 क्यों  में  गांधीवादी  विचारधारा  सम्बन्धी
 में  मैग्नेसाइट  क़ी  महत्वपूर्ण  खोज  हुई  थी

 भाषण  देनें  के  लिये  प्रोफेसरों  के  भेजे  जाने  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा  हाल  ही

 की  प्रार्थना  की  है  ?  में  किये  भ्रनुसंधानों  से  ५-६  खानों

 23  LSD
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 का  पता  चला  है  ।  इस  क्षेत्र  में  श्रभी  खोज  इस  सम्बन्धी  लोक  हित  की  दृष्टि

 का  काम  चल  रहा  है  ।
 नहीं  बताई  जा  सकती  |

 श्री  भक्त  क्या  माननीय  मंत्री  fara  बेक  का  संतुलन-पत्र

 महोदय  के  ध्यान  में  यह  बात  are  है  कि  *
 १५७५.  कमारों च्छ  एनी  मं स्क रोन :

 उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  में  बजट  पर
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बोलते  हुये  वहां  के  उद्योग  मंत्री  जी  ने  यह

 फरमाया  था  कि  भारत  सरकार का  जो

 कि  fara  बैंक  के  पिछले  संतुलन-पत्र  में  भारत

 की  क्या  स्थिति थी  ?
 जिश्नालाजीकल  सर्वे  सर्वेक्षण )

 राजस्व
 और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 है  वह  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  बिल्कुल  बेकार  सिद्ध

 इस  सम्बन्ध
 में  माननीय  मंत्री

 ato  :  यह  स्थिति  दर्शाने  वाला  विवरण

 जी  ata  राय  है  ?  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 श्री  सती  चन्द्र  मुझे  मालूम  नहीं

 शिष्ट  ८,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ६]

 कि इस  विषय  में  कोई  राय  दी  गई  है  ।  कमारा  एनी  मैंडरिन :  fart  बैंक  में

 लेकिन  जिग्मालाजीकल  सर्वे  हमारा  भाग  है  प्रौढ़  हमें  उस  बेक  में  पूंजी

 जमा  रखने  प्रौढ़  भाग  रखने  के  लिये  कितने क्षण  )  ने  माननीय  सदस्य  के  भ्र पने  ही  जिले

 गढ़वाल  में  भी  इस  चीज़  का  पता  लगाया  है  ।  प्रतिशत  ब्याज  मिलता  है
 ?

 केन्द्रीय  रिवेंज  पुलिस
 श्री  6५  पी०  गुह

 :
 हमारे  केवल  हिस्से

 ही  उन  पर  कोई  ब्याज  नहीं  मिल  सकता *
 Pay.  watt  मुहम्मद

 भारत  का  पंजी ८  भाग
 ४०

 करोड़  डालर है
 गृह-कार्य  मंत्री  १०  ्  Pou  को

 कौर  बैंक  ने  इसका  केवल  २० प्रतिशत  मांगा

 qs  तारांकित
 गर्त

 संख्या  CEC  के

 दिये  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  निम्न  जानकारी
 है  इसलिए  हम  ने

 ४०
 करोड़  डालर  का

 केवल  २०  प्रतिशत  बैंक
 को

 दिया  है  ।  इस
 देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल पर  रखने

 पर  हमें कोई  सूद  नहीं  मिला  है  |
 की  कृपा  करेंगे

 इस  समय  केन्द्रीय  रिजवी  पुलिस
 कमारा  एनी  मेस्करीन :  क्या  कुछ

 में  कितने  सिपाही  are  अधिकारी हैं  ;  लाभांश gat  है  ?

 विभिन्न  राज्यों  में  यह  पुलिस  श्री  ए०  सो० गृह
 :

 लाभांश  बांटा  नहीं

 किस  प्रकार  बंटी  हुई  है  ;  गया  यह  रिजवी  निधि में  रखा  गया  है

 जो  श्री  समस्त  बेक की  १६४  करोड़  डालर PEYY  के  अन्दर  केन्द्रीय  रिज

 ः
 प् a

 |
 पुलिस  द्वारा  क्या  काम  किया  गया

 था  ?

 कुमारी एनी  मैंडरिन  क्या  हम  ने

 eur  में  बैंक  से  कुछ  ऋण  लिया कौर प्रेरित  जानकारी
 देने

 रण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  यदि  तो  किस  काम  के  लिये
 ?

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५]  श्री  ए०  सो०  गृह
 :

 हम  बेक  से  कुछ

 तथा  इस  फोर्स के  वितरण

 क  थी ine
 civ

 ‘
 | सम्बन्धी  कौर  यह  पुलिस  विभिन्न  नहीं  हैं  कि  हम  ने  किस  वर्ष  कितना  धन

 में  किस  सरकार  के  कामों  में  लगाई  गई  लिया है  शादी  ।  में  समझता  हूं  ,  हम  ने  १९४५४
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 में  कुछ  रकम  निकलवाई  थी  ।
 रे  करोड़  बनाने  के  निमित्त  श्रमिक  युद्ध-पोत  कौर

 १५  लाख  रुपय की  एक  रकम  जो  डुब्बी  कि दिति यों  का  एक  बेड़ा  बढ़ाने  का  इरादा

 VE-F0- FEU  को  निकलवानी  जो  रखती है  ?

 संभव है  निकलवा ली  गई  हो  ।  १  करोड़
 रक्षा  मंत्रो  :  सरकार

 ५  लाख  रुपय  की  एक  कौर  रकम  थी  जो
 को  जब  कभी  अ्रावश्यकता  होती  नौ  सेना

 २२-३-४४  को  निकलवानी  थी  |
 के  लिये  जहाज  ले  लेती है  ।  में  यह  भी  बता

 भी  के०  के०  बसु  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  दूं  जैसा  कि  में  ने  पिछले  प्रशन  के  उत्तर  में

 रखते  हुए  कि  हमारे  हिस्सों  पर  इकट्ठा  कहा  कि  इस  समय  पनडुब्बी  बेड़ा  या  युद्ध

 होने  वाला  लाभांश  बांटा  नहीं  क्या  के  जहाज  अधिग्रहण  करने  कोई  प्रस्ताव

 हमें उस  धनराशि के  ब्याज  की  दर  में  कुछ  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 रियायत  मिलती  जो  हम  बर्क  से  ऋण

 के  रूप  में  लेते  हें  ?
 श्रीमती  इला  पाल चो धरी  :

 आधुनिक

 पनड्ब्वरी  किश्ती  या  युद्ध-पोत  की  क्या  लागत

 श्री ए०  सी०  गृह :  में  समझता हूं  कि

 माननीय  सदस्य  ने  मेरे  उत्तर  को  ठीक  ठीक  डा०  काटजू
 :
 में  ने  कहा  है  कि

 मध्यम

 ग्रा कार की  पनडुब्बी  fend
 की

 लागत
 लगभग

 नहीं  समझा  है  ।  ऐसी  बात  नही ंहै  कि  केवल

 हमारा  लाभांश  ही  नहीं  बांटा  बल्कि  २  १/२  करोड़  रुपये  होगी  ।

 सभी  भागीदारों  को  लाभांश  नहीं  बांटा
 श्रीमती  रेशू  चक्रवर्ती :  क्या  इस  बात  की

 जाता  और  रक्षित  निधि  में  रख  लिया  जाता
 कोई  पड़ताल की  गई  है  कि  पाया

 त्र  किसी  रियायत का  प्रश्न  नहीं  उठ  पटना  जहाज  निर्माण  कारखाने  में  सरलतम

 सकता |  प्रकार के  युद्ध-पोत बनाये  जा  सकते  हें  ?

 श्रीमती  तारकेदवरों  सिन्हा  क्या  डा०  काटजू  :
 मुझे  सूचना  चाहिये

 :

 विश्व  बेंक  सब  सदस्य  देशों  के  लिये  कुछ

 aaa  निर्धारित करता  है  कौर  क्या  भारत  के  विद्वेष  पुनगंठन  मितव्ययता  एकक

 लिय  भी  बेक  का  सदस्य  होने  के  नाते  कुछ  *
 १५७७.  के०  ato  सोनिया :

 आयंदा  निर्धारित  किया  गया  अथवा
 क्या

 क्या  fara बेक  में  कुछ  धन  जमा  करना  =
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारत  के  लियें  ऐच्छिक  था  ?

 क्या  यह सच है कि है  कि  कुछ  यथा थे
 श्री ए०  सी०  गुह  :  भारत  पांच  मूल  कठिनाइयों  के  कारण  विशेष  पुनगंठन

 सदस्यों में  से  एक  भ्र € अ्ररब २ करोड़ २  करोड़  व्यक्ति

 भारत कइजिम्य
 एकक  at  .  वाणिज्य

 ८०
 लाख  डालर  की प्राचीन पूंजी  में

 तथा  उद्योग  मंत्रालय में  कार्यान्वित  नहीं  की
 का  भाग  ४०  करोड़  डालर है  |

 जा  सकी

 श्री  के०
 के ०  बसु  खड़े हुए  --  यदि  किस  प्रकार  की

 भारतीय नौ  सेना  कठिनाइयां  थीं  एकक  ने  क्या  सिफ़ारिशें

 की  थीं  ;  ak *
 Riek  श्रीमती  इला  पाल चौधरी :

 बया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  सिफ़ारिशों  कायें  रूप  में

 कि  बया  सरकार  नौ  सेना  को  बलशाली  कब  परिणत किया  जायगा  ?
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 राजस्व  और  असैनिक व्यय  मंत्री  इरादी &  1  इन  सब  का  परामर्श  लेना  अनिवार्य

 एम०  सी०  :  से  है  ।  समस्त  मामला  विचाराधीन है  कौर

 पुनर्गठन  मितव्ययता एकक  ने  वाणिज्य  तथा  हमें  ore  है  कि  प्रतिवेदन  शीघ्र ही  प्रस्तुत

 उद्योग  मंत्रालय  के  सचिवालय के  सम्बन्ध  में  हो  जाएगा

 तभी  अपनी  सिफ़ारिशों  को  अन्तिम  रूप

 छावनी  ate
 नहीं  दिया  है  ।  एकक  ने  उस  मंत्रालय  के

 विभिन्न  विभागों  का  सर्वेक्षण कर  लिया
 *

 ४  ५७९,  डा०  सत्यवादी  :  रक्षा

 किन्तु इस  का  अन्तिम  प्रतिवेदन ait  प्रकाशित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 च
 नहीं  gar  ।  इसलिये  प्रतिवेदन के  कार्यान्वित  क्या  सरकार  ने  यह  स्वीकार

 होने  अथवा  उस  के  कार्यान्वित  होने  के  भाग  कर  लिया  है  कि  विभाजन  से  gt  पश्चिमी

 में  किन्हीं  यथा थें  कठिनाइयों का  प्रश्न  उत्पन्न  पंजाब  के  छावनी  बोर्डो ंके  भूतपूर्व

 ही
 नहीं

 होता  |  जिन्हें  भारत  के  छावनी  बोर्डों  में

 नौकरी दी  जा  चुकी  की  वरिष्ठता का
 श्री

 है०
 सी ०  सोनिया

 :
 झन भ् पूरक  मांगों

 के  विषय में  जो  चर्चा  हुई  थी  उस  के
 इन्दर

 frag  करने  में  उन  की  विभाजन से  पूर्व

 की  सेवा  की  गणना  की  जानी  चाहिये  ;
 इस  बात  का  उल्लेख  sara fe  इस  एकक

 की  सिफारिशों  को  वाणिज्य तथा  उद्योग  यदि  तो  सरकार  को

 मंत्रालय ने  कार्यान्वित  नहीं  किया  है  ।  क्यां  विदित  है  कि  भ्रम्बाला  में  ऐसे  विस्थापित

 व्यक्तियों के  भ्र धि कारों  अवहेलना कर यह  बात  सच  नहीं  थी  ?

 कनिष्ठ  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  कर  दी

 श्री  एम०  सी
 ०

 उस  समय  वाणिज्य
 गई  है  ;

 तथा  उद्योग  मंत्रालय के  लिये  ३
 '

 ४८  लाख

 रुपये की  अनुपूरक  मांग  के  बारे  में  एक
 ऐसे  कितने  कर्मचारियों  की

 बनती  की  गईं  है  ;
 उठाया  गया  था  ।  यह  बताया  गया  था  कि

 कुछ पद  हटा  दिये  जायेंगे  ax  कुछ  मितव्ययता
 ऐसे  विस्थापित  कर्मचारियों  के

 की  जायगी  किन्तु  भ्रन्तिम रूप  में  कोई
 साथ  न्याय  करने  के  लिये  सरकार  क्या

 कार्यवाही कर  रही  है  ? निर्णय  नहीं  gat  इसलिये  वित्त  मंत्रालय

 ने  १९४३-५४  के  लिये  26.0  लाख  रुपये  रक्षा  उपमंत्री  :

 की  कटौती  पर  जोर  दिया  परन्तु  चर्चा  जी  att

 होने  Feat.  उन  सिफारिशों को  कार्यान्वित  से  वरण  पदों  पर  ६

 करना  संभव  नहीं  समझा  इसलिये  पदोन्नति की  गई  ।  पदोन्नति के  लिये  निकष ्

 हमें  भ्रनपूरक  मांग  के  लिये  पड़ा
 ।

 केवल  ज्येष्ठता का  ही  नहीं  बल्कि गुण  का  भी
 यदि  माननीय  सदस्य उस  स्थिति  का  उल्लेख

 है  ।  किसी  विस्थापित  कर्मचारी  के  साथ

 करते हें  तो  वह  इस  प्रकार  ही  है  ।
 अन्याय  नहीं  किया  है  |

 भी  के०  सो०  सोनिया
 :

 अन्तिम  रूप  में  डा०  सत्यवादी  :  क्या  में  जान  सकता

 झपना प्रतिवेदन कब  देंगे  ?
 हूं  कि  गवर्नमेंट साफ  इंडिया  की  ८

 geuy al fearad की  जारी  होने  से  पहले भी  एम०  सो०  इस  में  कुछ  समय

 लगेगा  क्योंकि  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  पदिचमी पंजाब  से  ara  हुए  सीनियर

 मेंट  मुलाजिमों  को
 नजरन्दाज

 कर  के
 जिन



 ह  नक
 १८४३  मौखिक  उत्तर  २८  नदी  f  १९५५  afar  उत्तर  cove

 मुलाजिमों  को  सीनियर  बनाया  गया  है  उन  को  रक्षा  उपमंत्री
 :

 सरकार  ने  जायज  तसलीम  किया  है
 ?

 एक  विवरण सभा  पटल

 सरदार  मजीठिया
 :

 हां  कुछ  ऐसा
 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,

 अनुबन्ध  संख्या  ७].
 है  ।  मगर  जो  कंटोनमेंट  बोनस  हें  वे  श्राटानमस

 बाडीज़ हें  ।  उन  को  भझ्रधिकार है  कि  वे  ऐसा  सरदार  इकबाल  व्या  यह  सच  है  कि

 नौ
 सेना  कौर  वायु  बल  का  उतना  प्रचार  नहीं

 किया  जाता  जितना कि  सेना  का  ?

 डा०  सत्यवादी :  क्या  यह  सही  है  कि
 सरदार  मजीठिया  :  यह  सच  नहीं  है  ।

 सरकार ने  इस  किस्म  की  हिदायत जारी
 को

 वस्तुतः  नौ  सेना  are  सेना  की  भर्ती  इकट्ठी
 थी  कि  ऐसा  न  किया  जाये  ।

 ही  होती  है  जब  कि  वायु  बल  का  भर्ती  के  लिये

 सरदार  मजीठिया
 :  एक  चिट्ठी  लिखी

 अलग  संगठन  गौ  प्रपनी  शाखों का  प्रचार

 गयी  थी  कि  जिन्होंने  पाकिस्तान  में  वे  स्वयं  करते  मेरे  विचार में  यह  पर्याप्त

 है  ।
 सेवा  की  है  उन  का  खास  ख्याल  रखा  जाये  ।

 सरदार इकबाल  सिंह  :  क्या  इस प्रचार
 डा०  सत्यवादी :  क्या  यह  बात  ठीक

 है  कि  इस  किस्म  की  पालिसी के  खिलाफ

 कार्य के  लिये  नियुक्त  किये  गये  पदाधिकारियों

 की
 संख्या

 का  अनुपात  सेवाओं  से  है  यानी
 कंटोनमेंट  बोर्डे  के  किसी  मुलाजिम

 व्यक्तियों की  संख्या  से  ?
 ने  सन्

 ४८
 में  otter  की  थी  जिस  पर  अभी

 तक  फैसला नहीं  gar  नगर यह  ठीक  सरदार  मजीठिया  :  जेसा कि  में  ने

 है  तो  इस  ate  पर  fat  faa  देने  बताया है  बचत  के  विचार  से  प्रचार  का  काम

 में  सरकार को  कभी  कितने  वर्ष  दरकार  इकट्ठा  ही  किया  जाता  है  ।  पर्याप्त  प्रचार

 होंगे ?  किया जा  रहा  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  सुचना

 तथा  प्रसारण  मंत्रालय भी  अ्राकाशवाणी  में
 सरदार  मजीठिया  :  ऐसी  बात  मेरे

 कार्यक्रम  में  इसे  स्थान  दे  कर  भ्र ौर  प्रलेख

 ध्यान  में  तो  नहीं  करायी  मगर  जेसा  में  ने  चित्र  बना  कर  हमारी  सहायता कर  रहा
 पहले  यह  श्राटानमस  बाडीज  उन

 को
 है  ।

 अपने  कर्मचारी  रखने  का  प्रौर  उन  को

 दान  देने  का  भ्र धि कार है  ।  छात्रवृत्तियां

 *
 १५८२.  को  सुबोध  हासिल  ।  क्या

 प्रचार  काय
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 *
 १५८०.  सरदार  इकबाल  क्या

 ब्रिटिश  उद्योगों  संघ  द्वारा

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 QEYV—YY  में  दी  जाने  वाली  छात्रवृत्तियों

 १९५२,  १९५३  शौर  REY  के  लिये  feat  उम्मीदवारों  ने  आवेदन पत्र

 में  रक्षा  सेवाओं  के  प्रचार  कार्य  पर  कितनी  दिये थे  ;  रोक

 राशि  व्यय  की  गई  है  ;  कौर  वे  किन  किन  राज्यों  के  हें  ?

 उपरोक्त  काल
 में

 नी  सेना  दिशा  मंत्रो के  सभा-सचिव

 कौर  वायु  बल  के  प्रचार  कार्य  पर  अलग  एम०  एम
 ०  तथा

 कितनी  राशि  व्यय  की  गई
 ?

 एक  विवरण



 १८४५
 मौखि  __

 २८  मचे  १९५५
 खे  फ

 १८४६

 है  ।  नष्ट  ८,  aaa
 संख्या

 ८]

 करें  ं
 गच  (aa

 शरन

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 सुबोध  हासदा  :  क्या  क

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 req  से  मांगे  गये थे  या

 क्या  यह  सच  है  कि

 थ
 के  द्वारा

 ?

 करेंसी  नोटों  का  कागज  बनाने  के
 डा०  एस०  एम०  दास  :  यह

 देन ेके  लिये  उमीदवारों

 एक  कारखाना  खोलने  का  निचय किया

 ह्

 श्रावदन  पत्र  केन्द्रीय

 विश्वविद्यालयों  इंजीनियर  यदि  तो  वह  कब  से  चाल

 हर  टेक्निकल  acura  .  होगा  कौर  केहा  स्थापित  किया  जायगा  ;
 ae  उद्योगों

 द्वारा  मांग गय  क
 गरि

 उस  कारखाने F  खोल
 श्री  सुबोध  हासदा  :  क्या  PEXY-NE

 म  कुल

 के
 लिये

 ब्रिटिश  इस्पात  उद्योग ने
 व्यय  होने  का  ?

 ्

 छात्रवृत्तियां देने  का  वचन  दिया  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 ह  To  ato  से  क डा०  एम०  एम०  दास :  दस  गय

 में  मेरे  पास  जानकारी नहीं  है  ।
 नोट  छापने के  काम  वाला  कागज

 तेयार करने  केਂ  लिये  एक  करखाना  खोल
 शो  सुबोध  हासदा  :  छात्रवत्ति  किशन

 का  सिद्धांत रूप  में  निश्चय  किया गया  है  ।
 है

 ?

 उस  कारखाने के  लिये  saad  स्थान  चलने
 डा०  एम०  एस०  दास  :  छात्रवृत्तियां

 के  सम्बन्ध  में  कछ  पड़ताल  की  गयी  है  पर

 (3  (  )  शरर  तीन  प्रकार की  यह  hae  नहीं  किया  गया  है  कि  कारखाना

 प्रकार  की  छात्रवृत्तियां दो  वर्ष  कहां  खोला  जाये  ।  चंकी  कोई
 लय  ३६०  पाउंड  वार्षिक  की  हैं  कौर उस  केਂ

 योजना  नहीं  बनायी  गयी  है  इसलिये

 ae
 ब्रिटेन

 को
 जाने  at  भराने  के  सफर  बताना  सम्भव  नहीं है  कि  यह  कारखा

 खच
 भी  दिया जाता  प्रकार

 कब  चाल  हो  जायेगा  श्र उस की स उस  की  र
 की  छात्रवृत्तियां  ३००  पाउंड  वार्षिक  की  पर  कितना खां  जायेगा  ।

 किक  महो  शाने  का वि  खच  भारत  करती  (77)
 श्री

 के०  बने  बसु  :  क्या इस  प्रकार
 का

 व  की  छात्रवृत्तियां  ३००  पाउंड  वार्षिक  कागज  बनाने  केਂ  लिये  अपेक्षित सब

 सामग्री  हमारे  देश  में  प्राप्य  है
 ?

 ्  ह

 कम  समय  के  लिये  छः  से  १२  मास

 तक  उस  केਂ  अनुपात
 से

 होती  ब्रिटेन
 श्री  ए०  सी०  गृह :  में  तो

 ऐ  ता  ही
 थ  .  जाने  श्र  वहां  से  तराने  का

 खर्च  भारत  समझता  कम  से  कम  मुख्य  सामग्री  श्र

 करती है  ।  चीथड़े  कपड़े  की  मिलों  से  कतरनें  काफी

 मात्रा में  उपलब्ध हैं  ।
 ae  गे  सुबोध  हासदा  :  वर्ष

 १
 ASL

 केਂ  लिये  KRY  उम्मीदवारों में  से  कितने  डा०  राम  सुलग  सिंह
 :  क्या इस

 चुन  गये  थे  ?.  खाने  में  पत्र  मुद्रा  में  काम  वाला  कागज

 डा०  एस०  एस०  केवल ।  ही  बनाने
 का  विचार

 है  या  |
 दूसरी

 प्रकार  क

 ्  क

 द  क



 क  (1 ८  ४७  मौ  तै  फि  उत्तर  २८  मार्च  १  S44  मोदी  उत्तर  9NC

 कागज  भी  जेसे  रक्षा  तया  सुरक्षा  प्रयोजनों  के  अधीन  कु  २०,६६८  महिलायें  नौकर

 के  लिये  अ्रपेक्षित  कागज  भी  बनाने  का  विवार  उन  में
 से

 कितनी  विवाहित
 थीं

 ate  कितनी

 यद  जातकारो  इस  समय  उपलब्ध

 श्री
 ए०

 ato  गुह  मुद्रा  में  काम
 नहीं है  ।

 at
 वाला  श्र  वह  कागज जिस  पर  छाप  वेतन  प्राप्त  करने  के

 लगी  ढोती  हू--इन  दो  प्रकार  के  कागजों  को  लिये
 कम  से  कम  श्रहूसेवा  केन्द्रीय  वेतन

 बनाने  हमारा  विचार  है  ।  प्रयोग  की  सिफारिशों  पर  निवृत्ति  वेतन

 सम्बन्धी  उपबन्धों  द्वारा  शासित  व्यक्तियों श्रीमती  तारके इव रों  सिन्हा  क्या  इस  के

 लिये
 कुछ  बाहर  से  विशेषज्ञों के

 मंगवाने  की
 के  लिये  स्वीकार्य  निवृत्ति-वेतन  क्रम  वित्त

 मंत्रालय  के  तरो०  एम०  नं०  3  (2)  एस्टेट सम्भावना है  कौर  नगर  है  तो  कितने  विशेषज्ञ

 बनाये  जायेंगे
 ?

 पी०  एल
 ०  )  |  ४७  दिनांक  १७  ह.) प्रघल

 १९५०  में  दिये  गये
 उठ
 ष  |  उसमें  से  संगत

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानना  चाहती  संग्रह  सभा  पटल  पर  रखे  गये  हैं  ।

 हैं  कि  क्या  इस
 प्रकार

 के  काम  के
 लिये  कोई  परिशिष्ट  ८,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ९]

 विशेषज्ञ  aa  हैं  ?

 श्री  ए०  ato  गृह  :  प्रभी  तो  हम  लोग
 दसरे  पदाधिकारियों  के  लिये  aera

 उपबन्ध  उच्च  सैनिक  सेवा  नियमों  कौर
 कागज  मंगाते  विलायत  की  एक  कम्पनी

 ”
 से  उस  के  एक्सपर्ट  के  रूप  में  इधर

 निक  सेवा  विनियमों  में  दिये  गये  हैं  जिनकी

 प्रतियां  सभा  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।
 नें  की  बात  md  कर  चार

 जगह  देखे  अभी  पूरा  बंदोबस्त  नहों
 कुमारी  एनी  मैंडरिन  :  क्या  गृह-कार्य

 हुआ  है  ।
 मंत्रालय  के  उस  परिपत्र  को  लागू  किया  जा

 सरकारो  कमंचारो  रहा है  जिसमें  विवाहित  स्त्रियों  को  सरकारी

 सेवा
 के

 लिये
 wag  करार  दिया  गया  है

 ?
 a  wa *

 Race  कुमारी  नौ  मे स्क रोन  :

 गृह-कार्य  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक
 श्री  दातार :  यह  कोई  ग्रहण  नहीं है  ।

 रण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  केवल  कुछ
 मामलों

 में
 जहां  एक  विवाहित

 लिखित  जानकारी  हो  ।
 स्त्री  नियुक्त  कर  ली  गई  है  यदि  सरकार

 कार्यकुशलता  के  हित  में  चाहे at  उसे  त्याग

 केन्द्रीय  सेवा
 में  काम  करने  वाली  पत्र  देने  के  लिये

 कह  सकती है  ।

 विवाहित  अविवाहित  महिलाश्रों  की

 संख्यायें  कया  हें  ;

 सेवाएं  में  विवाहित  स्त्रियों  को  प्रसूतिकाल

 निवृत्ति
 .  वेतन  प्राप्त  करने  के

 में  छुट्टी  तथा  wer  सुविधायें दी  जाती हैं
 लिये एक  सरकारी  कर्मचारी  को

 कम
 से

 कम

 कितनी  सेवा  करनी  पड़ती  है  शौर  निवृत्ति  श्री
 दातार  :  सम्भव

 है
 कि  मुझे  गलती

 वेतन  का  स्वीकार्य क्रम  क्या  है  ?

 ह
 लग

 रही
 पर  मेरा  विचार

 है  कि  दी  जाती

 गृह-कार्य
 उपमंत्री  :

 प्रथम  १९५३  को  भारत  सरकार  कमारा  एनी  सेकरीन
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 ~

 सहायता
 TAT

 कल्याण  के  लिये  ager  परिषद्  सेवा  योजना  में  सम्मिलित  होते  हें  वें

 *
 १५८७.  श्री  के०  ato  सोनिया  साधारणतया इन  पेवाश्रे  में  लिये  जा  सकते  हैं

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 कि

 lanl
 ढलाई  का  खड़गपुर

 सहायता  कल्याण  q
 =>

 लय
 के  १५४२.  श्री  केशवेयंगार  :  कया  शिक्षा

 संयुक्त  परिषद  का  वर्तमान  विधान
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 इस  का  विंमान  कार्यक्रम  क्या  हैं  ;

 खड़गपुर में  ढलाई के  स्कूल में
 १९५४-५५  के  दौरान में  oft

 प्रत्या स्मरण  पाठ्यक्रम  में  दाखिल  होने  के

 aq  की  कितनी  don  हुई  ;
 लिये इस  वर्ष  मसूर  राज्य

 से  कितने  लोगों

 PEAW— KY  के
 दौरान

 में  परिषद्  ने  भ्रावेदन  पत्र  दिये  ;

 को  कुल  कितना  अनुदान  दिया  श्र
 उन  में  से  कितने चुने  गये  हें  ;

 वह  किन  प्रयोजनों के  लिये  था ?
 क्या  झ्रावेदन  पत्र  देने  वालों  में

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 कोई  महिलायें भी  थीं  ;  श्र

 से  जानकारी  एकत्र  की  जा

 स्कूलों  में  महिला  विद्याथियों  की

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।
 संध्या क्या  है  ?

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  परीक्षा
 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 *  १५८८.  को  चौधरी  मुहम्मद  फो  :  निक  गवेषणा  मंत्री  :

 क्या  गृह कां यें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  तक
 (x

 )  छ  ।

 कि  .

 पांच  ।

 क्या  यह  सच  है  fe  जम्मू व  तथा  कोई  नहीं  ।

 काश्मीर  राज्य  निवासी  भारतीय  प्रयास

 सेवा  wie  भारतीय  पुलिस  सेवा  परिणामों
 विदेशी  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां

 में  नहीं  बैठ  सकते  जो  कि  संघ  लोक  सेवा  *
 १५५१.  सेठ  गोविन्द  दास  क्या

 आयोग  द्वारा  ली  जाती  हैं  द
 शिक्षा  मंत्री  ae  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  अ्रध्ययन  करने यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 हें  ;  कौर  के  लिये  कितने  विदेशी  छात्रों  को  gay  में

 छात्रवृत्तियां
 तथा  सुविधायें  दी  गई

 सरकार  यह  प्रतिबन्ध  हटाना
 a  थीं  ?

 चाहती  ह
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 frat  प्राकृतिक  संसाधन  और

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 (*)  श्र  जी  जम्मू  व  काश्मीर

 कभी  अखिल  भारतीय  सेवा  योजना में
 चार  सौ  तीन

 लित  नहीं  gar  है  ।
 केन्द्रीय  भूभौतिकीय  संस्था

 ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  है  ।
 *

 2442. ait  एच०  एन०  मुकर्जी
 :

 सब  राज्यों के  उम्मीदवार  जो  अखिल  भारतीय  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक
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 गवेषणा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  यह  सच  हे  कि  sored  श्रेणी

 कि
 के

 का  पाठ्यक्रम  माध्यमिक  दिक्षा  के  केन्द्रीय

 क्या  कुछ  वर्ष  क  भौतिक
 के  भ्रनुसार  प्रारम्भ  कर  दिया

 योजना  समिति  द्वारा  सरकार  को  दिये  गये  गया  था  शौर

 प्रतिवेदन  के  साथ  केन्द्रीय  भूभौतिक  संस्था  क्या  अन्दमान  भारतीय  सन् था

 के  लिये  कोई  योजना  gare  कर  के  प्रकाशित  ने  इस  सम्बन्ध  में  सरकार

 की  गई  थी  ;  को  कोई  ज्ञापन भेजा  है  ?

 यदि  तो  इस  विषय  में
 क्या  दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 कार्यवाही की  गई  है  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक संसाधन  और  से  ,  यह  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही है  और  बाद  में  सदन  क
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 यह  कोई  योजना न  थी  बल्कि  केन्द्रीय
 सामने  रख  दी  जायेंगी  ।

 भूभौतिकीय  संस्था  के  लिये  साधारण
 केन्द्रीय  सचिवालय  में  कलक

 सी  प्रारम्भिक  योजना थी  ।
 *

 १५६३.  श्री  रामजी  वर्मा  :  क्या

 एक  केन्द्रीय  भूभौतिकीय  संस्था
 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 a

 स्थापित करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  कि
 न

 गया  है  परन्तु  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के  काल
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 में  ऐसा  करना  सम्भव  न  था  ।  ae  निश्चय
 श्रद्धा-स्थायी  क्लर्कों  अ्रसिस्टेंट  बनाने  के

 किया  गया  था  कि  झ्र भी  भिन्न  भिन्न  विभागों

 उन  के  समान  रखा  है  जो
 और  विश्वविद्यालयों  में  उपलब्ध

 जन  से  पहले  स्थायी थे  ;
 कीय  कार्य  की  सुविधाओं का  ही  उपयोग  किया

 जाये  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना के  दौरान  तो  क्या  यह  उन  क्लर्कों

 में  केद्रीय  भूभौतिकीय  संस्था  स्थापित  करने  की  सेवा  की  sat  को  भंग  नहीं  करता  जो

 के  प्रशन  पर  विचार  किया  जायेगा  |  विभाजन  से  पूर्व  स्थायी  थे  ?

 पोर्ट  ब्लेअर हाई
 अंदमान

 उपमंत्री  (ait  :

 १९५२  में  सरकार ने  निश्चय
 *euug,  भागवत  झा  आज़ाद

 किया था  कि  स्थायी  कर्मचारियों  के  समान
 कया

 कि  शिक्ष

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 भ्रमण-स्थायी  कर्मचारियों  की  way  उच्च

 वग  में  पदोन्नति  के  बारे  में  भी  विचार  किया

 क्या  यह  सच  है  कि  पोर्ट  ब्लेयर
 जाना  चाहियें  चाहे  उच्च  वर्ग  के  लिये  निर्धारित

 हाई  अंदमान  का  माध्यमिक  शिक्षा
 के

 की  गई  कम  से  कम  उन्हें  प्राप्त न

 केन्द्रीय बोर्ड  अजमेर  से  2euX a Blt TWAT से  होने  वाला  हों  परन्तु  ae  यह  है  कि  वे  अन्यथा  एसी  पदोन्नति

 सम्बन्ध  स्थगित कर  दिया

 के  लिये  उपयुक्त  समझे  जायें
 ।

 गया है  ?

 नहीं  ।  समय  समय  पर  सरकार

 यदि  तो  के  कया  कारण  निश्चयों
 के  अ्रनुसार

 भर्ती

 हूं  ;  की  wet  है  ।  एक  नये
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 विनिश्चय का  यह  ह  नहीं  कि  पहली  अफ़ीम

 ad  का  उल्लंघन किया  मया  है  *
 g4ay  श्री  राम  दास  :  क्या  वित्त

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा में  कला  अकादमी

 *FQuUEu,  श्री  area  देव  :  क्या  दिक्षा
 देश  में  प्रवीण  खाने  वाले  व्यक्तियों

 कितनी  संख्या मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया

 सरकार के  पास  त्रिपुरा  में  संगीत कौर

 है  ;

 देश  में  wary को  मुंह  से  खाने अन्य  कलाओं  की  एक  अकादमी  स्थापित  करने

 की  कोई  योजना है  ?

 कितना  उपभोग  होता  है
 ;

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 :

 अफ़ीम को  माह  से  खाने पर  कब

 तक  पूर्णरूपेण  नियंत्रण  लग  जायेगा
 ?

 श्रीमान  ।

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 त्रिपुरा  के  स्कूलों  को  ए०  सो०  गृह  )  भारत  के  सभी

 *
 १५६६.  श्रीमती  सुचेता  कृप ला नो :

 राज्यों में  अफ़ीम  खाने  are  व्यक्तियों को

 पंजीबद्ध  करने की  कोई  रीति  नहीं है  ।  अतः

 कि  अपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 त्रिपुरा  में  सरकारी  सहायता  PEYR—-U  के  दौरान में

 पाने  वाले  स्कूलों  को  कितने  प्रतिशत  अनुदान

 दिया गया  था  ;  QR AAS  ५  सेर ८  छटांक  संभरित

 की  थी  ।
 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा में

 लोगों  चलाये  गये  स्कूलों  को
 सरकार

 इस  अफ़ीम का  मुख्य  भ्रनुज्ञप्ति

 से  कोई  अनुदार  नहीं  मिलता  क्योंकि  वे  प्राप्त  दुकानदारों द्वारा  जनता को  मुंह  से
 व्यय के  अपने  भाग को  नहीं कर

 सकते ;

 खाने  केਂ  लिये
 बेच  देने  के  लिये

 ऐसी  आशा  की  जाती  है  कि

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि  इसी

 कारण  कुछ  स्कूलों को  बन्द  करना

 मुंह से  खाने  के  लिये  भ्रम  का  राज्य  सरकारों

 को  संभरण  करने  का  कार्य  ३१  PEAY
 att

 तक  पूर्णरूप  से  समाप्त हो  जायेगा |

 यदि  सरकार  का

 ऐसे  cal  के  बारे  में  विशेष  रूप  से  विचार  fara  पत्रों  सुधार

 करने  अथवा  ऐसे  स्कूलों  को  प्रत्यक्ष  रूप  से  *  १५७०.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या

 प्रबन्ध  में  लेने  का  विचार  है  ?
 प्राकृतिक

 संसाधन  और  asia  गवेषणा

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे दिक्षा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  क्या  २८  अक्टूबर  १९४५३  को

 से  जानकारी  एकत्र  जा  भारत के  स्थायी  प्रतिनिधि  ने  संयुक्त  राष्ट्र

 रही  है  और  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  संघ  के  महासचिव को  विश्व  पत्री  सुधार के

 रखी  जायेगी  |  wet पर  कोई  आपन  भेजा  था ;  तथा
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 यदि  तो  उस  के  सेवा  की  रचना  से
 पव

 किसी
 भी  रया लिब

 की  गयी है  ?
 ि  में

 सहायक  ्य  उत्पन्न  होने  वाले
 स्थायी

 RC ver

 शिक्षा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 रिक्त  स्थानों  का  एक  का

 में  काम  करनें वाले  द्वितीय  श्रेणी  के  क्लर्कों गवेषणा  मंत्रो

 के  लिये  रक्षित किया  गया  था  ।
 ।

 जी  हां  । इस  पर  संयुक्त  राष्ट्र

 ...  आधिक  कौर  सामाजिक  परिषद्
 नहीं  ।  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा

 ने  gy
 मा  जापा  मां  होने  साते

 के  विधान  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  ३०

 झपने  अ्रधिवेदन में  सोच  विचार  किया  १९४९ के  उपरान्त  सभी  सम्बद्ध  कार्यालयों

 था  ।  ने  यह  निश्चय  किया है  fr  में  सहायक  ग्रेड  के  उत्पन्न  होने  वाले  रिक्त

 इस  प्रस्थापना को  विभिन्न राज्य  सरकारों
 ग्रेड  चार  के  रिक्त  स्थानों  के  रूप  में

 संयुक्त  राष्ट  संघ  के  सदस्यों  कौर  गर  संकलित  कर  लिए  गए  थे  ।  किसी भी  स्थायी

 सदस्यों को  इस  area  से  निर्देशित किया  द्वितीय  श्रेणी के  ara  इस  aaa  ग्रेड

 जाये  fe  वे  इस  पर  aoa  विचार  प्रकट
 की  नौकरी  में  स्थायी  होने  का  कोई

 रें  श्र  ऐसा  निर्णय  किया  है  कि  आगामी
 कार  नहीं  दिया  गया  है  यद्यपि  यह  स्वीकार

 धवन  में  इस  प्रस्थापना इस  के
 कर  लिया  गया  था  कि  प्राथमिक  रचना  के

 सम्बन्ध में  प्राप्त  हुए  उत्तरों  पर  फिर  से  उपरान्त  ऐसे  क्लर्कों के  लिये  इन  रिक्त  स्थानों
 ara  विचार  किया  जाये  |

 को  भरने  के  लिये एक  विशेष  कोटा

 केन्द्रीय  सचिवालय  में  कलक
 जायगा  |

 |
 *

 Puce  को  रामजी  वर्मा  :  गोआ  से  चोरो  fet  माल  ले

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ५८३.  श्री  अमर  मर

 क्या  यह  सत्य  है  केन्द्रीय  क्या  वित्त मंत्री  यह  बताने  करेंगे

 चिवालय केਂ  ऐसे  स्थायी  क्लर्कों  जो  कि  tt कि  te  से  at  वाले  व्यक्तियों

 '  विभाजन  से  पूर्वे  सेवा  कर  रहे  उन  की  से  oe toot Os  में  कितना सोना  बरामद

 सेवा  के  निबन्धों ak  शर्तों  के  ada
 frat  गया

 ?

 के  प्रेम में  स्थायी करने  के  लिये
 राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 ह

 कोटा  प्रभावित  किया  गया

 सोनू  )  :  गोझा से  भराने  वाले
 व्यक्तियों

 के  पास
 से  १९५३-  ४

 में  लगभग
 /  २९४

 ह
 )  कया  यह  भी  सत्य  है  कि  सहायक

 तोला  सोना  बरामद  किया  गया  |
 ् ग्रेड की  प्रारम्भिक  रचना  में  इस  का

 कोई भी  कोटा  रक्षित  नहीं  किया  गया
 ;

 aga  फ्रांसीसी  बस्तियों  में  स्मारक

 शन

 )  यदि  तो  इस  से  उनकेਂ  *
 १५८४,  श्री  जोशी

 केਂ  निबन्धों शर्तों  का  अतिक्रमण
 बया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेग

 सेवा के नि  क्या  भूतपूर्व  फ्रांसीसी बस्तियों  के  पाथ

 wim  में  स्थानान्तरण  के गह-किये
 ह
 ल  हां  के

 यह  सत्य है  कि  को न्द्रीय  सचिवालय  प्राचीन  स्मारकों  ax  ऐतिहासिक  तथा

 Be
 Oe

 Be
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 पुरातत्व  संबंधी  स्मृति शेषों  का  प्रशासन  अनुसूचित  जातियों  के  विरोधियों  को

 भारत  सरकार  ने  ले  लिया  है
 ?  निःशुल्क  शिक्षा

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  ४६२.  श्री  बीरेन दत्त  :  क्या  शिक्षा

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 sit  श्रीमान ।
 क्या  यह  सव्य  है

 कि
 त्रिपुरा  राज्य

 सरकार  ने  ऐसी  घोषणा  की  है  कि  त्रिपुरा  के
 त्रिपुरा  सें  माध्यमिक  विद्यालय

 ४६१. श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  दिक्षा

 सभी  राजकीय  कालिजों  स्कूलों  में  पढ़ने

 वाले  भ्रनुसूचित  जातियों  के  सभी  विद्यार्थियों

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 को  निःशुल्क  शिक्षा  दी  जायेगी  ;

 ख़ादिम जाति  के  ऐसे  कितने  क्या  इस  घोषणा के  तीन  मास
 विद्यार्थी  जिन्हें  त्रिपुरा के

 माध्यमिक
 उपरान्त  अ्रधिकारियों ने  विद्याथियों  से

 विद्यालयों  में  प्रवेश  नहीं  मिल  सका
 और

 पिछला  देवगन  फिर  से  मांग  लिया  है  a

 वहां  पर  गैर-सरकारी  माध्यमिक  उन्हें  यह  कहा  गया  है  कि  या तो  इस  का

 विद्यालयों में  शिक्षा  जारी  रखने  के  उद्देश्य  भुगतान  करें
 या  संस्थापकों को  छोड़  जाये ं;

 से  भ्रनुदानों के  ख़ादिम  जातीय

 थियों  शिक्षा  संचालक  को  कितने
 यदि  तो  इस  प्रकार की

 वाही  के  कारण क्या  हें  ;  तथा

 पत्र  प्राप्त हुए  हैं  ;  तथा
 क्या  सरकार  इन  विद्यार्थियों  को

 इस  सम्बन्ध में  सरकार  ने  क्या
 निःशुल्क  शिक्षा जारी  रखेगी  ?

 कार्यवाही की  है
 frat  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रो  :

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद  )
 श्रीमान्  |

 त्रिपुरा  सरकार  से  ऐसी  कोई  रिपोर्ट

 नहीं  oat  है  कि  वहां  पर  माध्यमिक  विद्यालयों
 राज्य  सरकार  को  ऐसी  कोई

 जानकारी  प्राप्त  नहीं हुई  है  । में  किन्हीं  प्रादिम
 विद्याथियों

 को
 च्े

 प्रवेश  प्राप्त  नहीं  हो  सका  |  उपरोक्त  को  ध्यान  में

 रखते हुए  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता विद्यालय  छात्र-वृत्तियों  के
 लिये

 सरकार  विद्याथियों  को

 ६  शौर  पाठशालाओं के  अन्तिम
 तब  तक  निःशुल्क  शिक्षा  देती  जब  तक

 परीक्षा-शुल्कों  के  लिये  एक  श्रापना-पत्र  प्राप्त
 वह  ऐसा  करना  समझेगी  |

 gm
 है  |

 त्रिपुरा  में  कोयले  के  निक्षेप

 पाठशालाओं  की
 अन्तिम  परीक्षा

 न  शुल्कों  की  अदायगी  पाद्य  पुस्तकों  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह
 के  क्रय  के  लिये  वित्तीय  सहायता  दी  गयी

 बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 है  ।  पा०शाला-वृत्तियों  के  लिये  आए  हुए

 क्या  त्रिपुरा  राज्य  में  कोयले

 प्रार्थनापत्र
 कभी  राज्य  सरकार के

 धीन हूं
 के  निक्षेप  पाये  गये  हैं  ;
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 यदि  तो  किस  fea  स्थान  क्या  यह  सत्य  है  fe  उस  पार्क

 पर  पाये  गये  हैं  ;  तथा  में  पहले  कई  अ्रवसरों पर  कांग्रेस  कौर  कांग्रेस

 क्या  इन्हें  किन्हीं  निजी  समवायों
 की  पक्षपाती  संस्थानों को  सभा  करने  की

 wana मिल  चुकी  है  ? को  पट्टे  पर  दे  दिया  जायेगा  सरकार

 स्वयं  यहां  पर  कायें  प्रारम्भ  करेगी  ?  गृह-कार्य  उपमंत्री  (  भी  दातार )  :

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक
 हां

 ।

 गवेषणा  मंत्री (  आजाद )
 नहीं  ।

 से  अपेक्षित  जानकारी  देने  कि  राज्य जी  at  ।  इसलिये

 वाला  विवरण यहां  सम्बद्ध  है  ।  सरकार  की  ऐसी  नीति  है  कि  बाल  पाक

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  १०]  जैसी  सार्वजनिक  ग्रांउंडों  में  राजनीतिक  बैठकें

 भवनों  को  सुरक्षा
 करन  की  प्रन मति भक  न  दी  जाये  ।

 ४६४,  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  दिक्षा  नहीं  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  कि  सरकार का  विचार  उस
 विधेयकों  को  राष्ट्रपति  को

 अनुमति

 भवन  को  पुरातत्व  विभाग  की  सुरक्षा  के  बद्द  al  एस०  Alo  सामन्त  :  बया

 हथीन  लाने  का  है  जहां  कांग्रेस का  पहला  गह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि ्रधिवेदान  हुआ  था  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  संविधान  के  प्रवर्तन  के  समय से

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  भाग  राज्यों की  विधान  संभागों

 नहीं  ।  द्वारा  पारित  किये  गये  ऐसे  विधेयकों  की

 अगरतला में  सभा  का  आयोजन

 वार  अ्रोर  राज्यवार  संख्या  कितनी  जो

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  २०१  के  maid

 ४६५.  श्री  बीरेन  दत  :  क्या  गह-काय
 weet

 ट्रपति  के  विचार के  लिये  रक्षित  किये  गये
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एक  संसद्  सदस्य  ने  त्रिपुरा  कितने  विधेयक  हैं  जिन्हें

 के  जिलाधीश  से  इस  बात  की  प्रज्ञा भज  मांगी  इस  लिये  वापिस  लौटा  दिया  गया  था  कि
 थी

 कि  उन्हें  २४  १९५५ को  उन  पर  राज्य  विधान  की  दोनों  सभाएं  फिर

 त्रिपुरा  के  बाल  पार्क  कौर  किसी
 से  विचार करें  ;  तथा

 सार्वजनिक  mss  में  सार्वजनिक

 सभा  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ;  क्या  कोई  ऐसा  विधेयक है  जिसे

 बया  उन्होंने  इस  बात  का  विशेष
 तरन्त  में  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति  प्राप्त  नहीं

 उल्लेख  किया  था  कि  वह  इस  सभा  में
 हुई ?

 ् निर्वाचन  क्षेत्र  के  लोगों  के  सम्मुख भाषण  (  श्री  दातार )  :
 द्ग  ?  अपेक्षित  जानकारी  देने  एक

 क्या  far q  SUCTIAUIRG  ने  भ्र नुम ति  नहीं
 विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 दी  थी  तथा  परिशिष्ट  Cy  अनुबन्ध  संख्या  ११]
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 १३  जिन  में  से
 ४  विधेयक  राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 a
 ऐसे  राज्यों  से  सम्बन्ध रखते  हें  जिन  में  सी ०  क्रमशः  ११,५६०

 विधान
 की  केवल  एक  ही  सभा  है  )  ।  १२,२३०  लाख  |

 हां  ।  क्रमशः  भर  YE  लाख  तथा

 (2)  झा साम  गैर-कृषि  नागरीय  क्षेत्र
 (oR,  Ro  लाख  रुपया  |

 खनिजों  का  सर्वक्षण
 काइतकारी  ReXo  |

 CES.  श्री  अमर  fag  डामर  :  क्या
 (२)  बिहार  ग्रत्यावस्यक पण्य

 संसाधन  और  अत्यधिक  गवेषणा
 नियंत्रण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 संशोधन  PEYY  |

 क्या  भारत  के  भूगर्भीय  विभाग

 ने  उन  विभिन्न भाग  शौर  राज्यों

 जो  देशी  राज्यों  के  भाग  खनिज
 "४६७.  श्री  के०  Ato  सोनिया  :  क्या

 faa
 सम्पत्ति  का  अपमान  लगाने  के  कोई  प्रयत्न

 मंत्री
 यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 किये हें  ;  कौर

 कि.ः

 यदि  तो  इस  का  क्या  परिणाम

 एक  रुपये के  तथा  भारिक  मूल्यों  निकला ?

 के  ऐसे  नोटों  की  कितनी  संख्या  है

 जिन  के  लिये  PEYW—YUY  में  विशेष  प्रकार

 का  कागज  गया  था  ;  तथा
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 :

 तथा  ग्रपेक्षित  जानकारी

 इस  प्रकार  से  खरीदे  गये  कागज  देंने  वाला  एक  विवरण  सम्बद्ध  है  ।

 पर  कितना  खच  था  ?  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  १२]
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 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली ।
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 संविधान  विधेयक--संयुक्त  समिति  को  सौंपने

 का  प्रस्ताव  समाप्त  PYG  V——QXYS
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 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  P¥RS— VYoOY

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  PYoR-- BR

 श्री  श्रेया  मेहता  PYLR— Ra

 श्री  पाकर

 श्री  मन्थनी  PU¥V—-¥R

 डा०  कृष्ण स्वामी  QUYQ—  ५९

 श्री  सी०  सी०  शाह  PAXAs—  ६७

 श्री  वी०  जी  देश  पांडे  १  AR  —Y9S

 अक  १४५  ey

 राज्य-स  से  संदेश  2¥YUVe<——so

 पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 प्रतिवेदन  व  PSY,  ATT  १  9YSo
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 थनਂ
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 २.  विनियोग  संख्या २

 fara:  VERY I

 geUY  |

 २८  मान  १९५५  ४.  विनियोग
 ययन  oe,

 PEXY

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |

 ee
 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नोत्तर
 राज्य  सभा  से  सन्देश

 भाग  १)
 कग

 १२  बजे  मध्याह्न
 सचिव से  प्राप्त  हुए  इस  संदेश

 को
 सूचित

 पटल  पर  रखे  गयें  पत्र
 करना है  :

 भारतीय  गवेषणा  परिषद  का  लोक-सभा  को  यह  सुचित  करने

 १९५२-५३  के  लिए  विधिक  प्रतिवेदन
 का  area  दिया  गया  है  राज्य-सभा

 खाद्य  कृषि  उपमंत्री  एम०  QeKY  की  wal  बैठक  में

 डॉ०  में  PEXR-NZ  सम्बन्धी  हिन्दू  विधेयक  Pay,  को

 भारतीय  कृषि  waters  परिषद्  के  वार्षिक  wart  की  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपे

 प्रतिवेदन की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  ।  जाने  के  संलग्न  प्रस्ताव  को  पारित  कर  के

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  उक्त  प्रस्ताव में  से  सहमति

 नियुक्त  किये  जाने  वाले  लोक-सभा  के  सदस्यों

 के  नाम  इस  सभा  को  सूचित  करने  की  प्रार्थना विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 सचिव
 :  श्रीमान, मुझे सभा को यह मुझे  सभा  को  यह

 करती है  म

 सुचित  करना है  कि  राष्ट्रपति ने  इन  विधेयकों
 प्रस्ताव

 के  सम्बन्ध में  जो  चालू  सत्र  में  नसीब  की

 द्वारा  पारित  किए  गए  wana  प्रदान  में  इच्छापत्रहीन

 की  है  :  शिकार  सम्बन्धी  विधि  को  संशोधित  atk

 १.  विनियोग  )  संहिताबद्ध  करने  वाले  विधेयक को  संभागों

 NY  |  की  ४५  सदस्यों  की  एक  संयुक्त  समिति  को



 २६६७  राज्य सभा  से  संदेश  २८  १९५५  २६६८

 feat  इस
 सभा

 के
 १४५

 सदस्य  BR4G-AR  लिए  अनुदानों
 की

 मांगें

 १.  डा०  श्रीमती  सीता
 रक्षा-मंत्रालय  सम्बन्धी  मांगे

 २  श्री  के०  पी०  माधवन

 3 a4  श्रीमती  सावित्री  देवी  अध्यक्ष  महोदय  श्री  रक्षा  मंत्रालय

 ४.
 श्री

 राजेश्वर
 प्रसाद

 नारायण  संबंधी  अनुदानों  की  मांगों  बर  क  चर्चा

 y  .  श्री  water  प्रताप  होगी
 ।

 इस  मंत्रालय  मांगों
 के

 लिये

 श्री  alae  ग्रावंटित  घंटों  में  से  लगभग  १  घंटा

 श्री  देवकीनन्दन  नारायण
 ४०  मिनट  वन  समय  शुक्रवार  २४५

 घ्  पंडित  श्याम  सुन्दर  दारायण  QEXX HT को  लिया जा  चुका  है  शर ६

 श्री  ato  एम०  सुरेन्द्र  घंटे २०  मिनट  दोष  हैं  ।

 १०.  श्रादित्येन्द्र

 हमें  wat  aa  से  सायंकाल के  पांच

 १२.  श्री  राजेन्द्र  प्रताप  बजे तक  लगभग  ४  घंटे  मिलेंगे  ।  यदि  सभा

 १२.  श्री  टी०  वी०  सहमत  तो  राध
 घंटा  कौर

 १४.  श्री  पी०  एस०  राजगोपाल  बढ़ा  दें  कौर  रक्षा  मंत्री  कल  उत्तर  दें  ।  वह

 १४५.  श्री  अमोलक  पूरा एक  घंटा  ले  सकते  हैं
 ।

 क्या  सभा  इस

 से  सहमत है  ?
 शर  लोक-सभा  से  ३०

 अनेक  माननीय .  सदस्य  :  हां  |
 कि  संयुक्त  समिति  at  बैठक  गठित

 करने  के  लिये  गणपति  संयुक्त  समिति  के
 एक  माननीय  सदस्य

 :
 कितने  सदस्य

 सदस्यों  की  कुल  के  एक  भाग  लेंगे

 कि  seq  विषयों  प्रवर  समितियों

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जो  भी  भाग बर  लागू  होने  वाले  इस  सभा  के  प्रक्रिया

 ऐसे  परिवर्तनों  रूप भेदों के  साथ  जो  वह  १५  से  २०  मिनट  के  नियम  aes  होंगे  ।

 अध्यक्ष
 लागू  किन्तु  जब  मंत्री  महोदय  उत्तर  देंगे  तो  उन्हें

 कि  यह  सभा  लोक-सभा  से  सिफारिश
 एक  घंटा

 समय  लेने
 का  पूरा  प्रतिकार

 किसी  भी  काम at  २०  मिनट  से
 करती  fe

 वह  उक्त  संयुक्त  समिति ~  समय
 नहीं

 १५
 मिनट  की

 सामान्य
 म  सम्मिलित  हो  कौर  लोक  सभा  द्वारा

 संयुक्त  समिति  में  नियुक्त किये  जाने  वाले
 समय-सीमा है  ।

 सदस्यों के  नाम  इस  सभा  को  सूचित  श्री  डी०  सों०  शर्मा
 श्र

 कि  यह  समिति  2  १९४५५  तक  जिन  का  निर्देश  सभा  के  एक  माननीय  सदस्य

 इस  सभा को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करे
 ।”  ने

 किया  है  ।
 एक  बात  यह  है  कि  कुछ

 कर्मचारी
 रद्दी  बैरकों  में  रह  रहे  हैं

 |



 २६६९  १९५५-५६  के  लिये  २८  मार्च  PSKy  waa  की  ATT  REVO

 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन  यह  कहना  पड़ता  है  कि  हमारे  बल

 कमेंचारि ह  साधन  सामग्री  प्रशिक्षण में  यह  पसन्द  महीं  करता  हूं

 कि  लोग  रही  बैरकों  में  रहें  ate  इसलिये  रक्षा  कौर  अरन्य  प्रत्येक बात  कें  विषय  में

 मंत्रालय  इन  बैरकों को  तोड़  कर  दे  ।  मेरे  नहीं है  ।  में  रक्षा  मंत्री  से  पूछता  हुं  कि

 विचार से  रक्षा  मंत्रालय उन  नियमों को  हम  इस  तथ्य  के  प्रति  जागरूक  हें  fe  हम

 परीक्षण  करे  जिन  के  अनुसार  हमें  ग्राणविक
 युग  में  रह  रहे  हैं

 ।
 ब्रिटेन

 के  युद्ध

 किसी  बैरक  को  अथवा  स्थान  को  रही  घोषित  सचिव  ने  कहा  है  किਂ  हम  अपनी  नौ  सेमा

 करने  न  करने  का  अधिकार  शर  वायु  सेना को
 आणविक  युग  के

 होता है  ।  भ्रनुरूप  बना  रहे  हैं  ।  मे  कह  सकता  हुं  कि  हमारी

 सेना ने  आधुनिक विकास  के  साथ  साथ दुसरी बात  यह  है  fe  एक  माननीय

 सदस्य ने  यह  उल्लेख किया  था  कि  भारतीय  कदम  नहीं  रखा  है  कौर  यह  संतोषजनक  बात

 सशस्त्र  बलों  का  लोकतन्त्री करण होना  चाहिये  ।
 नहीं  सहायक  छात्र  सैनिक  दल  आर

 uso  सेनिक  दल
 में  कह  सकता  हं  कि  यदि  भारत में  ऐसी  कोई

 सेवा  है  जो  रचना  में  कौर  कार्यों  में  रियां  देख  कर  मुझे  प्रसन्नता होती  है  किन्तु

 लोकतन्त्र  का  प्रतिनिधित्व करती  है  तो
 उन  में  छात्र-सैनिकों की  संख्या  संतोषजनक

 वह  सदस्य बल  ही  है  ।  हमारे  सशस्त्र  बलों  में
 नहीं  क्योंकि  उन  की  संख्या  केवल  पांच

 सभी  वर्ग  विभेद  प्रादेशिक  विभेद  लाख है  ।  में  यह  कहूंगा  किਂ  हमारे
 देश

 कर  दिये  गये  हें  ।  में  ने  जवानों से
 की  रक्षा  संबंधी  तैयारियां  पर्याप्त नहीं  हैं  ।

 ले  कर  बड़े  बढ़ें  पदाधिकारियों को  एक  हमारे  3.0  कारखाने  क्या  कर  रहे  हें
 ?

 हम  ने  एचटी  २  किस्म  का  एक  विमान  तैयार दूसरे के  प्रति  इस  प्रकार  व्यवहार  करते

 देखा  है  जो  भारत  की  सेवाओं  के  लिये  किया है  कौर उसी  से  बहुत  संतुष्ट भ्र  प्रसन्न

 नमूना बन  सकता  है  ।  हमारे  सदास्त्र बलों में बलों  में  हो  रहे  हैं  i.  मुझे  प्रतिवेदन से  ज्ञात  हुआ है  कि

 भाई  चारे  की  ae  मित्रता की  भावनायें  भ्रूण  कारखानों  में  भ्र सैनिक  उपयोग  की

 बहुत  ऊंचे  स्तर  पर  हैं
 ।

 में  देखता  हूं  कि  भारतीय
 चीजें  पार  की  जा  रही  हैं  में  ने  सभा  में  यह

 सेना  बहुत  शीघ्र  राष्ट्रीयकरण हो  रहा  भी  सुना है  fe  हम  विदेशों से  दास्त्रास्त्र

 कौर  गोलाबारूद  कर  रहे  हैं  ।
 है  श्र  प्रत्येक  भारतीय को  उस  पर  गर्व  है  ।

 wa  भारतीय  विमान  बल  एक  भारतीय  के  में  यह  कहूंगा  कि  हमारे  आयुध  कारखाने

 adit है  ।  में  यह  भी  देखता  हुं  कि  सेना  में  अ्रघधिकतम  afar  से  कार्य  करें  और  हमारी

 सेना के  लिये  चीजें  तैयार  करें  । खादी का  उपयोग  प्रारम्भ हो  रहा  है  ।

 इन  सब  बातों से  मुझे  प्रसन्नता है  ।  किन्तु  हमारे  प्रति  सैनिक  काश्मीर  अन्य

 इन  सेब  बातों  में  एक  स्थानों  में  सेवा  कर  रहे  हे  |  क्या  हम  ने  उन

 पूछता हुं  :  क्या  हमारे  इस  समय  के  परिवारों के  लिये  mag  का  प्रबन्ध

 स्वतन्त्र  भारत  के  उत्तरदायित्वों को  पुरा  करने  किया है  ?  सेनिक  कमंचारियों झर  विशेषकर

 के  लिये  पर्याप्त हूं  ?  में  जानता हुं  कि  हमें  विवाहित  पदाधिकारियों के  कल्याण  की

 सुरक्षा  wea  को  weal  संदर्भ  ओर  की  अ्रपेक्षा अ्रधिक  ध्यान  दिया  जाना

 में  पड़ौसी  देशों  की  भ्रावस्यकताओं  चाहिये  |

 ्र  देश  की  शझ्रावस्यकताओं  केਂ  संदर्भ  a  जाकी  आल्वा  म
 a

 में  देखना  होगा  ।  उस  दृष्टिकोण  से  हमें  इस  अवसर  पर  देश  की  रक्षा  को
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 जोखिम

 प्रशंसा  करता  तो  उन  के  प्रति
 ales  द्वीप  बन  गया  है  ्र  वाशिंगटन

 सम्मान प्रकट  करता  हूं  |  अब  यही  समय  है  उस  के  उपनगर  हें  जहां  हम  एक

 कि  हम  अ्रपनी  रक्षा  नीति  को  ठीक  तौर  से  रात  में  पहुंच  सकते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में
 र्म मे

 अपने  नये  रक्षा  मंत्री  के  प्रति  सम्मान  प्रकट निर्धारित  करें  शर  यह  निश्चित  करें  कि  हमारे

 नौ  सैनिक  वायु  बल  राष्ट्रीय  सेना  करता  हुं  ।  हमें  प्रपनी  रक्षा
 समस्याओं

 को

 का  क्या  परिमाण  होगा  कौर  हम  किस  प्रकार
 अगले दस  वर्षों  में  सुलझाना  होगा  ॥

 के  दास्त्रास्त्रों का  निर्माण  करेंगे  ।  यही  समय  जब  तक  हम  wa  रक्षा  कायंक्रेमों  को

 ह ैकि  हम  राष्ट्रीय  रक्षा  बलों  की  स्थापना  अधिक  कार्यक्रम  के  साथ  एकीकृत  कर  के

 झर  विकास  के  लिये  एक  दस  वर्षीय  योजना  संहिताबद्ध नहीं  करते  हें  तब  तक  हमें  छुटकारा

 नहीं  wa  हम  इस  बात  पर  विचार बनायें  |  हमें  इसी  समय  एक  seated

 प्राप्त  ग्रा योग  नियुक्त  करना  चाहिए  जो  करें कि  विमान बल  के  क्षेत्र  में  हमारा  क्या

 हमारे  रक्षा  बलों  के  विषय  विशेषकर  विमान  स्थान  है  ।  यदि  हम  लन्दन  में  गोलमेज  सम्मेलनों

 में  बठने  का  अ्रधिकार चाहते  हूं  तो  हमें कम
 बल  के  बारे में  विचार  करे  जिस  से  कि  हम

 यह  जान  सकें  कि  aes  दस  वर्षों  में  हम  किस  से  कम  ब्रिटेन  कनाडा  के  स्तर  पर  रहना

 किरण  के  विमानों का  निर्माण  इस्पात
 होगा  ।  इसीलिये मेरा  यह  सुझाव  है  कि

 हमारी  नौ  सेना  झर  विमान बल  की विकास  कार्यक्रम को  किस  प्रकार  एकीकृत

 करेंगे  और  देना  की  रक्षा  के  लिये  कया  हम  पर्याप्त
 स्थिति के  बारे  में  प्र  गंभी  रता  से  विचारु  किया

 विमान  बना  सकेंगे  ।  य  बहुत  महत्वपूर्ण  बातें
 जाय  ।  अरब  हमें  अपने  लड़के  लड़कियों  को  यह

 सिखाना  होगा कि  रेडियो  सक्रिय  प्रकार  केਂ
 हराकर  में  चाहता हूं  कि सरकार इन  पर  पूरी

 तौर  से  विचार  इस  रूप  में  नहीं  कि
 आक्रमणों  से  किस  प्रकार  प्रपनी  रक्षा  करनी

 प्रधान  सेनापति  के  स्थान  पर  अब  भारतीय  होगी  ।  हमें  यह  भी  विश्लेषण  करना  चाहिये  कि

 हमारे  विमान  बल  को  किस  प्रकार  की प्रधान  सेनापति  है  ब्रिटिश  एडमिरल  के

 स्थान पर  भारतीय  एडमिरल होंगे  ।  हम  न  विज्ञान  सम्बन्धी  सहायता  प्राप्त है  ।  हर

 इन  छोटी  छोटी  समस्याओं को  एक  तरह से
 हमारे  पास  किस  प्रकार की  वेघशालायें हैं  ।

 यही  समय  है  कि  हम  नवयुवकों

 भी  बड़ी  सदस्यों  का  सामना  करना  है  ।  समुद्र शास्त्र तथा  उसी  प्रकार  की  अन्य  बातों

 के  सम्बन्ध  में  किये  गये  आधुनिकतम  विकास

 हमारे  देश  का  समृद्धि  किनारा  तीन  हजार  कार्यों की  शिक्षा  जब  तक  हम  यह  नहीं

 मील  लंबा है
 a

 क्या  यह  उचित  समय  करेंगे  हमारा  भविष्य  उज्जवल नहीं  होगा  ।

 है  कि  हमारे  पास  पनडुब्बी  जहाजी  बेड़ा

 अथवा  पनडुब्बी  विरोधी  जहाजी  बेड़ा हो  ?
 हमारे  रक्षा  के  प्रभार  में  जो  व्यक्ति हैं

 तन  को  यह  निर्णय करना  होगा कि  हम
 तीन  चार  वर्ष  पुर्व  में  ने  यह  उठायी

 अमरीकी आर  ब्रिटिश  ढंग  पर  अथवा
 थी

 किਂ  हमारे पास  एक  शक्कर  होना  बहुत

 marae है  कौर  मुझे  प्रसन्नता है  कि  वह
 जर्मनी  ढंग  के  साथ  रूसी ढंग  पर

 भूमि  बलों  को  विमान बल  से  बिल्कुल  स्वतन्त्र

 खरीद  लिया  गया  है  ।
 रखें  अथवा  उन  के  ala  रखें  ।  संभवतः

 अब  हम  इस  पृष्ठभूमि  में  भ्रपनी  रक्षा  हमें  रूसी  और  जमीन  त  का  अपनाना होगा

 सेवाओं का  wea करें  कि  हमारा  देश एक  और  अपने  भूमि बलों को  विमान  बलों  के
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 अधीन  रखना  केवल  इसी  कारण  कि  हमारे नये  राष्ट्रीय स्वयं  सेवक  बल  के

 हमारा  देना  बहुत  विस्तृत देश  है  और  लिये  केवल  ३४५  लाख  रुपया  मंजूर  किया  गयाਂ

 वह  ब्रिटेन की  तरह  एक  die  नहीं  है  ।  जब  है  ।  यह  बहुत  कम  है  ।  हमें  भ्रपने देश  के

 तक  हम  इन  त  को ंसे  आयोजन न  करें  देशभक्त  नवयुवकों  की  विस्तृत  आधार  पर

 हमारा  नहीं  हो  सकता है  ।  संगठित  एकਂ  बहुत  बड़ी  राष्ट्रीय सेना  की

 श्रावस्यकता है  जो  हमारी  सेना  को  सहायता

 हमें  ्  नौसेना को  भी  अपनी  सेना  पहुंचा  पके  कौर  ग्रा पात  काल  में  उस  का
 अर  विमान बल  का  सहायक  बनाना  होगा  |  स्थान ले  सके  ।  हम  देशों की  नकल

 हमें  अपने  सशस्त्र  बलों का  इस  प्रकार
 नहीं  करना  चाहते  परन्तु  हम  यह

 कृत  करना  चाहिये  are  मंत्रालय  के  चाहते  हैं  fe  हमारे  देश  की  तथा  हमारी
 रियों को  इस  प्रकार  योजना  बनानी  चाहिये  सामानों  की  रक्षा  की  जायें  कौर  समय

 जिस  से  कि  हमारे  पास  बहुत  ही  श्रेष्ठ  प्रकार  भराने
 पर  बड़े  महिलायें  तथा  बच्चे

 के  कनिष्ठ  जो  देश
 सभी  इस  उत्तरदायित्व को  सकें

 भक्त  कौर  कार्यकुशल  हों  ।  निवृत्ति-वेतनों  यह  हर्ष  का  विषय  है  fe  राष्ट्रीय  छात्र  सेना
 के  संबंध

 में  मंत्रालय न  बहुत  कुछ  निया  है  दल  में  बारीकियों की  संख्या  बढ़ी  है

 किन्तु हमें  इस  are  भी  ध्यान  देना  चाहिये

 कि  weer  बलों  के  परिवार  वालों  की  अमरीका कौर  इंग्लैंड  हिन्दुस्तान

 उपेक्षा  न  हो  ।  सेनिक  कर्मचारियों के  लड़के  क्राफ्ट  लिमिटेड  के  सम्बन्ध में  भले  ही  यह

 लड़कियों के  लिये  प्रथम  कोटि  के  संवैधानिक  कहें  कि  यह  पुर्व  में  सब  से  उत्तम  amas

 स्कूल होने  चाहियें  six  हमें  इस  के  लिये  परतु  हमें  इस  से  सन्तोष  नहीं  होना  चाहिय े।

 धन  निकालना ही  होगा  ॥
 हमें  तो  इस  में  अच्छे  से  अच्छे  विमान  बनाने
 चाहियें  जैसे कि  ea  देशों  में  बनाये जाते  हैं  ।

 are  भी  कई  बातों  के  बारे  में  में  कहना  हमें  युवकों के  दो  तीन  ऐसे  दल  बनाने  चाहियें

 चाहता हूं  में  चलते  फिरते  रक्षा  दलों  के  बारे  में  जो  सामरिक  बम  तथा  उच्च  प्रकार  की

 कहना  चाहता  हूं  |  उद्जन  बम  के  बम  वर्षा  कर  हमारे  बड़े  बड़े

 आतंक  के  दिन  करायेंगे जिन  से  प्रलय  का  दृश्य  रिज  हों  ।  हम  को  शारीरिक  इंगलैंड

 इस  पृथ्वी  पर  दिखाई  पड़ेगा  ।  तथा  पुर्व  कौर  पश्चिम  के  सभी  देशों  से

 बहुत  कुछ  सीखना है  ।
 निरन्तर  सोचते  रहना  व्यथ है

 am  पीछे  हमें  भ्र पनी  सीमायें  निर्धारित करनी
 चौधरी  मुहम्मद

 शफी
 तथा

 ही  काश्मीर  के  मसले पर  हमें  द्धि  :
 चेयरमैन साइंस

 रहना  पड़ेगा ।  हमारे  मित्र  जो  हम  से  अलग
 की

 तरक्की
 नें  इस  कदर  दुनिया को  तंग

 हो  गये  हें  यदि वे  किसी  गलियारे की  मांग  करेंगे
 श्र  महदूद  बना  दिया  है  कि  इस  दुनिया

 तो  अपनी  पुरी  शक्ति लगा  कर  तथा  अपने  के  जितने भी  माहरीन  फ़न  हें  वह  इस  नतीजें

 रकत  की  अन्तिम बू  द  तक  हमें उस  का  विरोध
 पर  पहुंचते  हें  कि  पुराने  डिफेंस  के  जितने

 करना  पड़ेगा
 ।

 इस  के  लिये  हमारे  पास  सुसज्जित  पुराने  जितने  ढंग  बचाव  के  थे  कौर

 बहुत  शक्ति  शाली  बाय  बल  तथा  बहुत  पुराने  जितने  भी  वह  जरिये  इस्तेमाल  किये  जाते

 ही  सड़क  ak  सुगठित  जहाजी  बेड़े  की  कसी  थे  मुल्क  बचाने  के  वह  सारे  के  सारे

 प्रावइयकता हैं  ।  खतम
 हो  चुके  हें  शर  अरब  दुनिया  को  नये
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 [  चौधरी  दफा

 तरीके  एक  नये  हुए  are  राज  दुनिया
 का

 कोई
 भी  मुल्क

 इस  को  सोचना है  और  देखना  श्र  में  इस  यह  समझे  कि  st  at  बचाव  की  खातिर

 मौके  को  गनीमत  जानते  हुए  के  जरिये  ही  सारे  का  सारा  काम  करना  है  तो  वह

 से  यह  सारी  दुनिया के  सामने  रख  चाहता  बड़ी भूल  में  है
 क्योंकि  दुनिया  एक

 हूं कि  दुनिया में  जंग  जीतने  के  दो  at  तरीके  बड़े  दाहर  की  सुरत  afar  कर  चुकी

 हैं  और  हिन्दुस्तान ने  शुरू  से  ले  कर  आजतक
 दुनिया  में  जाने  जाने  का  तरीका  कौर

 वही  तरीका  इस्तेमाल किया  है  जिसे  मुहब्बत  लोगों  तक  पहुंचने  के  दूसरें  तरीके  अरब  तेज

 का  तरीका कहते  प्रेम  का  तरीका  कहते  हो  चुके  हें  ,  इसलिये  जरूरत  है  fe
 जब

 प्यार  का  तरीका  कहते  हैं  ।  श्र  दूसरा  तरीका  भी  दुनिया के  किसी  मुल्क  कोई  मसला

 है  नफरत  का  तशद्दुद  का  सामने  आये  उसे  निहायत  संजीदगी  प्रौढ़

 wa  का  तरीका  कौर  जोर  का  तरीका i  उम्दगी  के  साथ  सोचा  जाये  ।  दुनिया में  कोई

 तो  इस  तरह  से  यह  दोनों  तरीकों  की  जंग  भी  मुल्क  राज  अकेला  डिफेन्स  नहीं
 कर  सकताਂ

 में  शुरू  से  ले  कर  राज  तक  चली  यही  वजह है  कि  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर

 रही है  ।  जिस  ने  प्यार  को  सब  से  जहां  मुल्क  के  अन्दरूनी  मुआमलात को  देखते

 पहले  वहू  दुखिया  की  सहायता  को  हैं  उसी  तरह  वह  मुल्क  के  बेरूनी  मुआमलात

 जिस ने  मुहब्बत को  भझ्रपनाया  सब  से  पहले  पर  वैसा ही  तवज्जोह देते  हैं  ताकि  जंग  की

 उस  ने  दूसरे  की  मदद  की  शर  जिस ने  प्रेम  छोटी  से  छोटी  चिंगारी  चाहे  वह  कोरिया में

 के  इस  फलसफे को  श्ररुतयार  किया  उस  फारमोसा में  ट्यूनेसिया  में  हो

 ने  झपने  श्राप को  दुःख दे  कर  gat को  या  किसी  हिस्से में  वह  सारी  दुनिया को

 खुद  पहुंचा कर  उस  के  दिल  ate  दिमाग  पर  राख  बना  सकती  है  |  इसलिये  art  के

 काबू  पाया  ।  दुनिया  में  यह  बहेतरीन  सियाचिन  का  ,  के  उन  लोगों  का  जो

 तरीका है  कौर  शरीफ  लोगों  ने  इसे  इस्तेमाल
 दुनिया  को  जंग  से  बचाना  चाहते  हें  सब  से

 किया है  ।  बड़ा  काम  यही  होगा  कि  वह  गांधी  जी  के

 दूसरा  तरीका  है  नाजियों तशद्द  मुहब्बत  के  प्रोग्राम  को  ले  कर  निकलें  ।  मुहब्बत

 का  शर  जब्र  का  कौर  सब  से  पहले  ऐसे  इन्सान  का  मारा  हुजरा  कौम  के  सामने  तहत  तड़प

 ने
 मुक्का  इस्तेमाल किया

 ।
 इस  के  बाद  उसे  कर  मरते  में  फख्र  समझता  है भ्र ौर  दूसरे  के

 पत्थर  मिला  ।  उसे  इस्तेमाल उस  केਂ  बाद  दिल  कौर  दिमाग  को  अपना  बना  कर  उस  को

 उसे  जंगल  की  लकड़ी  उसे  इस्तेमाल  मजबूर  करता  है  कि  वह  अपनी  सारी  जरूरतें

 किया  कौर इस  तरह  वह  आगे  निकलता  उस  पर  कुरबान  कर  दे  |  लिहाजा  राज  दुनिया

 गया  ।  उस  ने  बारूद  मालूमਂ  किया  फिर  उस  ने  को  सब  से  ज्यादा  जरूरत  इस  बात  की  है  कि

 तोप  बनायीं  शौर  उस  के  बाद  बह  जंग  के  खिलाफ  नफरत  फैलायें  |  जितने

 साइन्स  ने  कौर  तरक्की  की  ।  उस  ने  रायफल  लोग  जंग  के  हक  में  हैं  उन  की  आवाजों  को

 नन्द  करें  git  जंग  का  नारा  लगाने  बाजे तैयार की  ।  फिर  स्टेन  गन  कौर  हैण्ड  ग्रिनेल

 aaa  at  के  जमाने  में  एटम  बम
 जो  लोग  हैं  उन  की  राहें  बन्द  कर  दें  कौर  यह

 ।  हाइड्रोजन बम  श्र  प्यार  से  हो  सकता  है  मुहब्बत  से  हो

 नाइट्रोजन बम  दुनिया  में  तैयार  हो  चके  हूँ  है  जितने  रूस  रूस  के  एडोनिस

 लिहाजा  इन  दोनों  तरीकों को  सामने  रखते  हाईड्रोजन  एनर्जी  झ्र  नाइट्रोजन  एनर्जी



 थ  Be
 ee

 ्  क  a  आ

 प  पा

 द
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 को  तर
 तरवकी देने के लिये देने  के  सफ  हो  रहे  हं  पर  चल  कर  तलचघांर सें नहीं सें  तोष अ  बम

 अगर
 रूल्स  मुहब्बत  को

 फलाने
 में  से  नहीं  दलीलों  अपनी  रहिसा  से  अपनी

 ह

 खे  हों  तो  दुनिया में  कोई  जंग  का  नाम  लेने  सदाकत  से  नई  दुनिया  बनायेंगे  |
 क

 ताला  नहीं  हो  सकता  है  ।  इस  तरह  से  सदर  मं  इस  वक्त  सब  से  ज्यादा
 ि

 a  तरीका  के  जितने  डाल  जंग  पर  खर्च  हो  इस  मौजूं  पर  नहीं  कहना  चाहता  हुं  ।  लेकिन
 थ

 रहे  हें  अगर  वह  जंग  के  खिलाफ  खां हों  ता
 इतना  जरूर  जज  करना  चाहता  हं  कि  मगरिब

 a

 दुनिया  की  शक्ल  ही  बदल  सकती  है  ।
 के  सियाचिन  जो  कहते हूँ  कि  ag  दुनिया  को

 तरक्की  की  तरफ  ले  जा  रहे  हैं  दर  असल  वह
 हब्बत  के  शरर  से  दिल  सरापा  नर  रहता  है  ।

 दुनिया  को  तबाही  की  तरफ  बरबादी  की  तरफ

 से  बीज  से  परा रियाज  तर  होता  है  ।

 ज़े  जा  रह ेहें  ।  उन्होंने  कतई  तौर  पर  गौर  नहीं

 मुहब्बत ही  एक  ऐसी  चीज है  जिस  से
 किया  कि  जितनी  चीजें  वह  बनाते हें  वह  चीजें

 कौमें  उठती  मुहब्बत ही  एक  एसी  चीज  है  दुनिया  को  हलाकत  की  तरफ  ले
 जाती हैं  ।

 जो  कौम  के  अन्दर  aa  पैदा  करती  है  उन  से  बचने  का  एक  ही  तरीका  है  जो  कि

 हिम्मत  पदा  करता  गोश  पेदा  करती  पुरान  जमाने  म॑  इस्तेमाल  करते  थे  ।  जिन्हें

 शरीर  मौत  का  ऑफ  दूर  करती  है  ।  राज  की  कहते  fi  कि  तहजीब  नहीं  तमद्दुन  नहीं

 एक  राजा  समने  Al  जाता  खड़ा दूनिया  से  मौत  के  खौफ  को  निकाल  देना

 थ  चाहिये  ।  साथ  ही  इस  खोज  को  जान  लेना  दूसरे  राजा  को  ललकारता  |  दोनों

 चाहिये  fe  कुदरत  ने  हिन्दुस्तान  को  बहुत  एक  gat  से  निपट  लेते  ।  जो  जीत  जायगा

 या  थोड़ी  थोड़ी  फौजें सी  खूबियां  दे  दी  हैं  ।  उस
 में  हिमालय  पहाड़  वह  प्राग  जायगा

 है  ।  उस
 में  सहारा हे  प्रो

 बड़े  as
 दरिया  हूं  ले  लेते  लेकिन  राज  जमाना  बदल  गया  है  ।

 थ

 और  सब  से  बड़ी  बात  यह  है  fH  यह  मुल्क  हमले  होते  हें
 ।

 एक  जगह  पर  बेठ  हुए

 दुर  तक  देहातों  में  फैला  ड  है  कौर  एटम
 दुनिया  दसरे  हिस्से  पर  हमले  होते  हैं

 और  बेगुनाह  लोग  मारे  जाते  इसलिये बम  ऐसे  बड़े  बड़े  मुल्कों  पर  नहीं  पड़  सकता

 हैं  क्योंकि उस  की  कीमत  बहुत  ज्यादा  है
 ।  ara  म॑ं  इस  पार्लियामेंट  के  जरिये  से  दुनिया

 इंस  के  भ्र लावा  यह  एटम  बम  किवी  शहर  पर  को
 कह  देना  चाहता  हं  कि  जो  चात

 ब
 द

 थ
 पड़  सकता  है  ।  इस  एटम  बम  से  देहात  बच

 वार  मौंगर  जो  जंग  को  तरक्की  देने  बाक
 a

 सकते  हैं  वह  हमारे  यहां  बचे  रहेंगे
 ।

 उन
 के  किसी  काम

 में
 हम

 साथ  नहीं
 OO

 चाहते  =  |  इस  के

 साथ  साथ  यह  भी

 इत  के  साथ-साथ  बेहतरीन  सुरत  जसा

 कि  मेंने  पहले  dat  किया  है  यह  है  चाहता हूं  कि  :

 पुरानी  रिवायात  से  नई  दुनिया  की  तख़लीक़ दुनिया  के  अन्दर  जंग  के  खिलाफ  नफरत

 पैदा  की  शर  लोगों  का  एक  गिरोह  दौड़  पीछे  की  तरफ
 ए

 गर्दिशे  बरयाम  तू
 द

 तैय्यार  किया  जाये  जो  कि  गांधी यन  फि  नास फो  हम  पुराना  अपनायेंगे

 को  ले  कर  सारी  दुनिया  को  बताया  fee  वाकयात  जिस  इन्सान  इन्सान  को  इन्सान  समझता

 की  रोशनी  में  हालात  को  सामने रख  कर  था  ।
 हमारें  यहां  लड़ाई  का  वह  सिलसिला  नहीं

 अच्छी  रीजनिंग  को  पेश  कर  के  मामलात  था  जो  कि  मगरिब  में  था  ।  उन  में  a  हम  में

 तब  fat  जा  सकते हें  झर  वह  इन्सानियत

 sj  सहही  कि

 कॉ  यकीन  बिजली ह

 का  सेब  वड़ा  मुकाम  होगा  जिस  दिन  वक पर  भाप  पर
 नेमित  फियों  में

 ने  कितना

 उम्दा  है  थ

 ्

 =

 गांधी  जी  के  तयार  किये  हुए  रास्ते

 थ
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 मुहम्मद

 भूलता  जाता  है  योरूप  अपने  आसमानी  बाप  को  ।  बना  कर  दुनिया  की  खिदमत  के  लिये  भ्रच्छे

 बस
 खुदा  समझ  रखा  है  वक

 को  प्रौढ़
 भाप  को  शहरी  तैयार  करने  हैं  ।

 qa  गिर  भाप  उड़  एक  दिन  ।
 सदर  में  इस  से  ज्यादा  ast  नहीं

 देखना  अकबर  संभाले  रखना  ललापन  को  ।।
 करना  चाहता  हूं

 ।
 में  इतना  ही  कहना  चाहता

 हूं  कि  में  इस  बजट  को  न  ज्यादा  समझता  हूं हुम  समझते  हैं  कि  दुनिया  में  किसी  चीज

 शर  न  कम  समझ  त
 का  भी  मुहब्बत  के  सिवा  कोई  इलाज  नहीं  है

 ।  दर  ः  हमारे  डिफेन्स

 इन्सानियत  के  लिये  तौर  मुहब्बत  के  लिये  मिनिस्टर  ने  जितनी  चादर  देखी  उतनी  ही

 पांव  पसारे  ।  इसलिये  हाउस  को  इसे  जरूर गांधी  जी  ने  रानी  जान  दे  कर  दुनिया  पर  यह

 tart  कर  दिया  है  कि  मुहब्बत  का  तरीका  पास  करना  चाहिये  ।

 बहतरीन  है  कौर  इसी  में  कामयाबी  है
 इस  के  बाद  में  फिर  ao  करता  हूं  कि

 कि  दुनिया  के  जितने  बड़े  लोग  वह  सारे  जो  जंग  का  तरीका  है  हमें  उस  को  छोड़  कर
 वाकयात को  जगह  बैठ  कर  हल  करें

 |
 गांधी  जी  के  मुहब्बत  के  तरीके  को  इस्तेमाल

 इस  के  बाद  दो  तीन  बातें  में  भ्र पनी  करना  चाहिये  ।  जहां  में  यह  कहता  हूं  वहां

 फौज  के  बारे  में  कहूंगा  |  रूस  वालों  से  में  कहना  चाहता  हूं  कि  उन  का

 हमारे  फौजीਂ  जवान  बेहतरीन  जवान  हैं  लेनिन  काल  मार्क्स  का  प्रोग्राम  है  ।  अमरीका

 से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उन  के  यहां are  दुनिया के  किसी  हिस्से की  फौज से  कम

 हमारी  फौज  किसी  सूरत  में  नहीं  है  ।  लेकिन  अब्राहम  लिकन  शौर  बुडरो  विलसन  का

 इन  के  यह  जरूरी  है  कि  जो  उन  की  डैमोक्रेटिक  प्रोग्राम  है  लेकिन  ag  चीज़  मुझ

 जरूरियात  की  चीजे ंहैं
 जो  उन  के  एहसासात  को  उन  के  मुल्कों  में  नजर  नहीं  प्रति  है  |

 उन  को  पुरा  पुरा  एहतराम  किया  जाये
 |  इस  एटॉमिक  एनर्जी  की  ताकत  को  बढ़ाने  के

 लिये  रूस  के  रूस  ait  mata  के  डालर इस  के  साथ  ही  साथ  फौज  के  ग्रन्थ  मजबूती

 के  डिसिपलिन  कायम  की  जाये  |  खर्चे  हो  रहे  हैं  ।  हिटलर  जो  एटॉमिक  एनर्जी

 में  देखता  हूं  कि  डिसिपलिन  wa  भी  कायम  है  को  इस्तेमाल  करना  चाहता था  वह  तो

 मर  गया  लेकिन  art  रूस  कौर  अमरीका  उसे
 मगर  साथ  ही  में  यह  भी  चाहता  हं  कि  अगर

 एक  सिपाही  को  किसी  कमान्डर  के  खिलाफ  इस प्रोग्राम को  आगे  बढ़ाने  में  लगे  हुए  हैं  ।

 कोई  शिकायत  है  तो  डिफेन्स  मिनिस्ट्री  का  हम  को  दुनिया  को  इस  एटॉमिक  एनर्जी

 यह  फर्ज  हो  जाता  है  कि  वह  फौरन  उस  की  कीਂ  तबाही  से  बचाना  इसलिये  जरूरी  है

 कि  मुहब्बत  की  फिजा  पैदा  की  जाये  ।
 जांच  करे  कौर  शिकायत  को  दूर  करे  ।

 शक्ति  भी  शान्ति  भी  भक्तों  के  गीत  में  है  ।
 इस  के  साथ  ही  डिफेन्स  मिनिस्ट्री  को  at

 धरती  के  बासियों  की  मुक्ति  प्रीत  में  है  ।।

 हर  पहलू  को  मजबूत  करना  है  ।  मेंने  जहां  यह

 कहा  है  fe  दुनिया  में  डिफेन्स  का  तरीका  इन  भ्रल्फाज  के  साथ  में  इस  बजट  को

 बदल  चुका  है  उस  के  साथ  ही  में  यह  भी  कहता  सपोर्ट  करता  हूं  प्र  मुबारकबाद  पेश  करता

 हुँ  कि  अपनी  हवाई  फौजों  अपनी  जमीनी

 फौजों  को  कौर  भ्र पनी  बहरी  फौजों  को
 ध

 हमें  ज्यादा  से  ज्यादा  मजबूत  बनाना  है
 श्री  एस०  एस०  मोरे

 शर  उन  की  डिसिप्लिन  को  ज्यादा  से  ज्यादा  देवा  कीं  रक्षा  का  प्रश्न  एक  ऐसा  प्रश्न है
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 जो  सभी  दलों  के  लिये  महत्वपूर्ण  है  इसलिये  दें
 तो

 भी  कुछ  नहीं कर
 सकते  हैं

 इस  समस्या  पर  में  जो  विचार  उपस्थित  कर  इन  दोनों  देशों  का  मुकाबला  करना  तो  श्र

 बात है  । रहा  हूं  वह  feat  दल  विशेष  के  नहीं  हैं  ।

 इस  सभा  में  wa  तक  जीतते  भाषण  दिये  गये

 हैं  उन  को  सुन रे  से  जान  पड़  है  कि  बहुत  से  अस्त्र शस्त्र  के  इस  युग  में  are  विज्ञान

 का  बोलबाला  है  |  इसलिये  यदि  हम  दूसरे व्यक्ति  युद्ध  कला  में  निपुण  हैं  इसलिये  अच्छा

 होगा  fe  जो  सुझाव  दिये  गये  है  उन  पर  देशों  से  त्रस्त  वास्त  ऋप  करना  चाहे  तो  भी

 सभा  मंत्रालय  ग्रस्त  करे  |  हमारा  काम  नहीं  चल  सकता  है  |

 भारत  वाला  युग  नहीं  है  जबर  एक  रथी  का
 में  एक  ऐसा  साधारण  व्यक्ति  हूं  जो

 दौर

 रक्षा  के  सम्बन्ध  में  चिन्तित  तो  है  परन्तु  गदाधारी  का  सामना  करने  के  लिये  TH
 सैनिक  समस्पाश्रों  के  सब प  में  बहुत  कम  जानता

 धारी  सामने  जाता  था  ।  इसलिये  हमारा  जैसा

 है  इस  सम्बन्ध  में  मेरी  समझ  में  तो  बस  उतना  विकसित  तथा  पिछड़ा  gar  देश

 ही  प्राता  जितना  १९५३  के
 ऐसे  बड़े  बड़े  औद्योगिक  देशों  की  बराबरी

 प्रायग्पथक  पर  बोलते  हुए  श्री  जवाहरलाल
 करने  के  लिये  परिश्रमी  तरीके  को  नहीं  अपना

 नेहरू  ने  कहा  था  ।  उन्होंने  कहा  कि
 सकता है  ।

 रक्षा  सशस्त्र  उन  के  अ्रस्त्रशस्त्रों  तथा

 देश  के  औद्योगिक  उत्पादन  उस
 हम  तो  राष्ट्र  निर्माण  करनें  वाली  मदों

 की  आधिक  जनता  के  पर  जोर  देना  चाहते  हैं  ।  रक्षा  विभाग

 संबंधों  तथा भ्रस्तर्राष्ट्रीय  अन्तर्राष्ट्रीय  हमारे  राष्ट्र  परिरक्षण  विभाग  है

 स्थिति  का  केवल  योगदान  है  ।  इसलिये  हमें  सोच  समझ  कर  एक  सीमा

 निर्धारित  करनी  होगी  जिस
 के  अनुसार  हम

 कुछ  सदस्यों  ने  बचत  करने  पर  जोर  दिया
 राष्ट्र  निर्माण तथा  रक्षा  की  मदों  में

 है  कौर कुछ  ने  व्यय  बढ़ाये
 जाने  वाले  व्यय  को  विभाजित  कर  सकें  ।  मान

 जाने  पर  जोर  दिया  है  ।  हमें  अपने  किसी

 पड़ोसी  देश  पर  आक्रमण  नहीं  करना  है  ।  लीजिये हम  रक्षा  पर
 बाधा

 व्यय  करने  का

 faa  करते  हँ  ।  इस  रुपये  से  ह्म  जो  विमान
 इसलियें  हमारा  दृष्टिकोण  केवल  यह  है  किः

 या  जलयान  ऋप  कर  रहे  हैं  वह  पश्चिमी  देशों
 हम  अपने  देश  की  रक्षा  कर  सकें  |  इसलिये

 पहुचे  हमें  यहं  विचार  करना  चाहिये  कि
 विज्ञान  की  उन्नति  होने  के  फलस्वरूप

 बेकार  समझे  जाते  हैं  ऐसी  दस्तूरों
 को  यदि

 कुशल  रक्षा  व्यवस्था  की  न्यूनतम  झ्रावइ्यकतायें

 a  हम  प्रशिक्षण  के  लिप्रे  भी  काम  में  लायेंगे
 क्य  द

 तो  हमारे  नवयुवकों  का  प्रशिक्षण  नवीनतम

 इस  के  दो  तरीके
 एक

 परिश्रमी  शौर  नहीं  हो  पायेगा  ।  इसलिये  हमें  ज्यादा  जोर

 दूसरा  पूर्वी  ।  हम  फ़ांस  उन  उद्योगों  पर  देना  चाहिये  जिन  के  द्वारा

 तथा  रूम  जैसी  रक्षा  नहीं  बना  हम  स्वयं  अपने  लिये  अ्रस्त्र  शास्त्र  का  निर्माण

 कर  सकें  ।  रीवोलवर  था  रायफिलें सकते  हैं  क्योंकि  हमारी  प्रति  व्यक्ति  ara

 केवल  २५५  २६०  रुपये  प्रति  वर्ष  है  हम  बनाने  भी  लगे  हैं  वे  ऐसी  हैं  जो  पश्चिमी

 जब  कि  इन  देशों  की  प्रति  व्यक्ति  are  देशों  में  पहले  कभी  काम  में  लायी  जाती  थीं

 कई  गुना  अधिक  यहां  तक  कि  यदि  हम  या  जिन  को  एक  साधारण  were  भी  बना

 अपनी  राष्ट्रीय  प्राय  को  भी  इस  में  सकता  है  ।
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 श्री  एस०  एस०

 एक  बार  संग्रह  सदस्यों  के  लिये  एक  चाहिये  ।  इस  में  किसी  प्रकार  की  जबरदस्ती

 का  प्रायोजन  किया  गया  था  ।  का  प्रश्न  नहीं  उठता  है  क्योंकि  देश  का

 में  भी  देखन  गया  था  ।  परन्तु  चंकी  इस  बच्चा  बच्चा  ऐसा  प्रशिक्षण  प्राप्त  करना

 सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  थे  इसलिये  चाहता  है  |

 हमारे  लिये  उन  फा  तहो  महत्तर  था  जो  बालकों

 झप  के  भ्र ति रिक्त  ऐसी  योजना  का  सम्यक
 के  लिप्रे  श्रातिशजाजी  है  ।  में  तो

 केवल  यही  कहना  चाहता हूं  फि  हमें  भारी
 हम  अपनी  परियोजनाओं  से  भी  तथा

 कर  सकते  ह  ।  उन  को  बांध  इत्यादि  बनाते
 भारी  रानियां  उन  शास्त्रों  ऋप  करने  में

 की  कला  भी  सिखा  सकते  हें  ।  नदियों  की
 नष्ट  नहीं  करनी  चाहियें  जिंन  को  पश्चिमी

 देश  पुराना  तर  बेकार  समझ  कर  फेंक  देते
 में  रेत  जम  जाती  है  जैसा  कि  में  ने  महाराष्ट

 में  देवा  है  |
 इन

 नदियों  की  तह  को  खोद  कर
 ।  ce  शास्त्रों  के  लिये  अन्य  देशों  पर  निर्भर

 गहरा  करने  के  लिये भी  हम  इस  प्रकार के के  स्थान  पर  हमें  स्तंभ  ऐसे  उद्योगों

 विकास  करना  चाहिये  जो  हमारे  लिये  शास्त्र
 ऐच्छिक  श्रम  का  उपयोग  कर  सकते  हैं  ।

 तयार  कर  सक  |  हम  को  पश्चिम  की  THA  करने  के  स्थान

 पर  स्वयं  रवि  रक्षा  के  तरीकों  का  विकास
 परन्तु  जब  कभी  इस  की  चर्चा  चलती  है

 करना  ऐसे  तरीकों  का  जो  जनता ती  वहीं  घिसा  गोपनीयता  का  बहाना

 qa  किया  जाता है  कहता  ह  कि  सारे  के  मनोबल  पर  आधारित  हों  |  हमें  अपने

 देश  को  अपत  विस्वास  में  ले  लीजिये
 उद्योगों  का  विकास  करना  चाहिये  ।  हम

 कल  को  यदि  देश  की  स्वतन्त्रता  खतरे  में  जसे  उन्नति  करते  जायेंगे  हमारे  पास  हर

 पड़  जायगी  तो  उस  की  रक्षा  देश  जगह  भारत  की  बनी  हुई  वस्तुयें  होंगी

 का  साधारण  नागरिक  ही  करेगा  |  उस  को  सारी
 उस  समय  तक  हम  जनता  के  पास  जायें

 अर  उसे  यह  झ्नभव  कराने  का  प्रयत्न  करें
 स्थिति  साफ  साफ  बताइये  ।  उस  से  कहिये  कि

 जो  कभी  वह  उस  के  मनोबल  से  पूरी
 कि  राष्ट्र  के  हित  के  लिये  युद्ध  करना  कितना

 महत्वपूर्ण  \
 की  जायेंगी  विदेशों  शस्त्र  खरीद  कर

 जा  सकता पूरा  नहीं  किया
 ्

 हू  श्री  अलग  राय  सभापति

 उस  क  मनोबल  दढ  बनाइये |  हम
 रक्षा  मंत्री  जी  की  जो  मांग  उस  का  समान

 लोग  निधन  लेकिन  हमारी  युद्ध
 करने  के  लिये  खड़ा  gar  हूं  ।  एक  तो  हमारे

 क्षमता  कम  नहीं  है  ।  भ्रंग्रजों  की  we  से
 शासन  का  यह  विभाग  जिस  कुशलता  से

 किराये  के  ट्टू  ओं  के  रूप  में  भी  जब  हम  ने  काम  कर  रहा  है  उस  को  देख  कर  प्रसन्नता

 युद्ध  में  भाग  लिया  है  तो  हम  ने  इस  का  प्रमाण  होती  है  और  इधर  एक  aa  वर्षों  में  जो

 दिया  है  |  जब  हम  अपने  देश  के  लिये  लड़ेंगे  अ्रपव्यय  होता  न्र  रहा  है  उस  को  बचाने  की

 तो  हमारा  मनोबल  कौर  भी  अधिक  दढ  होगा  ।  जो  चेष्टा  की  गयी है  उस  से  इस  बात  का  पता

 चलता  है  कि  हमारा  यह  विभाग  तत्परता  के इतना  ही  नहीं  हमें  एक  ऐसी  योजना

 बनानी  चाहिये  जिस  के  अ्रनुसार  १८  से  ले  कर  साथ  झपने  कार्य  का  सम्पादन  कर  रहा  है  ।

 २४  तक  के  प्रत्येक  लड़के  लड़की  को  श्रनिवायँ  इस  विभाग  की  अपत  खर्च  में  कमी  करने  की

 रूप  से  से  निक  शिक्षा  लेनी  पड़े  ।  देश  के  प्रत्येक  जो  प्रवत्ति  है  उस  की  इस  से  alee  अच्छा

 स्वस्थ्य  नागरिक  को  शास्त्र  विद्या  सिखाई  जानी  शब्दों  में  में  नहीं  कर  सकता  जेसी  कि
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 यवस्था की  गई  हैं  ।  इस  को
 से  यह आज  के  ही  अखबारों  न  अपने  मुख  पृष्ठ  पर

 की  है  ।  उन्होंने  कहा  है  :  रक्षा  व्यथ  म  पता  चलता  है  कि  हमार  सैनिकों  का  विश्वास

 और  उत  की  निष्ठा  इस  विभाग  क  प्रति पर्याप्त  बचत  ।  यह  बताना  है  कि  जिप  तत्परता

 के  साथ  इप  त्रि भाप  ने  की  है  वह  बढ़ेगी  ॥

 नीय  विभाग  के  काय  की  तत्परता  का
 राष्ट्र  में  रक्षा  का  कार्य  सब  से  बड़ा

 यह  एक  प्रमाण  है  ।  अग  यह दुका  गया  है
 जब  हमारे  ये  सैनिक  संतुष्ट  जन  हम  उनकी

 यह  ज्ञात  ga  है  कि  यह  उदाहरण  के

 लिपे  उत  रक्षा  भांडारों  जो  कि  अन्यथा
 मामूली  आवश्यकताओं  की  तरफ  ध्यान  देंगे

 तो  निस्सन्देह  हमारा  सैन्य  बल  है
 ट्ट  फट  के  रूप  में  बेच  दिये  वैकल्पिक

 सुधरेगा  कार  जब  हमारा  अन्य  बल  सुधरेगा उपयोग  खोज  निकालने  के  कारण  हुई  है  ।
 तो  कोई  शक्ति  हमारे  ऊपर  झ्राक्रमण  कर  के

 इस  से  प्रकट  है  कि  क्रिस  तरह  से  इस  विभाग में

 बचत  की  गई  है  ।  स  विभाग  में  पेट्रोल
 हम  को  दबा  नहीं  सकती  है  ।  जहां  बचत  की

 कौर  निगाह  है  वहां  बचत  उन्हीं  मदों
 बहुत  काम  म॑  लाया  जाता  है  ।  चालू  वह  म

 केवल  इसी  में  २७  लाख  पये  की  बचत  में  की  गयी  है  कि  जो  लापरवाही  के  कारण

 पानी  बहता  राज  टेप  खोल  पानी  बह की  गधी है  ग्रोवर  वह  केवल  उस  के  स्टोर  करने

 और  मंगाने  के  तरीके  सुधार  कर  ।  रहा है  बिला  उस  पानी  फिक्र  के

 उस  टप  को  बन्द  कर  रोक  दिया  तो
 इसी  तरह से  चाल  वर्ष  में  कौर  भी  काफी  बचत

 की  गई  है  ।  इस  विभाग में  ६  करोड़  से  ऊपर
 ag  रियल  बचत  कहलाती  मगर  प्यासे

 को  पानी
 न  दे  कर  बचत  नहीं  हुई  ।  इस  मानी रुपयों  की  बचत

 हुई  है  ।
 इसी

 प्रकार  का  रोज

 का  मामूली  खरच॑  था  उस  में  इतनी  बड़ी
 में

 मं  इस  विभाग  की  भूरि  भूरि  प्रशंसा  करता

 बचत  की  गई  है  ।  यह  बचत  दूसरे  विभागों  के  मने  जो  रिपोर्ट समरी  के  रूप  में  पढ़ी

 है  पिछे  साल  की  जो  एक्टिविटीज  हैं  उन  की लिये  एक  नमूना  है  ।  अगर  हमारे  शासन  के

 अन्य  विभाग  भी  बचत  की  तरफ  इसी  तरह
 तरफ  जब  निगाह  डालते  हूं  तो  सेना  का  जो

 कार्य  होना  सेना  जिस  दृष्टिकोण निगाह  डालें  तो  वे  भी  काफी  बचत  कर  सकते

 अगर  हम  दो  अरब  रुपया  मिनट  से  ले  से  बनाई  जाती  है  उन  सभी

 पूरा  पूरा  एक  उदाहरण  हम  को  से  निक  संगठन कर  लगायें  तो  उस  के  सुद  से  ६.३  करोड़

 की  रकम  प्राप्त  होगी  ।  इस  विभाग  ने  इतनी  में  दिखाई  पड़ता  है  ।  काश्मीर  की  रक्षा  में

 हमारी  सेवायें  सच्ची  रक्षा  का  काय  कर  रही बचत  की  है  ।  इस  चीज  को  हम  नगण्य  नहीं

 मान  सकते  हूं  ।  हमें  यह  मानना  पड़ेगा  कि  हूं  ।  कोरिया  में  हमारी  सेनाओं  कौर  हमारे

 यह  विभाग  तत्परता  से  अपना  काम  कर  रहा  सेनिक  अफसरों  ने  जा  कर  शान्ति  की  र

 है  ।  वक्त  की  तरफ  जो  इस  विभाग  की  में  जो  महान  हाथ  होना  चाहिये  था  वह

 दृष्टि  है  वह  इस  मानी  में  प्रशंसनीय  है  कि  ने  लगाया  उस  के  लिये  हमारे  देश  मे

 इस  सेवा  में  लगे  हुए  कर्मचारियों  के  वेतनों  काफी यश  कमाया  ।  जो  इंडोचाईना  में

 के  सम्बन्ध  उन  के  भत्तों  के  सम्बन्ध  में  कम्बोडिया  लाप्रोस  शौर  विएतनाम  में  जो  हमारे

 उन  की  पेन्शन  के  सम्बन्ध  कमियां  कर  के  यह  ३०  सेनिक  श्रीधर  झर  आठ  सौ  के  लगभग

 बचत  नहीं  की  गई  है  ।  उन  में  तो  सुधार  हुमा  दूसरे  सेनिक  परसनल काम  कर  रहे

 उन  को  राग  बढ़ाया  गया है  ।  जिन  को  जो  काम  वे  कर  रहे  हें  जिनीवा  के  निणंय  के

 पहले  पाँव  या  तीन  पये  पेन्शन  मिलती  थी  वह  हमारे देश  का  गौरव  बढ़ाने  वाला

 आज  उन  को  दस  प्रौढ़  बारह  रुपय  देन  की  तो  है  ही  परतु  का  जो  वास्तविक  स्वरूप
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 लगू  राय

 है  वह  भी  संसार  के  सामने  रखता  है  ।  इस  लेकिन सारा  चीनਂ  बद्ध के  सामने

 में  सन्देह  नहीं  कि  अभी कल  ही
 तो  हम  स्वतन्त्र

 शौर  उस  की  वाणी  के  सामने  सिर  झुकाता  है  ।

 हुए  इस  के  पहले  हम  लोग  विदेशी  शासन  बड़े  बड़े  भयंकर  शेर  साधु  के  हाथ  का  इशारा
 सत्ता के  घिन  थे  कौर  हमारा  बल

 सब  सप्रेस्ड  हो  गया  र  निश्चय  ही  हम

 पाकर  शान्त  हो  जाते  हे  कौर  वह  शक्ति  है

 उस  का  उपहास  नहीं  किया
 रखी  दुनिया  के  महान  राष्ट्रों  की  बराबरी

 जा  सकता  है  और  वास्तव  में  इसी  झ्रात्मबल  का
 नहीं  कर  सकते  आर  न  ही  हमारे  बड़े

 बड़े  हवाई  जहाज  न  हमारे  पास  अपने  बनाये
 भ्रामक  ले  कर  हमारे  टेक्नीशियनों की  सेना

 ने जो  काम  कोरिया  में  शर  इंडोनीशिया  में

 हुए  जलयान  ौर  न  अपनी  बनाई  हुई  आदश
 किया है  कौर कर  रही  है  वह  हमारे  गौरव

 बंदूके ंहें  ।  वैसे  भारत  देश  भ्रमण  वाला  का  प्रतीक है  ।

 देवा  है  और  हमारे  यहां  शस्त्र  ,  अस्त्रों की  बड़ी

 इसਂ  के अ्रलावा लाडें वैवल के लाड  केवल  के  जमाने  में
 महिमा रही  है  ।  महाभारत में  शौर  बालमीकी

 रामायण में  श्रस्त्रीं का  बड़ा  विवाद
 जब  ईस्ट  बंगाल  में  कहत

 ४०
 लाख

 वर्णन  पाया  जाता  है  ।  राज  हमारी  वैसी  आदमियों  की  लाशें  घरों  पर  फंकी  गयीं

 माताश्रों  सूखी  छातियों पर  बच्चे  लेटे
 अवस्था  नहीं  रही  है  दासता  केਂ  अभिशाप

 से  हाल  ही  में  मुक्त  हो  पाये  alt  तकਂ
 हुए  सिसक  सिसक  कर  मर  रहे  उन  सड़ती

 हम  एक  दबी  हुई  कौम  स्वतन्त्र हो
 लाखों  को  हटाने  का  काम  हमारे  सैनिकों  ने

 किया था  alt  जब  तक  सेना  वहां  नहीं  पहुंची कर  उभरे  लेकिन  इस  बीच  में  हम  ने  aaa

 देश  की  एक  भ्रमणी  खासी  मर्यादा संसार  में
 थी  तब  तक  यह  कार्य  पूरा  नहीं  ूची  था  ।

 स्थापित कर  दी  है  ।  संसार के  रंगमंच  पर  राज  हमारी  सेना  के  सामने  वह  लक्ष्य  है  ।

 भारत  प्रपनी  ऊंची  भावनाओं  के  कारण  हमारी  श्राडिनेंस फैक्टरी  न  केवल  अपनी

 एक  ्  बन  कर  सामने  रहा है
 mae  सामग्रियों के  उत्पादन  में  लगी  हुई

 वह  aaa  सेना  के  उस  रूप  में  है  जिस  में  किः  लेकिन  बचें हुए  समय  में  ऐसी  सामग्री

 के  उत्पादन में  भी  लगी  हुई  हें  जिन  का
 वह  शान्ति  का  काम  करती  लड़ने  वालों

 से  बचाने  के  लिये  एक  शक्ति  लड़ने के  उपयोग  साधारण  जनता के  लिये  है  और

 लिये  नहीं  है  ।  यह  जो  संसार  में  होड़  लगी  साधारण  कामों  के  लिये  है  कौर  उस  में  हम

 जहां  पहले  ७५  प्रेम
 ८०

 यूनिट  माल  पैदा इंगलेंड  समझता  है  कि  हाइड्रोजन  बम

 बनाने  पर  नियंत्रण  किया  गया  तो  हम  कहीं  करते  थे  वहां  ३००  यूनिट  माल  पदा  किया

 पिछड़  न  जायें  ।  अमरीका  को  चिन्ता  है  किਂ  है  ।  यह  सेना  का  रूप  होना  चाहिये  कौर  इस

 देश  में  जिस  का  ट्रेडिशन रहा  है  कि  हम  पर श्र  चीन  के  सामने  वह  पिछड़  न  जाये

 शौर  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  शेर  दूसरे
 यदि  कोई  करेगा  तो  हम  उस  सेਂ  भ्र पनी

 को  फाड़  खाने  के  लिये  दहाड़  होते  ,  एकਂ  रक्षा  करेंगे  |  हम  में  प्यार  उस  ATA

 को  दिखला  रहे  ऐसा  नहीं  है  कि  हम  उस
 नख  बढ़ाता  है  तो  दूसरा  खाने  के  लिये  दांत

 बढ़ाता  हम  ऐसी  दुनिया  के  बीच  में  से  हट  जायें  या  भाग  हम  मोम  की  तरह

 नहीं  हें  कि  पिघल  जरगर  कोई  आक्रमण
 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  fe  हमारे  पास

 वह  शक्ति  नहीं  है  लेकिन  सब  से  बड़ी  शक्ति  करेगा  तो  हम  उस  का  मुकाबला  करने

 श्रात्मबल  की  होती  है  ।  विचारों  की  होतीਂ  है  में  पीछे  नहीं  रहेंगे  ।  हमारी  नीति  आक्रमणकारी

 बद्ध  भगवान के  पास  कोई  सेन्य  बल  नहीं  था  नहीं  है  हम  राष्ट्र  का  विस्तार
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 करने  के  लिये  दूसरों  पर  श्रावण  करने  के  जो  सैनिक  संगठन  है  वह  संसार  के  राष्ट्रों

 लिये  लालायित  नहीं  हैं  न  ही  इस  उद्देश्य  के  लिये  एक  नमूने  के  तौर  पर  होगा ।  हमारा

 से  हम  भ्र पना  सैन्य  बल  संगठित  कर  रहे  हैं  ।  कोई  एग्रेसिव  एटीच्यूड  नहीं  हम  केवल

 यह  हमारा  नहीं  पंचशील का  जो  at  ऊपर  किसी  का  आक्रमण  होने  से

 आदर्श  वह  सचमुच  चलना  है  तो  बचना  चाहते  किसी  को  दबाना  चाहते

 राज  जवाहरलाल  नेहरू  का  जो
 हैं  ।  इसी  दृष्टिकोण को  अपना  कर  हम

 अपने

 fart का  प्रेम  प्राप्त  हो  रहा  है  उस  की  दुष्टि  काम की  व्यवस्था करते  यह  तरह  तरह
 का

 से
 में  यह  विश्वास  करता  हुं  कि  उन  की

 भेद  कर  के  मिनिस्ट्री  ने  जिस  तरह  से  विभाग

 निगाह  इस  जाये  कि  सेना  जो  है  यह  कर के  स्कूलों में  साधारण  जनता
 को

 और

 हर  एक  राष्ट्र  परे  यहां  होड़  में  बढ़ाता  दूसरों को  सैनिक  दिक्षा  देने
 की  व्यवस्था

 की
 जाय  कौर  सैनिक  शाक्ति  संचित  करता  रहे  वह  आत्म  संयम  के  लिये  है  शरीर

 तो  न  लड़ाइयां  रुक  सकती  हें  र  न  मानवता  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिये  मगर  कहीं  आक्रमण

 सुखी  हो  सकती  है  ।  सैन्य  बल  एक  चक्रवर्ती  करने  के  लिये  नहीं  इसलिये  में  इस  को  बधाई

 राज्य  के  प्रधान  होना  चाहिये  ।  हमारी  देता हूं  ।

 यूनाइटेड  नेपाल  का  जेसा  निर्माण  उस  की

 जो  सिक्युरिटी कौंसिल  है  we  बल
 एक  श्र  चीज  में  कहना  चाहता  हूं

 कि  यह  पेंशन  सम्बन्धी  रूल्स  नरम  किये  गये आक्रमणकारी  या  रक्षा कारी  उस  मानी में

 होना  तो  उसी  के  mete  होना
 हैं  ।  ठीक  है  att  वह  स्वागत  योग्य  है  लेकिन

 चाहिये
 :

 पूरी  मानवता  विभिन्न  भाइयों की
 इस  में  १९४७  की  जो  लिमिट  रख  दी  है

 कि  जो  लोग  इस  वक्त  तक  रिटायर  हुए  हैं
 तरह  से  भिन्न  भिन्न  राष्ट्रों  में  बंटी  हुई  है

 यह  राष्ट्र  में  लड़ने  पर  ही  उतारू  हो  या  घायल  हुए  हैं  उन  की  पेंशनों  में  तो

 जायें  कौर  एक  दूसरे  से  होड़  करने  लगें  कि  सुविधा  देना  चाहते  लेकिन
 जो  पुराने

 कौन  कितने  शास्त्र  सैनिक  हैं  इस  से  पहले  के  हें  उन  को  इस  सुविधा

 और  wey  तैयार  करता है  तो  यह  से  क्यों  महरूम  रखा  जा  रहा  है  कौर  उन  के  साथ

 मनुष्य  स्वरूप  नहीं  बल्कि  यह  भेद  क्यों  बरता  जा  रहा  उन
 को

 भी

 नये  रूल्स  के  मुताबिक  फैसिलिटी
 दी  जा यह  परिन्दों  are  दरिन्दों  का  रूप  होगा  |

 वास्तविक  मानवता  यह  है  कि  सारे  भूमंडल  सकती  we  नगर  ऐसा  किया

 के  देश  पुरी  मावनता  में  भिन्न  भिन्न  जातियों
 जायेगा  तो  कुछ  अनुचित  नहीं  होगा

 को  अलग  भाई  मान  लें  ।  इन  भाइयों  में
 जिस  यहां  पर  विदेशी  गवर्नमेंट  थी

 एक  ही  बात  हो  सकती  कुछ  लोग  उस  के  अन्दर
 उसਂ  जमाने  के  वह  सेनिक  हें  पौर  अब  यह  जो

 नामाकूल  हो  सकते  हैं
 कौर

 कुछ  ट ल ८५  हो
 हमारे  सैनिक  उन  दोनों  के  बीच  में  जबकि

 दोनों  ही  हमारे  भाई  इस  तरह  के  भेद
 सकते  हैं  |  नामाकूल  झ्रादमियों  को  रोकने  केਂ  लिये

 सेन्य  बल  यूनाइटेड  नेशन्स  के  बनाये  हुए  संगठन
 करने  की  Mana  मुझे  प्रतीत  नहीं  होती

 के  द्वारा  ही  हो  सकता  है  ।  बाकी इन  संगठनों  है  mm  उस  में  खर्च  भी  करना पड़े

 तॉरकरना  चाहिये  लेकिन  जो  पुराने  जीवित
 में  केवल  पुलिस  फोर्स  की  तरह  से  शान्ति

 fra  रखने  की  दृष्टि से  फौज  की  आवश्यकता  लोग  उन  के  प्रति  उदारता  दिखानी

 है  ।  हमारे  बजट  कौर  हमारी  में  चाहिये  ।

 सारे  संगठन  में  वही  प्रतिबिम्बित होता  है  एक  शर  चीज  कह  कर  में  समाप्त

 शर  उस  को  देख  कर  में  समझता  हूं  कि  हमारा  करूंगा  प्रभी  कल  में  मेरठ  गया  था  और
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 राय  arrest ]
 में

 ने
 वहां  सुना  कि  एक  खोज

 की
 वहां  लोगों  कमानों के  जो  शाब्द हैं  उन  को  भी  हिन्दी

 ने  बड़ी  प्रशंसा  at  है  कि  पहले  ऐसा  कायदा  में  होना  चाहिये  ।

 था  fe  क्टूनमेंट  में  जो  लोग  मकान  बनाते  श्री  भागवत  झा  आजाद  व

 थे
 उस

 को  न  तो
 वे  अपनी  इच्छा  से  बेच  सकते  संथाल  सब  से  पहले  में  उसे

 q
 ~  i

 और  न  खरीद सकते  थे  ।  सेना  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  जो  शान्ति

 गवर्नमेंट  उसको  एक्वायर  सकती  स्थापना  के  हिन्दी  भेजी  गई  है

 तो  इस  तरह  का  तरीका  पहले  गालिबन  शर  जिस  ने  सभी  पक्षों  का  विश्वास  प्राप्त

 च  ग़ालिबन  इस  मिनिस्ट्री  ने  इत  तरह  किया  है  ।  tare  जाने  वाले  बिष्ट  मंडल

 के  साथ  जब  में  नैपाल  गया  था  तो  में  ने  रखने का  कोई  आदेश  जारी  कर  दिया  है  कि  वह  लोग

 जो  उस  wert  के  मालिक  वे  किराये  देवा  के  aire  कर्मचारियों  को  त्रिभुवन पथ

 का  लीपना  इस  तरह  का  का  निर्माण  करते  हुए  देखा  यह  पथ

 नैपाल  को  बिहार  से  सब  से  निकट  वाले
 है  वह

 जमा
 कर  दें  तो  फिर  उन  को  घर  से

 बेदखल  बहीं  किया  जा  सकता  है  ।  लेंड  सीमा  स्थान  पर  मिलाता  है  ।  गतिविधियों

 वैलफेयर  के  जितने  तरीके  भी  अभी  झपे  हें
 का  जो  विवरण  मंत्रालय  द्वारा  हमें  दिया  गया

 है  उसे  तीन  भागों  में  बांटा  जा  सकता  है  । देश  में  उन  के  हिसाब  से  जो  नागरिक  कैंट्नमेंट
 में  बसे  हुए  हैं  उन  को  मकानों  की  जो  सुविधा

 प्रथम  सेनाओं  के  विकास  से  सम्बन्धित

 दी  जाने  वाली  ऐसा  कोई  दुसरा  सैनिकों  तथा  HITT  सैनिकों  के  कल्याण

 डिसीजन  हुया  है  कि  वह  अगर  कुछ्  रुपया  से  सम्बन्धित  है  श्र  तीसरा  लोगों  को  सैनिक

 किराये  का  जमा  कर  तो  उन  को  न  हटना  प्रशिक्षण  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  सेना

 इस  के  बारे  में  निश्चित  wea  जारी  में  रण  कौशल  बढ़ाने  शर  बचत  करने  के  दोनों

 कर  दिये  ord  तो  में  समझता  हूं  कि  प्रजा  प्रीत  एक  साथ  किधर  जा  रहे  हें  ।  हमारे

 वायुबल  में  दिन  प्रति  दिन  भारतीयों  की सुखी  होगी  श्र
 बड़ा  झ्ाशीर्थाद  देगी  ।

 जब  हमारीਂ  कोरिया  जा  रही  थी
 संख्या  बढ़ाई  जा  रही  है  ौर  जहाजी  बेड़े

 श्र  श्री  महावीर  eeraty  की  श्ष्यक्षता  में  तथा  वायुबल  के  नये  जलयान  तथा

 विमान  विक्रय  किये  जा  रहे  हैं  ।  कल्याणकारी
 उस

 को
 बधाई  दी  जा  रही  थी  उस  समयਂ

 प्रवान  मंत्री  ने  हिन्दी  में  बहुत  सुन्दर  सचदेवा
 कार्यों  का  जहां  तकਂ  प्रश्न  निवुत्ततेतन

 किया  था  are  उन  को  हिन्दी  में  ही  बोलने  की
 तियों  में  संशोधन  किया  गया  है  तथा  अनप

 प्रेरणा
 दी  थी  जब  कि  ag  पस  में  बातें  gaara  का  भी  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 maga  सैनिकों  के  पुनर्वास  के  लिपे  कोई  ६8,000 करें  ।  यह  एक  बड़ी  सुन्दर  परिपाटी  थी

 श्र  सेना  में  हिन्दी  प्रचार  होना  हो
 रुपया  व्यथ  किया  जा  चुका है  ।  इस  के  लिये

 चाहिये  |  अभी  उस  दिन  प्रधान  मंत्री  ने  हमें  श्री  महावीर  त्यागी  का  आभारी  डोना

 चाहिये  ।  सेना  के  लिये  नपे  नये  wey  दस्तर हिन्दी  में  जो  भाषण  मेने  पहले  से  उन

 तथा  उपकरणों  कीਂ  कौर  तो  सभी  ध्यान  देते के  अंग्रेज़ी  भागों  को  सुनता  झा  रह

 लेकिन  में  कठ  सकता हूं
 कि  उस  दिन  उन्होंने

 हैं  परन्तु  इन  का  प्रयोग  करने  दा  व्यक्तियों

 जित  दादों  प्रयोग  वह  अच्छी  की  ओर  ध्यान  देंने  का  कार्य  श्री  महावीर

 हिन्दी  जानने  वालों  के  लिये  भी  सुलभ  था  ।  त्यागी  ने  ही  किया  है  ।
 ~

 इसलिये  में  कहता  चाहता  हुं
 सेना  t  जहां  तक  श्रमिक  परिस्थिति  का  संबंध

 हिन्दी  को  चलता  चाहिये  ।  और  सेना  के  है  इस  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  विवादों
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 को  निपटाने  वाली  संस्था  स्थापित  की  जा  स्वयं  सेवक  बल  संगठित  ear  जा  रहा  है

 चुकी है  ।  रक्षा  मंत्रालय  कार्मिक  संतों  को  ते  अर  वह  प्रादेशिक
 सेना

 का  स्थान  ले  लेगा  ॥:

 सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  कर  चुकी  है  परन्तु
 हमें  बताया  गया  है  कि  पिछने  बर्ष

 वह  प्रोत्साहन  पी  बात  के  लिये  देता  चाहती
 केवल  १३,०००  व्यक्तियों  को  सेनिक  दिक्षा

 है  कि  जहां  तक  हो  सके  इन  कार्यक्रम  संतों  के

 सभापति  उपसभापति  तथा  बाहरी
 दी गई  है  और  उन्हें  केवल  सात  दिन  के  लिये

 कम्प  में  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  ।  इस  से
 व्यक्ति  न  हों  वरन्  उन  में  से  हीਂ  चुने

 परन्तु  साथ  ही  इस  बात  का  धन  भी
 भला  क्या  लाभ  हो  सकता  है  ?  माननीय

 मंत्री  तो  चमकते  हैं  कि  यह  काम  यथेष्ट  है  ।
 रखा  जाये  कि  ऐसा  न  होने  पाथे  कि  लोगों  को

 केवल  दण्ड  देने  के  लिये  लखनऊ  से
 श्राज  कारण  पग  में  एक  शोर  तो  हम  पुराने

 हथियारों  पर  Fararz  हें  और  दूसरी  दौर  हताश कोचीन  तथा  पंजाब  सेਂ  ara  स्थानान्तरित

 किया  जाने  लगे  ।
 जो  कु  छ  सैन्य  प्र उन् यहै  वह  भी  सं  तोष  जनक  नदीं

 है  ।  पिछली बार  जब  हम  ने  रक्षा  aaa

 जहां  तक  रक्षित  सेना  को  सम्बन्ध  >
 पर  चर्चा  की  थी  उस  समय  अमरीका ने

 अधिकांश  देशों  में  रक्षित  सेना  पाकिस्तान को  सैनिक  सहायता देने  को  कहा
 स्थानो  सेता  को  vo  प्रतिशत  होती  है  परन्तु

 हमारी  सरकार  को  देश
 को

 हमारे  देश  में  सात  या  अठ  प्रतिशत  से  अधिक
 सभी  संभावनाओं के  तैयार  करना

 नहीं  है
 ।

 हमारे  वायु  बल  के  रिजर्व  का  भी  चाहिये  ।

 maa  यही  है  ।

 अणुशक्ति  के  अभाव में  हमें
 वायु  बल  रिजर्व  में  पर्याप्त  वुद्धि  करने  के

 लिये
 जन  शक्ति  को  भली  भांति  संगठित  करना

 १९५२  में  जब  एक  विधेयक
 चाहिये  ।  इस  विषय  में  श्री  पटनायक  ने  काफी

 रखा  गया  था  तो  हम  ने  उस  का  हब  के  साथ
 कहा  भ्र ौर उन  सेਂ  में  पूर्णरूपेण सहमत  हूं  । स्वागत  कथा  था  ।  परन्तु  इस  विवरण  से

 जान  पड़ता  है  कि  wat  केवल  उस  के  नियमों  हाल  ही  में  कोरिया  जैसे  छोटे  देश  ने  झ्र पनी

 जनदाक्ति  के  बल  पर  अमरीका  जैसे  बुहत को  होਂ  अन्तिम  रूम  दिया  जा  रहा  है  ।.
 देश की  सेना को  पीछें  हटा  दिया  ।  हमारे

 में  मानो  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  यहां  इतनी  जन  संख्या  होने  पर  भी प्रादेशिक

 कि  पर्याप्त  रक्षित  सेना  बनाने  के  लिये  सेना  में  कोई  भर्ती  होना  नहीं  चाहता है  ।

 क्या  प्रबल  किये  जा  रहे  हैं  ।  हमारे  देवा  में  भर्ती  करने  की  जो  प्रणाली है  वह  भी  waar

 रक्षा  स्थायी  सेना  की  अपेक्षा  केवल  दोषपूर्ण  है
 ।

 पहले  तो  जागीरदार  होते  थे

 सात  या  अठ  प्रतिशत  है  ।  यह  हमारी  रक्षा  जो  गांवों में  भर्ती  करने के  लिये  एजेन्ट का

 की  दूसरी  पंक्ति  है  जो  ,  श्रीमन्त  दूर  होनी  कोम  करते  थे  किन्तु  awa  जिला

 चाहिये  ।  हमें  बनाया  गया  है  फि  अधिकृत  कारी  तथा  सैनिक  कमंचारी  प्रश्न  इस  दायित्व

 शाक्ति  के  ९  ४  प्रतिशत  के  लगभग  प्रादेशिक  सेना  को  ठीक  प्रकार &  नहीं  निभाते  यही

 का  निर्माण  हो  चुका  है  किन्तु  पहले  हमें  यह  कारण है  कि  प्रादेशिक सेना  में  भर्ती  बहुत

 तो  बताया  जाय  कि  प्रतिकूल  शक्ति  है  कितनी  ?
 कम  हुई  है  ।  यह  स्थिति  तब  तक  रहेगी

 हमारे  विशाल '  देश  की  शझ्रावश्यकता  के  लिये
 जब

 तक
 अ्रधिकारी  sat  दृष्टिकोण  नहीं

 इन  छोटी  छोटी  सेनाश्रों  स ेकाम  नहीं  चल  सकता
 बदलते  हैं  और  जनता  का  विश्वास  नहीं a

 सभा  को  यह  बताया  गया  है  कि  राष्ट्रीय  करते  el
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 भागवत  झा

 प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  भारतीय  अ्रफसरों को  जूनियर  कमीशन

 सहायक  प्रादेशिक  सेना  बनाने  का  भी  की  श्रेणी  दी  गई  तथा  भ्रंग्रेजों  को  सीनियर

 विचार  था
 |

 संसद  के  €०  सदस्यों ने  इस  में  कमीशन  में  रखा  गया  ।  इस  के

 भाग  लेना  चाहा  था  ।  किन्तु  रक्षा  मंत्रालय ने
 सेन्य  टुकड़ियों  का  प्रबन्ध  सुबेदार

 कहा कि  केवल  €०  लोगों  के  ही  होने  के  कारण  शर  सूबेदार  मेजर  करते  थे  प्रौर  वे  wit

 प्रशिक्षण का  प्रबन्ध  नहीं  किया  जा  सका  ॥  यथावत्  विद्यमान  हें  ।  भ्रंग्रेजों  के  समय  ये

 क्या  हम  ऐसी  ही  मनोवृत्ति को  ले  कर  वायसराय  कमीदान्ड  HAC  कहलाते  हैं  |

 रक्षा की  द्वितीय  पंक्ति का  निर्माण  करने  जा  अंग्रेज  यहां  की  भाषा  से  Haha  होने  के  कारण

 सब  काम  इन्हीं  से  लेते  थे  कौर उन  चले

 जाने  पर  जब  कि  हमारे  अ्रफसर  सब  बातों
 जब  तक  पारस्परिक  सहयोग  नहीं

 झपने  देश  की  रक्षा  नहीं  कर  सकेंग े।
 से  परिचित  हें  तब  भी  इन  के  पद  wit

 बने  हुए  हें  भर  जूनियर  कौर  सीनियर
 हमारा यह  वक्तव्य  है  कि  हम  यह  देखें  fe  रक्षा

 कमीशन  प्राप्त  अफसरों  का  भेद  भी  ait

 दूसरी  पंक्ति  के  संगठित  किये  जाने  के  तक  मौजूद  है  ।  यह  बड़े  ही  श्राइचयें बात
 प्रबन्ध किये  जाते  में  श्र भी

 इस  प्रकार  के  भेद  भाव  की  क्या

 बातें  कहना  चाहता  था  किन्तु  समय  कम
 भ्रावव्यकता  है  ।  इस  से  सेना  में  एकता  के

 के  कारण  स्थान  ग्रहण  करता

 हूं  ।

 वैमनस्य  फैलता  है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया  है  किਂ  सेना
 सरदार  वंस  fag  :

 व्यय  में  छः  करोड़  रुपय  की  कमी  हो  गई  है  ।

 रक्षा  मंत्रालय  के  विषय  में  कहने  का  हमें
 इस  के  लिये  वे  बधाई  के  पात्र  ह  किन्तु  यदि  वह

 aga  कम  सौभाग्य  प्राप्त  होता  है  कौर  इस
 यह  जूनियर  are  सीनियर  का  भेद  निकाल

 का
 लाभ  उठाते  हुए  में  सेना  दें तो  करोड़ों  रुपये  की  बचत  हो  जायेगी

 के  केवल  दो  प्रकार  के  अधिकारियों के  विषय
 अर  सेना  का  संगठन  भी  सुधर  जायेगा  |

 में
 कुछ  कहूंगा  शर  वे  हें  जूनियर  कमीशन

 अफसर  कौर  सीनियर  कमीशन  प्राप्त  श्री  भक्त  दन  गढ़वाल  पुर्व

 HTT  |  ag  जिला  मुरादाबाद उत्तर
 :  सभापति

 रक्षा  मंत्रालय  को  जो  अनुदान  की

 सब  से  पहले  तो  मुझे  यह  बता  देना  चाहिये
 मांगें सभा  के  समक्ष  स्वीकृति के  लिये  प्रस्तुत

 fe  wea  किसी  भी  देश  में  इस  प्रकार  के  की  गई  में  उन  का  हृदय  से  सेन  करने  के

 जुनियर  कमीशन  प्राप्त  अफसरों  तथा  लिये  खड़ा  हुमा हूं
 ।

 इस  अवसर  पर  में  झपना

 सीनियर  कमीशन  प्राप्त  में  भेद  यह  भी  कतेंव्य  समझता हूं  कि  भारत  के

 है  ।  केवल  भारतीय  सेना  में  ही  यह  दोष  सशस्त्र  सेनाओं की  तीनों  went के

 प्रति  अभिनंदन का  भाव  प्रकट  इस है
 ।

 भर  इस  का  भी  एक  विचित्र  सा  इतिहास

 है
 ।

 सन्  ५७  से  पहले  भारतीय  अफसरों  को  एक  वर्ष  के  अ्न्तगंत पत्तों  की  चोटियों

 भी  सैन्य  बलों  का  भार  सौंपा  जाता  था  जंगलों के  रेगिस्तान  की  गर्मियों

 किन्तु  क्रान्ति के  उपरान्त  उन्हें  सन्देह  की  आकाश  में  वायु  के  झंकोरों  के  साथ  प्रौर  समुद्र

 दुष्टि  से  देखा  जाने  लगा  ।  सेना  में  की  हिलोरों  के  साथ  उन्होंने  हमारे  देश

 अंग्रेजी  की  एक  बाढ़  सी  गई  प्रौढ़  की  जो  रक्षा की  प्रत्येक  नागरिक  उनके
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 लिये  उन  का  आभारी  है  ।  सभापति  जादूगरी  दिखाने  का  अवसर  श्री  उन्हें

 में  अपने  नये  रक्षा  मंत्री  का  भी  विद्वेष तौर  रक्षा  मंत्रालय  से  प्राप्त  है  ।

 से  स्वागत  कौर  अभिनंदन करना  चाहता हूं  ।  ६  करोड़  की  बचत  रीजनिंग  एक्सपेंसेज

 में  उन
 की

 जो  अनेकों  गुणावलियां  उन
 की

 में  दिखाई  है  ।  में  समझता

 गणन  नहीं  करूंगा  लेकिन  उन  के  नाम  के  साथ  हूं  कि  यह  उन  का  नया  चमत्कार  है  कौर  में

 जो  दो  गुण  सम्मिलित  हें  उन
 की

 में  सदन  विश्वास  करता  हूं  कि  वह  अरगनी  इस

 रिता को  वर्षों  में  भी  जारी  रक्खेंगे
 is
 का  ध्यान  दिलाता हूं  ।  उन  का  नाम  है

 नाथ  ।  कैलाश  नाथ  बोलें  कौर  में  माननीय  मंत्री  म्दीदय  से  यह  च्

 दिव  शंकर  उन  का  सब  से  पहला  गुण  है
 करूंगा  कि  वह  पुरी  शक्ति  कौर  पुरा  समय

 ी
 प

 में
 ७०

 1  देखें बदन  में  भभूत  रमा  कर  बड़ी  मितव्ययता

 के  साथ  अपना  जीवन  यापन  करना  ।
 में

 तो  कि  हमारे  रक्षा-व्यय में  कौन  सा  दुरुपयोग

 हो  रहा  कहां  पर  श्रनावइ्यक  खर्चा हो यह  नहीं  करता  अपने  रक्षा  मंत्री  से

 कि  ag  बम  भोले  शिव  शंकर
 की

 तरह  से
 रहा है  कौन  से  खर्चे  की  बचत  की  जा

 बदन में  भभूत  लगा  कर  एक  नये  आदर्श को
 सकती है  ।

 स्थापित  करेंगे  लेकिन  में  इतनी  जरूर  अ्राद्या

 रखता हूं  कि  हमारे  प्रतिरक्षा
 बजट  में  जितनी  '

 अधिक  से  अधिक  बचत
 की

 जा  सकती हे
 महोदय  के  नाम  में  एक  दूसरा  गुण  भी  है  ।

 हिमालय  जो  केन्द्र
 उस  को  करन  का  वह  प्रयत्न करेंग  ।  में  उन

 स्थान  है  वह  के लादा  वह  उस  के  अधिष्ठाता
 व्यक्तियों  में  से  हूं  जो  इस  बात  को  स्वीकार

 करते हैं  कि  हमारी  संदिग्ध  सेनाओं  की  संख्या
 देवता है  कौर  इस  कारण  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता

 है  कि  हिमालय  की  जो  हमारी  उत्तरी  सीमा
 इस  देश  की  विशाल  सीमाओं  को  देखते  हुए

 है  उस  की  रक्षा  का  भार  भी  उन  के  ऊपर  है  ।
 काफी  नहीं  है  ।  यदि  रक्षा  मंत्री  महोदय

 उन  की संख्या में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 केलाश नाथ  हमारे  सतत  प्रहरी  हैं  कौर  मुझे

 पुरी  ar  है  कि  हमारे  रक्षा  मंत्री  महोदय
 यहां  पर  करेंगे  तो  में  समझता  हुं  कि  इस  सदन

 हमारी  उत्तरी  सीमा  का  पूरा  स्याल  रक्खेंगे
 |

 के  सभी  दलों  के  सदस्य  उन  का  alan  समर्थन

 करेंगे  ।  लेकिन  करीब
 ८०

 करोड़  रुपया
 अभी

 पिछले  वर्ष  हमारे  देश  ae  चीन के

 हम  लोग  जो  पर  खचं  कर  रहे  हूं
 और

 तिब्बत  के  बारे  में  एक  मंत्री  सन्धि
 जिसके  बारे  में  हमारे  मित्रों  ने  तरह  तरह  के

 हुई  है  कौर  उस  की  वजह  से  उत्तर  की  शोर

 आक्षेप  भी  किये  हें  wie  सुझाव  भी  दिये  से झ्राक्रमण होने की होने  आशंका बहुत  कम  हो

 में  उनके  सम्बन्ध  में  रक्षा  मंत्री  का  ध्यान  गयी  लेकिन में  विनम्र  दादों में  यह

 आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  यह  हमारा  बड़ा

 सौभाग्य  है  कि  वित्त  मंत्रालय  aval  जादूगरी

 निवेदन करना  चाहूंगा  कि  उस  मैत्री  के  बावजूद

 भी  एक  सतत  सतकंता  कौर  जागरूकता  की
 दिखाने के  बाद  हमारे श्री  महावीर  त्यागी

 श्रावइ्यकता है  और  यह  न  हो  कि  हम

 ait  भी  रक्षा  मंत्रालय  में  मौजूद  हैं  ।  पिछले  लोग  हमेशा  लिये  सो  जायें  ।  में  खास  तौर

 दिनों  उन  के  रक्षा  मंत्रालय  से  हटने  के  सम्बन्ध  से  रक्षा  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस
 में

 जो  तरह  तरह  की  ७४  उड़ी  दिलाना  चाहता  हूं  ।  हमें  जो  विवरण  पत्र

 में  समझता  कि  यह  हमारा  सौभाग्य  है  दिया  गया  उस  में  एक  भी  दाब्द इस  बात

 कि  वे  अफवाहें भ्रब श्री  समाप्त हो  गई  sa  का  नहीं  रखा  गया  कि  हमारी  सेनाओं को



 २६९९  १९५५-५६  क  लिये  २८  है ै
 Qu WAN  भ्रनुदानों  की  मांगें  Ryo

 भक्त

 el  एंड  माउंटेन  की  कोई

 afar  दी  जा  रही  है  या  नहीं  ।  कम  कम  ट्रेनिंग  पाते  हूं  ।  इसी  तरीके  से  इस  इंस्टीट्यूट

 हमारे  अफसरों  कौर  सैनिकों को  इस  के  लिये  का  भी  काम  चलना  चाहिये  ।  प्रधान  मंत्री

 तैयार  किया  जाना  चाहिये  ।  वैसे  में  मानता हूं  महोदय  के  हाथों  से  जब  दारजिलिंग  में  इस

 कि
 गणराज्य

 दिवस  की  जो  परेड  हुई
 थी  संस्था  स्थापना  हुई  इस  की  काफी

 उस  में  एक  दस्ता  उन  के  प्रदर्शन  के  लिये  भी  चर्चा हुई  थी  लेकिन  जिस  संस्था  के  चलाने

 लेकिन  मेरा  अनुमान  मेरी  भ्राशंका  है  का  काम  तेन  सिंह  जेसे  पुरुष  के  हाथ  में

 कि  इस  क्षेत्र में  बहुत  often काम  नहीं  किया  शर  जिस  के  प्रिसीपल मेजर  जुयाल  हैं

 जा  रहा  है  ।  इसी  सिलसिले  सभापति  उस  के  बारे में  समाचारपत्रों में  यह  नहीं

 में  सदन  का  ध्यान  दार्जिलिंग में  जो  wit
 ~  बतलाया  गया  कि  उस  इंस्टीट्यूट  का  क्या

 हाल म  हिमालियन  प्रॉस्पेक्टस है  ।  में  इस  विषय  में  कोई  जानकारी

 इंस्टीट्यूट स्थापित  किया  गया  उस
 की  रखता  में  ऐसा  नहीं  कह  सकता  लेनी

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  इस  संस्था  को  लोग  मुझ  से  पूछते  हैं  या  ate  लोगों  से  पूछना

 हमारे  प्रधान  मंत्री  आशीर्वाद  प्राप्त  है  चाहते हैं  कि  उस  संस्था  में  किस  तरह  की

 ट्रेनिंग  दी  wil  तक  इस  बारे  में

 में  उस  की  स्थापना  की  है  ।  में  पश्चिमी  बंगाल  क्या  कोई  प्रचार  या  प्रकाशन किया  गया  है  ?

 की
 सरकार

 को  धन्यवाद देना  चाहता  हूं  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सुदूर  दार्जिलिंग  में

 दौरा  सरदार  श्री  तेन  सिंह  के  नेतृत्व  इस  की  स्थापना  की  गई  है  ।  हिमालय  की

 में  जो  यह  इंस्टीट्यूट  स्थापित  किया  मया  श्वेत  श्रंखला  से  लेकर  तक

 इस  को  स्थापित कर  के  उन्होंने एक  बरच्छा
 पन्द्रह  सौ  मील  तक  फैली  हुई  है

 ।

 कदम  उठाया  है  लेक्नि में  इसके  सम्बन्ध
 इस  संस्था  की  वहां  पर  कम  से  दो  शाखायें

 में  तीन  सुझाव देना  चाहता  हुं  ।  wat
 होनी  चाहियें  ।  एक  तो  काश्मीर  के  इलाके  में

 उस  दिन  एक  wet  के  उत्तर  में  सदन  mre  दूसरी जिस  को  केन्द्रीय  हिमालियाज
 में  गया  हि  इस  इंस्टीट्यूट  कहते  हें  जहां  कि  नंदा  नीलकंठ
 पर  प्रारम्भिक  खच का  ७०  प्रतिशत

 six  frat  सरीखी  ऊंची  चोटियां  हैं  श्र

 केन्द्रीय  सरकार  दे  रही  यानी  खर्चे  जहां  फूलों  की  घाटी  ate  सतो पंथ  ग्लेशियर

 का  ATT  शायद  ६  लाख  Xo
 जैसे  रमणीक  स्थान  वहां  बद्रीनाथ  के  पास  में

 हजार  रुपये  का  उस  में  से

 इक्विपमेंट
 शादी

 उस  की  एक  दाखा  स्थापित  की  जाये  ।  वहां

 के  लिये  ४
 लाख  ५५  हजार  से  भी  प्रिक

 पहले  carey  व  freq  सरीखे  बड़े  बड़े
 रकम  रक्षा  मंत्रालय के  कोष  से  दी

 माउंटेनियसं जा  चुके  उस  इलाके  में

 में  ले  ले  ।  इस  से  कई  लाभ  हो  सकते  हैं  ।
 किया  जाये  तो  में  समझता  हूं  कि  उस  इलाके

 सब  से  बड़ा  लाभ  तो  यह  होगा  कि  रक्षा  कें  लोग  उस  से  लाभ  उठा  सकेंगे  |

 मंत्रालय के  जो  अधिकारी हें  उन  को  पहले

 ट्रेनिंग  मिलेगी  ।  में  इस  का  उदाहरण  दूंगा
 |  रक्षा  मंत्री

 स्कूल  श्राफ  फारेन  लैंग्वेजेज  की  व्यवस्था  यह  संस्था  ईस्ट  बंगाल  की  गवर्नमेंट  कीं

 चल  रही  वह  प्रकट  ट्रेनिंग  देते
 इस  वजह  से  यह  काम  केन्द्र  नहीं

 विभिन्न  मंत्रालयों  के  लोग  भी  उन  में  जा  कर  है



 2०१
 Vad  १९५५-५६  के  लिये  २८  मार्चे  १९५५  प्रदान  को  साग

 श्री  ql  दर्शन  :  में  ने  निवेदन किया  है  बड़े  बडे  प्रतिबन्ध  लेकिन  अब  ऐसा  नहीं

 er

 re  ।  में  समझता  हूं  कि  हमारे  बहुत fe  इस  को  गवर्नमेंट
 EA

 रख  कर  मान  हकम  में  इस  से  पहाड़ी  कैन्टोन्मेन्टस  हैं  जहां  यदि  यह  सुविधा

 शायद:झ्राप ने  नहीं  सुना  है  ।  सभापति  दी  जाये  तो  उन्हें  मसूरी  कौर  शिमला
 की

 तरह

 हिल  स्टेशन्ज  की  तरह  पर  खोला  जा  सकता हमारे देवा  में  ५६  हैं  और  वहां

 की  लगभग २०  लाख  आवाज-में  है  ।

 यहां  पर  चाहता  हूं  ।  हमारे  रक्षा  चीज  जिस
 की

 श्री  लगू
 मंत्रालय की  दौर  से  यह  कहा  गया  हैं  कि  ag  राय  शास्त्री  ने  रक्षा  मंत्री  का

 इस  विषय  एक  बड़ा  कंमि्प्रहेन्सिव बिल  खींचा  वह  यह  कि  डिफेन्स
 कन्सल्टेटिव

 लाना  चाहते  हें  ।  ag  पता  नहीं  कब  कमेटी  की  बैठक  दिसम्बर  में  बुलाई
 थी

 उसर  की  कोई  मियाद  निश्चित  नहीं की  कौर  घोषणा  की  गई  थीः  कि  छावनियों

 गई  है  ।  जिस  समय  इस  पर  बहस हो  थी
 नेजो  भूमि  सम्बन्धी  रूल्स  हें  उन  में  परिवर्तन

 ऊस  समय  हमें  बतलाया  क्या  था  दूसरे
 कर  दिया  गया  है  ।

 राज  तीन  बीत
 अधिवेशन ae  विधेयक  शाने  वाला  छावनियों  की  जनता

 करते  करते

 हैं  लेकिन  मालम  पड़ता  है  कि  शायद
 थक  पर  राज  तक  यह  बताया  नहीं

 गया

 उस  के  जाते  हमारा  समय  भी  बीत  कि  उन  परिवर्तनों को  कब  लागू  किया  जायेगा
 ara  मौजूदा  फालियामेंट का  काल  six क्या  हुआ  है

 ।
 में  मंत्री  महोदय  सै

 भी  समाप्त हों  जायेगा  दौर  यह  सहायक  नहीं
 भ्रनुरोध  करूंया  कि  जल्दी  से  जल्दी  उन  के

 जायेगा  ।  नागरिक  क्षेत्र  की  समितियों  को
 सिद्धान्त  स्थिर  किये  जायें  वहां की

 जो  थोड़े  से  अधिकार  :  दिये गये  में उन  का
 को  भी  स्वराज्य का  फायदा

 स्वागत  करता  हुं  क्योंकि  उन  से  वहां  की  प्राप्त हो  सके  ।

 जनता  को  कुछ  अधिकार  मिले  हैं  ।
 सभापति  विंमान  सैनिकों  के

 तीन  बातें  कौर  में  खासतौर  पर  कहूंगा  ।

 area  कमेटी  का  किस्सा  कई  वर्षों  सेਂ  चल
 बारे  में  तो  यहां  पर  बहुत  सी  बातें  कही  गइ  हूं

 ।

 लेकिन में  थोड़ा सा  भूतपूर्व  सैनिकों  के  बारे
 रहा  हैं  ।  उस  की  रिपोर्ट  के  अनसार  १७

 छावनियों में  से  कुछ  काट  कर  दूसरे
 में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  ।  हमारा  रक्षा

 इलाकों  में  मिला  दी  जायेंगी  ।  wei इस  में
 भूतपूर्व  सैनिकों  के  सम्बन्ध

 म

 रिसेट्लमेंट स्कीम्स  पर  बहुत  गोर  कर  रहा  हे
 दाक  क्या  हैं  कि  उन  पर  डेमोक्वीस  की  तलवार

 शौर  में  भी  उस  को  बधाई  देता  हूं  कि  उस  का
 लटक  रही  है  क्योंकि  कुछ  पता  नहीं  है

 कि  इलके  में  रहने  वाले  कहां
 ध्यान  उन  की  गया  ।  यह  बड़े  सन्तोष

 की  बात  लेकिन  जो  जगह  जगह  पर
 अतएव उस  का  निर्णय  तो  जल्दी से  जल्दी

 उन्  की  कालोनीज  बसाई  जा  सही  है  उन  के
 किया  जाय

 सम्बन्ध में  में  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  उन  की  बहुत  मन्थर  है  ate  fates

 छावनियों के  rae  लोग  नये  नये  भवनों  का  है  ।  अ्रफजलगढ़  के  बारे  में  इस  रिपोर्ट  में

 निर्माण  करना  चाहते  हें  और  वह  अपनी
 दिया  gan  है  कि  गवर्नमेंट  का  विचार  है

 फि

 नागरिक  शाहाबादी  का  क्षेत्र  बढ़ाना  चाहते  उस  स्थान
 जो  कि  उत्तर  भारत  की  सब  से

 हैं
 ।

 छावनियों  के  ex  नागरिक  आबादियों
 बड़ी

 कालोनी  १६,०००  एकड़  जमीन

 को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  भ्रंग्रेजों  के  जमाने  में  को
 साफ  कर  के  वहां  पर  भूतपूर्व  सैनिकों  के



 R908  2R4 4-4  के  wand
 लिय  २८  मान  १९५५  श्रनदानों  क  मॉंग  yor

 भक्त

 परिवारों  को  बसाया  लेकिन  के
 सैनिकों

 के  बारे  में  बहुत  सी  सहूलियतें

 पांच  साल  बीत  जाने  के  बाद  भी  fas  ५,०००  दी  गई  हें  कौर  उन  के  डेकोरेशन हैं

 एकड़  भूमि  साफ  की  जा  सकी  है  ।  उस  में  था  मॉडल्स  हें  उन  के  लिये  उन  को  जो  मासिक

 कुल  १,०००  परिवार  बसाये  जाने  का  विचार  भत्ता  मिलने  वाला  था  वह  उन  को  मिलने

 है  ।  पिछले  साल  की  रिपोर्ट  में  बताया  गया  था  लगा  है  ।  इसी  तरह  से  प्रान्तीय  सरकारों

 fe  वहां पर  २६७  परिवार बसाये  जायेंगे  से  जमीन  शादी  जो  मिलने  वाली  है  उन  में

 लेकिन  wat  की  रिपोर्ट  से  वह  संख्या  २०७  कोई  तमीज  नहीं  की  जायेगी  ।  इस  के  लियें

 ही  रह  गई  है
 ।

 जब  कि  वहां  पर  अरब  तक  म॑  मंत्रालय को  धन्यवाद देता

 वास्तव
 म

 कुल  १९६१  परिवार  ही  बतायें  जेसी  कि  हिन्दी  में  कहावत  है  :  के  मुह

 गये  इसीलिये  में  कहता  हूं  कि  वहां  बहुत  में  जीरा यह  उसी  प्रकार से  है  ।  में  ने  भ्रमजाल

 शिथिल  गति  से  काम  हो  रहा  है  ।  मंत्रालय  का  हिन्द  फौजਂ  के  सैनिकों  के  सम्बन्ध  में  एक  yar

 किया  था  उस  के  उत्तर  में  माननीय  उपमंत्री कर्तव्य है  कि  वह  थोड़ी  तेजी  इस  कार्य  में

 लाये  जिस  से  भूतपूर्व  सैनिकों  के  परिवारों  महोदय ने  बताया  था  fe  कुल  मिला  कर

 को  जल्दी  से  जल्दी  बसाया  जा  सके  ।  इस  में  २३,२६६  अ्रादमियों  ने  उस  फौज  में  भाग  लिया

 था  और  कभी  तक  केवल  १,१५२  सैनिकों
 देरी  होने  का  एक  कारण  यह  है  कि  वहां  पर

 प्रान्तीय  सरकारों  कौर  रक्षा  मंत्रालयों  और  को  फौज  में  रक्खा  जा  सका  है  +

 दोनों का  कंट्रोल श्राप  के  कोई
 जबकि  राज्य  सभा  में  दिसम्बर में  सन  १९४५९

 में  एक  गर-सरकारी  प्रस्ताव के  सिलसिले  में अ्राफिससं  वहां  पर  नहीं  हे  ।  जो  भी  झ्राफिससं

 वहां  रहते  हें  वह  प्रान्तीय  सरकार  केਂ  होते
 बहस  हो  रही  थी  तो  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने

 उन  पर  श्राप  के  के  पालन  करने  कौ  बड़े  आवेश  जोश  में  यह  कहा  था  कि

 ह्म  उन्हें  सेना  में  तो  नहीं  ले  लेकिन
 कोई  जिम्मेदारी  नहीं  होती  है

 ।
 इसलिये  में

 झप  से  भ्रमरों  करूंगा  कि  अगर  बाप  को  उन  को  जितनी  भी  सहूलियतें हो  सकती  हैं

 इन  कालोनीज  को  वास्तव  में  बढ़ाना  है  और
 उतनी दी  जायेंगी  ।”  में  उन  व्यक्तियों में  से

 हूं जो  मानते हे  कि  श्राज  ame हिन्द  फोज
 भूतपूर्व  सैनिकों  को  कुछ  देनी है

 तो  श्राप  जल्दी  से  जल्दी  उन  को  ७५  सीधे  को  सेना में  लेने का  नहीं  उठ  सकता

 नियंत्रण  में  लीजिये  ।  आप  प्रान्तीय  सरकारों
 कयोंकि इतने  वर्षों  के  अन्दर  उन  की  डिसिप्लिन

 कौर  उन  की  ट्रेनिग  सब  चली  गयी  लेकिन
 सहूलियतें ले  सकते  उन  से  भू  म

 ले  सकते  लेकिन  जब  तक  उन  का  नियंत्रण  बया  हम  उन  के  लिये  दो  बातें भी  नहीं  कर

 आप  के  हाथ  में  नहीं  होगा  तब  तक  उससे
 सकते ?  एक  चीज  तो  यह  है  कि  जब  कि  रक्षा

 मंत्रालय का  बजट  दो  अरब  रुपय  से  अधिक

 कोई  विशेष  लाभ  होने  वाला  नहीं  र  बहुत

 से  भूतपूर्व  सेनिक  इस  सुविधा  से  वंचित  रह
 का है  तो  जितना उन  आजाद हिन्द  फौज  के

 जाया  |  भूतपूर्व  सैनिकों  का  जब्त  किया  हुआ  रुपया

 पड़ा हुआ  जो  कि  एक  करोड़  रुपये  से  alae

 सभापति  में  ने  पिछले वर्ष  का  नहीं  इतने  वर्ष  बीत  जाने  के  न्  भी

 मंत्रालय का  ध्यान  एक  विषय की  वे  उसे  नहीं  प्राप्त  कर  सके  ह  ।
 इतने  बड़े

 grated  किया  था  ।  मझे  क्षमा  करेंगे  बजट  के  अन्दर न  तो  कोई  कमी  का  सवाल

 कि  मझे  ara  भी  उस  की  याद  दिलानी  पडती  कराता है  कौर न  कोई  का  ही  सवाल

 है  ।  विवरण-पत्र में  आजाद  हिन्द  फौज  जाता  है  ।  सरकार  उन  की  देशभक्ति को
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 दे  रही  है  तब  फिर  इस  में  कयों  देर  की  चलाने से  इन्कार  किया  था  शर  जिन  की

 जाती  है
 ?

 में  बड़ी  नस्ता  के  साथ  मंत्रालय  से  प्रशंसा  गांधी  जी  ने  की  थी  कौर  नेहरू  जी

 प्राथेना  करना  चाहता  कि  इस  पर  ने  भी  जिन को  अपनी  area  कथा  में  स्थान

 विचार  करने  की  कोशिश  की  जाय  ।  दिया  जिन  के  बारे  में  गढ़वाल  दिवस

 मनाया  गया  था  उन  के  बारे  ata तो
 दूसरी  बात  यह  है  कि  कम  से  कम

 दी  जा  चुकी  लेकिन  एक  जगह  गाड़ी  रुकी
 उन्हें  सिविल  महकमों  की  नौकरी  दिलाने  का

 हुई  जो  उन  का  जो  जब्त  किया  gat
 प्रयत्न  किया  जाये

 |
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  आजाद ~

 हिन्द  फौज  के  मेजर  जनरल  भोंसले  न  हिसाब  था  ag  उन  को  नहीं  मिला  है
 ।

 इस
 बारे में  में  काफी  लिखा  पढ़ी  मंत्रालय से  कर

 कस्तुरबा निकेतन  में  पिछले  दिनों  आजाद

 चुका  हुं  यहां  पर  में  रक्षा  संगठन  मंत्री  महोदय
 हिन्द  फौज  के  व्यक्तियों द्वारा  जो  ट्रेनिंग

 दिलाई  थी  उसे  प्रधान  मंत्री  महोदय  देख
 का  एक  ही  वाक्य  रखना  चाहता  हूं

 :

 मांगे  नियम  विरुद्ध हें  a  इनसे एक  नया
 चुके  बहुत  से  और  मंत्री  जी  भी  वहां  पहुंच

 उदाहरण  बना  रहेगा  ।”
 यह  जो  प्रीति सेन्ट

 चुके  हूं  और  सब  ने  उस  की  तारीफ  की

 लेकिन  ait  तक  यह  निणंय  नहीं  हो  पाया  है
 की  बात  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भाई  ।

 में  प्राय  से  विनम्र  शब्दों  में  निवेदन  करना
 कि  उस  को  HA  चलाया  रक्षा  मंत्रालय

 चाहता  हूं  कि  उन  लोगों  ने  सारे  देश  के
 द्वारा  उस  को  लागू  किया  जाये  या  दिक्षा

 मंत्रालय  के  द्वारा  ।  में  इस  झगड़े  में  नहीं
 इतिहास  में  पहला  प्रिसिडेन्ट कायम  किया

 था  सत्य  शर  रहिसा का  जब  कि  उन्होंने
 पड़ना  कोई  भी  उस  को  चलाये

 दूसरों  खान  अब्दुल गफ्फार  खां  के
 लेकिन  यह  बड़ा  जबदंस्त  तरीका  है  ।  इस

 देव  के  भ्रमर  एन०  सी०  सी०  इरादी  बहुत
 सैनिकों  पर  गोली  चलाने  से  इन्कार  किया  था  |

 में  यहां पर  arena हिन्द  फौज  की  तुलना  नहीं
 सी  बातें  चल  रही  में  उन  के  विरुद्ध  नहीं

 करना  लेकिन  इस  बात  को  श्राप
 लेकिन  arene  हिन्द  फौज  के  आदमियों

 द्वारा  बच्चों  विद्यार्थियों  में  जो  डिसिप्लिन
 स्वीकार  करेंगे  fe  आजाद हिन्द  फौज  ने

 fer  के  द्वारा  विदेशी  शासन  का  मुकाबला और  शब्दानुशासन लाने  प्रयोग  जेनरल
 किया  लेकिन  पेशावर  में  इन  सैनिकों  ने

 भोंसले  ने  किया  उस  को  न

 किया  जाय  ।  इस  के  द्वारा  यह  होगा  कि  जहां
 afer  के  द्वारा  मुकाबला  किया  जब  कि

 वहू  लोग  तोप  के  सामने  खड़े  कर  के  उड़ाये
 छात्रों  के  अनुशासन  की

 भावना  जागृत

 होगी  वहां  are  हिन्द  फौज  के  सैनिकों  को  जा  सकते  कौर  श्राप  कहते  हे  कि  उन्हें

 भी  इस  देश  के  wat  कुछ  रोजगार  श्राप  दे  कुछ  दे  देने  से  एक  नया  उदाहरण  हो  जायेगा
 ?

 सकेंगे  ।
 उन  के  अन्दर  एक  सेवा  की  भावना  में  मंत्रालय  से  प्रार्थना करूंगा  कि  अगर

 उन  के  geet  मिशनरी  जील  है  क्योंकि

 उन्होंने  wt  sar  की  स्वतन्त्रता के  लिये
 अपने  नियमों  में  संशोधन  कर  के  भी  यह  छोटी

 सी  रकम  हम  उन  को  देते  हे  तो  हम  उन  के
 ही  इतनी  श्राफतें  मोल  ली  थीं  ।  में  अनुरोध

 करूंगा  fe  उन  के  हित  में  मंत्रालय  इस  बारे

 में  विचार  करने  की  कृपा  करे  ।
 अपने  गतंव्य  का  ही  पालन  करते  हें  ।

 wet  में  मुझे  एक  ही  बात  कहनी  है  ।  इन  दादों  के  साथ  में  मंत्रालय  के

 are  से  पंच्चीस वेष  पहले  पैदावर में  जिन  सम्बन्ध  में  जो  मांगें  रखी  गई  हें  उन  कः  सादिक

 गढ़वाली  सैनिकों
 ने

 सब
 पहिले

 गोली



 Ryo  १९५५-५६  के  लिये  २८  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  Qe

 श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर  गौर  करेंगे  झ्र  जो  सुझाव  उन्होंने  दिये  हैं

 थ  जिला  :  जनाब  चेयरमैन  उन
 पर

 पुरी  तरह  से  गोर  कर  के
 उन

 को  ढ

 इस  के  कि  में  कुछ  भी  इस  बारे  करेंगे  ।

 में  में  डिफेन्स  मिनिस्ट्री  ate  डिफेन्स
 wa  दो  चार  बातें  में  श्राप  के  सामने

 मिनिस्टर  को  मुबारकबाद पेदा  करती  हूं
 रखना  चाहती  हूं  ।  प्राइम  मिनिस्टर  साहब

 कौर  साथ  ही  श्री  त्यागी  को  भी  मुबारकबाद

 पेदा  करती  हूं
 ।

 मुझे  यह  खुशी  होती  है  जर्ब

 यहां  art  we  उन्होंने  खुशखबरी दी  कि

 a
 ति  fi

 ने  जा  रहे  हें  शौर  हर
 ee

 में  श्री  त्यागी  को  देखती  हूं  कि  प्राय  उन  को  का  जो  हैड  होगा  वह  एक  चीफ  होगा  ।
 किसी  भी  महकमे  में  रख  वह  हर  महकमे  में

 किफायत  दिखाने  लगते  प्रौढ़  मुझे  यकीन  है
 सुन  कर  बहुत  खुशी  हुई  लेकिन  में  कहना

 कि  यह  काउंसिल  जो  श्राज  बन  रही
 कि  इस  समय  म  जो  सुझाव  जो  में

 हूं  शुरू  से  ही  बन  जानी  चाहियें  थीं  क्योंकि
 अपनी  मांगें  हमारे  मिनिस्टर  साहब

 करने  से  काम  साफ  तौर  से  कौर  ठीक
 शौर  श्री  त्यागी  मुझ  से  सहमत  होंगे  भ्रौर  वह

 तरह  से  चलने  लगता  है  ।  इस  से  भी  ज्यादा

 उन  बातों  को  पुरा  करेंगे  ।
 खुशी जो  हुई  वह  यह  सुनकर हुई  कि  हर

 कमांड  जो  है  जो  कि  फौजियों  को  दिया  जाता पहली  बात  तो  यह  है  कि  में  ने  यहां पर

 बहुत  सी  बातें  यहां  पर  फौजों  का
 '
 जिक्र  है  वह  हिन्दी  में  दिया  जायेगा  ।  में  ने  खुद

 पश्चिमी  फौजों  का  जिक्र  gar,  लेकिन
 art में  कमांड  हिन्दी में  सुने  हें  कौर मुझे

 ag  देख
 कर  बहुत  खुशी  हुई

 ।
 इन  कमांड्स को म  तो  यह  समझती  हूं

 कि
 सब

 से  पहले  जब

 देश  में  कोई  काम  शुरू  करते  हे  तो  wt
 हिन्दी में  उन  को  सिखाने के  साथ  साथ  जरगर

 भर  को  रप  घर  को  संभाल  लें  उस  के  उन  को  हिन्दी  भी  सिखाई  जाय  तो  यह  कोई

 मुश्किल बात  नहीं  होगी  । are  मांगे  बढ़ें  ।  इस  sae  अंग्रेज़  हमारे  मुल्क

 है  हट  गये  जब  अंग्रेज  यही ंथे  उस
 जब  हम  यह  सब  कुछ  देखते  हे  कि  हिन्दी

 में  हम  कमांड  कर  रहे  हें  धोकर  काउंसिल

 एक  बिल्कुल  मर्सिनेरी  फौज  बना  रक्खी थी  ।
 बनाने  जा  रहेगे  तो  फिर  हम  को  नीचे

 जब  भ्रमजाल  हम  एक

 देश  में  कायम  करने  जा  रहे  हे  ।  इंस  नये

 का  नक्शा
 भी

 देखना
 है

 ।  कंन्टेन्मेंट्स की  जो

 हालत  है  उस  को  सम्भाल  रहे  हैं  लेकिन  में
 set

 में  हमें  कौन  कौन  सी
 चीजें  रखनी  हैं

 कहती  हुं  कि  वह  इंस  समय  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।

 पर  गौर  करते  वक्त  हमें  इंस  बात पर  भी
 जैसे  wat  मेरे  किसी  भाई  ने  कहा कि  वहां

 गौर  करना  चाहिये  कि  इस  ५  में  जो  फैमिली  क्वारटसं  श्राम ंड  फोर्सेज  के  लिये

 का  क्या  हिस्सा  फौज  कौन  से  हिस्से  में  ह  वे  बहुत  ही  कम  हें  और  इस  कमी  को  पुरा
 ।  में ने  जितने

 व्याख्यान
 et की  कोशिश करनी  चाहिये  ।

 यहां  पर  मुझे  बहुत  भ्रच्छे
 प्रौर

 जो  मकानों  की  कमी  के  साथ  ही  साथ  यह

 ब्याख्यान पटनायक  साहब  ने  दिया  में  उस  के
 भी  ded हैं  कि  श्रामंड  फोर्सेज  के  जो  बच्चे

 लिये  उन्हें  मुबारकबाद  देती  हुं  ।  भाई  पटनायक  होते  हूं  उन  की  पढ़ाई  का  इंतजाम  बहुत  खराब
 ने  जो  बातें  इस  बार  कहीं  वे  वह

 है  La  भी  स्कूल  वहां  होते  हैं  ऐसा  मालूम
 हर  साल  कहते  हे  ।

 मुझे  धूरी  होता  है  कि  वे  हे  ही  नहीं  ।  इस  के  साथ  दी  साथ

 भद्दा  है  कि  इन  सब  नेपाल
 यहां  मेडिकल  एड

 की  भी  कमी  है  जिस  को
 डिकन्स

 के  वास्ते  हमारे  मिनिस्टर साहब  पूरा  किया  जाना  कन्टोन्मेंन्ट्स की
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 हालत  को  देख  कर  एक  बहुत  अजीब  चीज  नजर  उन  को  देश  की  बाते  बताने  जा  रहे
 उन

 कराती है  a  वह  है  कि  कंटोनमेंट बोर्ड  के  को  अपने  देश  के  इतिहास  से  वसीयत  कराने

 साथ  ही  साथ  वहां  पर  एक  एड  हाक  कमिटी  जा  रहे  हँ  पौर  जो  हमारी  कल्चर  है  उस  की

 भी  होती है  ।  में  ने  खुद  कंन्टोन्मेंट्स में  जा  कर  दिक्षा  देने  जा  रहे  ह  तो  उस  के  साथ  ही  साथ

 चुनाव
 होते  देखे  हें  कौर  मुझे  यह  देख  कर  बहुत

 we  मी  जरूरी  हो  जाता  है  कि  जो  पोकाक थे

 दुःख  gar  कि  इन  चुनावों  में  भी  वही  गंदी  पहनें  वह  खादी  की  होनी  चाहिये  कौर  किसी

 बातें  होती  हे  जो  कि  दूसरे  चुनावों  में  होती  हैं  ।  दूसरे  कपड़े  की  नहीं
 ।

 भी  कम्पुनल  स्लोगन  जातपात
 अब  मुझे  भ्रामक  का  जो  काम  है  उस  के

 का  सहारा  लिया  जाता
 जो  कि  दूसरे

 इस  में

 चुनावों  में  लिया  जाता  है  दौर  यहां  पर  भी
 बारे  में  थोड़ा  सा  अरज  करना  है  |

 कोई  दाक  नहीं  कौर  जैसा  कि  हमारे  कई  भाइयों
 वैसी  ही  गंदी  बातें  देखने  में  भराती  हें  जो  कि

 ने  हमारी  आर्मी  इस  देश  की  रक्षा

 दूसरे  चुनावों  में  होती  हें  ।  में  समझती  हूं

 कि  यह  गंदगी  जो  है  कौर  यह  कम्यून
 कर  रही है  शर  चारों  तरफ  जो  हमारे

 श्र  जात  पात  की  जो  बात  है  यहां  पर  नहीं
 बोडस ह वहां पर हें  वहां  पर  हमारी  आर्मी काम  कर

 रही है  लेकिन इस  के  इलावा  मेरी  एक  तजवीज
 होनी  चाहिये ।  जो  नया  हम  खींचने  जा

 रहे  हे  उस  में  हमें  यह  भी  देखना  है  कि  क्या  में  नहीं  कहती  कि  यह  सही  है  या

 लेकिन मेरी  राय  है  fe  हमारी  आर्मी  को
 उस  में  हमें  केंटोनमेंट  बोझ  कौर  एड  हाक  कमिटी

 चाहिये कि  ag  रिहैबिलिटेशन जैसे  कामों  में
 इन  दोनों  को  रखना  चाहिये  या  इन  में  से  एक

 को  ।  मेरी  राय  तो  यह  है  किਂ  जब  तक  श्राप
 हमारी  मदद  करे  ।  हम  कई  ary

 कंटोनमेंट  की  हक मत  केंटोनमेंट  बोर्डे  के  हाथ
 कर  रहे  जितनी  इमारतें  हम  रहे  हैं

 wi  जो  फैक्ट्रियों हम  खोल  रहे  हें  उम  में
 में  नहीं दे  देते  तब  तक  गंदगी  दूर  नहीं हो

 भी  हमें  अपनी  aril  का  इस्तेमाल करना सकती  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  में  कहना

 चाहती हूँ  कि
 जो

 भी  कोई  पेचीदा  बात  होती

 चाहिये ।  हम  कई  रहे  कई

 बना  रहे  हें  इन  सब  में  भी  हमें  अपने
 है  तो  वह  कंटोनमेंट  बोर्ड  के  हाथ  में  नहीं

 श्राप  ७  हाथ  में  रख  लेते हूं  ।  यह  भी  ठीकਂ
 सिपाहियों  को  लगाना  ।  मेरा  स्याल

 तो यह  हैकि  जो  भी  श्रम  दान  हम  करते  हें
 नहीं  कंटोन्मेंट्स बोर्ड  को  ही  हकूमत

 उस  मैदान  में  हमारे  सिपाहियों  को  भी
 करनी  चाहिये  ।

 हिस्सा  चाहिये  ।  में

 जब  हम  यह  नक्शा  खींचते हें  तो  हमें  हमारी  जो  फौजें  हे  वह  बिल्कुल  बन्द  हें  या

 यह
 भी

 देखना  होता  है  कि  हम  अपनी
 ae

 उन  को  कवायद  करने  से  समय  नहीं

 को  हिन्दी  पढ़ाने  के  साथ  साथ  इन  को  अपने  तो  में  कहती  हूं  कि  हमारी  नेपाल  आर्मी के
 देश at  बातें  बलों  अपने  देश  का:इतिहास  लिये  यह  कवायद  ज्यादा  जरूरी  है  कि  ag

 बतायें भ्रपने  देवा  श्वीग्राफी का का  अध्ययन  ऐसी  कवायद  श्रमदान  के  जो  काब

 करायें  ।  यह  भी  बहुत  जरूरी है  हमारी  उन  में  हिस्सा  लिया  करें  ।

 आर्मी  देश  का  कल्चर  जाने  |  इन  सब  बातों की
 में  ने  सुना  है  feat  में  रेजिडेंट्स

 शिक्षा देने  का  उचित  प्रबन्ध  चाहिए  ।
 होती  हैं  कौर  उन  की  होती  हें

 जो  यूनिफामंस् श्रार्मी को दी जाती हैं आर्मी  को  दी  जाती  हैं  कौर  उन  यूनिट्स  में  श्राप  के  ब्वायज  बेटेलियंज

 मुझे  एक  दो  लफ्ज  उस  के  बारे  में  भी  कहने  हू  होती हैं  ।  उन  बैटेलियंज में  सिपाहियों  के

 जहां  हम  उंच  को
 हिन्दी  सिखाने  जा  रहे  बच्चे  लिये  जाते  उन  को  ट्रेनिंग  दी  जाती
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 [  श्रीमती  उमा  नेहरू

 ह  जब  वे  बच्चे  बड़े  होते  हें  सिपाही  को  मेमारेंडम  भेजते  ह  तो  साल  साल  भर

 हो  जाते  हैं
 ।

 में  कहना  चाहती  हूं  कि  जैसे  उन  के  ‘Rated a F ai श्राप  के  यहां  पड़े  रहते

 कै  रिकरूटमेंट  डायरेक्टोरेट हें  वह  यह  देखें  हैं  श्र  श्राप  उन  का  कोई  जवाब  भी  नहीं

 कि  यह  बच्चे  fan  सिपाही  ही  न  बन  बल्कि  देते  मेरा तो  भ्र पनी  कांग्रेस की  सरकार  से

 अफसर  भी  बनें  ।  इन  को  मौका  मिलना  चाहिये  कहना  है  कि  एडमिनिस्ट्रेशन वही  अच्छा

 क ेये  इम्तहान  में  बैठें
 शौर

 दूसरों  के  साथ

 ~  as
 होता  शहरों  वही  कामयाब होता  है  भ्र ौर

 कम्पनी  करें  |  इस  के  साथ  ही  साथ  वे  बही  पबलिक  इंटरेस्ट  के  वास्ते  भी  बेहतर  होता

 फौज  में  भरती  न  होना  चाहें  तो  उन  को  इख्तियार  है  कि  जहां  छोटे से  छोटे  सिपाही  कौर

 गरीब से  गरीब  कलक  की  सुनवाई हो होना  चाहिये  कि  जिधर  वे  जाना  चाहें  वे

 जानें  |  मुगल  पीरियड  में  यह  होता  था  ।

 भी  भ्रामरी  के  किले  में  देख  सकते  हैं  कि  एक
 यहां  पर  लेंड  हायरिंग  एंड  डिस्पोजल

 सर्विस का  भी  जिक्र  आया  है  ।  इस  के  बारे  में
 दरबारे  प्राम  है  एक  दरबारे  खास  है  ।

 आपने  अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  है  कि  आपने
 दरबारे  श्राम  में  गरीब  से  गरीब  ग

 था  अपना  दुःख  कहता  था  |  हमारी
 छुक  एड  हाक  कमिटी  बनाई  जिस  से  आपको

 कांग्रेस  गवर्नमेंट  सोशलिस्ट  पीटने  की  सोसाइटी
 फायदा  भी  हुआ  है  अरब  श्राप  स्टेंडिंग

 बना  रही  है  ।  में  ी  हु  कि
 ~

 यहां  हर  एक  की  सुनवाई  होगी  ग्रोवर  यह
 कमिटियों  ५५  डिफेंस  लेंड  हायरिंग  के

 और  फाइनेंस  के  अलग  रिप्रेजेंटेटिव रखे
 देखेंगे कि  उनके  मेमोरेंडम  श्राप तक  क्यों  नहीं

 पहुंचते  हें  कहां  अटक  जाते  हैं  ।  हें
 लेकिन  मेरी  राय  यह  है  कि  जब्र

 यह  देखना  चाहिए  शरर  उन  गरीबों  को  बुला
 तक  am  इस  कमिटी  में  स्पेशलिस्ट्स नहीं

 रखेंगे  यह  काम  प्रच्छी  तरह  से  नहीं  होगा
 कर  उनकी  बात  सुननी  चाहिए  ।

 are  झ्रापको  शिकायतें  बराबर  तराती  रहेंगी  साथ  ही  में  यह  भी  कि  आपके  यहां

 होता है  |

 क्यों
 fe  यह  काम  स्पेदालिस्ट्स  से  ही  ठीकਂ

 इनको  भी  आपको  अलग  करना  चाहिए

 कॉपी  ग्राउंड्स के  बारे  में  सवाल
 इतना  सब  कहने  के  बाद  अन्त  में  में  आपसे

 यह  कहती  जैसा  कि  wat  मेरे  भाई  ने  कहा
 gar  था  तौर  at  ने  कहा  था  कि  श्राप  बेच

 रहे  इस  वास्ते  मुझे  इस  के  बारे  में  कुछ
 कि  area  फौज  के  बारे  में  भी  कुछ  किया

 नहीं  कहना  है  ।
 के  बारे  में

 भी
 मुझे

 जाना  चाहिए  ।  में  समझती हूं  कि  उन

 बेचारों  को  बड़ी  तकलीफें  हं  ।  में  जानती
 इतना  ही  कहना  है  कि  से  इतने  ज्यादा

 zat  नहीं  होने  चाहियें कि  जो  इस्तेमाल भी
 हूं  कि  उन्होंने  कितनी  बहादुरी  से  भ्र पने  वतन

 के  वास्ते  लड़ाई  लड़ी  थी  ।

 हो  सकें ।
 कि  एरियर्स  श्राफ  पे  देने  के  सवाल  पर

 एक  बात  मुझे  श्राप  के  महकमे  में  जो
 श्राप  विचार  करें  ।  में  यह  इसलिए  चाहती  हूं  कि

 उनका  ७  खजाने  में  हे  ।  जो  भूखी

 नहीं  है  उन  के  बारे  में  कहनी  है
 ।

 सेवायें  हैं  उनका  भी  आ्रापको  बन्दोबस्त  करना

 वे  तक  पहुंच  नहीं  सकते  ह  पौर  चाहिए  ।  यह  कहना  कि  हम  नहीं  कर  सकते

 मगर  श्राप
 से  सिलना  चाहते  ह  ौर  झाप  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  कराता  है  ॥
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 सबसे  श्राखिर  में  यह  कहना  चाहती  ने  जो  शान्ति  का  मार्ग  बताया  है  उस  का  प्रसार

 हूं  कि  was  यहां  केंटोन्मेंट्स में  जितनी  करने  में  हमारी  सेनायें  कार्य  कर  रही  हैं  ।

 सर्विसेज हें  वह  सब  औरतों के  लिए  खुली  इस  प्रकार  की  बातें  हमारे  यहां  सुरक्षा  के

 हों  ।  ara  हमसे  यह  कहेंगे  कि  स्त्रियां  यह  काम  प्रबन्ध के  सम्बन्ध  में  चल  रही  भ्र ौर  बात  भी

 नहीं  कर  वे  तो  सा फूट  काम  करती  हैं  ठीक  है  ।  हमारे  सदस्यों  को  सुरक्षा  के  विषय

 सख्त  काम  वे  नहीं  कर  सकती  हैं  ।  में  में  कोई  भी  ज्ञान  नहीं  है
 ।

 are  उसी  के  लिये

 चीन  से  हो  कर  श्रायी  हूं  कौर  वहां  पर  में  यहां  प्रबन्ध  किया  गया  था  कि  एक

 ने  देखा  कि  हम  से  छोटे  छोटे  हाथ  पैर  वाली  चारिक  समिति  बनायी  जाये  ।  उस  को  एक

 औरतें  बराबर  स्टील  कौर  लोहे  के  काम  दफा  बुलाया  गया  दस  पांच  मिनट

 कर  रही हें  |  इसी  तरह  से  में  श्राप  से  यह  कहूंगी  बात चीत  हुई  अच्छी  चाम  दी  गई  कौर  उस  के

 fe  बन्दूक  चलाना  कोई  मुश्किल चीज  नहीं  बाद से  कोई  बात  इस  कमिटी के  सामने  नहीं

 है  |  निशाना  लेना  भी  मुश्किल  चीज  नहीं  है  ।  ort ।  कौर  इसलिये  हमारे  सदस्यों  को

 में  फिर  are  से  कहूंगी  कि  झप  के  केंटोन्मेंट्स  पता  नहीं  कि  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  किस  प्रकार

 में  जितनी  सर्विसेज  एग्जीक्यूटिव  श्राफिससे  चल  रहा है

 चाहे  वे  एम०  ई०  को  की  जगह

 या  प्रसिडेंट  या  डिप्टी  डाइरेक्टर

 था  डाइरेक्टर  की  जगहें  सब  औरतों  के  के  सामने  प्रस्तुत  करने  के  लिये  as  तो

 लिये  खुली  होनी  चाहियें  :  wa  तक  श्राप यह
 होंने  म  के

 wal  जब  तक  श्राप  गरीबों  की  सुनवाई  साथ  कहा  fe  इस  साल  दो  चार  करोड़  का

 खर्चा  बढ़ा  है  ।  पिछले  साल  दो  चार  करोड़ नहीं  करेंगे  और  जब  तक  श्राप  स्त्रियों  की

 कम  किया  था  ।  लेकिन  इस  साल  इसलिये  बढ़ा

 x  ।  है  कि  कुछ  स्टोर्स करा  रहे  हें  ।  उन्होंने यह

 भी  बतलाया  था  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय परिस्थिति

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  भी  arr  ऐसी  है  कि  हम  सुरक्षा  का  खर्चा

 mat  तक  सभा  में  जो  भाषण  हुए  खास  कम  नहीं  कर  सकते  ।  मेरा  कहना  है  कि  झाज

 कर  जो  मेरे  माननीय  मित्र  लगू राय  शास्त्री  जेसी  श्रन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  है  उस  में  हम  जितना

 का  भाषण  हुमा  उस  को  सुनने  के  पश्चात्  खर्चा  सुरक्षा  पर  कर  रहे  हैं  उसे  कई  गना

 मेरे  हृदय  में  हरनेक  भावनाओं  का  निर्माण  बढ़ाने  की  भ्रावश्यकता है  ।  में  यह  के ०

 हुमा है है  ।  श्री  अ्रलगू  राय  शास्त्री  जी  ने  बताया  ate  दूसरे  देवों  के  ae  संकल्प  देखता  हूं

 कि  हमारे  डा०  काटजू  त्यागी  जी  जिस  तो  में  पाता  हूं  कि  हमारे  सारे  बजट  से  उसे  का

 प्रकार  से  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  कर  रहे  हें  उसे  खर्चा  केवल  आर्मी  पर  छः  छः  गुना  है  ।

 पृथ्वी  के  तमाम  राष्ट्रों  को  उन  के  चरणों  में  में  यह  मानता हं  कि  हम  अपने जैसे  दरिद्र

 बैठ  कर  सीखना  चाहिये  कौर  दुनिया के  राष्ट्रों  देश
 में  सुरक्षा  पर  दस  बीस  गुना  खच  नहीं

 का  संरक्षण  उसी  प्रकार  से  करना  चाहिये  ।  बढ़ा  सकते
 ।

 लेकिन  में  यह  भी  कहना  चाहता

 इसी  प्रकार  का  एक  वास्तविक वायुमंडल  हूं कि  जेसा  हमारे  मित्र  कह  रहे  हें  कि  हिन्दी

 निर्माण  किया  जा  रहा  है  ।  यह  बताया  जाता  झर  खादी  करने  से  इस  देश  समुचित

 है  कि  हमारी  फौजें  शान्ति  का  काम  इंडोनेशिया  सुरक्षा  हो  वह  कल  की

 में  कर  रही  sak  उन्होंने  दवन्ती का  काम  स्थितियों में  नहीं  हो  सकता ।  केवल

 कोरिया में  किया  है  ।  भोर  बड़े  बड़े  महात्मा भों  नॉशिया
 में  हमारी  फौजें  भेजने से  हमारी
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 सुरक्षा  का  क्राम  होने  घाला  नहीं  है
 ।

 भारत  हे  कि  विषव  में  कायम

 के  ote  पड़ौसी  इस  प्रकार  के  हैं  उन  की  हमारा  ध्येय  है  ।  में  भी  इस  का  समर्थन

 मित्रता  चाहे  जितनी  प्रशंसा  करें  करता  हूं  ।  लेकिन  उस  के  लिये  केवल  पंच

 लेकिन  उन  की  तरफ  से  हम  असावधान  दील  at  मान  लेना  यथेष्ट नहीं  है  ।

 नहीं रह  सकते  ।  राज
 भी

 पूर्वी  से  में  कहता हूं  कि  दील  के  तत्व  यथेष्ट

 बड़ी  संख्या  में  शरणार्थी  रहे  हैं
 ।  हमारे  नहीं  उन  से  शान्ति नहीं  कायम  रह

 afer  का  निर्माण  करने  केਂ  लिये मित्र  कहते  हैं  कि  हमारी  सुरक्षा  पहले से

 बहुत  बढ़  गई  है  ।
 में  कहता  हूं  कि

 झाधा
 छठवां  तत्व  कौर  स्वीकार करना  होगा  ।

 arene  भी  दुश्मन  के  हाथ  में  है
 ।

 स्वतन्त्र  होने  के पर चात  हम  ने  अपने  मुल्क  का  fe  वहू  युद्ध  का  सामना  कर  सके  ।  ऐसा

 कुछ  भाग  खोया  हैं
 ।  करने  से  ही  fara  में  शान्ति  का  निर्माण  हो

 सकता  है  ।  इस  प्रकार  की  शक्ति  सम्प्रदान
 राज  दुनिया  में  कहीं  सीटों  रहा

 करने  की  चेष्टा  हम  ने  की  नहीं  ।  में
 है  तो  कहीं  नाटो  बन  रहा  है

 ।
 दुनिया

 के

 बड़  बड़े  राष्ट्र  ५  प्रकार  से
 तो  कहुंगा  कि  राज  fare  में  शान्ति  का  निर्माण

 करने  के  लिये  और  कोई  दूसरी  महत्व  की
 दास्त्रास्त्र  बना  रहे  हें  ।  हर  देश  की

 सुरक्षा  का  खर्च  राज  बढ़  रहा  है
 ।

 हमारे
 चीज  नहीं  है  ।  में  कहता  हूं  कि  राज  एटम

 प्रधान  मंत्री  cad  कहते  हें  कि  Wy
 बम  श्र  हाइड्रोजन  बम  के  डर  के  कारण  ही

 युद्ध  नहीं  हो  रहा  है
 ।

 यह  ठीक  है  कि  हम गोलक  युद्ध  शास्त्र  जो  निर्माण
 ~

 हो  रहा  है  उस  के  कारण  विश्व  भर
 में  दूसरों  को  कहें

 कि
 तुम  युद्ध  मत  करो  ।  यह

 एक  नई  परिस्थिति  पैदा  हो  गई  है
 ।

 कांग्रेस
 शान्ति  पैदा  करने  के  लिये  अ्रत्यावश्यक है  ।

 लेकिन  हम  को  स्वयं  तो  शक्तिशाली होना के  बहुत  थोड़े  से  जिन  के  विचारों
 चाहिये  |  लेकिन  यह  समझना  fe  हम  केवल

 के  लिये  मेरे  हृदय  में  चादर  उन  में  से  भी

 कुछ  जैसे  डा०  सत्य  नारायण  सिंह  यह  कहने
 व्याख्यान  देते  रहेंगे  र  लोगों  को  उपदेश

 देते  रहेंगे  र  इस  से  काम  चल  जायेगा
 सगे हें  fe  हिन्दुस्तान में  मालिक्यूलर  वार

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  ।  are  जिस
 होने  वाली नहीं  एटम  वार  होने  वाली

 नहीं  है  ।  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।
 प्रकार की  नीति  युद्ध  के  बारे  में  और  सैनिकों

 के  बारे  में  चल  रही  है  उस
 से

 में  समझता  हुं
 में  देख  रहा  हूं  कि  art  लखनऊ  में  रेडियो

 देना  की  सुरक्षा हो  नहीं  सकती
 एक्टिव  रेज  के  बारे  में  वहां  के  डाक्टर  शिकायत

 परसों  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि
 कर  रहे  हें

 ।
 श्र  मेरा  विचार  है  कि  यदि

 एटम  बम  कौर  हाइड्रोजन  बम  का  कहीं  हम  ने  कमांडर  इन  चीफ  का  पद  हटा  दिया  है  |
 न»

 उपयोग  होने  वाला  है  तो  वह  एशिया  कौर  समझ  में  नहीं  पाया
 कि  पद

 कयों  हटाया  |  इंगलेंड  में  पहले  बादशाह था हिन्दुस्तान में  ।  इसलिये  इस
 के

 लिये  सात

 लाख  रुपया  रखने  से  यहां  का  प्रबन्ध  कौर  कब  रानी  है  फिर  भी  वहां  पर  कमांडर

 नहीं  हो  सकता  |  सच  बात  तो  यह  है  कि  हमारे  चीफ  का  पद  रखा  गया  है  ।  वहां  पद

 aa  की  नीति  सुरक्षा  के  बारे  बिल्कुल गलत  सकता  तो  यहां  पर  हमारे

 परराष्ट्र  नीति  कौर  हमारी  श्रान्तस्क्र  के  सुप्रीम  कमांडर  होने  के  यह  पद

 नीतियो ंम  बुनियादी  गलती है  ।  क्यों  हटाया  जाता  यह  मेरी  समझ में  नहीं
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 जाता  ।  शायद  यह  मध्य  युगीन  सरंजामी  बनानी  पड़ेगी  ।  और  सेकेन्ड  लाइन

 तरह  का  वातावरण है  कौर  नये  पंचशील  डिफेन्स को  सैयार  करने  के  बाद  श्राप  को

 के  प्रजातंत्र वादी  वायुमंडल में  कोई  शक्ति  देशमें  सब  लोगों को  सैनिक  दिक्षा देनी  पड़ेगी

 रह  नहीं  सकती  है  ।  इतनी  कमेटियां  बन  गईं  नेशनल  वालेन्टियर कोर  बनाया

 उन  के  ऊपर  चार  मिनिस्टर  |  मेरे  ठीक  बात  यदि  वह  इतनी  छोटी

 समझ  में  यह  मिनिस्टरों  संख्या  बहुत  चीज यदि  वह  इतनी  छोटे  परिमाण  पर

 काफी है  ।  उन  में  कोझाडिनेदान  करने के  लने  वाली  चीज  है  कौर  यदि  वह  रहिसा
 लिये  उन  में  कमेटियां  इस  प्रकार  के  अ्रात्मिक बल  के  सेवा केਂ  लिये

 की  बात  हमारे  यहां  चल  रही  है  ।  मेरा  श्राप  मगर  इसी  के  लिये  इस  चीज  को  चलाया

 से  सुझाव है  कि  श्राप  इस  देवा  की  सुरक्षा  के  तो  में  तो  कहता  हं  कि  इस  ची  ज  को  श्राप
 लिये  श्राप  एक  ऐसा  कार्यक्रम बनाइये  जैसी

 समाप्त  कर  दीजिये  ।  इस  के  बजाय  दूसरी

 fe  श्राप  ने  संघ  वर्षीय  योजना  बनाई  है  एक्साईज हो  सकती  हें  ।  झगर  उन  के  हाथ

 जिस  केਂ  लिये  श्राप  हजारों  करोड़ों  रुपयों  का  खेती  ही  का  काम  कराना  बिजनेस की

 प्रबन्ध  करने  वाले  हें  ।  श्राप  बेकारी  के  लिये  दृष्टि  से  ही  काम  कराना  उन  से

 कहते  हें  कि  हम  दस  करोड़  रुपये  लगायेंगे  छोटे  पसे  वाले  काम  ही  कराना  है  तो  इस  पर

 पांच  करोड़  रुपय  लगायेंगे  ।
 में  कहता हूं  मेरा  विश्वास  नहीं  है  ।  श्राप  को  युद्ध  के  लिये

 arg  की  इन्डस्ट्रिलाइजेदान  alt  लोगों को  तैयार  करना  है  तो  अपको यह को  यह

 लायमेन्ट की  सुरक्षा  की  करना  होगा  fie  सेकेन्ड  लाइन  आफ  डिफेन्स

 प्राब्लम के  हल  हुए  बिना  सफल हो  सकती  के  लिये  आप  की  युद्ध  का  एक  वायुमंडल

 हें  ।  इसलिये  श्राप  को  सोचना  पड़ेगा  किਂ  करना  होगा  श्राप  की  युद्ध  की  सामग्री

 साल  दो  साल  के  या  पांच
 की  कमी  को  देखते  में  जानता  हूं  कि

 साल  के  कभी  भी  लेकिन  यह  कहना  श्राप की  भ्राडिनेस्स  फैक्ट्रिज  राज  चल  नहीं
 fe  वॉरफेयर  में  हम  को  कुछ  नहीं  रही  लेकिन  को  छोटे  अस्त्रों के

 मौजूदा  सामग्री  a  देश  में  एफ  युद्ध  का

 यह  ठीक  नहीं  है
 ।

 में  तो  कहता  हूं  वायुमंडल निर्मित  करना  होगा  ।  सुरक्षा के

 fe  योजना  के  इन्दर  निश्चित  लिये  उन  के  हृदय  में  कुछ  आकांक्षा  पदा  करने

 कालावधि के  इन्दर  इस  देना  की  सुरक्षा का  के  लिये  करोड़ों  लोगों को  श्राप की  मिल्रिटी

 ट्रेनिंग
 देनी  चाहे  वह

 एक  महीने  के  ही

 झभी नहीं होता है नहीं  होता  है  तो  कमसे  कम  इस  दिशा में  लिये  या  दो  ही महीने  के  लिये  sa

 प्रारम्भ  तोपखाना  इस  के  लिये  पहली  वालेन्टियर  कोर  के  लिये  तो  यह  बताया

 आवश्यक चीज  यह  है  कि  वार  मैटीरियल  भी  गया है  कि  एक  महीने के  बाद  उन  की

 के  बारे  में  देश  सेल्फ  संफिशिएन्ट  wa  ट्रेनिंग  समाप्त  होगी ।  किन्तु इस  प्रकार  से

 सामग्री के  बारे  में  देश  सम्पूर्ण हो  ।  इस  देश  के  १८  से  ले  कर  ४०  थ  तक  के  सभी

 लोगों को  श्राप  क्यों  यह  ट्रेनिंग  नहीं  देते
 ्  से  हम  को  प्रारम्भ  करना  चाहिये

 ।

 अगर  देश  में  एक  एशभ्ररोप्लेन बन  यह  मुझे  मालूम  नहीं
 ।

 हर  एक  को  इस

 एक  श्रच्छी बन्दूक  बन  तो  उस  को  ले  से  शिक्षित  कर  के  aq  को  सेकेन्ड

 कर  ही  देश  का  काम  चलने  वाला  नहीं  है
 reed

 fea  डे  ।

 wire  इस  दृष्टि  से  जैसा  मेरे  मित्र  ने  बताया  के  are  में  एक  दो  बातें  he  कह  कर

 भाप
 की  दूसरी  सुरक्षा  की

 भी  लाइन  देख  में  भाषण  समाप्त  कर  दंगा ।
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 वी०  जी०

 इतने  बड़े  स्वरूप के  परिवर्तन की  जब  हमें  इस  के  साथ  ही  साथ  जो  श्राप  का  शासन

 चेष्टा करनी  है  तो
 श्राप

 की  मूलभूत  मनोवृत्ति  चल  रहा  है  उस  शासन  में  भी  बड़ी  शिकायतें

 है  उस  को  बदलना  होगा  ।  देश की  इस  में  स्वयं  मंत्री  जी  के  पास

 झ्रावस्यकता
 के  ऊपर  नगर  श्राप की  दुष्टि  पांच  दफा  गया  कि  ४०  गांवों  के  हजारों  लोगों

 नहीं  गई  तो  श्राप  का  उद्देश्य  पुरा  नहीं  हो  की  जमीनें  बबीना  फार्यारिग  रेन्ज  के  लिये

 सकता  है  ।  बेकारी  के  प्रइन  को  बार
 ली  लेकिन  उन  को  कोई  मुआवजा नहीं

 बार ले  कर  प्राइवेट  सेक्टर  पब्लिक  सेक्टर  दिया  जा  सका  ।  जब  तक  कांग्रेस  की  सरकार

 की  बात  करते  हें  ।  लेकिन  मगर  श्राप  देश  की  का  राज्य  नहीं  जब  तक  राजा  का  राज्य

 कौर  स्वतंत्रता  की  रक्षा  नहीं  कर  सकते  तब  तक  तो  लोगों  को  aaa  मिल

 तो  श्राप के  सारे  उद्देश्य  समाप्त  होने  वाले  जाता  था  ;  उस  के  बाद  पिछले  सात  सालों  में

 इस  को  को  समझ  लेना  होगा  ।
 उन  को  एक  पाई  भी  नहीं  मिली  ।  त्यागी

 इस  समय  मुझे  एक  छोटी  सी  कहानी  याद  साहब  बड़े  बुद्धिमान  उन्होंने  उन  को

 जाती  है  ।  एक  नाव  में  बेठ  कर  कुछ  झ्रादमी  बड़ा  हौसला दिया  कि  सब  को  मुआवजा मिल

 नदी  पार  करने  के  लिये  जा  रहे  थे  ।  उन  जायेगा ।  लेकिन  वहां  से  art  के  बाद  यही

 मियों  में  एक  प्रोफैसर  साहब भी  as  हुए  नहीं कि  कुछ  मिलता  बल्कि  कहा  जाता

 थे  ने  मल्लाह  से  पुछा  कि  तुम  है  कि  तुम  कांग्रेस  को  वोट  नहीं  देते  हो  तो

 शास्त्र  जानते  हो  ?  उस  ने  कहा  यह  क्या  चीज  wa  जाओ  हिन्दू  सभा  वालों  के  पास  ।  तुम

 है
 ?

 मुझे  तो  इस  का  पता  नहीं
 ।

 प्रोफेसर  ने  को  एक  पैसा  नहीं  मिलेगा  ।

 कहा  कि  तेरा  एक  चतुर्थांश  जीवन  समाप्त
 श्री  त्यागी  :  यह  ठीक  नहीं  में  उधर

 हो  गया  ।  फिर  उस  प्रोफेसर  ने  पूछा
 कभी  नहीं गया

 कि  तुम  तत्व  ज्ञान  जानते  हों  ,  उस  ने  जवाब

 श्री  ato
 में  नहीं  जानता  तो  प्रोफेसर ने  कहा

 जी०  देशपांडे  :  प्रान्तीय

 कि  तुम्हारा  जीवन  समाप्त  हो  गया
 |  मिनिस्टर  ।  ड्राप  ने  में  प्रान्त  की  बात

 कह  रहा  हुं  ।  में  श्राप  के  पास  की इस  के  बाद  उस  ने  पुछा  कि  तुम  ने
 मार्क्सवाद

 पढ़ा  है  ?  उस  नें  जवाब  दिया  में  तो  यह  भी  सरकार  के  पास  यह  शिकायतें  ले  कर  पाया

 नहीं  जानता  ।  इस  पर  प्रोफेसर  ने  कहा  कि  हूं  ।  मंत्री  जी  को  भी  में  बतलाना  चाहता  हूं

 तुम्हारा तीन  चौथाई  जीवन  समाप्त हो  हूं  कि  बबीना  फायरिंग  रेन्ज  के  लिये  गवर्नमेंट

 इतने  में  नाव  में  छेद  हो  गया  ग्रोवर नाव  में
 को  जो  मुआवजा  देना  है  वह  नहीं  दिया

 पानी  भरने  लगा  ।  तो  मल्लाह  ने  प्रोफेसर  से  गया  है  ।  इस  के  साथ  रेगुलर  मजदूर

 पूछा  कि  तुम  तैरना  जानते  हो
 ?

 इस  पर  उन  को  रेगुलर  करने  या  रेगुलर  क्लास

 प्रोफैसर  ने  कहा कि  में  तैरना  नहीं  को  प्रोमोशन  देने  के  बारे  में  भी  कुछ  नहीं  किया

 जानता  ।  मल्लाह  ने  कहा  कि  तुम्हारा  सम्पूर्ण
 गया  है

 ।
 में  समझता  हूं  कि  इस  कीं  तरफ  भी

 जीवन  समाप्त हो  गया  ।  इसी  प्रकार से  श्राप  हमारे  रक्षा  मंत्रालय  के  मंत्री  ध्यान  देंगे
 ।

 की  सारी  योजनायें  समाप्त  हो  सकती  हैं

 अगर  श्राप  at  योजना नहीं  जानते  इतना  ही  कह  कर  में  भाषण

 इस  दृष्टि  से  में  कहूंगा  कि
 अनाप  अर्थशास्त्र  समाप्त  करता  हूं  ।

 विषयक  विचारों को  art  सब  विचारों  थ्रो  गोपाल  राव  )

 को  छोड़  कर  सुरक्षा  की  योजना  बनाइये  |  हम  इस  समय  बजट  के  सब  से  महत्वपूर्ण
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 भाग  पर  चर्चा  कर  रहे  हें  जिस  पर  हमारे

 व्यवहार  सन्तोष  के  सम्बन्ध  में  भी

 इस  वर्ष  के  बजट  में  सेना का  व्यय
 कुछ  कहना  है

 ।
 पिछले  तीन  वर्षों से  यह

 २
 wa

 ४५  करोड़  रुपये  दिया  हुआ  है
 ।  विवादास्पद विषय  रहा  है  ।  इस  के  अनेक

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वह  सेना  का
 कारण  हें  फिर  भी  माननीय  मंत्री  ने  तो

 हमारे  सामने  ऐसा  चित्र  खींचा  मानों
 श्रादशं  उस  प्रकार  का  नहीं  रखना  चाहते  हैं

 जेसा  कि  aaa  के  समय  में  था  ।  साथ  ही  वह
 सिपाहियों के  घरों  में  दूध  दही  की  नदियां बहती

 प्रथम
 श्रेणी  के  sash  हथियार  मंगाने  की

 हों

 द्वितीय  श्रेणी के  देवी  हथियारों का  परन्तु  भ्रनुभव  इस  के  विपरीत

 प्रयोग  करना  श्रेयस्कर  समझते  विचार तो  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं

 बड़े  सुन्दर  हें  किन्तु  देखना  यह  है  कि  इन्हें  fe  पिछले  सात  वर्षों  में  उन्होंने  क्या

 कहां TH  व्यवहार  में  लाया  जाता  है  ।
 परिवर्तन  किये  हैं  ।  पहले  यदि  कोई  सैनिक

 वफादार
 केवल  wa  मूंद  कर  पीछे

 पूंजी व्यय  के  लिये  २४  करोड़  ६४  लाख
 पीछें  चलने  वाला  होता  था  तो  यह  उस  का

 रुपये  निश्चित किये  गये  हें  ।  इस  धन  को

 जहाज  भ्र घि ग्रहीत भूमि  की
 गुण  माना  जाता था  परन्तु  कल  हमारी

 सेना  राष्ट्रीय  सेना  इसलिये
 पूति  देने  इरादी  कार्यों  में  व्यय  किया  जायगा  |

 चोकन्नापन  ate  गुण  शादी  उस  में  होने
 एक  शआर  तो  हम  से  यह  कहा  जाता  है  कि

 देशी  हथियारों के  उपयोग  को  बढ़ाया  जायगा
 पियें ।  क्या  इस  श्राधघार  पर

 PEYW—YY  में
 कारियों

 को  शिक्षा दी  जाती है  ?  परन्तु
 झ्र  दूसरी जहां

 रक्षा-उद्योगों पर  १८  करोड़  व्यय  किया  गया
 ऐसा  है  नहीं  ।  में  कुछ  सैनिकों  से  मिला  तथा

 था  वहां  इस  वर्ष  केवल  १५  करोड़  ६४  लाख
 उन्होंने  बताया  कि  वे  wat  निवास

 वेतन  से  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  ।
 रुपये का  ही  उपबन्ध है  ।  क्या  देशी  उद्योग  को

 इरादी  में  दुर्व्यवस्था  है  तथा  वे  प्रतिनिधान तक
 प्रकार  प्रोत्साहन दिया  जाता  है  ?

 भी  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  श्राप कहते  हें  कि

 wa  में  सेना  के  वेतन-स्तरों के  विषय  पदाधिकारियों तथा  सैनिकों  के  array  संबंध

 में  कुछ  कहूंगा  ।  सैनिकों  ak  अफसरों के  छह  हमें  इस  का  द्
 ्

 वेतनों  में  जमीन  a  असमा  का  फक  कि  सत्य  क्या  है  तथा  विकास  ठीक  प्रकार  से

 है
 ।

 सिपाही  का  मूल  वेतन
 २५

 रुपये  है  हो  रहा  है  भ्रमणा  नहीं
 ।

 जबकि  अफसरों  को  ३,०००  रुपये  मासिक
 में  ने  कई  सैनिकों  से  पूछा  कि

 क्या  वे

 दिये  जाते  हें  ।  सिपाही के  are  कराने  प्रति
 अपनी  शिकायतों  को  ऊंचे  पदाधिकारियों  के

 वर्ष  बढ़ते  कौर  के  at  रुपये
 समक्ष  प्रस्तुत  कर  सकते  उन्होंने  कहा कि

 बढ़ते  यह  न  १  २००  का  है

 क्या  इसे  उचित  कहा  जा  सकता  है  ?  क्या

 काँग्रेस  इसी  प्रकार की  समाजवादी  रचना
 कभी  ऐसा  करें  तो  उन्हें  इस  का  दण्ड  दिया

 जायेगा
 चाहती है  ?  हम  तो  समझते  थे  कि

 के  वेतन  स्तरों  का  इस  वर्ष  पुनरीक्षण  किया  प्रत्येक  मास  कमांड  पदाधिकारी  एक

 जायगा  किन्तु  इस  विषय में  कुछ  नहीं  किया
 दरबार  करता  है  ।

 ag  बिल्कुल
 उसी

 प्रकार

 गया है  का  दरबार  होता है  जैसा  जेलों में  कभी  कभी
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 ,  PR  कोपाल

 के  faa  निश्चित  किया

 जित  करते  ।  उसी प्रकार की  यदि  ।.  सरकार  कार्य  ठीक  नहीं

 इन  में  कोई  सैनिक  sot  कोई  क्योंकि  नागरिकों  को  कष्ट

 प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न करे  तो  देकर  ही  वह  इस  धन  को  दे  सकते  हैं  ।  यह  ठीक

 है  कि  हम  ने  उन  से  समझौते  किये  वायदे
 घह  जानते  हें  कि  उस  को  किसी  किसी

 अपराध
 में  दण्ड  अवश्य  भूमिका  पड़ेगा

 |  किये  हें  परन्तु  उन्होंने  हमारा  कितना  ध्यान

 इसलिये  कोई  भी  चूं  तक  नहीं  करता  है  ।  रखा  है  ।  इसलिये  इस  कठिन  काल  में  हमें

 इसे  बन्द  कर  देना  चाहिये तथा  जिस  राष्ट्र
 हम  सभी  चाहते हें  कि  वापसी  सम्बन्ध

 ७  होने  चाहियें  परन्तु  इस  के  लिये  ठोस  के  वे  नागरिक  उसी  राष्ट्र पर  उन  का

 काय  करने  की  झावष्यकता है  ।  इसी  प्रकार
 उत्तरदायित्व डाल  चाहिये

 रक्षा  उप  मंत्री  सौदा  :  में
 की  समस्यायें  युद्धास्त्र  कारखानों  के  कर्मचारियों

 के  सम्मुख  भी  हें  ।  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट
 चर्चा  में  प्रस्तुत  किये  गये  कुछ  प्रश्नों  का

 फैक्टरी  में  लगभग  sooo  कर्मचारियों ने
 उत्तर देना  चाहता  हूं  ।  दोनों  कौर  के  सदस्यों

 ने  कई  विषयों पर  बहुत  कुछ  कहा  है  कई
 केन्द्रीय वेतन  आयोग  सिफारिशों

 के

 अनुसार  वेतन  लाभ  की  मांग  प्रस्तुत की  थी
 बातों  में  उन  में  मतभेद  है  तथा  कुछ  महत्वपूर्ण

 परन्तु  उनसे  ag  कह  दिया  गया  कि  वे  सरकारी
 विषयों में  एक सत  हें  ।  कुछ  समस्त रक्षा  के

 व्यवस्था  को  ही  बदलना  चाहते  हें  तथा  नवीन
 कर्मचारी  नहीं  हें  जब  कि  वहां  रक्षा  दिव्यास्त्रों

 का  निर्माण  किया  जाता  है  ।  हिन्दुस्तान
 शस्त्रास्त्रों का  प्रयोग  बढ़ाना चाहते  हैं  ।

 शयर  ड्राफ्ट  एसोसियेशन  ने  मैसुर  राज्य
 कुछ  अरन्य  पुरातन  हथियारों  को  ही  प्रचलित

 श्रम  मंत्रालय  तथा  रक्षा  मंत्रालय सभी  को  रखने  के  पक्ष  राह  ।  परन्तु  कुछ  ऐसे  भी  हैं

 अपनी  मांग  से  अवगत  कराया  परन्तु  प्रत्येक
 जो  शान्ति  ध  बढ़ाने  के  पक्ष  में

 बार उन  यही  उत्तर  गया  हैं  तथा  रक्षा  राय-व्यस्क में  कमी  करना  चाहते

 हें  इन  निर्मित  विचार  धाराओं  के  arene
 aq  समय  झरा  गया  है  जबकि  हमें  यह  देखना

 पर  हमारा विचार  है  कि  इस  समय  सरकार
 है  किਂ  रक्षा  उद्योगों  के  कर्मचारियों  की  उपयुक्त

 मांगों  पर  go  विचार  जाता है  या
 की  प्रचलित  नीति  ठीक  ही  है  ।  देश  के

 टेक्नोलॉजिकल  तथा  dare
 नहीं  ।  उन  को  उपयुक्त  मंहगाई

 गवेषणा  कौर  प्रौद्योगिक  विकास  की  वर्तमान
 किराया  नगर  भत्ता  इरादी  से  भी  कुछ

 मिलना  चाहिये  तथा  लाग मांदा  वितरण  के
 प्रगति  पर  विचार  कर  के  तथा  विदेश  नीति

 पर  ध्यान  रख  कर  अपनी  योग्यतानुसार देश
 समय  भी  उन  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।

 में  रक्षा  बनाये रखने  का  सरकार  प्रयत्न

 हजारों  सैनिकों  केवल  मासिक  करती है  ।  हमारी  प्रचलित  नीति  के  पूर्णतया
 निवृत्ति-वेतन दिया  जाता  है  जो  कि  पर्याप्त

 विचारित  तथा  सुचारु  होने  का  यही  प्रमाण
 है  तथा  इसलिये  वे  बड़ी  ही  कठिनाई  में  हैं

 ।

 मेरा  निवेदन है  कि  उन  की  नियुक्ति
 हैं  कि  ३६,००  लाख

 व्यक्ति  शान्तिपूर्वक

 रह  रहे  हें  तथा  उन्हें  न  तो  विदेशी  हमले का
 कार्यों में  की  जानी  चाहिये  |

 भय  है  कौर  न  ही  कोई  आ्रान्तरिक  गड़बड़ी

 निवृत्ति  वेतन  के  १६,३ ३,  ५,०००
 है  ।  सदस्यों  ने  हमारे  शास्त्र  बलों  के

 रुपय  की  मांग  रखी  गई  है  जिस  में  से  पांच  करोड़  कारियों तथा  सैनिकों  प्रशंसा की है की  है
 प्रतीक  रुपया  सेवा-निवृत्त  भूतपूर्व  अंग्रेज़  तथा  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  fe  उन्हें इस  बातਂ



 २७२५.  १९५५-५६  के  लिये  RC  साची  है९  ५५  धनवानों  की  मांगों  २७२६,

 से  प्रोत्साहन  मिलेगा  fe  उन  के  काय की  चालू वर्ष  में  द्वारा  उपेक्षित

 सभा  में  की  गई  है  ।  सभा  के  सभी  विभिन्न  भांडारों  का  पुनरीक्षण करना  संभव

 सदस्य  इस  विषय  पर  एक  मत  हें  कि  उन्होंने  हो  सका  है  तथा  यथासमय  पर्याप्त  मितव्ययता

 काय  सुचारु  रूप  से  किया  है  ।  रक्षा  होने की  आशा  है  |  श्री  पटनायक तथा  कुछ

 एक  राष्ट्रीय  विषय  है  तथा  जब  देश  की  रक्षा  wa  मित्रों  ने  रक्षा  सेवायों के
 का  प्रदान  भ्राता  है  तो  कोई  भी  दल  भ्रमणा

 करण  के  सम्बन्ध में  कहा  ।  में  यह  कह  सकता

 ह  कि  सेना  को  आधुनिक  रूप  दिया  जा  चुका

 कर  सकते  हें
 ।

 हमें  एक  सूत्र  में  बांधने  वाला  पिछडे  युद्ध  में  उत्तम  हथियार  तथा  उपकरण

 एक  समान  sew  है  |
 बडी  संख्या  में  हमारे  पास  थे  ।  श्री  मोरे  ने

 माननीय  सदस्यों  ने  रक्षा  उद्योगों  के
 बताया  सभा  में  कुछ  ऐसे  सदस्य  भी  हैं

 जो  युद्ध  कला  रक्षा  भांडारों  के  सम्बन्ध
 विकास के  सम्बन्ध  में  कहा  है  ।  सभी  इस  बात

 में  विशेष  ज्ञान  रखते  हें  तथा  जिनको  इनकी
 पर  एक  मत  हें  कि  हमें  area  निभंर  होना

 तथा  जितना  अधिक हो  सके  धरती  जानकारी  है  ।  में  इस  प्रकार  का  दावा

 नहीं  करता  केवल  बता  देना  चाहता उतने  दिव्यास्त्रों  तथा  का  निर्माण

 करना  चाहिये  ।  में  सरकार  की  कौर  से
 कि  पिछडे  युद्ध  में  काम  में  लाये  गये  उत्तम

 हथियार तथा  भांडार  हमारे  डिपों  में  पड़े
 उन  माननीय  सदस्यों  को  भ्राइवासन  देता  हूं

 हुए  थे  तथा  वह  हम  को  उत्तराधिकार  में
 fs  सरकार  का  भी  यही  विचार  है  ।  इस

 सम्बन्ध  में  सरकार  तथा  सभा  के  सदस्यों में
 प्राप्त  हुए  थे  ।  हम  इन  का  उचित  उपयोग

 करने का  प्रयत्न कर  AA  ज्ञात

 कोई  मतभेद नहीं  है  ।  सरकार इस  का  पूर्ण
 नहीं  है  कि  माननीय  सदस्य  at  निर्देश  किस

 प्रयत्न  कर  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  थोड़ी

 देर  में
 ak  बताऊंगा  |

 किप  विमान  भेदक  तोप  की  ओर  है  ।

 श्री व०
 सी०  पटनायक  ॥

 यह  लगभग पांच  वर्ष  पुरानी है  ।

 रुपये  पूंजी  व्यय  दिल में  रखे  गये  यह  उपबन्ध
 श्री  सती दा  चन्द्र  तो  कदाचित  हम

 रक्षा  उद्योगों की  वृद्धि  करने  नौसेना  डाकिया
 इस  को  लेना  नहीं  चाहते  हें  ।  जो  वस्तुयें  ग्न्य

 का  विकास करने  तथा  प्रतिस्थापन  कार्यक्रम

 के  भ्रनुसार  कुछ  जहाजों  खरीदने  केਂ

 व्यक्तियों  के  पास  उन  सभी  को  लेना

 श्रावक नहीं  है  ।  हम  अधिकतर  पुरातन
 लिये  ही  दिया  गया  है  ।  व्यथें  व्यय  को  घटा

 हथियारों  पर  ही  निर्भर  हें  तथा  नवीन  उपकरणों
 कर  अधिकतम  मितव्ययता करने  का  प्रयत्न

 किया जा  रहा  है  ।  हमारे  विरोधी  पक्ष  के
 तथा  हथियारों  की  दौड़  में  भाग  नहीं  ले  रहे

 हैं  ।
 कुछ  मित्रों  तथा  विशेषतया श्री  पटनायक

 ने  शस्त्रास्त्र  डिपो  इरादी  में  भांडारों  के  ,  बेकार  नौसेना  के  पुराने  जहाजों  के  स्थान  पर

 पड़े  रहने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कठोर  शब्द  नये  जहाज  प्राप्त  करने  का  पूर्ण  प्रयत्न  किया

 कहे  परन्तु यदि  उन्होंने  आयव्ययक के के  जा  रहा है  तथा  इसी  प्रकार  वायु  सेना  की

 आंकड़ों  तथा  रक्षा  मंत्रालय  के  कार्यों  के  शाक्ति  बढ़ाने  के  लिये  विमानों की  नई  किस्मों

 संक्षिप्त  विवरण  ध्यान पु वंक  पढ़ा  होता  तो  का  चुनाव  किया  जा  रहा  है  ।  में  नहीं  जानता

 उन
 का  निर्णय  कुछ  अन्य  प्रकार  का  ही  कि  सेना  नौसेना तथा  वायुसेना  के  आधुनीकरण

 के  लिये  भारत  जसे  देश  में  इतने  थोड़े होता  t
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 सतीश

 eager  उपबन्ध  के  द्वारा  और  क्या  किया  जा  थ्री  Yo  सी०  पटनायक  :  क्या  माननीय

 सकता है  मंत्री  ने  १९४५४  के  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन

 को  देखा  है  जिस  में  यह  दिया  है  कि  प्रोटोटाइप
 भांडारों के  देश  में  उत्पादन के  कारख़ाने  में  केवल  दो

 ग्राइंडरों
 का  a

 सबब  कुछ  बताता  हूं  ।  श्री  पटनायक  तथा  निर्माण  gat  है  ।

 अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  हमारे  रक्षा  उद्योगों  श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 जी  दो  प्रकार के

 तथा  भांडारों के  विकास  की  श्रावद्यकता के  यदि  माननीय  सदस्य  थोड़ा  घर  रखें  तो  वह

 सम्बन्ध  में  कहा  है  ।  युद्धास्त्र  कारखानों  देखेंग ेकि  अगामी दो अथवा दो  अथवा  तीन  वर्षों

 कई  नवीन  वस् तुम् रों  का  निर्माण  प्रारम्भ  कर  झर  भी  बहुत  aqui  का  निर्माण

 दिया  है  तथा  अरन्य  वस्तुयें  विकासोन्मुख  हैं  ।  किया  जायेगा  ।  जसा  fa  में  ने  बताया  कौर

 कई  प्रकार  के  सामानों  के  निर्माण  का  कांयं
 भी  महत्वपूर्ण  उपकरणों  रूपांकन  तथा

 प्रारम्भ  करने  में  युद्धास्त्र  कारखानों  को  यह  आयोजन  किया  जा  रहा  हैं  ।  कारख़ाने में

 कठिनाई  होती  है  कि  अधिकतर  सामानों  के

 रूपांकन  तथा  fara  भारत  को  ज्ञात
 बड़े  महत्वपूर्ण  यंत्र  रखे  गये  हैं  ।  इस  कारखाने

 से  सम्बद्ध  शिल्पकार  प्रशिक्षण सकल  में

 t  दुसरे  शब्दों  में  प्रशिक्षित  रूपांकन  दिल्पिकों को  प्रशिक्षण दिया  जा  रहा  है  ।

 कर्मकारों  आयोजन  कप  वासियों  aar  जसे  fo  at  अधिक  रूपांकन कर्ता  तथा

 प्राक्कलन  किताबों  की  कमी  है  ।  इन  विशेष  शिल्पी  प्रशिक्षित  हो  '  कारखानों

 श्रेणियों  के  शिल्पियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  के  उत्पादन में  होती  जायेगी  ।

 सभी  संभव  उपाय  fea  जा  रहे  हें  ।  जब  कारखानों  के  बेकार  श्रम  के

 कि  युद्धास्त्र  कारखानों  के  योजना  विभाग  में  सम्बन्ध में  कुछ  कहा  गया  है  ।  रक्षा  सेवायों

 की  उन  उपकरणों  से  मांग इस  प्रकार  की  कमियां  हं  तथापि  दूसरे  प्रकार

 की  ७ न्व्ज्म  के  उत्पादन  के  लिय  aga  अधिक  जिनका  निर्माण  प्रारम्भ  हो  चुका  है  बहुत

 क्षमता  उपलब्ध  है  ।  कुछ  सामान इस
 प्रकार  कम  हो  गई  हें  क्योंकि  सेवा  की  सभी  रक्षित

 तथा  देखरेख  सम्बन्धी  समस्त  शभ्रावद्यकताओओं
 के  हैं  जिन  के  निर्माण  के  लिये  देश  में  कोई

 क्षमता  उपलब्ध  नहीं  है  ।  इस  अतिरिक्त  को  कारखाने  ने  पूर्ण  कर  दिया  है  ।  दूसरी

 क्षमता  को  करने  के  प्रयत्न  किये  रक्षा  सेवा  उन  प्रत्य  नवीन  उपकरणों  से

 सम्बन्धित

 माँग

 जिनका  निर्माण  अभी  प्रारम्भ
 जा  १९५२  के  प्रारम्भ में  एक  मशीनी

 freleigg  कारखाना  खोला  गया  नहीं  हम्ना  इसलिये  नहीं  बढ़ाई  गई
 है

 क्योंकि  कारखानों  के  उत्पादन  विभागों  में था  ।  श्रमिक  दिव्यास्त्रों  के  निर्माण  के

 लिये  एकਂ  कारखाना  तथा  रेडियो  कौर
 काम  की  wat  है  ae  अनेक  मागों  के  सम्बन्ध

 योजनायें बनाई  जा  रही  न्  तथा  रूपांकन
 क्रोनिए  उपकरणों  के  निर्माण  के  लिये

 एक  gat  कारखाने
 को

 भी  स्थापित  किया
 जा  किये जा  रहे  हें  ।  रक्षा  के  भ्रष्ट  नवीन  उपकरणों

 चका है  ।  oars  कि  अगले  ay  तक  भारत
 की  योजना  रूपांकन  करने  तथा

 निर्माण  करने  की  प्रक्रिया  एक  ऐसी  प्रक्रिया
 इलेक्ट्रोनिक  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड  काय

 करना  प्रारम्भ  कर  देगी  |  भारत  अन्य  है  जिस  में  अधिक  समय  लगता  है  ait  जिस  के

 कारण  कुछ  समय  TH  कारखानों  की  पर्याप्त
 महत्वपूर्ण  उपकरणों के  निर्माण  किये  जाने

 के  सम्बन्ध  में  पत्र-व्यवहार  किया  ज  रहा थ
 क्षमता  बेकार  रहती  है  ।  इस  कारण  चालू

 बह  में  अ्रसेनिक  भ्रावव्यकताभ्रों के  उत्पादन



 २७२९  १९५५-५६  के  लिए  २८  मार्च  १९५५  अनुदानों  की  wit  २७३०

 इन  में  से  ३१  व्यक्ति  १४५  rev को  बढ़ाया  गया  है  तथा  चालू  वर्ष  में  पिछडे

 वर्ष  के  a,  करोड़  रुपये  के  उत्पादन  के  को  भारत  सरकार  की  स्थायी  सेवा  में  थे  ।

 स्थान पर  तीन  करोड़  रुपये का  उत्पादन  उन्होंने  स्वतन्त्रता प्राप्ति  के  बाद  भारत  में

 किया  गया  है  ।  यदि  यह  कार्य  प्रारम्भ  न  रहने  सरकार  की  सेवा  करते  रहने  की

 किया  जाता  तो  ait तक  लगभग  १०,०००  इच्छा  प्रकट  की  थी  ।  सरकार  ने  उन  की  बात

 व्यक्ति  भ्रतिरेकਂ  होते  इसलिये  इत  कारखानों  में  स्वीकार कर  कौर  वह  सेवा  निवृत्ति

 अतिरिक्त  अ्रसैनिक  निर्माण  कार्य  किया  गया  काल  तक  युद्धास्त्र  कारखानों  में  काम  करते

 है  ard  भ्रमित  सैनिक  दस्तूरों  का  रहेंगें  ।  सरकार  के  लिये  यह  उचित  नहीं  है

 कि  बह  ad  वचन  से  fet  उन  लोगों  से उत्पादन  करने  के  श्राडरों  का  मूल्यांकन
 करने  में  शिथिलता  से  काम  लिया  गया  है

 कारखाने  छोड़ कर  जाने  के  लिये  कहें  ।

 परन्तु  फिर  कुछ  अतिरेक  क्षमता  वह  लोग  युद्धास्त्र  कारखानों  में  कार्य

 कर  रहे  उन्होंने इन  कारखानों  के तथा
 श्रम

 सरकार  बलदेव
 सिह

 समिति
 के

 अधिवेशन  की  जांच  कर  रही  है  तथा  इस  की  कामों में  बहुमूल्य  सहायता  की  है
 |

 सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  ata  ही  कोई
 श्री  Yo  Alo  पटनायक  a  में  से

 निर्णय  करने  की  आशा  करती  है  ।  कितनों की  सेवायें  बढ़ा  दी  गई  हें  ।  कौर

 कितनों को  त्यागपत्र  के  बाद  नियोजित श्रीमती  रेणु  चक्रवती  :  :

 क्या  उसे  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?  किया गया  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  उसे  सभा-पटल पर  श्री  ade  चन्द्र  :  ये  प्रश्न  वाद-विवाद

 रखने  का  कोई  इरादा  नहीं  है  ।  मेरी  मननीय  शर  प्रदान काल  के  समय  कई  बार  पूछे  जा

 मित्र  ने  अपने  भाषण  में  कहा  था  कि  वह  चुके  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  उन  में  से  घोड़ों
 रक्षा  सामान  के  युद्ध  महत्व  की  की  ही  सेवायें  बढ़ा  दी  गई  हें  ।  शायद  माननीय

 प्राणी के  बारे  में  जानना  नहीं  मंत्री  के  दिमाग  में  उस  एक  व्यक्ति  की  बात

 चाहती  ae  भ्र गले  वाक्य  में  उन्होंने  इस  बात  है  जिस  की  सेवा  बढ़ा  दी  गई  है  उसी

 की  मांग  की  गई  है  कि  उसेसमझ-पटलकर  रखा  पर  वह  सारे  मामले  को  कस  रहे  हें  ।

 जाय े।  हो  सकता है  इस  मामले  में  कुछ  विद्वेष  कारण

 श्रीमती रण  चक्रवर्ती  :  हम  जानना  उन  में  से  बहुतों  की  सेवायें  बढ़ाई  नहीं

 चाहते हें  कि  क्या  कम  से  कम  वह  sia  जिस  में  गई  हैं  ।  वे  पदाधिकारी नवयुवक  हें

 वें  युद्धास्त्र  कारखानों  में  बड़ा  महत्वपूर्ण कायें

 bas

 सभी  कर्मचारियों के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में

 सिफारिशें  की  गई  हें  सभा  साल  पर  रखा
 कर  रहे  उन  में  से  कुछ  निर्माण  प्रबन्धक

 a

 हें  दौर  कुछ  अधीक्षक  हैं  ।
 जायेगा या  नहीं  ?

 को  सतेश
 चन्द्र

 यह  संभव  है  कि  यह  प्रद  पूछा  जा  सकता  है  कि  भारतीय

 एसे  प्रेतों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  निश्चय  पदाधिकारियों को  प्रशिक्षण देने  के  लिये

 उस  विषय पर  प्रदान  पुछ  कर  जाने  जा  सकते  क्या  उपाय  हमने  किये  हें  ।  इस  सम्बन्ध में

 हैँ  ।
 युद्धास्त्र  कारखानों  के  झर भारतीय  में  आंकड़े  दूंगा  ।  १५  १९४७  को

 गजटेड  पदाधिकारियों के  सम्बन्ध  में  भी  ४४  भारतीय  पदाधिकारी उन  की

 कुछ  कहा  गया  है  ।  बीस  युद्धास्त्र  कारखानों  संख्या  २३२  है  ।  यह  लोग  युद्धास्त्र  कारखानों

 म
 ~

 टेक्नीशियन गजटेड में  कुल  ४७  शभ्रभारतीय  पदाधिकारी  हैं  |
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 की

 मांगें  VORR

 सतीश

 पदाधिकारी  हैं  ।  उन  की  संख्या oy  से  बढ़  है  ।  यदि  सरकारी  संसाधनों से  सामान  प्राप्त

 कर  २३२ हो  गई  ।  घीरे  धीरे  यह  लोग  हमारे  नहीं  किया  जा  सकता  कौर उसे  वाणी

 कारखानों में  काम  करनें  वाले  विदेशियों की
 ५.  MNS

 द्वारा  मंगाना  पड़ता  है  तो  भारत  सामान

 जगहें  लेंगे  ।  अ्रभारतीयों की संख्या बहत की  संख्या  बहुत  लन्दन  के  महानिदेशक या  भारत

 हो  गई  है
 ।  धीरे  धीरे  भारतीयकरण  संभरण  वॉर्दिंगटन को  जैसा  उचित  हो

 अवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  बीजक  भेजा हो  रहा है

 जाता  है  |  इस  के  च्  उन  सामानों  के
 रण  चक्रवातों  विशेषज्ञों के  सम्बन्ध में  बातचीत  करने  उन्हें  मंगाने

 सम्बन्ध  में  क्या  हो  रहा  है
 ?

 का  उत्तरदायित्व sara  शर

 श्री  सलाद  चन्द्र  :  युद्धास्त्र  कारखानों  के  संभरण  मंत्रालय  पर  रहता  है  ।  यह  बात  में

 अधिकांश  पदाधिकारियों की  इसलिये बता  रहा  हूं  कि  रक्षा  सामान

 भर्ती  अभी  हाल  या  तो  युद्ध  के  समय  के  खरीदने  के  बहुत  से  मामले  श्रीवास

 या  युद्ध  हुई  है  ।  एक  इंजीनियरिंग  शर  संभरण  मंत्रालय के  क्षेत्र  में  पड़ते  हैं  ।

 संस्थापन  के  लिये  भ्र  विशेषतया  ऐसे

 संस्थापन  के  जिस  का  सम्बन्ध
 इसी  प्रकार  ४,०००  रुपये  से  अधिक  राशि

 के  सामान को  देश  में  ही  खरीदने का  काम
 शास्त्र  और  युद्ध-सामग्री  से  केवल  कागजी

 संभरण  उत्सर्जन महानिदेशक

 ५  पर्याप्त  नहीं  हैं
 ।

 किसी  व्यक्ति  को

 अधिक  उत्तरदायित्वपूर्ण  पद  का  भार  देने

 करते हें  |

 रक्षा  सामान  के  उत्सर्जन  के  सम्बन्ध  में
 के  लिये  युद्धास्त्र कारखाने  का  प्रभव  परम

 है  ।  में  केवल  थोड़े  से  दाऊद  कहना  चाहता  हूं  ।

 Suv 7 में  RRR  टन  अतिरिक्त  सामान

 श्री क०  सी ०  पटनायक  :  उस  महा वरिष्ट  का  उत्सजन  किया  गया  था  ।  रक्षा  सेवाएं  में

 भारतीय  जिसे  बलात-सेवा  निवत्ति  इस  की  शझ्रावश्यकता नहीं  थी  ।  यह  सामान

 दी  गई  के  सम्बन्ध  में  क्या  हो  रहा  है
 ?  युद्ध के  समय  से  जमा  हो  रहा  था  ऐसा

 विचार  किया  गया  कि  जनता  या  मंत्रालयों को  सत
 चन्द्र

 :
 जहां  तक  मुझे  पता

 उन्होंने  स्वयं  इच्छा  से  ही  त्यागपत्र दिया
 द्वारा  इस  का  उपभोग  सकता  है  ।

 था  यह  बात  उठाई  गई  है  कि  क्या  इस  सामान  का

 उपयोग  करने  में  समन्वय  से  काम  लिया  जाता

 विदेशों  से  सामान  खरीदने  के  बारे  में  है  या  नहीं  |  इस  सम्बन्ध  में  में  बतलाना  चाहता

 भी  काफी  चर्चा  की  गई  है  ।  में  हूं  कि  किसी  सामान  को  उत्सर्जन  के  लिये

 इस  सम्बन्ध में  कुछ  बताऊंगा कि  किस  प्रक्रिया  घोषित  करने  के  पूर्व  wer  दोनों

 के  भ्रनुसार  यह  मांग  आदेश  दिये  जाते  हैं  नौ  सेना  at  वायु  सेना  से  परामर्श कर  के

 ताकि  श्राप  लोगों  को  कोई  गलतफहमी  न  पूछ  लिया  जाता  है  कि  क्या  इस  सामान  की

 हो  ।  सरकारी  संसाधनों से  प्राप्त  किये  जाने  आवश्यकता है  ।  यदि  उन्हें  इस  सामान की

 वाले  सामान  के  बारे  में  सैनिक  सलाहकार  आवश्यकता नहीं  होती  तो  इस  सामान

 या  उच्च  ्
 का  सैनिक  सहकारी  या  को  संभरण  तथा  उज्जैन  के  महा  निदेशक

 राजदूत  का  सैनिक  सहकारी  श्रावक  सामान
 के  लाम

 घोषित  कर  दिया  जाता  है
 ।  उन  को

 के  लिये  सम्बन्धित  सरकार  से  बातचीत  करता  के  पूवे  वहू  सभी  भारत
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 सरकार  कौर  राज्य  सरकारों  तथा  स्थानीय  राज्य  का  एकाधिकार  है  ।  wer  चीजों  को

 जब  उसे  awa  उद्योगपतियों  द्वारा  तयार
 निकायों  से  पूछताछ  कर  लेता  है  ।

 उत्तर  मिल  जाता  है  कि  इन  में  से  कोई  भी  कराने  की  कोशिश  कर  रहे  हें  ।  युद्धास्त्र

 इस  सामान  को  नहीं  चाहता  तो  वह  उन्हें
 कारखानों में  कई  चीजों  के  निर्माण का

 बेचने  की  कार्यवाही करता  है  ।  विकास कर  लिया  गया  है  are  उनका  निर्माण

 कार्प  स्थापित कर  दिया  गया  है  ।  बहुत  सी

 सामान  खरीदने  के  सम्बन्ध  में  हम  जांच  seq  निर्माण  मदों का  विकास  किया  जा

 कर  रहे  हें  कि  क्या  यह  सामान  देश  में  तयार  रहा  है  मेरा  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि

 किया  जा  सकता है  ।  एक  सामान  क्रय  पड़ताल  अवस्था  उतनी  खराब  नहीं  है  जितनी  कुछ

 समिति  है  जिस  में  प्रवास  कौर  संभरण
 माननीय  सदस्य  बताते  हैं  ।  निश्चय  ही  हम

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  प्रगति कर  रहे  हैं  ।

 विकास  युद्धास्त्र  कारखानों  के

 निदेशक  भ्र  तीनों  रक्षा  सेवाशर्तों  के  प्रतिनिधि
 बहुत  से  सदस्यों  मत  है

 कि  रक्षा

 होते हें  ।  वह  मामले  की  छानबीन करते  हूँ  ।  विज्ञान  संगठन के  विकास  होना  चाहिय े|

 यदि  सामान  युद्धास्त्र  कारखानों में  बताया  जा
 यह  भी  कहा  गया  है

 विश्वविद्यालयों

 सकता  है  तो  उस  के  लिये  मांग  रादेश  डी०  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  तौर  वैज्ञानिक  गवेषणा

 जी०  शहरो  एफ०  के  पास  भेजा  जाता  है  ।  मंत्रालय  इरादी  समन्वय  होना  चाहिये  ।

 यह  वह  सामान  गैर-सरकारी  स्वदेशी  निर्मा  सभा  को  विदित  है  कि  रक्षा  विज्ञान  संगठन

 तारों  से  उपलब्ध  हो  सकता  है  उन्हें  की  मुख्य  प्रयोगशाला  राष्ट्रीय  भौतिक

 मांग  arta  दिया  जाता है  ।  यदि यह  प्रयोगशाला  के  भवन  feta  है
 ।

 इस  ने

 पता  लगता  है  कि  भारत  में  वह  सामान  तैयार  गोष्ठी  का  आयोजन  किया  श्र

 किया  जा  सकता  है  कौर  गेर-सरकारी  क्षेत्रों  विद्यालयों  से  वैज्ञानिकों  ग्रा मं त्रित  किया  ॥

 में  इस  कार्प  के  करने  का  साम्य  है  तो  बहुंत  सी  समितियों  की  बैठक  में  रक्षा  विज्ञान

 गैर-सरकारी  निर्माता ग्र ों  का  सहयोग  प्राप्त  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा

 परिषद  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय करने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।  जब  रक्षा

 मंत्रालय  को  पुरा  विश्वास  हो  जाता  है  कि  के  प्रतिनिधि  एक  साथ  बेठ  कर  सहयोग  को

 उक्त  सामान भारत  में  उपलब्ध  नहीं  है  सफल  बनाने  की  सदस्यों  विचार

 श्र  न  तयार  किया  ar  सकता  तभी  करते  हें  ।  रक्षा  विज्ञान  संगठन  धीरे  धीरे

 विदेशों  का  ara  fear  जाता  है  ।  यह  समितिਂ  विकसित  हो  रहा  है  ।  माननीय  सदस्य  कह

 अर  इस  की  विभिन्न  उप समितियां  रक्षा  सकते  हें  कि  इस  कार्य  में  विलम्ब  garg  पर

 सीमित  सूचियों  की  छानबीन  कर  रही  इस  का  यह  है  fe  wea  संचालन

 हैं  र  गत
 ४

 या  पांच  वर्षों  में  इस  समिति ने  र  यंत्र  संचालन  गवेषणा  के  क्षेत्र  में  काम

 १४,०००  से  १४,०००  चीजों  का  व्यापार  करने  वाले  वैज्ञानिकों  का  भेदभाव है  ।  धीरे

 द्वारा  देश  में  ही  तेयार  करने  की  सिफारिश  धीरे  सेना  के  स्थायी  रूपका  निर्माण  किया  जा

 की  है  ।  उन  में  से  :  बहुत  से  सिफारिशों को  रहा है  रक्षा  विज्ञान  सेवा  का  निर्माण  कर

 पल्लवित  किया  जा  चका  है  ।  सामान
 दिया  गया  है  रक्षा  विज्ञानं

 संगठन  में  कायें

 नवोदय  हो  जाने  के  बाद  ही  बड़े  आदेश  दिये  करने  वाले  वैज्ञानिकों  के
 अतिरिक्त

 जाते  इस  मामले  में  काफी  उन्नति  हो  चुकी  fara  विकास  संस्थापन  arte  के  वैज्ञानिक

 है  शास्त्रों  र  युद्ध  के  सामान  के  निर्माण  पर  पदाधिकारी  रक्षा  विज्ञान  के
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 सदस्यਂ  होंगे  ताकि  झ्रावस्यकता  पड़ने  पर
 सभापति  महोदय  :  मंत्री

 जी
 के  उत्तर

 उन्हें  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  देते  समय  माननीय  सदस्य  को  खड़े  हो  कर

 भेजा  जा  सके  ।  इस  म  समझत  अच्छा  बीच  में  नहीं  बोलना  चाहिये  ।

 समन्वय  होगा  ।  नौ  संता  से  सम्बन्धित
 श्री  जोखिम  आल्वा  :  उन्होंने  मेरे  प्रश्न

 दो  प्रयोगशालायें  ,  एक  बम्बई  में  ah  दूसरी
 का  उत्तर  नहीं  दिया  ।

 कोचीन  में  है  ।  यह  एक  छोटी  संस्था  है

 पर  यह  बड़ी  सफलता  से  काम  कर  रही  है  ।  सभापति  महोदय  :  में  माननीय  मंत्री

 कई  सम्मेलन  बुलाये  गये  जिन  में  विचारों  को  इस  बात  के  लिये  बाध्य  नहीं  कर  सकता

 fe  वह  माननीय  सदस्य  को  सन्तों  जनक का  श्रमदान-प्रदान  और

 शिकारियों  को  भी  बुलाया  गया  ।  उन्हें  उत्तर  दें  ।

 अ्रतनुभव  प्राप्त  हुजरा  शर  विचारों  के
 डा०  सुरेश  चन्द्र  )

 प्रदान  से  भी  ठोस  लाभ  gar  |
 में  रक्षा  मंत्रालय  से  सम्बद्ध  अनुदानों  की  मांगों

 सभा  को  विदित  है  कि  राष्ट्रीय  छात्र  का  समर्थन  करता  हुं  ,  तथा  श्री

 सेना दल  की प्रगति  बड़ी  तेजी  से  हुई  है  ।  प्रति  सभी  मंत्रियों  को  बधाई  देता  हूं  कि

 उस  के  विस्तार की  प्रशंसा सभी  करते  हैं  ।  उन्होंने  मंत्रालय  का  कार्य  बड़ी  चतुरता  से

 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  सेना  इस  वर्ष  एक  लख  किया  तथा
 व्यय में  भी  कमी  की  ।

 नागरिकों  को  प्रशिक्षण  देगी  ।  मेरे  माननीय

 मित्र  श्री  भागवत  झा  आजाद  ने  गत  ag
 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  की  श्रीमती  को

 की  संध्या  १३,०००  पर  जोर  दिया  है
 :  छोड़  कर  लगभग  सभीਂ  सदस्यों  ने  भारतीय

 नयी  योजना  के  अधीन  अगले  महीने  शिविर
 सेना  की  वीरता  को  प्रशंसा की  ।  सारा  संसार

 जानता  है  कि  भारतीय  सेना  ने  काश्मीर  में  ही प्रारम्भ  हो  जायेंगे  ।  थोड़े  ही  महीनों

 १  करोड़  के  प्रति  वर्ष  व्यय  पर  १  लाख  व्यक्तियों  भ्रमित  संसार  के  अन्य  युद्ध  क्षेत्रों  में

 को  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  |  भी  प्रशंसनीय  wet  किया है
 श्री  ate

 देशपांडे  यह  कहना  भी  उचित  नहीं

 «में  सभा  का  अधिक  समय  नहीं  लेना
 ज्ञात  होता  कि  उन  का  हीनता-चीन  जाने  से

 चाहता  ।  माननीय  मंत्री  जी  कर्मचारियों  कोई  प्रयोजन  हल  नहीं  होगा  जब  कि  हमारी

 एवं  नीति  से  सम्बन्धित  महत्वपूर्ण  बातों  पर  सेना  शान्तिपूर्ण  भावना  ने  कोरिया  तथा

 कल  जिक्र  करेंगे  ।  में  केवल  यह  कहना  चाहता  हिन्दी  में  सफलता  प्राप्त  की  है  ।  ऐसा

 हूं  कि  रक्षा  उद्योगों  के  विकासों  तथा  रक्षा  कहने  से  देश  तथा  उस  की  परम्परा  के  प्रति

 सामग्री  के  स्वदेशी  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  अनभिज्ञता  प्रगट  होती  है  ।

 सदस्यों  की  उत्सुकता  से  सरकार  को  पुरी

 सहानुभूति  है  |  इतना  कहने  के  च्  अब  में

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  मेरे  माननीय  मित्र  हिन्द  फौज  के  सम्बन्ध  में  कहूंगा  ।  कुछ  दिनों

 श्री  य०  एस०  पटनायक  ने  विमान-भेदी  qd  सभा  में  तथा  सभा  के  बाहर  भी  इन

 तोपों  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  उठाया  है  ।  कदाचित  मामलों  को  प्रस्तुत  किया था
 ।  प्रधान  मंत्री

 ने  भी  इस  को  अपना  समर्थन  प्रदान  किया
 मंत्री  जी  ने  ब्रिटिश  रक्षा  पत्रों  को  पढ़ा

 होगा  जिन  में  लिपा  है  कि  विमान-भेदी  था  किन्तु  दुख  का  विषय  है  कि  इतने  पर  भी

 यंत्र-व्यवस्था  समाप्त  कर  दी  गई  है  ।  इन  व्यक्तियों  के  साथ  न्याय  किया  जा  सका
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 इन  के  मामले  को  श्रीमती  उमा  नेहरू  डा०  ध  में  इस  प्रतिज्ञा  के

 तथा  श्री  भक्त  दन  ने  बड़े  योग्यता पृ वंक  माननीय  मंत्री  का  कृतज्ञ  क्योंकि

 आप  के  सामने  रखा  |  साय  ही  सरदार  पटेल  ऐसे  हजारों  मामले  हैं  ।  मंत्री  जी  जानते  होंगे

 ने  इस  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा
 था

 वह  कि  राष्ट्रीय  सेना  सहायता  एवं  जांच
 स्मरणीय  है  ।.  प्रधान  मंत्री  नेहरू  ने  तो  समिति  है  जिस  के  भ्रध्यक्ष  हमारे  प्रधान  मंत्री

 यहां  तक  कहा  था  कि  भारत  की  राष्ट्रीय  सेना  हैं  ।  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायें

 आजाद हिन्द  फौज  बुनियाद पर  ही  किया  इस  के  में  दो  एक  उदाहरण  दूंगा ।

 बनेगी  किन्तु  राज  हम  उक्त  सभी  बातों  को
 आप  कहते  हें  कि  are  हिन्द  फौज

 भूल  चुके  हैं  ।
 के  व्यक्तियों को  पुनः  नये  सिर ेसे  कमीशन

 दिया  जायेगा  ।  क्या  जनरल  भोंसले  जसे बहुत  से  माननीय सदस्य  उन  लोगों  की

 वास्तविक  अवस्था से  परिचित  नहीं हैं  ज्येष्ठ  पदाधिकारी को  पुनः  द्वितीय  लैफ्टिनेंट

 किन्तु हम  लोगों  को  उन  के  तथा  उन  शहीदों  नियुक्त  करना  उपहासप्रद  नहीं  है
 ?

 शहरज़ाद

 की  विधवाओं के  पत्र  प्राप्त  होते  रहते  हैं  हिन्द  फौज  में  ऐसे  कई  पदाधिकारी थे  ।

 जिनमें  सरकार  की  उपेक्षा  की  शिकायत  क्या  उन  के  लिये  यह  कलंक  की  बात  नहीं  है  ।

 एवं  अपनी  करूणाजनक  कहानी  रहती  है  ।  आजाद  हिन्द  फौज  में  ऐसे  ऐसे  कई  सिपाही

 बाप  कहते हैं  कि  उन्हें  राजनीति की  शपथ  q  जिन  की  एकमात्र  प्रा जीविका सेना  में

 तोड़ी  है  किन्तु  जिन  लोगों  ने  शपथ  तोड़ कर  नौकरी  थी  ।  art  कुछ  सैनिक

 भारतीय  राष्ट्रीय  सेना  ara  लिया  के  कारण  सेना  से  पदत्याग  करने  के

 उन्हें  कोई  रोजगार  नहीं  मिल  रहा  है  ।  इस तत्पदचात् उसे भी उसे  भी  छोड़  दिया  ।  उन्हें  श्राप

 सुविधायें  एवं  afar  दे  रहे  हैं  ।  का  कारण  यह  है  कि  ग्रेजी  सरकार  ने  उन  को

 अब  हम  सम्मान  के  अधीन  न  हो  कर  स्वतन्त्र  नौकरी  से  हटाते  समय  दर्शाया  था  ।

 स्वतन्त्रता  परचात् हम ने “बुरा” को हम  ने  को प्रजातन्त्र  गणराज्य  के  नागरिक  हैं  और  हमारा

 कतेंव्य है  कि  जिन  लोगों  नें  इस  स्वतन्त्रता  |  कर  दिया  जो  कि  सैनिक  क्रम  में

 प्राप्ति के  लिये  sot  प्राणों  की  बाजी  लगाई  केवल  तृतीय  स्थान  रखता  है  ।  इस  के

 उन  के  प्रति  हम  न्याय  करें  ।  स्वरूप  इन्हें  कहीं  नौकरी  नहीं  मिल  पाती  है

 श्री  त्यागी  :  माननीय  सदस्य  ने
 क्योंकि  इन्हें  निम्नतम  वर्ग  का  समझा  जाता

 भक्ति  की  शपथ  तोड़ना  शब्दों  का  कहां  से
 है  ।

 मुझे  ey  है  कि  माननीय  मंत्री  तथा
 उपयोग  किया  है  ।  मंत्रालय  ने  इन  शब्दों  का

 कभी  उपयोग नहीं  किया
 प्रधान  मंत्री

 को  इन  लोगों  के  प्रति  पूरी

 भूति  तथा  में  सभा  से  निवेदन  करता  हूं

 डा०  ata  चख
 :

 यदि  ऐसा  है  तो  यह  कि  वे  इस  प्रश्न पर  पुनः  नये  सिरे  से

 हुए  का  विषय  है  ।  तो  क्या  में  मंत्री  जी  से  विचार करें  |

 qq  सकता हूं  स्वतन्त्रता  संग्राम  में

 अजाद  हिन्द  फौज  के  काम  art  वीरों  की  उन  के  बर्तन तथा  निवृत्ति वेतन  का  भी

 wet है  ।  उन्हें  इन  पदों  का  निवृत्ति  वेतन विद्वानों  को  निवृत्ति  वेतन  अनुदान  अथवा

 मिला है  ।  जिस  पद  पर  वे  उस  समय  थे
 उपदान  क्यों  नहीं  दिये  जा  रहे

 जिस  समय  उन्होंने  अंग्रेज़ों को  सरपंच

 श्री  त्यागी
 :

 यदि  कोई  विशिष्ट  मामले  किया  था  ।  उन  के  साथ  के  लोग  इस  पर

 मेरे  पास  ५४ ७  तो  में  उन  की  जांच  करूंगा  |  कहीं  ऊंचे  पदों  में  पहुंच  गये  किन्तु  चूंकि
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 उन्होंने  स्वदेश  के  निमित्त  त्याग  एवं  बलिदान  रही  है  ।  १९४४-५५  के  अन्तिम  apse

 किया ।  इस  कारण  वे  भी  कष्ट  उठा  २३४  करो  हैं  तया  शुद्ध  व्यय  २२३  करोड़

 रहे हैं  ।  उन  gafaa fact  का
 wea

 तो  हैं  ।  संशोधित  प्राक्कलनों  के  अनुसार  यह  आंकड़े

 अब  उठता  ही  नहीं  क्योंकि  उन  में  से  अधिकांश  ३११  करोड़  कदाचित्  महीने के  प्रीत  तक

 बूढ़े  हो  चुके  हैं  या  होते  जा  रहे  हैं  ।  किन्तु  भर  अधिक  बचत  हो  जायेंगी  |

 जो  सेना  के  योग्य  हैं  उन्हें  व्य  नियुक्त
 किया

 यदि  हम  रक्षा  का  अनुचित
 जाय ।  रुप  से  बढ़ा  देते  हें  तो  इस  का  प्रभाव

 एक  अन्य  प्रदान  उन्हें  वेतन  का  बकाया  सामान्य  बजट  पर  पड़ता  है  जिस  से
 कि

 चुकाने ने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  हम  लोग  करोड़ों  करा रोपड़  अधिक  गुंजाइश  हो  जाती

 इस  पर  रक्षा  सचिवालय के  वित्त रुपया  अन्यत्र  व्यय  कर  रहे  हैं  तो  क्या  हम

 केवल  १  .  ५  करोड़  रुपया  उन  लोगों
 को

 नहीं  कारों  को  विचार  करना  चाहिये  ।

 दे  सकते  हैं  जिन्होंने  स्वदेश  के  लिये  at  में  माननीय  मंत्री  से  9euw Hy VET- की

 प्राणों  को  न्योछावर  कर  दिया  था  ?  उन
 परीक्षा  की  रिपोर्ट  की  निर्देश  करूंगा  |

 के  आश्रितों  को  निवृत्ति  वेतन
 मिलना  चाहिये  मंत्रालय  को  ०५  वार्षिक  विवरण  में  इस  का

 त्या  इस  प्रकार  की  अन्य  मांगों  की  प्रो  ध्यान
 स्पष्ट  संकेत  करना  चाहिये  कि  वित्तीय

 जाना  चाहिये  |
 प्रबन्ध  एवं  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति

 में  माननीय  मंत्री  से  यह  विनम्र  निवेदन  हुई है

 करूंगा  कि  वह  प्रवान  मंत्री  आजाद  हिन्द
 मैं  ने  इस  बात  की  आवश्यकता

 फौज  सहायता  तथा  जांच  समिति  के  श्रेय

 पर  जोर  दिया  है  कि  सभा  को  रक्षा  सम्बन्धी
 है-के  परामर्श  से  इन  geal पर  विचार  करें

 वित्तीय  व्यवस्था  कै  बारे  में  नवीनतम  विकास

 तथा  उन  लोगों  के  प्रति  न्याय  करें  जो  इस  समय  की  जानकारी दी  जाये  ।  लेखा  परीक्षा  रिपोर्ट

 कष्ट  उठा  रहे  हैं
 ।  और

 भूख  एवं  अभाव  से
 में  कई  त्रुटियां  बताई  गई  हें

 ।
 तथा  संभा

 पीड़ित  हैं
 यह  जान कर  प्रसन्नता होगी  कि  उन  में  से

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी
 रक्षा

 अधिकांश  त्रुटियां  दूर  कर  दी  गई  हैं  ।  ऐसे

 मंत्रालय  के  QEUY—UY  के  प्रतिवेदन  को
 विवरण की  अनुपस्थिति में  बजट  के  वित्तीय

 पढ़  कर  यह  ज्ञात  कि  मंत्रालय
 पक्ष पर  कोई  चर्चा  वास्तविक होगी  इसलिये

 ध्यान  र्द्धसैनिक  लक्ष्यों  की  कौर  भी  गया
 यह  बरच्छा  होगा  यदि  सरकार कई  लेखा

 आपत्तियों  को  ध्यान  में  कर  नवीनतम है  ।  निस्सन्देह
 जो

 चित्र
 खींचा  गया  है  वह

 aga  श्राकषेक  है  किन्तु  में  अपने  को  कटौती
 वित्तीय  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण

 प्रस्ताव  संख्या  ३७२,  208.0  तथा  ६६१
 देने  की  कृपा  करे  ।

 के  अन्तर्गत  ad  वाले  प्रशासन  की  त्रुटियों  तक

 यद्यपि  माननीय  उप  मंत्री  ने  युद्धास्त्र ों

 ही  सीमित  रखूंगा  |
 की  व्यवस्था  के

 .  2  में  हुई
 i  rf

 ga  भी  बजट  में  काफी  गुंजाइश  रखी  को  उचित  उत्तर  दिया  है  तथापि  में  उन  से

 जाती  है  जैसा  कि  PEXR—-AR े
 की  लेखा  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यहां  देश  में

 ही  रक्षा  शादी  का  निर्माण  नहीं परीक्षा  के  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  कि

 हो  सकता  ।  हम  कुछ  ्य  ०३७  के  निर्माण बचत
 काफी  हुई  है  तथा  प्रतिवर्ष

 बचत
 होती



 ROR  १९५५-५६  के  लिये  २८  मार्च  १९५५  अनुदानों
 की  मांगें  VOFR

 के  संभावनायें के  सम्बन्ध  में  जानना  चाहते  तक  हो  सके  उन्हें  ओर  कहीं  नौकरी  दी  जानी

 यदि  कपड़ा  मिलों  को  ही  सेना  सम्बन्धी  चाहिये  ।  इस  समय  भी  उस  विभाग  में  करोड़ों

 कपड़े  की  भ्रावश्यकताओं की  उचित  जानकारी  रुपये की  सामग्री  पड़ी  है  तथा  करोड़ों रुपये  की

 दी
 जाये

 तो  वे  ही  उन  को  पुरा  कर  सकती  सामग्री  खरीदी जाने  वाली  है  ।

 हं  |  मुझे  ज्ञात  gar  है  कि  मार्च  के  महीने  में  जिस के  लिये  इन  २५०  पदाधिकारियों को

 १४,०००  रुपय  प्रति  मोटर  लारी  के  हिसाब  से  वहां  रहना  होगा  ।  सरकार  को  इन  की  छटनी

 १२००  मोटर  लारियां  खरीदी गई  हें  ।  aga  पर्याप्त  विचार  करना  चाहिये  तथा

 ज्ञात  होता  है  कि  बजट  की  राशि को  व्यय  जब  तक  वे  लोग  नितान्त ord  सिद्ध  न  हों

 करने के  निमित्त  ही  भ्रान्ति  दिनों  में  यह  उन  की  छटनी  न  की  जाये  ।

 सामान  खरीदा  गया  है  ।  यदि  ऐसे  सामान
 भारत  की  सारे  राइफल  क्लबों

 की  खरीद  के  स्थान  पर  केवल  वास्तविक
 को

 '२२  की  कुछ  राइफलें  देने  वाली  है आवश्यकता  का  सामान  खरीदा जाय  तो

 निस्सन्देह  बजट  में  पर्याप्त  बचत  हो  सकती
 इस  के  अलावा  में  यह  सुझाव  दूंगा  कि  ऐसी

 राइफलें  उन  सभी  कालेजों को  दी  जायें
 है  ।

 जहां  भ्रनिवायं  सैनिक  प्रशिक्षण चाल  है

 उपमंत्री  ने  यह  बताया  है  कि  सरकार  art  इस  प्रशिक्षण  की  नितान्त  श्रावस्यकता

 सरदार  बलदेवसिंह की  fers  को  सभा  पटल
 है  क्योंकि  स्कूल  श्र  कालेजों  में  कई  कारणों  से

 पर  नहीं  रख  सकती  ।  यदि  सरकार  के  लिये  अन  शासनहीनता बढ़  रही  है  तथा  सभी  शिक्षण

 ऐसी  गोपनीय बातें  प्रगट  करना  सम्भव न  एवं  सरकारी  wafer  सेवाओं में

 हो  तो  क्या  वह  हमें  यह  बता  सकती  है  कि  भी  यह  भ्रनृदासनहीनता भावना

 किन  अन्य  तरीकों  से  यद्धास्त्रों  में  प्रगति  की  बढ़  गई  है  ।  इसलिये  यह  आवश्यक  हो  गया

 जा  सकती है  ?  है  कि  वहां  अनुशासन को  श्र  कठोर  किया

 जाय  जिस  के  लिये  शिक्षण  संस्थानों में at  म  कुछ  युद्धास्त्र  पदाधिकारियों

 सेनिक  दिक्षा  भ्र नि वाय हो  । )  के  मामले  को  लूंगा  ।  युद्ध  काल

 में  लगभग  १०००  व्यक्तियों  को  नियुक्त

 किया गया  |  उन्हें  अरब  वहां  सेवा  करते  हुए

 अन्त  में  केवल  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  माननीय  मंत्री  को  सैनिक  कौशल  जानना
 १०  से  १३  वर्ष  हो  गये  जिन  में  से  वहां

 चाहिये  ।  वे  तीन  वर्ष  से  इस  मंत्रालय  में  है  ।

 केवल  ३६१  के  लगभग  पदाधिकारी
 उन  के  लिये  सैनिक  कौशल  जानना  weet

 रह  गये  हें  ।  उन  में  से  भी  ११०  व्यक्तियों  प्रशासन को  प्रभावशाली  बनाने के  लिये
 को  अन्य  स्थानो ंमें  खपाया  जायेगा  बाकी

 नितान्त  ग्रावव्यक  है  ।

 RUZ  को  सेवा  से  कथक  कर  दिया  जायेगा

 वे  mit  द  स्थायी  सरकारी  कर्मचारी  थे  ।  श्रीमती  इलापाल  चौधरी  )

 नये  रक्षा  मंत्री को  लोगों को  इस  प्रकार कदाचित् अराज  तक  वे  स्थायी  भी  हो  जात े।

 इन  लोगों  को  सरकारी  खर्चे  पर  श्रणिक्षित  जानना  है  जैसे  कि  एक  गृह  मंत्री  जानता  है  ।

 किया  गया  तथा  इन्होंने  कुशलतापूर्वक
 सीमान्त का  राज्य  होने  के  नाते  बंगाल का

 रक्षा  से  घनिष्ठ  सम्बन्ध  कयो ंक  स्वतन्त्र
 सेवा  की  है  ।  छटनी  किये  जाने  वालों  में

 से  लगभग
 १४५

 स्नातक  अथवा  की  रक्षा  निरन्तर  सतर्कता  से  होती  है  ।

 पहली  दृष्टि  में  रक्षा  व्यय  के  लिये स्नातक  रक्षा  मंत्रालय  को  इस  पर

 रतापूृवक  विचार  करना  चाहिये att  जहां
 सारे बजट  की  ४०  प्रतिदिन  राशि  बहुत  अधिक
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 इलापाल  चौधरी  ]

 ज्ञात  होती  है  किन्तु  जब  हम  शभ्राधघुनिक  रक्षा
 यह  सादिक  प्रसन्नता  का  विषय  है  कि

 की
 झावश्यकताओं का झनुमान लगाते हैं का  प्रन मार च्  लगाते  हैं  इस  विभाग में  काम  में  aa  वाली  सभी

 तो  यह  ही  ज्ञात  होता  है  ।  हम  चाहते  हैं  सामग्री इस  देश  में  तयार  की  जायेगी तथा

 कि  संख्या में  कमी  होने पर  भी  हमारी  सेना  आयात  निरन्तर  घटता  जायेगा |  इस  सम्बन्ध

 का  स्तर  ऊंचा
 उस  में  समाज  के  चुने  में  मेरा  यह  निवेदन है  कि  निर्माता  उपक्रमों

 हुए  व्यक्ति लिये  जायें  ।  उच्च  कोटि  के  को  वस्तुभ्नों के  प्रकार  तथा  गुण  के  सम्बन्ध  में

 आधुनिकतम शस्त्रों  से  हमारी  सेना  सुसज्जित  निरन्तर  सुचित  करते  रहना  चाहियें  जिस  से

 रहे  तथा  हमारी सेना  हमारी सीमा  पर  स्थिर  किवे  लोग  उन  वस्तुभ्नों  के  निर्माण के  लिये

 अन्य  देशों  के  मुकाबलेਂ  में दात्रुता एवं मित्रता एवं  मित्रता  प्रभावोत्पादक  कार्यवाही  कर  सकें  ।

 दोनों  में  ही  प्रमथ  सिद्ध  हो  ।  हमें  भ्रपने
 सैनिकों  की  वर्दियों  के  भ्रामक

 सीमान्त
 की  इस

 प्रकार  सुरक्षा करनी  चाहिये

 जिस  से  कि  भयभीत  होने  की  oat न
 इन  औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को  दिये

 जायें  जहां  विस्थापित  स्त्रियों  के  पुनर्वास
 रहे  ।  हमें  स्मरण  रखना  चाहिये  एक

 का  कार्य  चल  रहा  है  ।
 झोर  चीन  है  दूसरी  कौर  पाकिस्तान  है  श्र

 तीसरी  का  कटु  तथ्य  ।  फारमोसा
 युद्ध  के  युद्धास्त्र ों  के  कारखानों

 में  पर्याप्त छंटनी  हुई  है  ।  कानपुर  पंराश्यूट
 में  युद्ध  के  बादल  गरज  रहे  हैं  ।  इन  सभी  बातों

 के  कारखानों  में  २,०००
 पर  विचार  कर  के  रक्षा  के  व्यय  को  ४४

 प्रतिशत  से  घटा  कर  Yo  प्रतिशत  करने  से
 श्रमिक  थे  ।  जिन  में  से  अब  केवल  Coo  W

 शंका  उत्पन्न होती  है  ।
 गये  हैं  ।  ईचापुर  राइफल  कारखाने  में

 १०,०००  श्रमिक  थे  जो  घट  कर  Y,00e

 कोचीन  में  मुझे  ज्ञात  हुआ  fe  एक  रह  गये  शराब  क्योंकि
 उन  कारखानों  के

 हवाई  जहाज  ले  जाने  वाले  बयान  की  विकास  का  समय  है  इसलिये  इन  प्रशिक्षण

 लागत  लगभग  १२  करोड़  रुपये  होती  व्यक्तियों को  पुनः  काम  में  लगाया जाय  ॥

 जब  कि  कुल  नौ  सेना  का  बजट  १३  करोड़  सैनिक  मंत्रालयों  का  यह  पुनीत  गतंव्य

 रुपये है  ।  भारत  जैसे  विशाल  ea  जिस  है  कि  वह  भूतयूव॑सैनिकों  तथा  are  हिन्द

 का  समुद्र  तट  बड़ा  नौ  सेना  के  विस्तार
 फौज  के  सैनिकों  wife  का  ध्यान  ॥

 की  बहुत  झ्रावश्यकता है  ।  इस  सम्बन्ध  में  वेतन  तथा  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  रक्षा

 कोचीन के  नोबल  प्रशिक्षण  केन्द्र  का  काय  मंत्रालय को  उन्हें  पूर्ववतिता देनी  चाहियें

 बड़ा  संतोषजनक  है  जिसे  से  हम  प्रभावित  कल्याण  कार्यकरत्ताश्रों को  भी  इन  से  निकट

 हुए  बिना  नहीं  रह  सकते  हे  ।
 सम्पर्क  स्थापित  करना  चाहिये  जिस  से  कि  वे

 यद्यपि  भारत  अणु  शास्त्रों के  उपयोग  इन  की  यथा  सम्भव  सहायता  कर  सकें

 से  सम्बन्धित  नहीं  तथापि इस  से  युद्ध  सेना  एक  अथवा  दो  दिन  में  नहीं बन

 कौशल  में  जो  विकास  हो  रहा  है  उस  के  लिये  जाती  ।  इस  की  नींव  कालेजों  खेल

 हम  क्या  ठोस  तरकीबें  कर  रहे  मेरा  विचार  के  मैदानों  अथवा  स्काउटों  के  शिविरों  में

 है  कि  अणु  का  विनाशक  प्रयोग  कालान्तर  डल  जाती है  ।  इसलिये  एन०  सी०  सी०

 में  समाप्त  हो  जायेगा  ।  हमें  ?  के  अ्रथवा  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  बल  का  राष्ट्र

 कालीन  उपयोगों  पर  भी  अपना  ध्यान  देना  व्यापी  प्रचार  किया  जाना  चाहिये  ।  जिस  से  कि

 चाहियेਂ  विद्यार्थियों  के  शारीरिक  विकास  की  दौर
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 ध्यान  दिया  जा  सके  |  शिक्षा  मंत्रालय  में  कुछ  ऐसी  बातें  हों  जो  कि  इस  सभा  के  सामने

 को  इस  मामले में  यथा  शक्ति  सहयोग करना  न  रखी  जा  सकती  हों  ।  इसलिए  में  रक्षा

 चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  मंत्री  से  इस  बात  की  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे

 है  कि  स्त्रियों को  भी  इस  योजना  में  उपयुक्त  एक  खास  जलसा  बुलावें  उसके  सामने

 इन  सारी  बातों  को  डिसकस  करें  कि  आखिर भाग  लेने  अनुमति  दी  जानी  चाहिये  ।

 उन  के  लिये पृ  हों  के  समान ही  अवसर  एवं  उस  fone  में  कोन  सी  चीज़  लिखी  गयी  है  ।

 प्रशिक्षण  प्राप्त  होना  चाहिये  ।  हमें  सेना  में  भी

 सेवा  का  मिलना  चाहिये  ।  स्त्रियां
 इसके  साथ  में  श्राप  का  ध्यान  खमरिया

 श्राडनेन्स  फैक्टरी  के  उन  दो  आदमियों की
 इस  क्षेत्र में  भी  कभी  पु  पों  से  कुछ  कम  सिद्ध

 नहीं  हुई  हें  ।  इतिहास  इस  का  साक्षी  है  ।  तरफ  दिलाना चाहता  जो  REY  के  झगड़े के

 नरी  का  मनोवैज्ञानिक  गठन  ही  इत  प्रकार
 कारण  निकाले  गये  थे  ।  कोटे  श्राफ  एन क्वारी

 उसने  तहकीकात  की  ,  तहकीकात
 का  है  किਂ  वह  बलिदान  एवं  सेवा  में

 किसी भी  खतरे  की  परवाह  नहीं  करतीं  ।  करने  के  बाद  वह  उन  पर  लगाती

 उस  की  इस  क्षमता  को राष्ट्र के  हित  में
 तो  उनका  निकालना  बेशक  ठीक  था  कौर

 वे  चाज  की  नकल  चाहते  ह  तो  उन्हें  देनी उपयोग  किया  जाना  चाहिये  ।

 चाहिये  लेकन  कोटे  इन्क्वायरी
 हमारी  सेना ने

 ने  कोई  नहीं  तो  उस  परिस्थिति
 इत्यादि  देशों में  जहां भी  बुद्धि  तथा  निष्पक्षता

 को  निकालना  कहां  तक  उचित  होगा  ।  में

 की
 आवश्यकता

 बहुत  प्रशंसनीय कायें

 किया है  तथा  सारे  संसार  में  इस  की  प्रशंसा
 यहां  उनका  नाम  नहीं  लेना  चाहता  ।

 इसके  साथ  साथ  में  आपसे  यह  कहूंगा  कि
 हुई  है  ।  ग्राम  हम  सोचते  हें  कि  बंकिम  चन्द्र

 जो  भ्रामक  स्किल्ड  वकार  रेलवे  के  हे  वे  ५५ रु  पया
 द्वारा  की  गई  सौ  वर्ष  पूर्व  दुर्गा  की  कल्पना

 साकार  हो  तथा  सेना  के  तीन  विभाग  दुर्गा
 पाते  पर  जब  वही  भ्रादमी  भ्राडंनेन्स  फैक्टरी

 काम  करता  है  तो  उसे  ४०  रुपया ही  देते  हें  ।
 के  तीन  हाथों  के  समान  जिस  से  हमारे

 वह  रेलवे  के  स्क्रीन  वक  र  से  भ्राडंनेन्स
 देश  की  रक्षा  हो  सके  ।  में  राशा  करती  हूं  कि

 हम  इस  लक्ष्य की  प्राप्ति  की  दौर  शभ्रग्रतर
 में  ज्यादा काम  करता  है  ल  न  तनख्वाह कम

 पाने की  वजह  से  भूखा  रहता  है  ।  इसलिए जो
 होंगे  ।

 इंडस्ट्रियल  ant  डिफेंस  परवेज  में  काम

 सरदार  ए०  एस०  सहगल

 सभापति  जी  जो  डिमांड  मिनिस्ट्री  ara  हूँ  ।  किसी  खास  साइंटिफिक काम  के  लिए

 डिफेंस  की  है  में  उसका  समान  करने  के  लिए  रद्दोबदल  करना  ज़रूरी  ह  ।  लेकिन

 खड़ा  हुमा  हूं  |
 कोई  साइंटिफिक  तरीके  से  अ्रच्छी  काम  करता

 इसके  साथ  में झपके  सामने  कुछ  रखना  हूँ  तो  हमको  देखना  चाहिए  fe  हम  उसको

 कहां  तक  मदद  कर  सकते  हें  ।  श्री  के०  एन० चाहता  हुं  ।  आपकी  हाई  जो

 fe  आईडिनेन्स  फैक्टरी  आर्गेनाइजेशन कमेटी  सुब्रह्मण्यम  जाइंट  श्री  श्राई.सी.एस.सेकटरी

 के  नाम से  उसकी  जहां तक  मेरा  लेबर  डिपार्टमेंट  जो  fe  कल्याण  वाली

 कमेटी  के  सदस्य  जिन्हों  ने  यह  ठीक यह इल्म  ह ५  फेक्टरीज के के  सुपरिंटेंडेंट

 के  पारस  तो  भेज  दी  गयी  है  ।  लेकिन  क्या  कारण  सुझाया  है  कि  एक  क्लासिफिकेशन ट्राइब्यूनल

 ह  कि  वह  रिपोर्टे  इस  सभा  के  सामने  नहीं
 बनाया जाय  ताकि  उनके  वेज  स्ट्रक्चर तथा

 लायी  जा  रही  हू  ।
 हो  सकता  हूं  कि  उस  रिपोर्ट

 जो  इंडस्ट्रियल  व्कंर  डिफेंस  भ्रागनाइजेदन्स में
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 सरदार  ए०  एस०  सहगल

 काम  करते  हे  उनकी  स्थिति  ate  दुसरे  जितने  आदमी  राज  अ्रापकी  श्राडनन्स

 स्टिल  कर्मचारी जो  काम  करते  हैं  उन  की  में  काम  कर  रहे  हूं  उनकी  तलना

 भी  तनख्वाह के  बारे  में  छान  बीन  की  जावे  में  पहल  कितने  काम  करते  थे  ।

 तथा  उस  के  मुताबिक  उनको  जगह  दी  जाय॑  |

 इसी  तरह  से  यहां  गोडाउन  कैसे
 वे  wes  जो  इस  प्रकार  इस  से

 हें  उनकी  भी  तनरूवाह बहत  कम  है  ।  में  प्रार्थना

 करूंगा  कि  इन  चीजों  पर  श्राप  गौर  करें  ।
 मालूम हो  सकता  है  ।  wt  यह  देख

 इसके  साथ  ही  साथ  ara  देखें  किਂ  छटनी  कर  ताज्जब  होता  है  कि  भ्राडनेंस  डिपो  भ्राडनेंस

 फैक्टरी में  ४०००  अधिक हैं  | तथा  तनुज्जुली  के  बाद  डिफेंस  इंडस्ट्रीज में
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 श्री  त्यागी  :  जो  चीजें  वह  मशीनें  बनाती इसी में  2e V9  ४८  में  ११२

 गजटेड  शझ्राफिसर  थे  |  शर  ८४४५  वह  चीजें  नहीं  मंगाते  हैं  ।

 गजटेड  afer  aa  यहां  सरदार  To  एस०  सहगल  में  प्राय से

 काम  कर  रहे  हैं  ।  देखने
 अज॑  करूंगा  कि  यह  जो  मशीनें  बेकार

 से  मालम  होता  हत  कि  यदि  किसी  चीज  में
 काम  न  पहुंचने  पर  श्राप  के  करीब  दो  हजार

 हमारे  यहां  वृद्धि  हुई  तो  यह  हमारे  डिफेंस  ह»  जो  सरप्लस  हो  गये  उन  लोगों  से  यदि

 श्राडनेंस  फैक्ट्रिज  में  यह  सारी  बधौतिया  अप  इन  नई  किस्म  की  मशीनों  को  बदल  लें

 हुई  हैं
 ।

 अरब  डिफेंस  इंडस्ट्रीज़  के  हमारे  जो  यह  जो  सरप्लस  हूं  वह  काम

 डिपाटंमेंट्स इस  काम  कर  रहे  में  उनसेਂ  पर  लगाये  जा  सकते  यह  मेरी  प्रपनी  धारणा

 कहना  चाहूँगा  fe  आपकी  जो  फैक्टरी  हो  सकता है  fe  मेरी  यह  धारणा  गलत  हो  ।

 उन
 फैक्टरी  में  कम

 से
 कम  जैसा  कि  मेरा  में  आप  से  ae  करूंगा  कि  इन  चीजों  को

 अनुमान पचास  सकड़ा  जो  मशीनें हैं  जो  देखिये  |

 झ्रापकी  आर्डिनेंस  फैक्टरी  में  काम  कर  रही  इसी  तरह  से  सन्  PERL  में  श्राप ने
 हे  इनके  काम

 न
 करने

 से
 आपकी  यहां  जो  2,03,%0,000  रुपये  का  सामान  बाहर  से

 उत्पत्ति  उस  उत्पत्ति  को  जितना  कि  हम
 लगाया |  सन्  ५२-५३  में  %,00  १,४७६

 पैदा  कर  सकते  नहीं  करते
 हे

 इस  अनुपात  रुपये  का  FEX3  USA में  RY¥,00,000

 से  आपको  मालुम  होगा  कि
 आख़िर  हम

 जो
 रुपये  का  सामन  मंगाया  झर  सन  euy-

 बाहर  से  सामान  मंगाते
 हैं

 विदेशों  से  वह  कितना  UX  के  साल  में  2,2¥,00,000 Bq रुपये  का

 मंगाते  सन्  PENL-UR  में  हमने  करीब
 सामान  लगाया  ।  इस  से  मालम  होता  है  कि

 करीब  १  ३  लाख  कौर  ५०  हज़ार  का  यह  जो  हमारी  डिफेंस  इंडस्ट्रीज  हें  जिस  में

 सामान  मंगाया  ।  ऑर्डिनेंस  फंक्टीज  fo  एम०  fo  वर्कशॉप
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 २७४९  १९५५-५६  के  लिए  अनुदानों  की

 मांगें

 मिलेटरी  इंजीनियरिंग  ata  डो कथा डे  स्थान  नावल  के  उच्च  कर्मचारियों  के  द्वारा

 एयर  फोर्स  stem  ar  ant  प्राप्त  किया  है  वे  बधाई  के  पात्र  हैं
 ।

 मेडिकल  कोर  के  aarher  को  याद  उन्हें

 अपनी  आर्गेनाइजेशन  के  बारे  में  में
 काम  दिया  जावे  तो  वे  पूरी  की  जा  सकती

 हैं बच्च तें  कि  वह  उचित  ate  न्याय  संगत  कहूंगा  कि  नैशनल  कैडेट  To  सी०  सी
 ०

 एसा  यदि  हम  करेंगे  तो  न  हम  केवल  फौज  श्राकंजलरी  फोर्स  जो  पहली  तारीख  को
 बंद

 हो  उस  में  १  लाख,२  हजार  ३४४
 की  मांग  पूरी  करेंगे  बल्कि  जनता  की  भी

 किसी  किस्म  का  प्रदर्शन  शादी  करने
 की  लोग  हैं  |  लेंड  रिक्रूटमेंट  करने  पाप  बराबर

 नौबत  नहीं  करायेगी  कौर  उन  के  मामले  को
 लगे  हुए  यह  में  मानने  के  लिये  तेयार  हूं

 लेकिन यहां  पर  जिस  तरह से  हमें  कायें
 सुलझाने के  जो  काम  करने  वाले  लोग

 हें  उन  की  सम्मिलित  बैठक  बुला  कर  उनके
 करना  वह  कार्य  नहीं  हुमा है

 eat  को  हल  करने  का  प्रयत्न  यदि  किया
 श्राप  यह  जो  नेशनल  वालियंटर फोर्स  बना

 रहे  टेरिटोरियल  आर्मी  को  श्राप  खत्म
 गया  अच्छा  होगा  ।

 आपकी  जो  नेशनल  वालंटियर

 इस  के  साथ  साथ  में  श्राप  से  यह  कहूंगा  फोर्स  है  उस  को  श्राप  कायम  कीजिये  कौर  उस

 महाबलाधिकृत  जो  तीनों  कमांड्स  की  के  जरिये  से  देश  में  एक  नव  स्विस  का  संचार

 ०५ कान्फ्रेन्स  बुलाया  करते  उस  में  यह  भी  लोगों  में  हगा  इस  में  १८  वर्ष  से  ले

 देखना  जरूरी  है  कि  किन  किन  कमांडों  में  कर  Yo  ay  तक  के  लोग  श्राप  के  साथ

 वहां पर  waist  फैक्ट्री  श्राडिनेन्स  डिपो  इसमें  काम  करने  के  faa  जायेंगे  ५२,

 मिल्रिटी  इंजीनियरिंग tar  डोकिया  MR  वर्ष  की  उम्रकैद  भी  लोग  जो  प्यार  को

 जवान  अनुभव  करते  हैं  वे
 भी

 आपका
 साथ

 के  कर्मचारी  हें  उन  की  यदि  कोई  तकलीफें  देंगे  अर  बराबर  आपके  साथ  काम  करने  के

 हैं  तो  उन  पर  विचार  करें  तो  बहुत कुछ  चीजें  लिय  तैयार  /

 श्राप  के  जरिये  से  तय  कर  सकते

 @  और  उन  के  सम्बन्ध  में  किन्हीं  दूसरे  लोगों
 इसके  साथ  साथ  में  यह  भी  चाहूंगा  कि

 झाप  के  प्रांतों  में  जो  यह  प्रान्तीय  रक्षक  दल
 को  दखल  देने  की  कोई  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  ।

 अथवा  जो  वहां  पर  काम  कर

 जो
 भी

 उन्नति  इस  दिशा  में  हुई  है  रहे  हैऔर  उपयोगी  काम  कर  रहे  उन

 उसे  हम  तीन  हिस्सों  में  बांट  सकते  हें  ।  के  सम्बन्ध  में  केंद्रीय  सरकार  को  स्टेट  सरकारों

 रियों  में  उन्नति  हुई  है  ,  शर  जो  भलाई  को  सलाह  देनी  चाहिये  कि  जब  वे  इतना

 और  एक्स  सर्विसमैन  के  लिये  हुई  तथा  उपयोगी  काम  कर  रहे  हें  तो  उन  संगठनों को

 फौजी  दिक्षा  में  भी  उन्नति  हुई  है  ।  फौज  में  परमानेंट  बेसिस  पर  कायम  कर  के  उनसे

 लड़ाई के  लड़ने पर  भी  उन  के  कार्यक्षमता  काम  लेना  चाहियें  |  उदाहरणार्थ  में  आपको

 के  सम्बन्ध में  आपने  विद्वेष  ध्यान  दिया है  बताऊं  कि  मध्य  देशमें  होम  का  संगठन

 ओर  खास  कर  एयरफोर्स ak  नैवी  में  जिस  प्रकार  से  चल  रहा  टैगोर  जिस  संगठन

 जो  के  देवा  के  अ्रफसरों को  उच्च  कार्यों  के  सम्बन्ध में  के  ऊंचे  से  ऊंचे  मिल्रिटी

 पर  लगाने के  लिये  जो  उन्हों ने  काम  किया  के  अफसर  लोग  जो  वहां  गये  हैं  प्रौढ़ता  कर

 उस
 के  वें  भलाई के  पात्र हैं  ।  उस  की  afer  के  बारे  में  रिपो टे सथ  दी

 और  खास  कर  नेवी  ने  तो  अपना  एक  हीं  उन  पर  गौर  कीजिये  इस  के  लिये
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 श्राप  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  को  चाहिये  भ्र  सेना  का  संगठन  करना  असम्भव  होगा  ॥

 सलाह  दीजिये  कि  यह
 जो

 उन  की  होमगार्डस  कोरिया  तथा  हिन्द  चीन  में  यह  सिद्ध

 की  फौज  है  उस  को  परमानेंट  करें  ताकि  भी  हो  चुका  है  कि  भ्र विकसित  देशों  की

 at  ७  या  ८  वर्ष  से  जो  आजाद  फौज
 विशाल  जनसंख्या  ने  आधुनिकतम देशों  के

 के श्राफसर काम कर काम  कर  रहे  हें  ।  उन्हें  अपन
 आक्रमण  को  सफलतापूर्वक रोक  सका  था  ॥

 काम  पर  स्थायित्व प्राप्त  हो  ।  इन  चन्द  शब्दों
 इस  प्रश्न  पर  कार्यालय के  संयुक्त  प्रमुखों

 के  साथ  रक्षा  मंत्रालय  के  जो  अनुदान  तथा  रक्षा  मंत्रालय  को  ध्यान  देना  चाहिये  ॥

 स्वीकृति के  fat  रक्खे  गये  उन  का

 समर्थन  करता  हुं  ।
 बाप  को  अपनी  सेना  को  एक  तिहाई

 घटा  कर  wT,  ७  पदाधिकारियों  एवं

 कर्मचारियों  को  अच्छा  वेतन  देना  चाहिये  । श्री  जी०  एस०  fag

 रक्षा  मंत्रालय की  तीनों  के
 :  में  प्रधान  मंत्री  धन्यवाद

 देता हूं  कि  उन्हों ने  मेरी  प्रार्थना  स्वीकार  कारी  इस  कारण  चिन्तित  हें
 कि

 भ्रनुभवी

 तथा  एक  ज्येष्ठ  मंत्री  को  रक्षा  मंत्रालय
 ज्येष्ठ  पदाधिकारी  सैनिक  पदों  पर  जाने

 के  लिये  पद  त्याग  कर  रहे  हैं  ।  केवल  एन० का  प्रभारी
 नियुक्त  किया

 ।  मेँ  डा०  काटजू

 की  विद्वता  एवं  अनुभव  की  प्रयसा  करता  ई०  एफ०  To  के  २०  पदों  के  लिये  २४५००

 पदाधिकारियों  ने  अपनी  इच्छा  प्रगट  की
 हूं  किन्तु  साथ  ही  मुझे  सन्देह है  कि  उन  के

 सहायकों की  संख्या  भ्रावश्यकता से  प्रतीक  थी  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  वेतन-क्रम

 है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  उन  की  बुद्धि  तथा
 को  निश्चित  रूप  से

 बदल  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 योग्यता  का  उपयोग  अन्यत्र  किया  जायगा
 निस्सन्देह  श्री  त्यागी ने  निवृत्ति  वेतन

 पिछले  वर्ष  के  रक्षा  प्राक्कलनों में

 बचत  करने  के  लिये  श्री  त्यागी को  बधाई

 दिलाने  व्यवस्था की  है  प्रो  उस  में

 वृद्धि भी  की  है  ।  फिर  भी  यदि  सेना  में
 एवं  ब्रासा  प्राप्त  हुई  है  ।  मैं  भी  उस

 रहते  हुए  उन्हें  ग्रस्त  रहना  पड़ता
 बचत के  लिये  बधाई  दूंगा  जो  कि  कुशलता

 है  तो  निवृत्ति  वेतन  बढ़ाने का  क्या  लाभ
 के  कारण  हुई  हैं  किन्तु  जो  बचत  विलम्ब

 सेना  के  पदाधिकारियों का  नैतिक  स्तर
 एवं  देरी  के  कारण  हुई  है  उस  के  लिये  में

 गिर  रहा  है  ।  उपयुक्त व्यक्ति  नहीं  रहे
 बधाई  नहीं  दे  जैसी  कि  पिछले  वर्ष

 हेलीकॉप्टरों  के  नहीं  ate  जाने  से
 तथा  ड्राप  को  विभिन्न  रक्षा  आदमियों

 के  केडिटों  की  श्रसफलताशं  के  लिये

 हुई  है  ।
 एक  समिति  नियुक्त  करनी  पड़ी  है  ।

 श्री  मोरे  ने  रक्षा  नीति  के  पुनर्गठन  निश्चित  रूप  से  एक  तथ्य  है  कि  ww

 के  सम्बन्ध में  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  बात
 व्यक्ति  भ्र सैनिक  waar  किसी  फर्म  की  सेवा

 कही  है  ।  उन्हों  ने  यह  aa  कहा  है  कि

 हमारी सेना  का  संगठन  एशियाई ढंग  पर

 अ्रघिक  पसन्द  करता है  कौर  यह  चुनाव  बोर्डों

 के  लिये  शक  समस्या  हो  गई  है  ।

 होना  चाहिये  क्योंकि  पाश्चात्य  ढंग  पर

 सेना  का  संगठन  करना  बहुत  खर्चीला  रक्षा  सेना  में  तीन  सर्विस चीफ

 सिद्ध  होगा  ।  इसलिये  जब  तक  हम  स्वयं  होते हें  ।  यह  उच्चतम  पद  जसे

 कोई  व्यक्ति  प्राप्त  कर  सकता  है  ।  इसी भ्राधुनिक  दिव्यास्त्रों का  निर्माण  नहीं  कर

 पं  च्
 इ  हाउ क  बारह  अथवा  सोलह  मेजर  जनरल  होते
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 जबकि  असैनिक  क्षेत्र में  तीन  सौ  से  केवल एक  खराद  इस  लिए  उसने

 चार  सौ  तक  ऐसे  पद  होते  हें  ।  इस  प्रकार  केवल  ४००  से  ५००  घंटे  काम  किया  हैं  |

 हम  सेना
 में  अब  कोई  are  नहीं  रहा  इस  प्रकार हमें  दूसरे  देशों  के  लिए  माल

 जब  तक  आप  वे  रानी  रियायतें  तैयार  करने  का  साधन  बना  कर  बुद्धू

 नहीं  देंगे  तब  तक  श्राप को  उपयुक्  व्यक्ति  बनाया  जा  रहा  हमें इस  प्रकार  नहीं

 नहीं  मिल  सकते हें  ।  बहकना  चाहिए  ।

 विभिन्न  रक्षा  अकादमियों  की

 ताओं  के  कारणों की  जांच  करने के  लिए
 में

 डा०  काटजू से  उक्त प्रश्नों पर
 गौर

 करने  को  तथा  निवेदन  करूंगा  कि  वह
 समितियों का  चुनाव  करते  एक

 सदस्य  न  पदाधिकारियों  के  लिए  सरक्षित
 इस  बात  पर  विचार  करें कि  क्या  केवल

 उपमंत्री  तथा  एक  सभा  सचिव  से  वह  अपना
 स्थानों  की  मांग  की  थी  ।  यह  नितान्त

 गलत  ह  ।  पदाधिकारियों का  चनाव  मात्र
 कायें  afar  सरलता से  नहीं  चला  सकेंगे  ।

 योग्यता  के  आधार  पर  चाहिए  ।  पंडित  फोतेदार  तथा

 सुषमा  सेंस  पीठासीन  में  रक्षा  मंत्रालय  के  श्रनदानों  की  मांगों  का

 म॑  सरकार  ध्यान  इस  प्रथा  की  समधन  करता  हुं  ।  सशस्त्र बलों  के  प्रशासन

 ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  अब  तक  सेना
 तथा  कतिपय  wer  चीजों  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  मुख्य  बातों  का  निर्देश  करने  के  पूर्व की  ऊंची  श्रेणियों  में  नियुक्तियां  आकस्मिक

 घटना के  रूप  में  अकस्मात  होती  रही
 में  इस  अवसर  पर  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 जिस से  उन  के  लिये  बड़ी  प्रतिस्पर्धा  हम  सभी  कौर  सारा  भारत  कोरिया

 खुशामदें  तथा  कोशिशें  चलती  जिससे  हिन्दी  और  wea  स्थानों  में  हमारे  शास्त्र

 कि  सेना  में  दलबन्दी  का  विकास  हो  रहा
 बलों  द्वारा  किये  गये  कार्यों पर  गव  का

 अनुभव  करता  है  और  यह  समझता  है  कि
 जो  कि  नैतिक स्तर  के  लिए  बहुत

 बरा  इसलिए  मेरा  निवेदन हू  कि  सेना
 उन्होंने  भारत के  areal  की  रना  की  हे

 की  सभी  ऊंची  नियुक्तियां  एक  वर्ष  पूर्व  और  जहां  जहां  वे  उन्होंने  सैनिक

 घोषित  हो  जानी  चाहिये  ।  जनता  के  प्रति  अपने  व्यवहार  और  नैतिकता

 भारतीय  वायु  सेना  के  विकास  की  के  ऊंचे  स्तर  कायम  fra हैं  ।  में  व्यक्तिगत

 बातें  हो  रही  हें
 ।  उस  के  विरुद्ध  जी  भी  रूप  से  जनाता  हुं  कि  उन्होंने  काश्मीर  में

 कहा  जाना  एन०  eto  ओ०  F
 fra  प्रकार  व्यवहार  किया  ओर  मध्यਂ  शीत

 कोल में  १३  हज़ार  ओर  १४  हजार  फट  की
 कहा  जा  चुका  हे

 ।
 फिर

 भी
 मंज्ञालय  को

 यह  करार  करने  में  बहुत  सावधानी  रखनी  ऊंचाई  पर  जाकर  द्रास पर  पुनः  विजय  प्राप्त
 च्

 करके  लाख  ars  स्थापित  करने  म
 चाहिये ।  एक  fear  फर्म  ने

 श्रम्बरनाथ  में

 एक  कारखाना चालू
 fra

 हे  जो  केवल  उन्होंने  पस  प्रकार  बहादुरी  कौर  शौर्य का

 शक  चौंथाई  क्षमता  से  कायें  करते  हुए
 परिचय  दिया  था  और  राज्य के  उस  भाग  की

 प्रादेशिक एकता  को  कायम  रखा  था  ।  इस
 भी  ठीक  आठ  इंच  के  खराब  बना  रहा

 यह  एक  श्राइचयं जनक वस्त होते हुए वस्तु  होते  हुए
 सब  के  लिए  में  उन  शस्त्र बलों  को  हम  में

 से  प्रत्येक की  ओर  से  बधाई  देता  हूं  ।
 पी  हमारे  लिए  व्यर्थ  टे  क्योंकि  हमारे

 पास  तीन  कापीइंग खराद  हैं  जन  कि  ब्रिटेन

 जहां

 तक  हमारी  रक्षाओं  का  सम्बन्ध

 में में  श्री  बी०  जी०  देशपांडे  से  सहमत  नहीं शी  रोल्स  रायस  जैसी  बड़ी  फर्म क  पास
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 मालूम  होता  है  कि  अपनी  राजनैतिक  प्रशासन के  सम्बन्ध  में  मुझे  कहना

 पूर्वे  घारणाओं  की  प्रेणाके  कारण  वहू  भारत  में  है  कि  हमारे  सशस्त्र  सैनिकों  शौर

 युद्ध  का  वातावरण  बनाना  चाहते  हें  ।  राष्ट्र  के  हितों  में  यह  भ्रत्यन्त  प्रावश्यक  हे  कि

 एकਂ  आयोग  नियुक्त  किया  जाये  जो  सैनिक किन्तु  में  एक  बात  यह  कहता  हूं  कि  प्रत्यिक

 संगठन  चाहे  वह  प्रादेशिक  सेना  हो  कर्मचारियों  कें  वेतन  क्रमों  और  उनकी  सेवा

 राष्ट्रीय  छात्र  सेनिक  दल  हो  अथवा  सहायक  की  और  दशाओं  से  सम्बन्धित  अन्य

 विषयों  पर  विचार  करे  और  यह  देखे कि बल  इन  वर्षो ंमें  एक  नया  जीवन  दिखाई

 पड़ता  विभाजन  के  पश्चात  सेना के  वे  पुर्णतया  संतुष्ट हें  या  नहीं  ।  इस  में  संदेह

 नैतिक  स्तर  को  कायम  कोई  असिन  नहीं कि  सरकार  ने  उनके  कल्याण  के  लिए

 कामਂ  नहीं  था  ।  हमारी  सेनाओं  ने  उसका  सामाजिक  स्तर  ऊंचा  करने  के  लिए

 शासन  और  भक्ति  का  जो  परिचय  fear  और  उन्हें  area  सुविधायें  देंने  के  लिए  बहुत

 कुछ  किया  हूं  ।  फिर  भी  बहुत  कमी उससे  सारी  दुनिया में  उन  और

 देश  की  प्रशंसा  हुई  हमारा  लक्ष्य  यह  होना  चाहिए  कि  उन  का

 स्तर  इतना  ऊंचा  किया  जाय  कि  उन्हें

 हम  लिप्त  रहने  की  नीति  के  लिए  भारतीयਂ  गणतंत्र  में अपनी  स्थिति  और

 वचन  बद्ध  है  ।  हम।री  नीति  दुनिया  कें  सभी
 स्थान  का  0.0  हो  ।  मुझे  विश्वास  ह  फि  रक्षा

 देशों  के  सर्वोत्कृष्ट  और  मित्रतापूर्ण  मंत्री  mat  far  करने  की  श्रतीव

 सम्बन्ध  स्थापित  करने  और  अरपना  सहयोग  अवस्यकता  पर  शीघ्र  ध्यान  दगे  |

 शान्ति  की  स्थापना  में  देनी  की  जिससे

 कि  दुनिया  में  युद्ध न  अराज  भारत  युद्ध  दूसरा  विषय  संसदीय  समितियों  के

 पिपासियों  के  बीच  एक  रुकावट  बनकर  सम्बन्ध  करीब छ  महीने  रक्षा

 खड़ा  हो  गया  रक्षा से  भ्रामक  यह  है  कि  कें  सम्बन्ध  में  एक  सलाहकार  समिति  जो

 ऐसी  कोई  वस्तु  ह  जिस  से  हमें  अपनी  रक्षा  निश्चय  ही  श्रनौपचारिफ  ढंग  की  बनायी

 गयी  थी  ।  य्यपि  वहू  समिति  झ्रनौपचारिक करनी  होगी  ।  यद्यपि  हम युद्ध  नहीं  चाह  हैं

 और  हमारी  नीति  शांति  की  नीति  है  ।  फिर  @  उस  समिति  में  हुई  चर्चा  और  दी

 भी  हमारी  भोर  से  बिना  किसी  प्रकार  के  गई  मंत्रणा भी  थी  ।  मुझ
 ध्

 उत्तेजन के  हम  पर  आक्रमण  हो  सकते हैं  प्रसन्नता है  कि  श्री  त्यागी  ने  पहले  ही

 और  उस  दश  के  लिए हमें  सदैव  तयार  रहना  स्पष्ट  बता  दिया  फि
 कोई  काय  सु  वी  नहीं

 होगा  ।  में  युद्ध  का  वातावरण  निर्माण  नहीं  थी  और  यदि  हम  बातें  करना  चाहते थे

 करना  चाहता हूं  फिर  भी  हम  सावधान  रहना  तो  छावनी  क्षेत्रों  अथवा  अन्य  fray  भी

 होगा  |  मत  हमें  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चीज़  के  बारे  में  बातें  कर  सकते  थे  ।  कुछ

 चाहिए  हम  अपने  रक्षा  साधनों  सदस्यों ने  यह  जानने  की  इच्छा  प्रकट  की

 अधिक  शक्तिशाली  और  साथी  बनायें  जिस  कि  सरकार  उन्हें  सशस्त्र  के  प्रशासन

 तथा  तत्सम्बन्धी  नीति  से  fra  प्रकार से  कि  maha  के  समय  हम  में  सहायता

 की  भावना  उत्पन्न  न  हो  और  सारा  राष्ट्र  सम्बद्ध  करना  चाहती  थी  और  वह  उन  के

 उस
 संकट  का  सामना  करने  के  लिए  पूर्ण  पराम  से  जिस  प्रकार  लाभ  उठायेंगी ।

 देशभक्ति  और  ag  विशवास के  साथ  उठ  इस  पर  उन्होंने  बताया  कि  इस  प्रहार  की

 खड़ा हो  ।  बठक  कुछ  समय  बाद  समवेत  की  जायंगी
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 कौर  तब  सारी  प्रक्रिया  निश्चित  कर दी  fea  गये  थे  कौर  वे  कई  वर्षों  से  हमारे

 जायेगी  wa  लगभग  ७  या  ८  महीने  सशस्त्र  बलों  में  काय  कर  रद्दे  किन्तु फिर

 बीत  गये  हें  कौर  श्री  तक  वह  दिन  नहीं  भी  उन  का  कार्यकाल  निश्चित  नहीं  किया

 mar है  जब  श्राप  इन  समितियों  को
 गया  है  कौर  वे  प्राधिकारियों  की  मर्जी  पर

 कोई  महत्व  नहीं  देते  हैं  कौर  यह  समझते  हैं  हद  शर  किसी  भी  क्षण  निकाले  जा  सकते

 कि
 ये  समितियां  ठीक  तौर  पर  काम  नहीं  हूं ।  हमें इन  पदाधिकारियों की  सेवा

 कर  सकती  हैं  तो  यह  अधिक  अच्छा  है  कि  को  नियमित करना  चाहिये  कौर यह  भ्रत्यन्त

 ऐसी  समितियां बनाई  है

 यदि  कोई  समिति  बनायी  जाती  तो  उस
 इन  शब्दों के  साथ  में  अनुदानों  की

 देश  कौर  सदस्य  बलों  के  हित  में  उचित
 मांगों का  समर्थन  करता  हू ं।

 रूप  से  कार्य  करने  दीजिये  जिस  प्रकार  कि

 उसे  करना  चाहिये  ।  विशेषकर  वर्तमान  श्री  राजाराम  शास्त्री  कानपुर

 स्थिति में  यह  बहुत  आवश्यक है  ।  )  माननीया  सभा नेत्री  इस  रक्षा

 विभाग पर  हम  मुल्क  के  बजट  का
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 में  डा०  सुरेश  चन्द्र  और  श्रीमती  इला
 प्रति  शत  aa  करते  हें  ।  इसी  से  अन्दाज़

 पाल  चौधरी से  सहमत  हूं  जिन्होंने  भारतीय
 लगाया  जा  सकता  है  कि  वास्तव  में  यह  विभाग

 राष्ट्रीय  सेना  भ्रथवा  area  हिन्द  फौज  का
 कितना  महत्वपूर्ण  है  ।

 निर्देश  किया  है  ।  किन्तु  इस  के  साथ ही

 भूतपूर्व  सैनिकों  पर  भी  ध्यान  दिया  जाना  जैसा  कि  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने

 चाहिये ।  भारत  सरकार ने  श्री  इसमें  कोई  WH  नहीं  कि  इस  विभाग  की

 तक  इन  की  ate  ध्यान  नहीं  दिया  है  उन्नति  श्र  इसकी  मजबती  पर  ही  हमारे

 किन्तु यह  सत्य  है  कि  इन  देश  भक्तों नें  ar  का  भविष्य  बहुत  कुछ  निर्भर  करता  हूं  ।

 नौ  सेना  हवाई  सेना  इन  तीनों  के स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  अपना  बहुत

 खन  बहाया  है  त्याग  किया  है  |  मेरे  सम्बन्ध  में  इस  सदन  में  काफी  कहा जा  चुका

 विचार  से  अरब  वह  समय  शुभ्रा  है  जब  कि  में  तो  fas  एक  बात  की  तरफ  माननीय

 भारत  सरकार  के  ane  हिन्द  फौज  के  मंत्री  जी  का  ध्यान  शभ्राकषित  करूंगा  झर

 प्रति  त्याग  उस  के  जवानों  को  यह  क  रक्षा  विभाग  के  कारखानों  में  काम

 पुनर्वासित करने  लगभग Vo  हजार  करने  वाले  जो  कर्मचारी  लोग हूं  उनकी  कुछ

 मुसीबतें ऐसी  जिनकी  जोर  में  चाहता  हूं से  ५०  हजार  के  बीच  भूतपूर्व  सैनिकों  की

 वर्तमान  दयनीय  दशा  को  सुधारने  की  कौर  कि  हमारे  मंत्री  जी  ध्यान  दें  ।

 तुरन्त  ध्यान दे  जेसा  रि  यहां  पर  कहा  हमारी

 श्राडनेंस  कलक्टरी  की  तरक्की  की  जा  रही  है

 माननीय रक्षा  मंत्री  ध्यान  दौर  यह  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हे  कि  उनसे

 moa  कमीशन  पदाधिकारियों  सिविलियन  asa  के  प्रोडक् दान  का  भी  काम

 शर  सेवा  कमीशन  प्राप्त  पदाधिकारियों  लिया  जाये  ।  परन्तु  ऐस  मौके  पर  जब  कि  गाय

 की  WTS करता  हूं  ।  गत  युद्ध म॑  इस  व्यवसाय  को  तरक्की  देना  चाहते

 हरनेक  कमीशन  प्राप्त  इसका  उत्पादन बढ़ाना  चाहते  उसी  मौके

 पदाधिकारियों wie  अल्प  कमीशन  पर  यह  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हे  कि  जो

 प्राप्त  पदाधिकारियों भांति  ्  ति  चारी  वहां  काम  कर  रहे  हें  उनको  कम  किया
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 मांगें

 राजाराम

 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  कराती  है  ।  fe  नगर  पुराने  हिसाब  किताब  उठाये  जायें

 शक  तरफ  तो  विकास  की  योजना  है  शर  दूसरी  और  उनका  हिसाब  लगाने  की  कोशिश  की

 तरफ  जो  लोग  काम  पर  लगे  हुये  हैं  उनको  हटाना  जाये  तो  इसमें  बहुत  बड़ी  परेशानी  होगी  ।

 में  समझता  हुं  कि  उनको  एरियर्स  देने  के  लिये

 में  समझता  हूं  कि  विभाग  कोशिश  यह  मुनासिब  बात  कौर  दलील  नहीं  नगर

 करे  तो  कोई  वजह  नहीं  कि  इन  कामों  में  जो  झ्रापको  हिसाब  लगाने  में  दिक्कत  तो  श्राप

 कि  ज्यादा  तरक्की  कर  रहे  सरप्लस  लेबर  इस  काम  के  वास्ते  थोड़े  क्लिक रख  ली

 को  न  किया  जा  सके  जिये  शर  उनसे  हिसाब  बनवा  सकते  हैं  शर

 कर्मचारियों के  जो  पे  के  एरियर्स हैं  उनको
 साथ  ही  साथ  में  यह  भी  नहीं  समझ  देन ेकी  कोशिश  करें  ।  साथ  साथ  में

 सका  fe  श्राडनेंस  डिपार्टमेंट  में  पहले एक  इस  बात  की  और  भी  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 हजार  अ्रफसर  काम  करते  उनको  घटा
 दिलाना चाहता  हूं  कि  हमारे  कानपुर  नगर

 कर
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 कर  दिया  गया  अब यह कहां यह  कहा
 में  हानेंस  पैराशूट  फैक्टरी  कई

 जाता  है  कि  उनमें  से.एक  सौ  दस  तो  परमानेंट
 फंक्टरियां इस प्रकार की हैं कि इस  प्रकार  की  हैं  कि  जहां के

 रहेंगे  और  बाकी  लोगों  को  यह  भय  प्रतीत  कर्मचारियों के  लिये  रहने  की  कोई  व्यवस्था

 होता  है  कि  शायद  वह  भी  wert  कर  दिये

 यें  |
 नहीं हैं  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  आपके

 में  यह  बात  ज़रूर  जानता  हूं  जैसा  सामने  में  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  के
 कि  aa  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  भी  कि  इस  अन्दर  जो  काम  करं  वले  कर्मचारी

 बात  की  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  विभागों
 जिनके  रहने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं

 के  weet  हम  श्र  भी  ज्यादा  तरक्की  है  उनकें  लियें  भी  व्यवस्था  की  जायेगी  at

 फिर  समझ  में  नहीं  प्राता  दै  और  जरा  कम  उनके  वास्ते  मकान  वगैरह  बनाने  की

 से  कम  इतना  शभ्राइवासन भी  सदन के  सामने
 कोशिश  करेंगे  |  साथ  ही  साथ  में  माननीय

 दे  देते  कि  बाकी  wa  लोग  सरप्लस  हैं
 मंत्री  जी  से  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 यह  सच  है  कि  कानपुर  के  अन्दर  जो  एम०  Fo

 मंडोर  भी  ज्यादा  तरक्की  इस  वक्त  वहां  एस०  है  वहां  के  तीन  सौ  कमंचारी  ऐसे  हैं

 पर  कोई  पांच  हजार  सरप्लस
 जिनको  सन्  १९४७  से  लेकर  wa  तक  कोई

 इस  सरप्लस  लेबर  को  बचाने  की  बहुत  बड़ी  भी  इनक्रीमेंट  आपने नहीं  दिया  हैं  ।  में  बहस

 बात  सदन  में  श्राप  कह  सकते  इस  तरह  का  को  सुन  रहा  था  ate  दिल  में  सोच  रहा  था

 कोई  भ्राइवासन  हमारे  सामने  कराता
 |

 साथ  कि  जो  प्रशंसा  की  गई  वह  बिल्कुल  ठीक

 ही  साथ  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान इस  बात
 की  गई  लेकिन  साथ  साथ जिन

 की  aire  दिलाना  चाहता  हूं  कि  क्या  वजह  है  चोरियों  की  मेहनत  के  बल  पर  इस  विभाग  की

 कि  पे  कमीशन  के  मुताबिक  पीस  aha  के  उन्नति  बहुत  कुछ  निर्भर  करती  श्राप

 एरियर्स  ont  तक  नहीं  दिये  गये  हैं
 ?  ऐसे

 उनके  रहन  सहन  के  ऊपर  ख़याल  नहीं  करेंगे

 कर्मचारियों की  तादाद  एक  दो  नहीं  बल्कि  उनके  वेतन  पर  ख़याल  नहीं  उनके

 २५-३०  हजार  है  ।  इन  कर्मचारियों के  सिर  पर  सदैव  छंट  गी  की  तलवार  नाचती  रही

 तो  उनके दिल  में  कया कोई  उत्साह  हो  सकता
 पे  के  एरियर्स  अभी  तक  उनको  नहीं  दिये  गये ~  ALT

 क्या  वजह  हैं  कि  गवर्नमेंट  इसको  देने  से  है  या  उनके  जीवन  में  यह  अ्ार्शो  जायेगी  कि  वह

 इंकार  करती  है  ।  इसके  लिये  कहा  जाता  है
 इस  विभाग  की  तरक्की  करके  देश

 की
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 रक्षा  करने  में ध्रागे भ ज  बढ़  सकें
 ?

 में  ag  भी  विक्टिमाइज़ेशन इस  तरह  का  नहीं  कि  उन्हें

 नौकरी से  श्रलग  कर  दें,बल्कि  उनको  यहा जानना  चाहता  हूं  जेसा  कि  कहा  गया  कि  इधर

 ध्यान
 दिया

 जाये  और  वह  यह
 कि

 कोई  इस  कह  कर  कि  तुमने  ट्रेड  यूनियन  में  काम  किया

 तरह  का  प्रयत्न  श्राप  करें  कि  जो  इसे  विभाग  दूर  फेंक  दिया  जाता  है  ।  इसके  हमारे

 की  उन्नति  में  व्यावसायिक  कर्मचारी  हें  उनके  सामने  दो  उदाहरण  हें  ।  मान  लीजिये  कि

 वेतन  की  तरफ  भी  जरा  ग़ौर  कीजिये  ।  कोई  कर्मचारी  लेबर  फेडरेशन  के  भ्रमर  काम

 जो  waters  कर्मचारी  हें  कौर  साल  में  करता  उसको  आपने  उठा  करके  पुना

 जिसको  are  खाने  तरक़्की  मिलती  है  कौर  ट्रासफर कर  तो  ag  तो  सरकारी

 अधिक  से  अघिक  तनख्वाह  उसकी  ३०  या  ३४५  नौकर  उसको  वहां  पर  जाना  चाहिये

 रुपये  उसको  भी  आशा  हुई  होगी  कि  देखें  कौर  वह  चला  भी  जायेगा  लेकिन  इस

 हमारे  वास्ते  क्या  किया  जाता  वह  अखबार  की  कायंवाही करके  जो  बढ़े  हुये

 में  पढ़ेंगे  कि  दो  रोज़  तक  बहस  हुई  है  चारी  हें  उनके  दिल  में  यह  भावना  पेदा  करन

 उन  लो  पेड  कर्मचारियों की  तनख्वाह  की  कोशिश  की  कि  झगर  तुम  लोग  ट्रेड  यूनिट

 में  थोड़ा  इजाफा  कर  दिया  होता  तो  उन  यन  में  हिस्सा  लेते  हो  तो  तुम्हें  भी  संज्ञा  होगी

 कर्मचारियों  में  एक  नवजीवन  का  संचार  होता  भ्र ौर  दंड  का  रूप  यह  होगा  ।  दिल्ली  में

 ote  उनको  बड़ी  खुशी  होती  ।  इसके  फेडरेशन का  ज्वाइन्ट  सेक्रेटरी  था  उसको

 में  यह  नहीं  समझ  सका  जिन  लोगों  ने
 यहां  से  ट्रासफर  करके  मद्रास  भेज  दिया  कि

 दस  दस  या  बारह  बारह  साल  तक  काम  किया
 art  वहां  पर  सोदा लिस् टक पालन  श्रॉफ

 तक  सालाना  तरक्की  पाते  सोसाइटी की  स्टडी  करो  जो

 उनको  अलग  करते  हुये  कहते  हैं  ्य  बढ़  कर  काम  करते  हूं  उनको  इस  तरीके

 कि  gi  जिन  लोगों  ने  दस  बारह  सेऊराम  दंडित  करना  चाहते  यह  मुनासिब

 ag  तक  aaa  विभाग  में  काम  किया  हो  बात  नहीं  है  ।  में  सिफ॑  एक  ही  बात  कहना

 शौर  जिनको श्राप  अभी  तक  सालाना
 चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  फौज़  कितनी  ही

 इन्क्रीमेंट  देते  और  सहूलियतें  देते  रहे  बढ़ा  श्राप
 नौ

 सेना  कितनी  ही  बढ़ा

 उनको  ध... केज झल चय  कह  कर  नौकरी  हवाई  सेना  कितनी  ही  बढ़ा  लीजिये

 से  अलग  कर  दिया  यह  मनासिब  बात  कौर  उस  कार्य  के  लिये  श्राप  चाहे  कितने  ही

 नहीं हू  |  सबसे  बुरी  बात  तो  यह  लगती  है  कि  बधाई  के  पात्र  क्यों  न  हो  परन्तु  जब  तक

 गवर्नमेंट  का  इस  बात  का  दावा  है  कि  जो  विभाग  के  काम  करने  वाले  ह

 देश  के  wat  हम  ट्रेड  यूनियन  मूवमेंट  को  उनके  जीवन  में  संतोष  नहीं  उनके  जीवन

 तरक्की देना  चाहते  गवनमट इसे बात इसे  बात  में  झा नन्द  नहीं  तब  तक  ड्राप  उनको  इसको

 को  कहती है  कौर  दुनिया के  सामने  एलान
 विश्वास  नहीं  दिला  सकते  हें  कि  कि  जो  कुछ

 करती ह  कि  हम  अपने  कर्मचारियों को  संगठित  हो  रहा  है  वास्तव  में  वह  उनके  फायदे  के  लिये

 होने  का  पूरा  मौका  देते  हें  ।  क्या  यह  सच
 हो  रहा  है  झर  विश्वास  मानिये  किं  जब  तक

 नहीं  है  कि  आपके विभाग  में  बेइंसाफी  बनी  उस  विभाग  के  काम  करने  वाले  कंमंचारी

 हुई  है
 ak  कर्मचारियों में  ऐसे  लोग  जो  संतुष्ट  नहीं  हें  तब  तक  कोई  भी  डिफेंस  का  काम

 बढ़े  हुये  हैं  और  ऐसे
 कमेंट्री

 जो
 अपने  नहीं  हो  सकता ह  ।  में  एक  वाक्य  में  कहू

 जायज  हकों  के  लिये  कोई  भ्रान्दोलन  करते  कि  ta  के  लिये  सब  से  बड़ी  खतरे  की  चीज़

 हैं  और  सच्ची  आवाज  उठाते  हें  तो  और  ऐसे
 यह  है  कि  इस  सरकार  की  जनता

 के
 प्रति

 कर्मचारियों को  विविटमाइज़  करते  जो  जन  विरोधी  नीति  है  wa
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 राजाराम

 के  दुश्मन  नहीं  हम  कोई  आपके  दुश्मन  नहीं चारियों  के  प्रति  जो  उसका  सलूक  इसे

 में  देश  के  लिये  सबसे  बड़े  खतरे  की  चीज़  हैं  लेकिन  हम  क्या  हमें  गरीब  जनता  के

 मानता  हुं  ।  एक  तो  होता  हैं  सरकारी  ढंग  बीच  में  जाना  पड़ता  छोटे  छोटे  कर्मचारियों

 का  डिफेंस  श्र  एक  होता  हैं  जनता  का  डिफेंस  |  बीच  में  जाना  पड़ता  है  कौर  पह  देख  कर

 रूस  की  जब  में  सैर  करने  गया  था  तो  स्टालिन  बड़ा  दुःख  होता  है  कि  ऊपर  के  ध... ७  वारे

 ग्राड  के  इन्दर  यह  देख  कर  मेरी  खुल  लोग  उनकी  भावना  की  कद्र  नहीं  करते  ।

 गयीं  जब  मेंने  देखा  कि  वहां  पर  रूसी  जनता
 में  सुबह  से  बैठा  बहस  को  सुन  रहा  था

 किस  तरह  ated  घरों  कौर  जमीन  को  बचाने
 बहस  के  सिलसिले में  ane  हिन्द  ste

 के  लिये  जान  तोड़  कर  लड़ी  यही  रूस  की  बात  कई  बार  उसका  ज़िक्र  किया

 की  जनशक्ति  जिसके  art  हिटलर  जैसे  गया  ।  उसकी  परेशानी  कौर  खस्ता  हालत

 शक्तिशाली  पुरुष  को  सिर  झुकाना  पड़ा  |  की  तरफ  तवज्जह  दिलाई  गई  प्रौर  माननीय

 आखिर  रूस  का  एक  किसान  क्यों  युद्ध  में  मंत्री  ने  जवाब  दिया  कि  ure  fore  कर

 जूझ  क्योंकि  वहां  का  किसान  कौर  यत  हम  उन  पर  गौर  करेंगे  ।  में

 मजदूर  समझता  था  कि  ज़मीन  कौर  फैक्टरी  कहता  हूं  कि  हमें  आपके  पास  लिख  कर

 हमारी  वहां  की  जनता  समझती  थी  कि  यतें  क्यों  भेजनी  श्राप  क्यों  नहीं  समझते

 आज़ाद  हिन्द  फौज़  की  कुर्बानियों  की

 की  नहीं  हें  इसका  नतीजा  यह  हुमा  कि
 वज़ह  से  श्राप  राज  हुकूमत  की  कुर्सी  पर  as

 वहां की  जनता  पूरी  afar के  साथ  निजी
 हुये  हैं  पौर  यह  कहां  तक  मुनासिब  हैं  कि  हम

 शक्ति  के  खिलाफ  लड़ी  कौर  रूसी  सरकार  को  उनको  भूल  जायें  जिनकी  बदौलत  हम

 जनता  का  पूरा  सहयोग  प्राप्त  श्मा  ।  सबसे
 देश  पर  हुकूमत  कर  रहे  हें

 |
 se  हिन्द

 बड़ी  चीज़  जो  किसी  भी  राष्ट्र  के  लिये  ग्रावश्यकਂ  फौज़  का  नाम  चुनावों  के  अवसर पर भी पर  भी

 हो  सकती  वह  जनता  का  मारेल  हुमा  कांग्रेस  वाले  की  से  लिया  जाता  हूँ  |

 करता है  ।  जनता  की  हमदर्दी  सरकार  में  स्वयं  प्यार  भ्रनुभव  के  पर  बतलाऊं

 के  साथ  है  भ्र ौर  सरकार  जनता  के  हित  में  कि  में  कानपुर  क्षेत्र  से  चुनाव  लड़  कर  इस

 क़ायम  हैं  तो  जनता  उसके  लिये  जूझती  संसद्  में  कराया  हूं  जिस  समय  कांग्रस  वालों

 लड़ती  है  कौर  मरती  है
 ।

 लेकिन  मुझे  दुःख  ने  देखा  कि  चुनाव  में  उनका  पलड़ा  हलका

 के  साथ  यह  बात  स्वीकार  करनी  पड़ती  है  पड़  रहा  ह  प्रौढ़  किसी  तरह  से  काम  चलता

 कि  सरकार जनता  को  अपने  साथ
 gar  नज़र  नहीं  पाया  तो  श्री  शाहनवाज़  खां

 लेने  का  प्रयत्न  नहीं  कर  रही  हैं  ।  हम  इधर  वहां  पर  भेज  गये  वहां  पर  बराबर  प्रचार

 के  बैठने  वाले  जब  कभी  सरकार की  कोई  किया  गया  कि  हिन्द  फौज़  के  श्री

 प्रा लोच ना  करते  हैं  तो  जवाब  में  कहा  जाता  शाहनवाज़  खां  wa  रहे  हें  कानपुर  में

 है  कि  विरोधी  पक्ष  वाले  तो  महज़  आलोचना  चुनाव  की  बात  करने  जा  रहे  पिछले  चुनाव

 के  लिये  आलोचना  करते  सरकार  यह  तमाम  के  मौके  पर  ध  हिन्द  फौज़  की

 चीज़ें  करती  लेकिन  विरोधी  पक्ष  के  भाइयों  कुर्बानियों  के  नाम  पर  जनता  से  वोट  हासिल

 का  तो  fan  काम  ही  आलोचना  करना  रद  किये  कौर  जहां  कहीं  भी  ame  हारने  लगते

 गया है  ।  श्री  हम  सरकारी  पक्ष  लोगों  आजाद  हिन्द  फौज  के  नाम  पर  जनता

 को  कैसे  विश्वास  दिलायें  कि  हुम  इस  सुलवा  से  वोट  मांगते  हें  लेकिन  जब  इस  सदन  में  उन
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 सैनिकों  के  सम्बन्ध  में  कोई  मांग  जाती  array  मिली  हैं  ।  लेकिन  जो  नीचे  के  काम

 तो  उसमें  टालमटोल करते  हैं  ;,  यहँ

 fea  बात  ह  ।
 आज़ाद  हिन्द  फौज़  के  सिपाही  ध्यान  दीजिये  ।  साथ  ही  साथ  श्राप  देश  की

 कोई  भिखारी  नहीं  कोई  cae  भीख  नहीं  भावना  को  पहचानिये ॥  आपको a

 aire  में  तो  समझता  हूं  कि  वह  भ्रामक  काम  करने  चाहियें  कि  नीचे  दबे  हुये  कौर

 wat  के  पात्र  हें  धौर  मगर  श्राप  उनका  गरीब  इन्सान  भी  समझने  लगें  कि  उसको

 चादर  नहीं  भी  करते  हे  तो  कोई  चिन्ता की  देश  के  लिये  कुर्बानी  करना  है  ।

 बात  नहीं  राष्ट्र  उनके  गौरव  को  कभी  भूलेगा

 नहीं  लेकिन  इतिहास  हमेशा  इस  बात  को  कहेगा

 तरन्त  में  में  कहना  चाहता  हूं  कि  में

 पुर  के  गरीबों  में  से  भ्राता  हूं  ।  जब  में  इस  सदन

 कि  जिन  लोगों  ने  मुल्क  के  लिये  इतनी  में  ara  के  लिये  ar  रहा  था  तो  दिल्ली  दहर

 frat  कीं  कौर  जिनकी  बदौलत  हमारा  देना
 से  टेलीफ़ोन  पर  टेलीफ़ोन  श्रा  रहे  थे

 कौर

 आगे  हमने  उनको  भुला  दिया  हूं
 टेलीफ़ोन  पर  क्या  शिकायत  रही  थी

 राज  जब  मेंने  इस  तरह  की  बात  सुनी  कि  सदन  में  जाकर  हमारी  तरफ  से  शिकायत

 तो  मुझे  दुःख  हुआ  कौर  जो  वातावरण
 करो  हमारा  मामला  पेश  करो ।  मेरा

 में  देखता हूं  उसमें  शहीदों के  प्रति  जो  सम्मान
 भ्रनुरोध  हूँ  कि  जो  कुछ  में  कह  रहा  हूं  उसकी

 होना  चाहिये  वह  में  नहीं  देखता  मुझे  वह  तरफ  ध्यान  दिया  जाय  ।  दूसरी  तरफ  के
 का  भाव  नहीं  दिखाई  देता  है  ।  राज

 जो  माननीय  सदस्य
 इस  सदन  में  हे  वहू  केवल

 भी
 नई  दिल्ली  के  में  उन

 लोगों
 की

 मूतियां  नजर  ort  हें  जिन्होंने  हमारे  देश
 धन्यवाद  देना  ही  अपना  सबसे  बड़ा

 को  गुलाम  बनाया  कहीं  उन  शहीदों  की
 कि  देश  की  रक्षा  की  जिम्मेदारी  हमारी  @

 मूतियां  नहीं  दिखाई  पड़तीं  कि  जिनके  बल  पर

 हम  यहां  बैठे  ga  श्राप उन  जाहिदों
 परन्तु  यदि  हमने  इसकी  रक्षा  करने  में  ढील  की

 शर  देश  पर  खतरा  पाया  तो  रक्षा  आपके

 को  चाहे  जितना  भुला  लेकिन  देश  उन
 कर्मचारी ही  इस  देश  की  रक्षा  करेगी

 शहीदों को  नहीं  भूलेगा  ।  मगर  बाप  इसको  श्राम  गरीब  साधारण  जनता  के  लोग
 याद  रखें  कि  में  देश  के  फायदे  की  बात  aa

 इसकी  रक्षा  इस  विभाग  के  कर्मचारी

 कह  रहा  हूं
 ।  शहीदों की  कद्र

 लोग  करेंगे  ।  इसलिये उनकी  देशभक्ति  की
 करेंगे  तो  भ्राइन्दा लोग  कोशिश  करेंगे  कि  हम

 भावना  को  जाग्रत  करना  उनको  इस  बात

 वाहीद  बनें  ।  शहीदों की  कद्र  करने

 हिन्द  फौज़  की  कद्र  करने  से  हमारे
 को  बताना  है  कि  देश  तुम्हारा  है  कौर  इसकी

 रक्षा  तुम्हें करनी  है  ।  श्राप  यह  इरादा लेकर
 देश  के  सैकड़ों  देशभक्त  areal  के  दीवाने

 काम  कीजिये  तभी  देश  wet  बढ़ेगा  ।  में

 बन  गये  कौर  वह  सोचने  लगे  कि  हम  देश  के

 लिये  भ्र पनी  जाने  कुर्बान  करते  ह  तो  झ्राइन्दा

 मानता हूं  कि  सरकारी  यहां  के  अच्छे

 हमारी  सेना  भी  कमज़ोर  नहीं  है  लेकिन
 जाने  वाली  संतान  हमारा  साथ  देगी  ।

 श्रावश्यकता इस बात की है इस  बात  की  कि  हम  देशभक्ति

 की  भावना  से  प्रेरित हो  कर  अपने  नौजवानों
 इसलिये  ज्यादा  बात

 न
 कहते  हुये  में

 माननीय  मंत्री  जी  से  बहुत  sea  से  कहता  हूं
 को  चरागे  बढ़ायें  ।  वास्तव  में  तभी  देश  की

 रक्षा की  सबसे  अघिक  आ्राष्ता हो सकेगी ॥ हो  सकेगी
 कि  मे  मानता  हुं  कि  आपने  देश  में  बहुत  काम

 किया  ।  हे  लेकिन  मेरा  era  है  कि  जितना  पंडित  ठाकर  दास  सागव  1

 काम  हुआ  ह  उससे  कहीं  भ्रमित  बधाइयां  जनाब  चेयरमन  इस
 आख़िरी
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 acer  मुझे

 जो

 मौका  दिया  हू  इसके  लिये
 मिनिस्ट्री  के  बहुत  सारे  werent  ने  उनके

 Tarra ara  हु  ।  साथ  कोग्रापरेट  किया  और  एकਂ  ही  मामले  में

 एक  करोड़  रुपये  का  फ़ायदा  इस  देश  को

 कभी  जो  मेंने  अपने  दोस्त  की  स्पीच  सुनी
 कौर  श्री  तक  पेट्रोल  की  एक  बूंद  भी

 उससे  मेरे  ऊपर  बड़ा  असर  हुमा  |  लेकिन  में

 बहुत  से  उन  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  जब
 कम  न  लेकिन  उनके  ७,  व्य

 वॉयस  को  तबदील  करके  बड़ा  भारी  फायदा

 वहू  कहते  हैं  कि  जिन  आदमियों ने  देवा  के
 पहुंचा  ।  इसी  तरह  से  म॑  ने  एक  किताब  पढ़ी

 रास्ते काम  जिन्होंने देश  के  वास्ते
 wit  चेप्टर  ६  को  पढ़ा  तो  त्यागी  जी

 मियां  उन  की  हमें  aa  चाहिये
 डिफेंस  मिनिस्ट्री  के  कर्मचारियों कौर  दूसरे

 तो  हम  उन  दो  चार  आदमियों  को  जो  साथियों के  काम  को  देखा  ।  ६  करोड़  रुपया

 हमारी  भारत  माता  के  पेट्रयाटिक सन्स  रिकॉर्डिंग का  दो  साल  के  ग्रन्डर एक डिमांड एक  डिमांड

 उनके  बढ़िया  काम  के  लिये  कोई  मुबारक  बाद
 में  कमी  कर  देना  ४  करोड़  के  नान-रिकॉरिंग

 हें  तो  आपको  ए  तराज़  क्यों  होता  है
 ?  ग़रीब

 पेमेंट को  कम  कर  देना  मामूली बात  नहीं  हूँ  ।
 खडा  हूं  श्र  में  प्रति  दिल  से  कहता

 हम  उम्मीद  करते  ह  कि  इससे  भी  ज्यादा  कमी
 हूं  कि  जिस  तरह  से  हमारे  मिनिस्टर  साहिबान

 ने  हमारी  डिफेंस  मिनिस्ट्री  हमारे  डिप्टी
 हमारे  मिनिस्टर साहब  ate  मिनिस्ट्री इसी

 तरह  से  आइन्दा करेंगे  ।
 मिनिस्टर  साहिबान  ने  इस  काम  को  साल  भर

 oe  चलाया  में  उसके  लिये  उनको  इसके  जब  हम  देखते  हें  कि  कई

 रकबाद  देता  तो  में  और  अरब  मजबूर  are  एक  ऐसी  बातें  चली  शबराती  हें  जिनके  इन्दर

 देता हूं
 |  हकीकत में  किसी  की  खुशामद  मिनिस्टर  ने  या  मिनिस्ट्री  ने  ज्यादा

 नहीं  करता  कोई  मिनिस्टर  गौर  नहीं  किया  हे  ।  जब  फाइनेंस कमेटी  होती

 ठीक  काम  नहों  करेगा  तो  में  कहूंगा कि  उस
 थी  तो  उस  मेंने  कुछ  झगड़ा  किया  था

 भ्राडिनेंस के सिविलियन्स का के  सिविलियन  का  ।  उनके  साथ मिनिस्टर  ने  acer  काम  नहीं  किया  है  ।

 में  जानता  श्राज  की  पीचेज  सुन  कर  नहीं
 मिलिटरी वाले  wear  सलक  नहीं  करते

 बल्कि  वैसे  कि  किस  जाफिशानी  से  हमारे

 ।  इसलिये  कई  मौकों  पर  इस  चीज  को

 उठाया  लेकिन  में  सुनता  हूं  कि  श्राज दो  डिप्टी  मिनिस्टर साहिबान  ने  जो  यहां

 बैठे  हें  काम  किया  है  ।  मुझे  इसका  एहसास  तक  १०-११  बरस  की  उनकी  नौकरी  हो

 हूं  कि  जब  कभी  मेंने  उनको  चकी  फिर  भी  वह  सब  के  सब  टेम्परेचर

 उनको  केटेगरी  में  डाला  लेकिन  ताहम जब  में  उनकी  नोटिस  में  कोई  चीज़  लाया

 तो  किस  तरीके  से  उन्होंने उस  चीज़ को  देखा  उनकी  कोई  सुनवाई  नहीं  होती  हैं  जहां

 ae  उसका  फ़ैसला  किया  wie  ag  क़ाबिले  तक  मुझे  मालम  उन्होंने  देश  के  बाहर  जाकर

 भी  काम  करने  का  वायदा  दिया  gar इत्मीनान ह  ।  लेकिन  यह  मिनिस्टर हर्गिज

 काम  नहीं  कर  सकते  अगर  जो  उनके  मातहत  लेकिन  यह  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  उनमें

 है  वह  उनके  साथ  पुरी  तरह  कोग्मों परेट  न  करें  से  बद्ध  झ्रादमियों  को  निकाल  जाय  ।

 में  ae  करना  चाहता  हूं  कि  जिन्होंने  इतनी और  भ्रमणी  तरह  से  काम  न  करें  ।  में  फ़र्ज़

 करना  चाहता  हूं  कि
 जहां  त्यागी  जी  मेहनत  से  इतनी  मुद्दत  से  सर्विस  की  ह

 मिठास  सिले  मे

 उतम  शामिल

 है  मे

 नहीं

 उनके  साथ  बेजा  सलक  किया  यह  ठीक

 चाहता कि  में  उनको  लेकिन रि  नहीं  हे  ।  झगर  एक  कलास  के  साथ
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 ससुर  होता  है  तो  दूसरे  कलस के  साथ  भी  उनकी  जितनी  इज्जत  की  जाय  वह  थोड़ी

 आपको  पूरा  इन्साफ  करना  चाहिये
 ।

 हर  है  ।  जहां  तक  इस  सदन  का  सवाल  हमें  1

 एक  इन्सान  के  साथ  wars  होना  चाहिये  ।
 में  यह  कहता  रहा  हुं  कि  उनकी  एमेनेटीज

 में  कोई  वज़ह  नहीं  देखता  कि  सिविलियन  को  सहूलियतों  को  कम  करने  के  लिये

 के  बारे  में  इतनी  सख्ती  का  सलूक  किया  जाय  ।
 में  तेयार  नहीं  हूं  ।  इसलिये  इसकी  तरफ

 कई  बरस  से  उनका  मामला  मिनिस्ट्री  के  सामने  हुकूमत  को  खास  तवज्जह  देनी  चाहिये  ।

 रखा  जाता  रहा  &  लेकिन  कुछ  नहीं  किया  गया

 है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  मिनिस्ट्री  वाले  उनके  जिस  ग़रज़  के  वास्ते  मेंने  आखिर  में

 डिवेट  में  हिस्सा  वह  दरअसल यह साथ  पुरी  हमदर्दी  के  साथ  पेश  जायेंगे  ।  हर

 साल  उनका  मामला  आपके  सामने  पेश  होता  मामला  है  जिसका  में  श्री  ज़िक्र  करने  लगा  हूँ  ।

 हे  में  चाहता  हूं  कि  भ्रापफो  जल्दी  से  जल्दी  मुझे  याद  है  कि  जब  बड़ी  लड़ाई  योरप  के

 इन्दर  चल  रही  थी  तो  महात्मा  गांधी  ने  एक उनके  साथ  इन्साफ  करना  चाहिये  ।

 मज़मून  aaa  की  खिदमत  में  लिखा  था  ।

 इसके  में  एक  बात  और  ay
 उन्होंने  लिखा  था  कि  श्राप  कयों  लड़ाई  करते

 करना  चाहता  हूं  ।  मुझे उन  लोगों  से  मिलने
 में  लड़ाई  के  हक़  में  नहीं  कौर  में

 बहुत  मौका  मिलता हू  जो  कि  रिटायर
 महात्मा  की  कद्र  करता  लेकिन  जब

 एक्स  affair  हें  ।  मेरे  जिले  में  बहुत  से  महात्मा  जी  के  उसूलों  पर  चलने  का  सवाल

 ऐसे  झादमी  हैं  जिन  को  श्राम  तौर  से  यह  भ्राता है  तो  न  कोई  गवर्नमेंट उन  पर  चलती

 पत  है  कि  प्रंग्रेजों  के  ज़माने  में  जिस  तरह  से  है  कौर  न  कोई  दूसरे  लोग  चलते  हैं  ।  कौर

 सिविलियन उनकी  इज्जत  करते  उनको  बहुत  सी  बातें  भी  वह  ऐसी  कह  गये  कि  जिनको

 ७  पास  बिठाते  जब  अफ़सर  लोग  उन  में  मानता हूं  कि  में  इस  क़ाबिल नहीं  हूं  कि

 के  गांव  में  जाते  थे  तो  उनको  बुला  कर  एक  ard  राय  दे  सकूं  |  नने
 divi

 को

 तरह  से  उनको  मान  देते  वह  हक  उनका  लिखा  कि  ard  लड़ाई  लड़ना  छोड़  दें  ।

 जाता रहा  है  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  यह  बात  झ्र पने  देश  के  भ्रमर  हमला  करने  वालों  से

 नान-कोझॉपरेट करें  श्राप  प्यार  इन्दर  ऐसी कहां  तक  दुरुस्त  लेकिन  चन्द  ने

 पह  शिकायत की  है  इसके  अलावा  वह  स्प्रिट  पैदा  करें  कि  जब  कोई  श्राप  पर  हमला

 सर्विसमैन  शिकायत  करते  कि  पहले  करे  तो  उससे  नान-कोझ्रॉपरेट करें  |

 जो  सहूलियतें  उनको  मुक़ामात  में  मिला  करती  गर  में  यह  बात  सदन  में  या  देश

 वह  wa  उनको  नहीं  मिलती  हें  ।  में  में  कहूं  या  किसी  शख्स  से  कहूं  तो  यह  बात  मानी

 करना  चाहता  हूं  कि  में  इसको  अपना  नहीं  जायेगी  ।  यह  हर्गिज़ कोई  नहीं  मानेगा

 कि  सारा  डिपार्टमेंट  खत्म  कर  दिया  जाय पहला  समझता  में  समझता  हूं

 कि  में  इस  मामले  में  यहां  के  मेम्बरान  के  कौर  यहां  पर  नान-कोग्रॉपरेशन की  स्पिरिट

 पैदा  करके  काम  चलाया  जाय  ।  लेकिन  जो

 कुछ  महात्मा  गांधी  ने  कहा  उसके  बड़ी ने  देश  के  वास्ते  कुर्बानियां  की  हें  उनको मान

 उनकी  इज्जत  उनके  साथ  अच्छा  भारी  सच्चाई  उसके  इतना  तत्व

 सलूक  करना  हमारा  पहला  है
 |

 कुजा  यह  था  कि  कोई  उसको  कोई

 गवर्नमेंट  उसको  मान  कर  उस  पर  काम  करना कि  अंग्रेजो  के  ज़माने  में  वहू  उनके  गुलाम  की

 तरह  पर  लेकिन  art  वह  डिफेंस  मिनिस्ट्री  शुरू  कर  तो  बड़ी  तरक्की  होगी
 ।

 के  पुराने  नौकर  पेट्रियाटिक सन्स  ais  इंडिया  ही  में  ने  श्री  मोरे  साहब  की  तक़रीर  सुनी
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 उनकी  तक़रीर का  सारा  माहसिल उस  बेसिस  पोलिटिकल  कौर  स्प्रिचुअल  दूसरे  मुल्क  की

 पर  था  जिस  पर  महात्मा  जी  ने  फरमाया  था  ताक़त से  लड़ती  है  ।  लड़ाई  के  दिनों  में  जो

 कि  आज़ाद  हिन्दुस्तान  के  भ्रमर  इतने  बहादुर  झ्रादमी  दुकान  पर  काम  करता  है  या

 लोग  हो  सकते  हें  कि  वह  wat  हिफ़ाज़त  बिना  जो  क्लिक  दफ्तर  में  काम  करता  तो  उन  सब

 किसी  फोन  के  कर  इस  हद्द  तक  तो  की  मजमूई  ताक़त  से  लड़ाई  लड़ी  जाती  है  ।

 नहीं  जाता  क्योंकि  में  नहीं  कह  सकता  कि  इसलिये  श्राप  चाहते  हें  कि  हिन्दुस्तान  में

 महात्मा  जी  के  उसूलों  के  सा तहत  सेना  को  खत्म  ताक़त  हो  att  हिन्दुस्तान  किसी  मुल्क  के

 कर  दिया जाय  ।  में  चाहता  हूं  कि  हम  भ्रपनी  कब्जे  में  न  भराये  तो  ्  एक  काम  करना

 फौज़  को  में  जानता  हूं  कि  राज हमें  कौर  वह  यह  कि  हिन्दुस्तान  के

 बड़े  बड़े  कामों  के  लिये  पैसा  खरच  करना  पड़  नेशनल  डिसिप्लिन  श्र  नेशनल  करेक्टर  को

 रहा  लेकिन  फौज़  के  आ  की  रक़म  को  क़ायम किया  जाय  जब  तक  यह  चीज़

 देख  कर  मुझे  शर्म  जाती  है  |  मुझे  इस  बात  का  कायम  नहीं  होती  उस  चाहे

 एहसास है  कि  हमारा  मुल्क  ग़रीब है  कौर  चन्द  हवाई  जहाज़  बढ़ा  जैसा  कि  प्रतिभा

 श्राप  इससे  ज्यादा  नहीं  कर  सकते  लेकिन  साहब  ने  कहा  ५,०००  तो  हमारी  जिन्दगी

 मुझे  शर्म  ot  है  जब  में  मुकाबला  करता हूं  में  नहीं  बढ़ा  या  चाहे  श्राप  कुछ  फ़िगेट

 ७  बजट  का  अपनी  मैटीरियल  वेल्थ  का  या  ना  बना  हालांकि  हमें  उम्मीद नहीं

 दूसरे  मुल्कों  कि  हमारे  मुल्क  की  फौज  कि  हम  किसी  बड़े  मुल्क  के  बराबर

 ताक़त  कौर  मैटीरियल  ड्राप  इन  दि  रोशन  में  तब  तक  हम  ताक़तवर  नहीं  हो  सकते  हैं  ।

 भी  नहीं है  ।
 जिस  हमने  सन्  ४८  में  पास

 किया  दौर  यह  नेशनल  केडेट  कोर

 टेरिटोरियल  सब  को  एक  करोड़  रुपये  aaa  art  बनाई  उस  हम  इससे

 में  खत्म  कर  दिया  है  :  में  से  करना  ज्यादा  कुछ  नहीं  कर  सकते  थे  ।  लेकिन

 चाहता  हुं  कि  आपकी  फौज़ों  से  aaa  सही  रास्ते  पर  चलना  चाहते  हैं

 या  रूस  या  चीन  लड़े  या  अमरीका  वाले  तो  fat  कालिजों की  ही  तरफ  तवज्जह न

 तो  उनके  मुक़ाबिले  मुझे  कोई  भी  शक  नहीं  दें
 ।

 ऐसा  आर्गेनाइजेशन  भ्रमल में लायें कि में  लायें  कि

 है  कि  हमारी  फौज़  कौर  हमारा  मसाला  जिस  तरह  से  नर्सरीज़  में  तरवियत  होती

 कहीं  भी  नहीं है  हमारे  पास  जो  फिर  स्कूल  में  होती  रोक  फिर  कालेज

 मसाला  है  वह  FAT  चीज  हे  ।  श्राप  असली  में  होती हे  वैसी  ही  इस  मामले में

 चीज़  देखें  तो  हमारे  पास  वह  चीज़  है  जिसकी  भी  हो  ।  श्राप  जो  कर  रहे  हें  उससे  संतुष्ट  न

 वज़ह  से  राज  पंडित  नेहरू  ने  हमारे  देश  का  हों  ।  भ्रापको  सारे  देश  में  नेशनल  डिस्पिलिन

 नाम  ऊंचा कर  रखा  है  ।  दुनिया में  जो  चीज  क़ायम  करना  पड़ेगा  |  श्राप  सही  मानों

 दरग्रराल  लड़ाई  में  काम  जाती  है  वह  इन्सान  में  हिन्दुस्तान  का  बचाव  करना  चाहते  हें  तो

 का  कौर  मुल्क  का  कैरेक्टर  है  ।  श्राप  उसकी  एक  ही  तरकीब  है  ।  में  ने  भोंसले

 अल्टीमेट  डिसीसन  पर  पहुंचें  तो  श्राप  देखेंगे  साहब  के  शान्ति  निकेतन  में  देखा  कि  एक  ही

 कि  are  लड़ाई  दो  राज्यों  में  नहीं  होती  है  ।  महीने  के  बाद  लड़के  कौर  लड़कियां  ऐसी  परेड

 लड़ाई  मुल्कों  में  होती  है  ।  एक  मुल्क  करती  थीं  कि  मालूम  होता  था  कि  उनमें

 की  सारी  डिसिप्लिन है  ।  भ्रमर  हम  इस  तरह  से
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 नेशनल  डिसिप्लिन  क़ायम  करना  चाह  तो  होगा या  लेकिन  यह  में  मानता  हूं
 कि

 कोई  वज़ह नहीं  कि  हम  ऐसा  न
 कर  हम  एक  एक  देशवासी  के  इन्दर  एक  नई

 हमारे  देश  के  अच्छी  से  wef  स्पिरिट  दाख़िल  करें  ।  उस  हालत  में  दुनिया

 रियल  मौजूद  है  |  भ्र भी  तक  हमारे देश  की  कोई  कोई  ताकत  हिन्दुस्तान की

 वासियों ने  फ़्लैंडर्स  में  ate  टर्की  में  जो
 कारनामे  तरफ  प्रांत  उठा  कर  नहीं  देख  सकेगी  ।  इसके

 किये  उनको  यूरोप  वाले  मानते  हैं
 ।  हमारे  यह  मानी  नहीं  हें  कि  जो  कुछ  ara  किया  है

 यहां  फाइनेस्ट  मैटीरियल  इन  दी  aes  मौजूद  उसको  भूल  जायं  ।  में  तो  चाहता हूं

 है  श्राप  महात्मा  गांधी  के  रास्ते  पर  कि  जितनी  तरक्की  कर  सकते  हैं  करें

 घलें, जिस पर जिस  पर  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  नगर  ae  किसी  इंटरनेशनल  गेदरिंग  में  जायं

 साहब  भी  चलते  तो  हम  इस  मैटीरियल  को  तो  दूसरे लोग  समझें  कि  भ्रामक  भी  कोई

 बहुत  बना  सकते  हें
 |

 श्री  वक्त  झरा  ताकत  है  ्  पास  भी  कुछ  मसाला  है
 ।

 गया है  कि  श्राप इस  नेशनल  मिलिशिया  लेकिन  साथ  ही  में  कहूंगा  कि  स्पिरिट  में  जो

 को  नये  सिरे से  श्रार्गेनाइज  ati  में  नहीं  ताकत  मौजूद  है  उसका  कोई  नहीं

 लगा  सकता  है  ।  वहू  ताकत एटम  बम  से चाहता  कि  में  यहां  इस  काम  के
 लिये  एक

 करोड़  की  रक़म  देखूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  प्रगले

 बजट  में  श्राप  इसके  लिये  कम  से  कम  दस  aq  महज  फिजिकल ताक़त  को  देखें

 करोड़  ले  कौर  काम  शुरू  करें
 ।  इसका  यह  मतलब  नहीं  कि  थें  फ़िजीकल  ताकत

 पाकिस्तान के  झगड़े  के  दिनों  में  मुझे
 की  तरफ  जोर  नहीं  देना  चाहता  हूं

 ।

 पंजाब  में  जाने  का  मौका  ता
 ।

 उस  थोड़े दिन  हुए  में  बम्वई  में  एक  जहाज  को

 शुक  एक  दहर  में  एक  एक  हज़ार  बालक  देखनें गया  था  उस  में  फाइनेंस कमेटी

 चलाना  सीखते  थे  ।  में  समझता  हूं  कि  इस
 का  मेम्बर  था  उसी  हैसियत  से  उसे  देखने

 देश  का  ग्रसित  बचाव  हमारे  नेशनल  करेक्टर
 गया  था  ॥  उसी  हमने  वहू  जहाज़

 का  इलाज  करने  में  है  |  हम  चाहते  हें  कि  हमारे  खरीदा था  ।  उसका  नाम  ग़ालिबन

 छोटे  छोटे  बच्चे  नेशनल  डिसिप्लिन  में  हों
 ।

 तो  में  उसे  देखने  देखने  के  बाद

 कहा  जाता  है  कि  पुरानी  राजपूत  माता यें  में  ने  उसके  प्रकार  से  पूछा  कि  श्राप  यह

 भ्रपने  बच्चों  को  ऐसी  शिक्षा  देती  थीं
 कि

 वे  बतलाइये  कि  हमारे  पास  कितने  टॉरपीडो

 कभी  रण  में  पीठ  नहीं  दिखलाते  थे
 ।

 वे
 पीठ

 तो  उसने  कहा  कि  हमारे  पास  दो  हैं  ।  में

 में  घाव  नहीं  खाते  थे
 ।

 वह  हमेशा छाती  पर  ने  कहा  कि  यह  दो  टारपीडो  खत्म  हो

 चोट  खाते  थे  ॥  उसका  क्या  कारण  था
 जायं  तो  यह  जहाज़  रहेगा  ।

 कारण  यह  था  कि  जब  बच्चा  सोता  था
 तो

 भी  मां  उसकी  तरफ  पीठ  करके  नहीं  सोती  हमने  पंडित  जी  की  राय  कौर

 थी  ।  प्रथा  राज  मी  चल  रही  है
 ।

 प्यार  राय  दुरुस्त हे  कि  हम  अपने  सामान  के  लिये

 किसी  दूसरे  मुल्क  पर  सिलाई  नहीं  कर  सकते पाप  चाहते हैं  कि  हिन्दुस्तान के  राष्ट्र  को  नये

 सिर ेसे  राऊज  करें  तो  आपको  महात्मा  गांधी  हैं  ।  हमने  देखा  कि  जब  हमको  जीपों  की

 के  दस्ते  पर  चलना  होगा  शौर  प्राकार  लोगों  जरूरत  थी  तो  उसका  कितना  स्केंडल  ह्य  धौर

 को  सिखाना  होगा  कि  भ्रमर  कोई  तुमको  मारे  वह  हमको  नहीं  मिल  सकीं  ।  इसलिए हम

 तो  तुम  खुद  मर  पाम  उसको  मत  मारो
 |  चाहते  &  fe  हमारा  सामान  देश  के  eat  ही

 में  पह  कह  सकता  कि  ऐसा  करना  सही  बने  चाहे  वह  सेकेंड  रेट  बने  |
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 भ्रनुदानों  क  मांग  RVs

 ठाकुर  दासਂ

 कुछ  दिन  हुए  में  ने  अ्रख़बारों  में  पढ़ा  था  ait  स्कूल  के  अलावा  भी  लोगों  में  यह  स्पिरिट

 कि  हिन्दुस्तान की  गवर्नमेंट  ने  कहा  है  कि  भ्रमर  पैदा  कर  दें  कि  यह  देश  हमारा है  कौर  इस

 कोई  हम  से  एम्यूनीशन  चा  हे  तो  हम  बेच  सकते  देश  के  वास्ते  मरना  हर  एक  का  फ़र्ज़े

 हैं  ।  यहां  तक  तो  ठीक  है  ।  लेकिन  में  इस  तरह  का  हमारे  डिसिप्लिन  हो  ।

 आपसे  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  ड्राप  के  पास  एक  साहब  ने  जापान  का  जिक्र  किया  कि  वहाँ

 दूसरे  मुल्क  ं  जेसे  फर्स्ट  क्लास  ि  मौजूद  हैं  ।
 पर  बच्चे  रोते  नहीं  हैं  ।  are  जो  हिन्दुस्तानी

 भरकर  ड्राप  कहें  कि  हम  तो  महज़  डिफेंस  करना  बच्चे  वहां  जाते  हें  वह  भी  नहीं रोते  हैं  ।  में

 यह  सुन  कर  हरान  रह  गया  ।  उन्होंने

 तो  में  समझता  हुं  कि  डिफ़ेंस  वही  बरच्छा  बतलाया  कि  यह  वहां  का  नेशनल  है  ॥

 होता  है  जिसमें  थोड़ी  सी  झौंस  की  ताकत  हो  ।
 में  चाहता  हुं  कि  श्राप  हिन्दुस्तान में  नेशनल

 gait  में  भी  यही  होता  है  कि  जिसकी  aria  करेक्टर  पर  जितना  जोर  दे  सकें  दे  ।  आपका

 की  ताकत  होती  है  वही  जीतता  है  ।  इसलिए
 डिफ़ेंस  उस  तक  पुरा  नहीं  होगा  जब  तक

 में  चाहता  हूं  कि  श्राप फको  फिजिकल  चीज़ों  पर  कि  श्राप  जो  नेशन  का  असली  प्लाज्मा

 ज्यादा  से  ज्यादा  रक़म  करनी  चाहिऐ ।  जो  dara  की  असली  ताक़त  जो  मैदान  की

 जहां  तक  नेवी  ओझर  का  सवाल
 स्पिरिट  उसको  नहीं  बढ़ायेंगे  ।

 जब  तक  श्राप  यह  नहीं  करते  हें  तब  तक  चाहे
 है  में  चाहता  हूं  कि  यह  दुगनी  कौर  चौगुनी  ही

 महीं  बल्कि  इससे  बहुत  ज्यादा  बढ़ें  ताकि  लोग
 श्राप कुछ  थोड़ा  सा  सामान बढ़ा  भी

 भाप

 सही  मानों  में  मुल्क  को  ताक़तवर  नहीं  बना
 दुनिया  की  ताकतों  में  हमारा  भी

 नाम
 शुमार

 सकेंगें  ।
 करने  लगें  |  हमने  क़सम  नहीं  खायी  है  कि  हम

 इन  चीज़ों  को  देश  में  कराने  नहीं  देंगे  ।  गो  में  इतना  कह  कर  में  आपका  शुक्रिया
 करता

 हूं  कि  आपने  मुझे  दिया
 ।

 समझता  हुं  कि  हमको  दूसरी  ताकत  की  ज्यादा

 है  कौर  वह  फिजिकल  ताक़त  से  ज्यादा  सभापति  महोदय  :  मंत्री  महोदय  कल

 धड़ी  कौर  हिन्दुस्तान  का  परपज  उत्तर  देंगे  |  सभा  कत  ग्यारह

 उसी  को  डेवलप करना  लेकिन  ताहम  हम  बजे तक  के  लिये  स्थगित  होती  है
 ।

 फिजिकल  ताक़त  को  नहीं  कर  सकते

 हैं  ।  में  wea  से  ्  करूंगा  कि  इस  नुक्ते
 इस  के  पश्चात  सभा  २९

 १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक
 के

 लिये
 निगाह  से  आपकी  सारी  पालिसी  एक  दम

 बदल होनी  चाहिये  हर  स्कूल में  स्थगित हुई
 ।
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